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 सरकार  की  है  परन्तु
 वह  लंक  की  सरकार  के

 साथ  इस  विषय  पर  बातचीत  करने  के  लिये
 सदैव  तत्पर  हैं  ताकि  वहां  की  सरकार  के  लिये  समस्या  का  कोई  संतोषजनक  हल  निकालना

 संभव  हो  सके  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  कया  गवरमेंट  को  इस  बात  का  संतोष  है  कि  सीलोन  रहने  वाले

 भारतीयों  के  अधिकार  सुरक्षित  हैं
 *

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सरकार  इस  बारे  में  संतुष्ट  नहीं  है  परन्तु  उसके  लिये
 इस

 सम्बन्ध

 में  कुछ  अधिक  करना  संभव  नहीं  है  ।

 विएतनाम  प्रसाद  :  अभी  पिछले  दिनों  समाचारपत्नों  में  यह  छपा  था  कि  वहां  पर

 भारतीयों ने  यहां  के  डिफेंस  फण्ड के  लिए  जों  चन्दा  इकट्ठा  fet  उसके  यहां  art  में  रुकावटें

 पैदा  की  गईं  थीं
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं
 कि

 हमरी  सरकार  को  उसके  प्रति
 क्या  रुख

 है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  लंका  की  सरकार  एक  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  सरकार है  तथा

 विदेशों को  भेजे  जाने  वाले  धन  के  बारे  में  नह  स्वेच्छानुसार  कुछ  भी  कर  सकती  है  ।  हमारा  उस

 पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 श्री  रंगा  :  इस  हेतु  कि  हमारे  श्रमिकों  की  दशा  में  सुधार  किया  जा  क्या  भ्रत्तर्राष्ट्रीय

 श्रम  कार्यालय  की  सेवाओं  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  हें  बशर्तें लंका  की

 प्रभुसत्ता  पर  किसी  प्रकार  की  जांच  नहाये  तथा  भारत  wit  उसके  राजनैतिक  सम्बन्धों

 में  खिचाव  पैदा  न

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमने  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  कार्यालय  से  इस  प्रकार  की  कोई  प्रार्थना

 नहीं  की  है  ।

 परिधान  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  मेरा

 ऐसा  विचार  नहीं  है  कि  हमने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  गर्भाशय  से  ऐसी  कोई  प्रार्थना
 की

 है
 ।  जहां

 तक  मुझे पता  वहां  रहने  की  दशाओं  का  प्रश्न  नहीं  है
 |

 वास्तविक  प्रश्न  यह  है
 कि

 क्यो
 rete  व्यक्तियों  को  वहां  रहने  दिया  जाय  अथवा  उनकों  वापिस  भेज  दिया  जाय  तथा  लंका

 की  सरक।र  का  इस  के  प्रति  सामान्य  दृष्टिकोण  क्या  होगा  |

 श्री  बड़े  :  क्या  सरकार  के  पास  मनोवैज्ञानिक  रुकावटों  के  बारे  में  लंका  श्रमिक  संघ

 की  कौर  से  कोई  शिकायत  झाई  शिकायत  यह  है  कि  समस्या  का  समाधान  करना तो  दूर

 हमारी  सरकार  ने  मनों  वैज्ञानिक  रुकावटें  पैदा  कर  दी हैं  ।

 श्र  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरी  समझ  में  अभी  तक  यह  नहीं  अप  कि  किनके  बीच

 निक  रुकावटें  पैदा  की  गई  हैं  ।

 far  महोदय  :  लंका  श्रमिक  संघ  के  सभापति  द्वारा  इस  का  एवं  वक्तव्य  दिया

 गया  था  कि  समस्या  का  समाधान  करना  तो  दूर  भारत  सरकार  ने  मतोवैशञमिक  रुकावटें

 उत्पन्न कर  दी  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  नहीं  कह  सरी  कि  उनक
 te]  था

 ।  मेरा

 है  कि  उनका
 मतलब

 यह
 था

 कि  इस  तिय  पर  छोड़  दिया  जाना  चाहिये

 मूल  waist  में
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 तथा  हमें बीच  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  भारत  सरकार  के  बीच  में  पड़ने
 का  एक  प्रकार

 से  ai  होगा  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  की  इस  समस्या  के  समाधान  में  कोई  आवाज न न  रह  जाना  |

 मेरे  विचार  का  आशर  है  ।  यदि  लंका  की  सरकार  तथा  वहां  के  श्रमिक
 संगठन  की

 प्राप्ति  बातचीत  से  ही  इस  मामले  का  निबटारा हों  तो  हमें  बहुत  प्रसन्नता  होंगी  |  हमारी

 बीच  में  पड़ने  की  इच्छा  नहीं  है  ।  परन्तु  जैसा  कि  सभा  को  भली  भांति  मालूम  हमारी

 इस  मामले में  रुचि  है  ।  इस  मामले  के  पीछे  लम्बा  इतिहास  है  ।  स्वतंत्रता-प्राप्ति  से  भी  पहिले  से
 तथा

 उसके  बाद  हम  उनकी  सहायता  करने  की  कोशिश  करते  झ  रहे  हैं  ।  जों  भी  कदम
 उठाये

 जाने  उनमें  हमारी  दिलचस्पी है  ।  हम  किसी  प्रकार  की  बाधायें  उत्पन्न  करना  नहीं  चाहते
 ,।

 fat  कवाय  मैं  यह
 यह  जानना  चाहता  हुं

 कि
 क्या  प्रधान  मंत्री  ने  लंका

 सरकार
 को  इस

 सम्बन्ध में  पत्र  लिखा था  यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कया  प्रगति  हुई  है  और  इस  बारे
 में  लंका

 सरकार  ने  क्या  सोचा  है  क्या  समस्य  बातचीत  करने  से  हल  हो  सकती

 श्यो  जवाहरलाल नेहरू  :  ऐप  तो  कई  पत्र  उन्हें  जा  चुके  कई  महीने हुए  एक  पत्न  गया

 था  ।  लंका  के  प्रधान  फंसी  की  तरफ़  से  उस  का  जवाब  पाया  था  ।  उसका  जवाब  हम  ने  दिया  ate

 हम  ने  यह  भी  लिखा  कि  ane  ag  तक्लीफ़  कर  के  यहां  तो  उन  से  बातचीत ह  ।  यहां  तक

 बात  हुई  है  ।  उन  के  यहां  खाने  की  कोई  तारीख  मुक़र्रर  नहीं  हुई  है  |

 fat  दाजी  समाचारपत्न ों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  gor  था  कि  लंका  के  प्रधान  मंत्री

 भारत  खाने  वाले  हैं  ।  उसके  बाद  दूसरा  समाचार  ws  aa  कि  का  कार्यक्रम

 रह  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  भारत  श्रीनगर  विषय  पर  बातचीत  करना  उनके  लिये

 संभव  नहीं  ह  |  इस  सबको  देखते  सरकार ने  बहुत  काल  से  लम्बित इस  समस्या  हल

 करने  के  लिये  कोई  नया  कदम  उठाया है  ?

 भी  जवाहरलाल  नर्क  मैं  नहीं  जानता  fe  इन  समाचारों  में  कहां  तक  सत्यता  है  ।

 हमने  लंका  के  प्रधान  पत्री  को  भारत  ard  का  निमंत्रण  दिया  है  तथा  मुझे  ara  है  कि

 = सुविधा  के  ग्र तु धार  वे  cai  wait  ।  इसके  लिये  कोई  तारीख  महीं  निश्चित  की  गई  थी  ।

 नहीं  समझता  fea  Write  सदस्य  शौर  किस  प्रकार के  नये  प्रस्तावों की  तत  की  ई

 हमने  सीधा  उन्हीं  से  पत्र  व्यवहार  किया  है  झर  मामलों  को  सुगमतापूर्वक  सुलझाने  के  हेतु

 हमने  सुझाव ईद देग
 है  कि  हम  मिलकर  इसके  बारे  में  बातचीत  करें  ।  मझे  तराशा  है  कि  उनके  लिपे

 अना  संभव  हो  सकेगा  |  कदाचित वे  निकट  भविष्य  में  न  थ्री  सकें  श्र  कुछ  समय  बाद  य्  I

 pa  कपूर  सिह  क्या  सरकार  का  यह  are  करना  भ्रौचित्यपूर्ण है  कि  लंका  की  सरकार

 द्वारा  निकट  भविष्य  में  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  को  पूर्ण  नागरिक  का  दर्जा  प्रदान  किये

 जाने
 की  संभावना है  ?  यदि  तोਂ  जहां  तक  इन  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  उनकी

 शोर

 दशा  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  क्या  करने  जा  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहर  मेरे  लिये  यह  कहना  बहुत  कटिन  &  कि  हम  इस

 प्रकार  की  कोई  ara  कर  सकते  AG Wty,  बहुत  समय  पहिले  जब  मैं  लंका  के

 तत्कालीन  प्रधान  श्री  से  मिला  उस  समय  यह  सुझाव  दिया  गया

 था
 कि

 दोनों  सरकारों  को  एक  दूसरे  देश  की  राष्ट्रीयता  की  प्राप्ति  को  सुगम  बनाना

 चाहिये  अर्थात  लंका  की  सरकार  भी  इसके  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  तथा  भारत  सरकार

 पलट  अंग्रेजी  में
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 परन्तु  उससे  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ा  क्योंकि  जिन  .  व्यक्तियों  ने  राष्ट्रीयता

 के  लिये  उस  समय  लंका  की  सरकार  कों  प्रार्थनापत्र  उनमें से  अघिकांश  के

 प्रार्थनापत्र  अस्वीकृत  कर  दिये  गये  ।  जिन  व्यक्तियों  ने  हमें  प्रार्थनापत्र  उनमें

 से  कुछ के  प्रार्थनापत्र  हमारे  द्वारा  शझ्रस्वीक़ृत  कर  दिये  गये  ।  इसका  परिणाम  यह

 हुआ  कि  अधिकतर  लोगों  को  इससे  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  wa  यही  स्थिति  है  ।

 fal  to  चं०  शर्मा  :  क्या  फेडरल  तामील  दल  तथा  ए  ही  लंका के
 संगठनों का  जिनमें  लंका  में  रहने  वाले  भारतीय  व्यक्ति  हैं  यही  विचार है  ?

 उनके  सभापतियों  तथा  सचिवों  ने  कुछ  ऐसा  कहा  जिससे  इसकी  पृष्ट

 होती

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  किस  संगठन  का  उल्लेख  कर  रहे

 वहां  भारतीय  बाग  मज़दूरों  के  दो  मुख्य  मज़दूर  संघ  हैं  ।  कुछ  गैर-मजदूर  da  भी

 शायद  वहां  जिनके  बारे  में  मझे  पता  नहीं

 सैनिक  गप्तवार्ता  निदेशालय

 FYCY  श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सैनिक  गप्तवार्ता  निदेशालय  को  पहले  से  ak  अधिक  सक्रिय  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  ar  प्रगति  हई  है

 क्या  नेफा  शर  लद्दाख  की  सफलताओं  के  लिए  जिम्मेदार  कुछ  .
 कारियों  तथा  कर्मचारियों  को  सेवा  से  wat  कर  दिया  गया  है  अथवा  अन्य  विभागों

 में  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है  अर

 भारतीय  सैनिकों  को  विदेशी  भाषायें  विशेषकर  चीनी  श्र  रूसी

 भाषा  पढ़ाने  के  लिए  कोई  अन्य  नई  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 यहं  निश्चित प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा०  Wo

 करने
 के

 विचार  कि
 झा सू चन  बहतर  ढंग  से  समाकलित  की  जा  कौर  उसके

 महत्व  का  अच्छे  ढंग  से  अ्रांकन  किया  जा  सैनिक  argue  निदेशालय  को  अधिक

 शक्तिशाली  बनाने  के  लिए  पग  उठाये  गये  हैं  ।  निदेशालय  के  शअ्रफसरों  में  लगभग

 ¥o
 प्रतिशत  वृद्धि  at  गई

 उत्तर-पूर्वी  सीमा  क्षेत्र  तथा  लाख  में  कार्यनिष्पादन  के  लिए  न  ती  किसी

 अफसर  को  सेना  से  अलग  किया  गया  न  ही  तब्दील  किया  गया  है  ।  तदपि

 जनक  कार्यनिष्पादन  के  लिए  एक  अफ़सर  को  ब्रिगेडियर  से  ले०  करता  पदावनत  कर

 गया

 विदेशी  भाषाएं  सिखाने  के
 लिए

 नईं  दिल्ली  विदेशी  भाषा ग्र ों  के  सकल
 में  wart  सुविधाओं  के  सैनिक  शिक्षा  स्कूल  पचमढ़ी  में  एक  भाषा-पक्ष

 की  वृद्धि  की  गई  है  तथा  सेवाओं  के  कई
 श्रफलदों  को  चीनी  भाषा  सिखाने  के

 लिए

 र  WaT  गया  Z|
 सस

 मापा  दिलाने
 गर  लिए

 कोई
 नये  परवत  नहीं  किये गये  हैं —  ——_—  ऋण

 मूल  wast  में
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 श्री  प्रकाश्षवीर  शास्त्री  :  नेफा  जांच  की  रिपोर्ट में  रक्षा  मंत्री  जी  ने  जो  वक्तव्य

 पीछे  रसद  में  दिया  था  पांच  पेराग्राफ  थे  जिनमें  वर्णन  था  कि  मिलिट्री  इंटेलीजेंस

 ने
 कहां  और  किस  तरह  से  कमज़ोरी  परन्तु  इतना  सब  कुछ  होते  हुए  भी  इस

 मिलिट्री  इंटलीजेंस  डायरेक्टोरेट  के  जो  सब  से  बडे  भ्रमणकारी  उनको  क्या  प्रोमोशन

 feat  गया  है  ?  यदि  हां  तो  यह  बात  कहां  तक  उचित  इस  foe  के  खाने  के
 बाद  ?

 प्रधान  बेक़ैदिओ  कार्यो  सूत्री  तथा  अणु  बित  मन्त्री  (al  जवाहरलाल  :

 माननीय  सदस्य  वायद  चर्चा  कर  रहे  है  उसकी  में  रक्षा  मंजरी  ने  नेफा  के  मामले  में  कहा था

 झाम  तौर  से  उनका  जो  इंटेलीजेंस  होता  है  वह  हिन्दुस्तान  के  बाहर  कुछ  काम  नहीं  करता

 हैं  शान्ति  के  ज़माने  में  ।.  लड़ाई  के  ज़माने  में  जो  कुछ  कर  करे  ।  दिक्कत  होती

 है  वैसा  करने  में  ।  मुझे  यह  नहीं  मालूम  जो  श्रापने  कहा  कि  एक  अफसर  की  तरक्की

 हुई  tl  मुझे  इसका  कुछ  इल्म  नहीं

 श्री  शास्त्री  :  मेरा  सीधा  सा  प्रश्न  यह  था  कि  जब  गवर्नमेंट  इस  बात

 को  स्वीकार  करती  है  कि  मिलिट्री  इंटेलीजेंस  फेल  रहा  नेफा  में  इस  लड़ाई  के  समयਂ

 at  मिलिट्री  इंटेलीजेंस  डिपार्टमेंट  के  जो  डायरेक्टर  क्या  यह  सही  है  कि  उनको

 ब्रिगेडियर  से  मेजर  जनरल  बनाया  गया  ?

 श्राव्य  महोदय  :  उन्होंने  जवाब  तो  दे  दिया  है  कि  उनको  इसका  इल्म  नहीं  है

 fe  किसी  अफसर  को  तरक्की  दी  गई

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन मन्त्री  :  वह  ब्रिगेडियर

 जिसको  पदावनत  कर  दिया  गया  है

 para  महोदय
 :

 वह  नहीं
 ।

 कहते  हैं  कि  उस  पदाधिकारी
 को

 जो  उसके

 इंचाजें  थे  ak  जो  उन  सब  श्सफलताय्ं  के  लिये  उत्तरदायी  उनको  पदोन्नत  कर

 feat गया  है

 fat  ato  रा०  चव्हाण :  हमें  इस  समय  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं है  ।  मुझे

 इसके  लिये  सुचना  की  आवश्यकता है

 थ  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भारतवर्ष  में  चीनी
 भाषा

 सिखाने  के  लिए  कितने  स्कूल  हैं  और  उन  में  कितने  चीनी  अध्यापक  काम  कर  रहे

 उनको  हटा  कर  उनके  स्थान  पर  भारतीयों  को  जो  चीनी  भाषा  के  जानकार  रखने

 की  क्या  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही

 श्री  ato  रा०  मैंने  अभी  जवाब  में  कह  दिया  है
 कि

 एक  स्कूल  है  दिल्ली

 में  फारेन  लैंगुएजिज़  स्कूल
 ।

 उसके  wera  एक  लें गु एज़  विंग  aa  किया  है  पचमढ़ी

 में  और  उस  में  तिब्बतन  भर  चीनी  लेंगुएज़िज़  सिखाने  के  लिए  बन्दोबस्त  किया  गया

 कई  spect  को  बाहर  भेजा  गया  है  कुछ  में  चीनी  लें गु एज सीखने  के

 लिए

 श्रेय  महोदय
 :  उनका  कहना  है  कि  यहां  जो  चीनी  उस्ताद  काम  कर  रहे

 उनको  हटा  कर  उनकी लामा जगहें
 हिन्दुस्तानी  उस्तादों  को  रखने  का  कोई  खयाल  है

 ?

 मिल  ata  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  महज़  चीनी  होने  पर  तो  किसी  को  नहीं

 जाता  जब  तक  कोई  शौर  इत्तिला  न  हो  कि  व  कोई  गलत  काम  कर  रहे  मुझे

 मालूम  नहीं  है  कितने  ऐसे  लोग  चीनी  सीखा  रहे
 है  पा  ae  मिया  सी  हैं

 |
 पर

 -  करने  की  बात

 श्री  arate  शास्त्री  :  सब  से  बड़ा  सवाल  यह  है  कि  जिस  व्यक्ति  के  द्वारा

 उनकी  नियुक्ति  हुई  उसका  एक  चीनी  anil  में  बहुत  बड़ा  wat
 फिर  उसके  द्वारा  जो  नियुक्ति  वे  लोग  यहां  फिफ्य  काल मिस्ट  का .  काम  नहीं

 यह  कैसे  सम्भव  हो  सकता  है  ?

 श्री  हरि  क्या  यह  सच  है  कि  गत  वर्ष  जो  निन्दनीय  असफलता

 का  मुंह  देखना  पड़ा  उसके  जो  मुख्य  कारण  थे  उनमें  एक  कारण  यह  भी  था  किਂ

 गत  वर्षों  से  सैनिक  गृप्तवार्ता  बल्कि  एक  मामूली  सी  गुप्तचर  सेवा

 कुछ  व्यस्त  सा  था  श्र  इसके  साम्यवाद  विशेष  रूप  से  चीन-समर्थक  तत्व

 के  होने  से  इसके  कार्य  में  बहुत  अधिन  बाधा  पड़ी  तथा  चीन  समेत  कुछ  ऊंचे

 कारियों  द्वारा  स्वयं  निदेशालय  को  ही  गलत  मार्ग  सुझाया  गया  ?  यदि  तो  क्या

 ऐसे  राष्ट्रविरोधी  तत्वों  को  निकाल  दिया  गया  है  ?  क्या  सरकार इस  सभा  को  यह  विश्वास

 दिलाने  को  स्थिति  में  है  कि  aa  गुप्त वार्ता  निदेशालय  के  wee  चीन  अथवा  पाकिस्तान

 सैनिक  तत्व  विद्यमान नहीं

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हमें  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये  गये  मामले  की  कोई

 जानकारी  नहीं  है  ।  हम  गुप्त वार्ता  विभाग  में  किसी  राष्ट्रविरोधी  व्यक्ति  को  नहीं  नियुक्त

 करते  हैं  चाहे  वह  कोई  भी

 श्री  हरि  विष्णु  बित
 :

 areal  नीयत  अच्छी  हो  सकती  है  .  .

 फंदो  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  विशेष  जानकारी

 तो  वह  कृपा  करके  उसको  मुझ  भेजें  ।

 शो  हरि  विष्णु  कामत
 :  प्रत्येक  विभाग  में  चीन  समर्थक  लोग  हैं  ।

 श्री  यशपाल  सिंह :  क्या  यह  सही  है  कि  हमारे  होम  डिपार्टमेंट  में  एक  मिसल

 ऐसी  चल  रही  है
 fe

 शान्तिनिकेतन  में  चीनी  लेंगुएज  पढ़ाने  के  लिए  जो  हैड
 दी  डिपार्टमेंट  उनका  बेटा  चीन  की  फौज  में  ब्रिगेडियर  है  कौर  वह  यहां  पब्लिक

 सर्विस  कमीशन  में  भी  जाते  हैं
 ?

 भ्रमर  इस  तरह  की  मिसाल  चल  रही  है  तो  सरकार

 ने  ऐक्शन  लिया

 री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 किस  के  खिलाफ  ऐक्शन  ?  उनका  बेटा  जो  चीन  में  है  ?

 श्री  यशपालविह  :  जो  हे
 ड

 ग्राफ  दी  डिपार्टमेंट  हैं  शांति  निकेतन  उनके  खिलाफ  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :
 शांतिनिकेतन में  जो  चीनी  भवन

 उसके  जो  डायरेक्टर वह  बहुत
 बरसों

 से  वहां  कोई  पन्द्रह  बीस  से
 प्रौढ़

 शायद  उससे
 भी

 ज्यादा  से  ।  उनकों  हम  बहुत  इज्जत  करते

 हैं  ौर  उन  पर  बहुत  भरोसा  है
 ।

 मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  उनका  बेटा  वहां  चीन  में  कया  है  ।
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 श्री  यश्पाल  सिंह  :  उनके  खिलाफ  जो  फाइल  चल  रही  वह  भी  बता  दीजिए

 महोदय  :  चेल  रही  है

 श्री  कछवाय  :  फाइल है  उनके  खिलाफ  ?

 tat ao
 मो०  बनर्जी :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  सरकार से  जो

 पत्र  प्राप्त  होते  हैं  उनका  भ्रनुवाद  केवल  एक  चीनी  द्वारा  किया  जाता  है  जो  विदेशी
 भाषाओं

 सम्बन्धी  स्कूल  में  है  तथा  किसी  भारतीय  द्वारा  भ्रनुवाद  कराये  जाने-की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  बता  सकता  कि  किसके  द्वारा  क्या  ware किया  जाता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  हमारे  पास  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  चीनी  भाषा  जानने  वाले  अनेक  व्यक्ति  हैं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कहते  हैं  कि  उन्हें  इस  बात  का  पता  नहीं  है  कि  क्या  चीन  से  प्राप्त  होने

 वाले  सब  पत्रों  का  केवल  कुछ  चीनियों  द्वारा  ही  अनुवाद  किया जा  रहा  भारतीयों द्वारा  नहीं  ।

 |  जवाहरलाल  नेहरू  :

 fat स०  मो०  बनो  :  मेरा  यह  है  ।  एक  आरोप  लगाया  गया  था  कि  चीन के  पत्रों

 का  चीनियों द्वारा  अनुवाद  जाता है  भर  खबर  सबसे  पहिले  चीन  के  दूतावास को  पता

 चलती  है
 ।

 वे  हमसे  बहुत  प्रतीक  जानते  हैं  ।

 श्री  कपूर  शतीश  हमारे  पास  योग्य  साम्यवादी व्यक्ति  नहीं  हैं  ।

 pal  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  किसी  श्रमिक  पत्र  का  भ्रनुवाद  किसके  द्वारा

 किया  गया  था  (  मुझे  इतना  पता  है  कि  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  हरनेक  ऐसे  सुयोग्य  भारतीय हैं  जो

 चीनी  भाषा  जानते  हैं  ।

 श्री  क़याम लाल  सर्राफ  :  ऐसा  माना  जाता  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  स्थित  गुप्तवार्ता

 विभाग  असैनिक  गुप्तचर  सेवा  के  लिये  नहीं  है  तथा  यह  कहा  जाता  है  कि  ae  सेनिक  गुप्तचर  सेवा

 का  कार्य  कर  रहा  है  यदि  यह  सत्य  तो  क्या  मैं  जान  सकता  कि  क्या  यह  विभाग  सेना  के  पीछे

 कार्य  कर  रहा  है  अथवा  कहीं  श्र
 ?

 पत्नी  जवाहरलाल  नहरू  कौन ?

 महोदय  :  वह  विभाग  जम्म  तथा  काश्मीर में  कार्य  कर  रहा है  |

 त्यागी  :  यह  सूचना  देना  कि  हमारा  गुप्त वार्ता  विभाग  कहां  कार्य कर  रहा  FAT  लोक

 हित में  है  ?

 faeae  महोदय  :  शांति
 ।

 यह  लोक  हित  में  है  या  इसका  निश्चय  करना  गेरा

 काम  है  waar  श्री  त्यागी  का
 ?

 कोई  मंत्री  महोदय  ऐसा  कह  सकते  हैं
 ।

 pat  त्यागी
 :  मंत्रियों को  कम  से  कम  इतनी  बुद्धि  तो  होनी  चाहिय े।

 महोदय  :
 शांति  |

 मल  wait
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  क्या  मैं  चीन  के  टिप्पणों  के  aware  किये  जाने  के  प्रदान पर  कुछ

 कौर कह  सकता  हूं  ?  आमतौर  चीन  की  सरकार  से  जब  हमें  कोई  टिप्पण प्राप्त  होता  तो  चीन

 को
 सरकार  अथवा  उसके  दूतावास  द्वारा  उस  टिप्पण  के  साथ  उसका  अनुवाद  भी  संलग्न  होता

 है  ।  उस  को  हमारे  मंत्रालय  में  देखा  जाता  हैं  ।  उनका  मौलिक  होता  है  |

 pat स०  क्या  यह  सच  नवदीं  है  कि  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  करने  वाले  विद्याथियों

 के  विभाग  द्वारा  एक  पत्रिका  निकाली  जाने  वाली  है  तो  यह  किन  किन

 भाषा ग्र ो ंमें  निकाली  जायेगी
 ?

 श्री  दा०
 We  चव्हाण  :

 प्रतिरक्षा  विभाग
 ?

 महोदय  :  क्या  यह  प्रतिरक्षा  विभाग  से  सम्बन्धित  है
 ?

 fat  ५ हूँ *  ब्र  सामन्त  :  हां  ।

 श्री  ato  रा०  चव्हाण  :  हम  अनेक  भाषाओं  में  सेनिक  समाचार  प्रकाशित  करते  हैं  ।

 pal  इन्द्रजीत  गुप्त  :  गत  वर्ष  नेफा  कांड  से  जो  हमें  सबक  मिला  है  उसको  दृष्टि  में  रखते

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सेनिक  गुप्तवार्ता  निदेशालय  को  ७  गुप्तचर  सेवा  का

 करने  वाले  एक  मुख्य  अभिकरण  का  रूप  प्रदान  किया  जायेगा  गृह  मंत्रालय  के  केन्द्रीय  गुप्त

 वार्ता  विभाग  पर  ही  पहिले  की  तरह  निर्भर  किया  जायेगा
 ?

 पति  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  कहना  ही  कि  माननीय  श्री  त्यागी

 से  मैं  सहमत  हुं  ।  हम  इस  ब्योरे  में  नहीं  जा  सकते  कि  हमारा  गुप्त वार्ता  विभाग  किस  प्रकार  कार्य

 करता  है  ।  गप्तवार्ता  का  तो  मूल  ws  ही  यह  है  कि  यह  गप्त  ही

 श्री  स्थल  भ्र पनी  सेनिक  गुप्तचार  सेवा  की  प्रभावशालिता  को  देखते  हुए  कया  मैं  जान  सकता

 हू ंकि  क्या  यह  सच  है  कि  सीमा  सड़क  संगठन  के  अन्तर्गत  कार्य  करने  वाले  ठेकेदारो ंके  सके

 हाल  में  ही  इसलिये  समाप्त  कर  दिए  गए  थे  क्योंकि  वे  जासूसों  का  काम  करते  पाये  गये  थे  शौर

 क्या  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  ठेकेदारों  में  जासूसी  का  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  के  होने

 सम्बन्धी इस  विषय  की  सैनिक  गप्तवार्ता  विभाग  को  जानकारी  है
 ?

 पं श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 के  कहने  के  अनुसार  यह  सही  भी  तो  सैनिक  गप्तचर  सेवा ने  उन  को  हटा  दिया  होगा  क्योंकि

 सेवा  इस  पर  निगरानी  रखती  at  रही  है  ।

 pat  बड़े  :  मेरा  एक  औचित्य  set  है
 ।

 मुख्य  प्रश्न के  भाग  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री
 ने  पूछा  है  कि  कया

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसके  बाद  तो  लगभग  झाबा  दर्जन  पूछे  जा  चुके  हैं  ।

 श्री बड़े  :  मुख्य  प्रदान  के  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरा  विचार था  कि  इस
 पर  कुछ  प्रकाश  डाला  जायेगा  ।

 भव्य  महोदय
 :

 उसके  बाद  लगभग
 श्रद्धा  दर्जन प्रदान  जा  चुके  हैं  ।  मैं  माननीय

 सदस्य  को  इस  के  बारे  में  पूछने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  |

 मिलि  Wat ~  में
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 :

 मुझे  इस  बारे  में  झपकी  सहायता  की  श्रावस्यकता  है  क्योंकि  सभा  को  श्ंघकार  में

 रखा गया  है  I

 para  महोदय
 :

 मुझे  माननीय  सदस्य  की  सहायता  की  झ्रावस्यकता  है
 कि

 वे  कृपा

 करके बेठ  जायें  ।

 fat  बड़े
 :

 मेरी  प्रार्थना  स्वीकार  की
 जाय

 .

 aa  किसी  प्रकार  की  प्रार्थना  करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  उस  मदत

 के  प्रदान  पूछे  जा  चुके  हैं  ।  मैं  अब  भ्र नुम ति नहीं  दे  सकता

 पटसन  सजरों [ज  बोड़

 +

 श्री  स०  मो०  बुर्जों

 att  उमा नाथ

 T¥OSS.
 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री  भागवत  AT  आजाद :

 श्री  दया सलाल  सराफ  :

 [att  दोनेन  भट्टाचार्य

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पटसन  मजूरी  बोर्डे  की  सिफारिशें  सभी  पटसन  मिलों  द्वारा  क्रियान्वित कर  दी

 गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उन  मिलों  की  संख्या  कया  है  जिन्होंने  इन्हें  क्रियान्वित  नहीं  किया
 ?

 पश्म  ग्रोवर  रोजगार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  र०  fino  घौर

 सिफ़ारिशों को  क्रियान्वित  करने  के  सम्बन्ध में  प्रगति  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  रिपोर्टों  की

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 /  पड़ोस स०  मो
 ०

 बनी  :  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  किसी  भी  पटसन  मिल  ने  अन्तरिम

 सहायता  समेत  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों
 को

 क्रियान्वित  नहीं  किया  यदि
 तो  मजूरी

 बोर्ड  की  सिफारिशों को  क्रियान्वित  करने के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  ;

 श्री  र०  feo  मालवीय  :  देश  भर  की  सारी  पटसन  मिलों  द्वारा  अन्तरिम  सहायता

 सम् बननी  सिफारिश  के  क्रियान्वित  किये  जाने  की  सुचना  जहां  तक  er  सिफारिशों  का  सम्बन्ध

 हम  राज्य  सरका |  के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कौर  तब  हमें  स्थिति  का  ज्ञान  होगा  |

 fat स०  मो ०  बीजों :  मैंने  प्रश्न  केवल  भ्र पने  राज्य  के  बारे  में  पुछा  है  न  कि  सारे

 देश  के  बारे  में  ।  क्या  यह  सच  है  .

 श्रेय  महोदय :
 उपमंत्री

 जी
 ने  कहा है

 कि
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  रिपोर्ट  मांगी  गई  है

 जिसकी  प्रतीक्षा  हो  रही  है  ।
 इसके

 प्राप्त  होने  पर  सरकार
 को

 स्थिति  का  ज्ञान  होगा  ।

 मिल  wast  में
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 शी  स०  Alo  बनर्जी  :  यदि  मिल  मालिकों  द्वारा  मजूरी  ats  की  सिफारिशें  स्वीकार  नहीं

 की  गईं  श्र  नहें  पौर  क्रियान्वित  नवदीं  किया  गया  तो  क्या  सरकार  इन्हें  क्रियान्वित  कराने
 के  लिये

 विधान  लाने  की  अपेक्षा  करेगी  ?

 गनी  to  कि०  मालवीय  :  यह  स्थिति  अभी  नहीं  mrs है  ।  आवश्यकता  पड़ने  पर  इस  पर

 विचार  किया  जायेगा  |

 सफ
 pm ca “  हों  को श्री  उमानाथ  :  कया  यहां  सच  है  कि  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन  रि

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  झपने  सब  सदस्य  मिलों  को  परिपत्र  भेजें  हैं  ;  wit  यदि  हॉ  तो  इस

 एसोसियेशन  के  ऐसी  सदस्य  मलें  कौन-कौन  हैं  प्रभी  तक  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  नहीं

 किया  कौर  क्या  सिफरिशों  को  क़ियादत  न  करने  के  लिये  एसोसियेशन  या  मिलों  के  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही
 की  गई  है

 ?

 मन्त्री
 :  मजूरी  ars  की  सिफारिशें  हाल  में  ही  प्रकाशित  की  गई

 उन्होंने  अपनी  सिफारिशें  २७  १९६३  को  दी  थीं  ।  केवल  दो  महीने  पहले  हमने  we

 विभिन्न  एजेंसियों  को  भेजा  था  ।  तब  से  श्रेय  तक  अधिक  समय  नहीं  हुआ  इसलिये  wh

 यहं  कहना  कठिन  है  नहें  किसने  क्रियान्वित  किया  है  शौर  किसने  नहीं  ।

 गयी  स०  alo  बनर्जी  मेरा एक  wae  प्रश्न  है  ।  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन  के

 विषय  में  एक  विशिष्ट  प्रशन  पूछा गया  है  ।  संस्करण  मंत्री  जी  ने  वही  उत्तर  दिया  है  जो  उपमंत्री

 द्वारा  पटले  ही  दिया  जा  चुका  है  ।  याद  कोई  विशिष्ट  प्रश्न  पुछा  जाता  है  तो  उसका  सीधा  उत्तर

 दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  माननीय  मंत्री  जी  के  पास  उत्तर  देने  के  लिये  पर्याप्त  जानकारी

 नहीं  है  तो  उन्हें  बता  देना  चाहिये  पौर  जानका  री  प्राप्त  करने  के  लिये  समय  मांगना  चाहि

 yaaa  महोदय  :  क्या  यदि  प्रामीत्य  प्रश्न  है  ?

 श्री  दीने  भट्टाचार्य  :  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  केਂ  बहुत  से  कार्मिक  संघों

 ने  राज्य  में  बहुत  सी  मिलों  द्वारा  पटसन  मजूरी  बोर्ड  के  पंचाट  को  कार्य-रूप  न  दिये  जाने  के  विरुद्ध

 शिकायतें  को  हैं  ।

 fat  to  कि०  मालवीय  जी  नेशनल  जुट  वक्फ  कलकत्ता  से  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए  हैं  ।  शिकायत  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  पास  की  गई  है भ्र ौर  एक  प्रतिलिपि  हमें

 भेजी गई  है  ।  उन्होंने  शिकायत  की  है  कि  सिफ़ारिशों  का  श्रध्चिलाभांश  वाला  भाग  क्रियान्वित  नहीं

 किया  गया  है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्फ  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  मजूरी  की  उत  सिफारिशों  को
 fe 1%  सने दी  है  ? इन  मिलों  में  कार्यान्वित

 करने
 की  अनुमति

 श्री  to  feo  न भालबाय  :  facia
 समझौते  के  भ्रनुसरण  में  ही  ऐसा  किया गया  है

 श्री  विभूति  मिश्र  :.  कलकत्ते में  जो  मजदूर  जा  कर  रहते हैं  ae  बहुत  दिनों  तक  भी

 मिलों में  काम  करते  हैं  तो  भी  उन  का
 नाम  «३  मजदूर  की  लिस्ट  में  नहीं  रक्खा  जाता

 है  शर  उन  को  डेली  कुली
 के

 रूप  में  पैसा  दिया  जाता  है
 ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वेज  बोड़

 की  तरफ  से  कोई  इस  तरह  का
 इन्तजाम  किया  जा  रहा

 है
 कि.उन

 को
 परसेन्ट  ट्रीट  किया  जाये

 |

 मूल  मं प्रे जी  में
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 fat  र०  कि०  मालवीय  :  इस  सवाल  से  यह  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  स  सम्बन्ध  में

 gan  से  सवाल  किया  जायेगा  Wt  NONI  ग् at  aa  को
 जवांब  दिया  जायेगा

 ।

 युद्ध-पोत

 fro  Uo  भास्कर :

 |  sit  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  घुलेइबर  मोना

 |
 ara  सावित्री  रींगस

 श्री  दोष  फार्मा

 कया  धश्रतिरक्षा  मंत्री  २,  q&RR  के  तारांकित  प्रश्न  ४२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  युद्धपोतों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  ब्रिटेन  तथा  sq  को  गए

 प्रतिनिधि  मंडल  के  निवेदन  पर  क्या  निर्णय  फिया  गया  है  ?

 गश्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुराज या  )
 :  मामला  प्रभी  विचाराधीन

 है  ।

 नथी  नि०  रं०  भास्कर  :  सरकार  इस  प्रकार  के
 महत्वपूर्ण

 विषयों  पर  निर्णय  करने  में  इतना

 अधिक  समय  क्यों  लेती  है  ?

 श्री  रघुरामंया  :  यहं  सच
 है  कि

 सरकार  को  कुछ
 समय  पहले्वरिपोर्ट  प्रस्तुत  की  गयी  थी  ।

 अस्थाई  रूप  से  कुछ  fara  किये  गये  हैं  झोर  एक  विदेशी  सरकार  के  साथ  मामला  तय  किया  जा

 रहा  है  ।  अन्तिम  निप  बातचीतों  के  आधार  पर  किया  जायेगा  |

 श्री  रघुनाथ  fag  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पाकिस्तान  जापान  के  सहयोग  से  सबसे

 बनाने  जा  रहा  इस  दिशा  में  सरकार  कदम  उठाने  जा  रही  है  ।

 प्रधान  बैदेदिक  कार्य  मन्त्री  तथा  ary  शाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  हमें  इस

 बात  का  जब्ते  से  कोई  इल्म  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  कौर  जापान  में  इस  बारे  में  कोई  समझौता  gar

 इस  लिये  मैं  इस  का  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।  रहा  सवाल  इस  का  कि  हम  क्या  कदम  तो

 हमारा  सब मैरीन  की  किस्म  की  चीज  बनाने  का  कोई  इरादा  नहीं  आगे  चाहे  जो

 कुछ  हटो  ।

 क्या  ए  बात सच  है  कि  जब  नार्थ  ईस्ट  में  चीन  का  हमला  हुमा  तो  उधर

 मिलिटरी  की  fart  होने  लगी  ale  उधर  बीस  सालों में  समुद्र  में  काम  करने  वाले  हमारे  वार

 शिप्स  पुराने  हो  गये  हैं  ate  नये  नहीं  बताये  जा  रहे  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 जल्दी  ही  नये  वार  शिप्स  बनाने  के  वारे  में  कोई  निर्णय  करने  जा  रही  है  ।

 श्री  जवाहर लाल नेहरू
 :  जो  पुराने  ठो  गये  हैं  उन  को  नया  कराने  का  ह्म  पूरा  इरादा  रखते

 लेकिन  मैं  कोई  तारीख  नहीं  बतला  सकता

 श्री  दिव  नारायण  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इस  डेलिगेशन  में  कौन  कौन  से  मैम्बर्स  हैं  जो  गये

 q  |

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 tat  रघु रामे था
 :  प्रतिनिधि  मंडल  में  डिप्टी  चीफ  आफ  नेवल  भारत  सरकार

 के  एक  संयुक्त  सचिव
 कौर  मजगांव  डॉक्स  के  प्रबन्धक  संचालक  थे

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  क्या  सरकार इस  बात  से  झ्रवगत  है  कि  चीन  ने  सोवियत

 से  झपने  विवाद  के  सारे  पश्चिमी  देशों  से  सैनिक  उपकरण  रोक  सामान  की  मांग  की

 झर  यदि  तो  सरकार  सदन  को  यह  आश्वासन  दिलायेगी  fe  स्थल

 झर  वायु-सेना  को  शक्तिशाली  बनाने  के  लिये  प्रयत्नों  को  सिद्धांतों  तथा  झ्रादर्शों  तक  ही  सीमित

 नहीं  रखा  जायेगा  ?

 महोदय
 :

 यह  मुख्य  प्रश्न  के  क्षेत्र से  बाहर  है  ।

 ame  के  निकट  विमान  दुर्घटना

 +

 { att  नि०  र  भास्कर

 |  श्री  सरजू  पाण्डेय :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क
 |  श्री  धुलेववर मीना  :

 _etteett  सावित्री  निगम  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  €  १९६३  के  तारांकित  wt  संख्या  ४५७४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  ३  १९६३  को  आगरा  के  निकट  हुई  समान  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच
 पू

 ग

 हो  गई  शौर

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ato  To
 तथा

 :  दुर्घटना की  कोई

 अदालती  जांच  नहीं  कराई  गई  |  विमान  सेना  नियमों  के  अधीन  एक  कोर्ट  आव  इन्क्वायरी क

 के  लिए  area  दिया  गया  था  ।  उसकी  रिपो  की प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 fat  नि०  द्०  भास्कर  मेरा  ख्याल है  कि  सरकार इस  प्रकार  की  जांचों से  कुछ  लाभ  उठाती

 है  ।  इस  जांच  से  सरकार  को  क्या  लाभ  होगा  ?

 fat  दा  ०  To  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  जांच  अदालत  की  सिफारिशों

 के  अनुसार  उपचार  उपाय  किये  जाते  हैं  ।

 pat  रंगा  :
 में  कितने  लोगों  की  मृत्यु  हुई  तथा  दुर्घटना  के  कारणों  के  बारे में  हमें

 कुछ
 ज्ञात  नहीं  है  रोक  उपमंत्री  जी  सिफारिशों  तथा  भविष्य  में  किये  जाने  वाले  उपचारात्मक

 उपायों  के  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  ।

 pal  हाजी  एक  औचित्य  प्रश्न  है
 ।

 प्रश्न  का  भाग  अत्यन्त  स्पष्ट  है  जो  इस  प्रकार  है  :

 तो  इसका  विवरण  क्या  2?”

 इसकी  न्यायिक
 जांच  भले  ही  न

 हुई  हो  किन्तु  जांच  ग्र दा लत  तो  नियुक्त  की  ही  गई  थी  ।

 जांच  क्या  परिणाम  निकला  ।  हमें  कम  से  कम  विवरण  की  जानकारी  होनी  ही  चाहिये  ।  नहीं
 प्रश्न  के

 भाग
 का  क्या

 aa

 मूल  wast  में
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 पैभ्अध्यक्ष  महोदय
 :

 उपदेशो  जी  ने  कहा  है  कि  जांच  wera  की  रिपोर्ट की  प्रतीक्षा  की

 है  ।

 श्री  रंगा  :  इस  sear  का  क्या  कारण  था  ?  इसके  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  ?  सरकार

 ने  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  है  ।

 महोदय  :  जांच  अदालत  नियुक्त  की  गई  है  हम  इसका  पूर्वानुमान  कैसे  लगा

 सकते  हैं  कि  ag  इस  बारे  में  क्या  कहेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघुरामेया  प्रश्न का  प्रथम  भाग  इस

 प्रकार है  कि
 कया  जांच  पू  ग  हो  गई  है

 झर
 यदि  तो  इसका  विवरण  क्या  है  ।  यदि  ag  रिपो

 के  विवरण  के  बारे  में  है--जैसा  पहले  उत्तर  देते  समय  मेरे  माननीय  मित्र  ने  समझा  तो  रिपोर्ट

 आने  पर  हो  सरकार  इनके  जान  पायेगी  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मृतकों  की  संख्या  जानना

 चाहते  हैं  तो  मैं  बता  सकता हूं  ।

 former महोदय  :  जी

 pat  रघुरामंया  :  विमान में  भारतीय  वायुसेना  के  निम्नलिखित ५  भ्रमणकारी  सवार  थे

 ate  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप मर  गय े:

 फ्लाइंग  लेफ्टिनेंट  पी०  डी०  पाइलट  श्राफीसर  wal,  पाइलट  आफिसर  एस०

 विंग  कमांडर  पी०  tao  मुकर्जी  सार्जेन्ट  डी०  सतपाल  ।

 fat  रंगा
 :

 उन्होंने  यह  उड़ान  क्यों  की  क्या  यह  झ्रावस्यक थी  ?  ये  बातें

 हैं  जिनकी  जांच  पड़ताल  की  जानी  चाहिये  क्या  उन्होंने इस  उड़ान  के  लिये  भ्र नुम ति

 प्राप्त  की  थी  ?  ये  सब  उच्च  afeanret  थे  श्र  मर  गये  जिन्हें  देश  ने  खो  दिया

 महोदय
 :

 अब  वह  क्या  चाहते  हू  ।  यदि  वह  अनुपूरक  प्रश्न  पुछना  चाहते
 थे  तो  मैं  ग्र नुम ति  दे  चुका  हूं

 ।  यदि  प्रशन  पूछना  चाहते  हैं  तो  मैं  भ्र नुम ति  दे  दूंगा  ।

 श्री  थीं  यह  उड़ान  किस  सरकारी  प्रयोजन  के  लिये  की  गई

 श्री  दा०  Mo  मैं  पहले  बता  चुका हूं  कि  यह  जांच  अदालत की  रिपोर्ट

 प्राप्त  होने  पर  ही  ज्ञात  होगा

 पाध्या  महोदय  :  जांच  से  यह  पता  लगेगा  कि  दुर्घटना  कैसे  हुई  कौर  किन  कमियों

 के  कारण हुई  |  किन्तु  विमान  की  उड़ान  का  प्रयोजन  तो  सरकार  को  अवश्य  मालूम  होना

 लिये ।

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल नेहरू  )
 :

 रिपोर्ट  art  पर  ही  यह  पता  चल  सकेगा
 कि

 वे  कैसे  उन्हें  उड़ने  की  भ्रनुमति  किसने
 दी  पूरी  बातें  ज्ञात  होने  से  पहले  उत्तर  देना  बहुत  कठिन  है  ।

 श्री  शिव  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  रिपोर्टे  कब  तक  झरा  जाएगी

 शर  जिन  लोगों  का  नुक्सान  हुआ  है  क्या  उनकी  फैमिलीज़  को  कोई  कम्पेन्सेशन  दिया  गया

 मूल  अंग्रेजी में
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 seer  महोदय :  रिपोर्ट  तो  ar  जाने

 tet  शिव  नारायण
 :

 ag  तो  बता  दें
 कि  fas CN  कंब  तक  कराएगी ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरे  सहयोगी  के  पास  कुछ  विवरण है
 |

 fat  रघुरामेया :  दुर्घटना  झ्रागरा  से  ५०  मील  की  दूरी  पर  हुई
 ।

 विमान  पहली

 उड़ान पर  था

 श्री  mage  गनी  गोनी  :  कया  जांच  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  तक  मृत  व्यक्तियों के

 अन्तरिम  सहायता  दी  गई  है  ?

 श्री  रंगा  :  जब  प्रधान  मंत्री  कुछ  कहते  हैं  चाहे  वह  संतोषजनक  हो  या
 न  तो

 उनसे  उचित  उत्तर  पाने मसि  aa  की  जाती  है  कि  हम  उनसे  कोई  प्रश्न  न  पूछें  ।

 का  यही  तरीका  उनके  सहयोगी  ने  सुचना  में  कुछ  कौर  जोड़ा  है  जो  हम  नहीं  समझ

 सके  ।

 fara  महोदय
 :

 यदि  वह  कोई  उत्तर  नहीं  समझ  सके  तो  मैं  उनसे  दोबारा  उतर

 देने  के  लिये  कह  सकता

 श्री  रंगा  :  अन्यथा  भी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 चाहे  उससे  उनकी  सन्तुष्टि  हो  या  न  इस  विषय  में  मैं  उनकी

 सहायता नहीं  कर  सकता

 शी  रंगा  :
 क्योंकि  प्रधान  मंत्री  ने  अस्पष्ट  उत्तर  श्राप  इससे  सन्तुष्ट  हो  गये

 श्र  हमसे  भी  सन्तुष्ट  होने  की  आशा  की  जाती  इसके  बाद  वह  स्वयं  भी  सन्तुष्ट  नहीं

 हुये  a  इसलिये  उन्होंने  mat  सहयोगी  से  afar  उत्तर  देने  के  लिये  कहा

 सदन  के  साथ  इस  प्रकार  बर्ताव  किया  जाता  है  ?

 कंकरी  रघुनाथ  सिंह  :  शापे  से  बाहर  क्यों  होते  at?

 toe  महोदय
 :

 एक  उत्तर  किसी  को  सन्तुष्ट  कर  सकता  है  या  नहीं  मैं  इसमें

 हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकता ॥

 क्या  हम  यह  समझें  कि  जो  भी  उत्तर  दिया  जाए  हमें  उसी  से  सन्तुष्ट

 रहना  पड़ेगा ?

 para  महोदय  :  कौर  भी  इलाज  है ं?

 +?
 fat  रंगा  :  ah  इलाज  क्या

 हम  जानते हैं  जो  कुछ  होता है

 fara  महोदय  :  मैं  क्या  करू ं?

 श्री  रंगा
 :

 ag  कह  सकते  हैं  कि  उत्तर  अस्पष्ट

 पश्रिध्यक्षं महोदय : नहीं, नहीं : महोदय  :  नहीं  :  मैं  संख्या  की  कैसे  कर  सकता  वह  तो

 मैं  नहीं  कर  सकता ।

 मत  संप्रेंज़ी  में
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 शनी  जवाहरलाल  नेहरू  :

 मानवीय  सदस्य  मिना  किसी  बजह  के
 जोश  मे  या  रहे

 मैंने जो  कहा  था  +  ०  ae  +  क

 tat  रंगा  ग्रुप  उत्तर  नहीं  देते  ।

 pat  जवाहरलाल  मैंने  कहा  कि  पूरा  जवाब  तो  जांच  रिपोर्ट  मिल  जाने के

 बाद  ही  दिया  जा  सकता  zt  तब  मेरे  सहयोगी  ने  मुझे  याद  दिलाया  कि  उनके  पास  कुछ

 तथ्य  पुरा  जवाब  नहीं  है  ।  मैंनेਂ  कहा  सन्  उन्हें  सदन  के  सामने  रख  देना  चाहिये  ग

 are  उन्होंने  ऐसा  कर  दिया  है  ।

 श्री  इससे  तो  यहीं  दिखाई  देता  है  कि  श्राप  हमें  पूरी  जानकारी  नहीं  देते  ।

 श्री  शिव  मैं  जानना  चाहता  था  कि  यह  रिपोर्टे  कब  तक  क्या

 गवर्नमेंट  यह  एश्योरेंस  देगी  कि  रिपोर्ट  कब  तक  झर  जो  आदमी मरे  क्या

 उनके  परिवारों  को  फार  दी  टाइम  बीइंग  कोई  सहायता  दी  गई  है  या  नहीं

 पत्नी  रा०  चव्हाण  रिपोर्ट  लगभग  दो  सप्ताह  में  मिल

 जहां  तक  भ्रन्तरिम  प्रतिकर  का  सम्बन्ध  जिन  मामलों  में  पारिवारिक  उपदान  देय

 था  वह  दे  दिया  गया  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  राज्य-मंत्री  ने  कुछ  कहा  है  जो  हम  सुन  नहीं  पाय े।  वह

 उन्होंने  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  था  उड़ान कैसी  थी

 थ्रो  दा०  रा०  चव्हाण
 :  यह  पहली  उड़ान

 fat Ho प्र०  सन्  बरुआ  :  माननीय  मंत्री  कह  रहे  थे  कि  दो  .  सप्ताह तक  मिल

 जाएगी |  sie  ६  महीने  पहले  हुई  थी
 ।  यदि  रिपोर्ट  १४५  दिनों  में  न  me  तो  क्या

 सरकार  उन्हें  याद  दिलायेगी  ?

 fatto  To  विहार  अदालती  जांच  लगभग  दो  महीनों  में  पुरी  हो

 जाती है  परन्तु  इस  विशेष  मामले  में  विलम्ब  ae  भी  कई  कारणों  से  हुमा  है  क्योंकि

 ये  सभी  अ्रघिकारी  वाय  अभ्यासों  में  व्यस्त  थे  ।  जांच  न्यायालय  के  सदस्यों  को  स्थानों

 पर  जाना पड़ा  था  ।  विलम्ब  का  यहीं  कारण

 युद्ध  सेवा  रियासत

 श्री  रघनाथ fag  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कितने

 राज्यों  ने  झपने  यहां  युद्ध  सेवा  रियायतों  की  योजना  कार्यान्वित  की  है
 ?

 मिति रक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा०  रा०  राज्य  सरकारों  वर्तमान

 आपातकाल  के  दौरान  प्रतिरक्षा  सेवा  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवारों  के  लिये  कई  रियायतें

 उन्होंने  जो  जानकारी  भेजी  है  उस  पर  शझ्राधारित  इन  रियायतों  के  बारे मजूर की

 में  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या

 एल०  टाल  20¥3/Er]

 fir  wat  में
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 शो  रघुनाथ  fag:  स्टेटमेंट  से  यह  जाहिर  होता  है  प्रदेश  सरकार  ने

 भूदान  यज्ञ  को  इस  बारे  में  लिखा  है  कि  इसमें  भूतपूर्व  सैनिकों  को  सहायता दी
 मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनको  भूदान  यज्ञ  की  भूमि  से  सहायता  दी  गई
 ?

 tall  To  राठ  चव्हाण  :  हमारे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।

 पत्नी  दी०  चं०  शर्मा
 :

 विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  भूमि  देने  तथा  wa  चीजों

 के  संबंध  में  रियायतें  प्रत्येक  राज्य  में  अलग  अलग  हैं  ।  क्या  सरकार  ने  कोई  एक  रूप

 नीति  बनाने  का  प्रयास  किया  है  जिसे सभी  राज्य  अरपना  सकें  ?

 pat  दा०  क है ५  चव्हाण  :  इन  सभी  रियायतों  की  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  घोषणा  की  गई

 है  ak  ऐसी  रियायतें  भिन्न  भिन्न  राज्यों  के  ध्यान  में  लाई  गई

 सहोदय  :  क्या  सरकार  ने  इस  aaa  के  लिये  कुछ  किया  है  कि  ये  सभी

 रियायतें  सभी  राज्यों  में  एक  जैसी  हों  ?

 fat  दौ०  चं०  भूदान  उत्तर  प्रदेश  में  है  परन्तु पंजाब  में  नहीं

 ठीक  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  परिस्थितियां  अलग  अलग  हैं  ।  परन्तु फिर  भी

 झनुग्रहात  मुकदमेबाज़ी  शादी  भी  सुविधायें  देने  में  जो  रियायतें  दी  जाती  हैं

 उनमें  एकरूपता  लाने  के  लिये  कया  किया  गया  अथवा  यह  राज्यों  पर  ही  छोड़  दिया

 गया  है  कि  वे  जो  चाहें

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  स्त्री  इन  मामलों  में

 लाने  के  लिये  सरकार  जबकि  निश्चय  ही  प्रयास  करती  सद  न  इस  बात  की  सराहना

 करेगा  कि  प्रत्येक  राज्य  की  निजी  सुविधाओं  तथा  wea  बातों  के  अनुसार  अपनी  निजी

 रियायतें  हैं  परन्तु  सरकार  का  प्रयत्न  यही  है  कि  एकरूप  नीति  निर्घारित
 को

 tai  do  क्या  का  विचार  ऐसे  जवानों  को  मुक्त  कानूनी  सहायता

 देने
 का  है

 जिन्हें  भ्र दाल तों में  मुकदमे  लड़ने
 पड़ते

 fat  ato  रा०  चव्हाण
 :

 कुछ  राज्यों  ने  ऐसा  किया  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 केन्द्र  ने  राज्यों  को  युद्ध  सेवा  रियायतों  जो  योजना भेजी  है
 उसका

 ब्योरा  क्या  व  रियायतें  किस  तरह  की  हैं  जो  केन्द्र  चाहता  है
 कि  दी

 जाये ं?

 कशो  ato  रा०  चव्हाण  गृह-कार्य  मत् नला लय  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  उन  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध में  एक  घोषणा की  है  जो  सैनिक  सेवा  में  झरा  गये  उनकी  वरिष्ठ

 वेतन  तथा  सेवा  अधिकार  परिरक्षित  रखे  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  शझा देशों  की

 प्रतियां  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  भेजी  हैं  कौर  उनसे  प्रार्थना  की  &  कि  वे  ऐसी
 रियायतों  की  घोषणा  करें  ।

 ्

 श्री  यशपाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जिनके  जवान  बेटे  नेफा  में  मारे

 गये  हैं  उनको भूमि  कौर  धन  की  सहायता  तो  उनके  दरवाज़े  पर  राज  तक

 एक  तहसीलदार भी  नहीं  जा  सका  है
 ?

 मत्त  अंग्रेजी  में
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 mt  यदा पाल  ण्तिह्  मेरा  यह  सवाल  जरूरी  है  ।

 were  महोदय
 +

 ua  सकता  है
 कि

 तहसीलदार  गया  है  था

 नहीं
 ?

 श्री  यशपाल  सिंह
 ।

 मेरे  जो  लोग  सारे  गये  हैं  उनके  मुताल्लिक़  पूछ  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  ने  उन  को  यह  इंफारमेशन  दे  दी  wa  उनको  चाहिए

 म  उस  पर  क़दम  उठाय  ॥

 भरी  यदा पाल  दे  पह कह
 कि

 उनके  पर  पहुंचेगा  ।  कुछ  तो

 कह  दें  ।

 छी  ato  ण  यदि  कोई  विशेष  उदाहरण  हमारे  ध्यान  में  लाया  जाये
 तो  हमें  उसकी  जांच  करेंगे  ।

 fait  इकबाल
 लाख  एकड़  भूमि  राजस्थान

 सरकार  द्वारा  तथा  एक

 लाख  मध्य  प्रदेश  द्वारा  दी  गई  इस  भूमि  को  बांटने  में  क्या  प्रगति  हुई

 शादी  Tomar:  समय  हमारे  पास  इस  बारे में  कोई  जानकारी

 नहीं

 ater  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सभी  राज्यों  ने  प्रतिरक्षा

 चोरियों  उनके  सेवा  से  लौटने  भूमि  Sen fen | a Bs Steal Tet  करने  के  लिये  al 7H4-

 विधान  बनाया  है
 ?

 श्री दा०  रा०  चव्हाण  यह  सारा  ब्योरा  तभी-पटल  पर  रखे  गये  विवरण में

 उपलब्ध  है  ।  यह  लगभग  ४४  पृष्ठों  का  लम्बा  विवरण  है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकदमों :  भूमि  देने  के  अतिरिक्त  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  सरकार  ने  TET  सैनिकों  के  पुनर्वास  की  कोई  व्यवस्था  की

 जो  सैनिकों  की  भुजिये  या  टांग  कट  गई  हैं  उन्हें  नौकरी  में  लगाया  जा  सकता

 क्या  उन्हें  पुनर्वासित  करने  का  कोई  प्रयास  किया  गया  है
 ?

 ची  रघु राम या  :  पुनर्वास  निदेशालय  के  पास  पहले  ही  पुनर्वास  की  कुछ  योजनायें

 कौर  सरकार  इस  बात  पर  सतत  ध्यान  दे  रही  है  शौर  इसके  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न

 किया  जाता  है  ।

 शक्तिमान

 Four.  श्री  Yo  चे  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सेन्य  सामग्री
 कारखानों  द्वारा  तैयार  किये  गये  ट्रकों  में

 देशी  पुर्जों  की  संख्या  wat  हाल  में  बढ़ा
 दी

 गई  है  ate  यदि  at,  तो

 भारत  में  इन  ट्रकों
 के

 निर्माण  की  aaa  क्षमता  कितनी
 कौर

 भारतीय  gat  की  उत्पादन  लागत  किये  गये  पुर्जों  की  लागत  से

 कम  है  या  ज्यादा

 मूल  rat
 में

 1823  (Ai)
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 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघु राम या )  जी  at

 सेन्य  सामग्री  कारखानों  द्वारा  तयार  किये  गये  शक्तिमान  ट्रकों  में  gat  की  संख्या

 GEER  में  ४८'८  प्रतिशत  से  9&2  में  ६१६२  प्रतिशत  तक

 बढ़ गई

 सैन्य  सामग्री  कारखानों  में  इन  ट्रकों  की  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  १५००

 प्रति ay

 इस  समय  देश  में  बनाये  जाने  वाले  पुर्जों  की  wea  किये  गये

 पक्षों  से  सामान्यतः  अधिक

 शीघ्र प्र्  चल  FAT:  इस  समय  एक  शक्तिमान  ट्रक  की  कुल  लागत  क्या  है

 र
 ™  में  उत्पादन  शुरू  होने  के  बाद  देशी  पुर्जों  के  बढ़  जाने  के  इस  में

 कितनी कमी  हुई  जेहन

 +a  रघु रास या  :  प्रश्न  के  air  भाग  में  मैंने  कहा  कि  देशी  की  लागत

 इस  समय  ज्यादा  है  क्योंकि  झील  दृष्टि  से  वे  लाभप्रद  एकक  नहीं  हैं  ।

 इसके  लिये  एक  अलग  कारखाना  खोलने  का  हमारा  विचार  तब  हमें  देशी  लागत

 के  कम  होने  की  हम  जो  शक्तिमान  ट्रक  बनाते  हैं  उसका  मूल्य  SJ,000

 रुपये  यदि  जमेंनी  कोई  ट्रक  रायात  किया  जाता  है
 तो

 वह  निश्चय  ही  सस्ता

 होगा  परन्तु  हम  निर्माण  के  क्षेत्र  को  बढ़ा
 कर

 देशी  लागत  को  कम  करने  की  आशा

 करते  हैं  ।

 थ्रो प्र० चं० बरुय्ा do  इस  वर्ष  इस  ट्रक  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  क्या है  att

 कब  तक  उन्हें  आशा  है  कि  व  देशी  ट्रकों  से  अपनी  आ्रावश्यकतायें पुरी  कर  लेंगे  ?

 श्री  रघु रामे या  :  मैं  ने  बता  दिया  है  कि  उत्पादन  क्षमता  १४५००  प्रति  वर्ष  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार का  इरादा  इन  में  से  कुछ  प्रतिशत  ट्रक  कृषि

 प्रयोजनों  के  लिये  अलग  रखने  का  है
 ?

 श्री  रघु रामे या  :  इस  समय  हम  जितना  उत्पादन  कर  रहे  हैं  वह  सारा  प्रतिरक्षा

 प्रयोजन  के  लिये  चाहिये  ।  परन्तु  यदि  कभी  हम  केवल  मात्र  इन्हीं  ट्रकों  के  लिये  एक

 नया  कारखाना  बनायेंगे  हम  आवश्यकता  से  अधिक  उत्पादन  कर  पायेंगे  तो  हम

 इस  पर  विचार  कर  सकते

 श्री  पु०  to  पटेल  :  हमें  गया  है  fe  शक्तिमान  ट्रंक  का  मूल्य  S2,oo°

 रुपये  मैं  इस  ट्रक  में  इस्तेमाल  होने  वाले  विदेशी  पुर्जों  की  कीमत  जानना  चाहता

 ट

 श्री  रघु रास या  :  उत्तर  में  दी  गई  देशी  gat  की  प्रतिशतता  मृत्य  से  सम्बन्धित

 हैं
 ।

 जैसाकि  मैंने  कहा  यह
 ¥o'a

 से  बढ़  कर  ६१-६२  प्रतिशत  हो  गई

 fate  रण का  राय  :  क्या  पुर्जों  की  वृद्धि  में  कोई  बड़े  या  अत्यावश्यक  पुज

 सम्मिलित  हे  केवल  छोटी-मोटी  वस्तुयें  हैं
 ?

 अंग्रेज़ी  में
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 pat  द... रघरामपा भ्  इंजन  के  में  भी  हम  देशी  पुर्जों  में  धीरे  धीरे  वृद्धि

 हैं  ।

 णो  श्र०  प्र  जेन  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  शुरू  शुरू  में  यह  देखने

 का  कोई  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  निर्माण  लाभप्रद  मात्ना  में  हो  क्योंकि  बहुत  बार

 हम
 ने  देखा  है

 कि
 कई  तरह  का  निर्माण  ares  किया  जाता  है  भ्र  wee  अलाभप्रद on  -

 होता  है
 ?  ———————

 iz

 fet  equa  ie  ae  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  लाभप्रद  बनाने  के  लिये

 इन  ट्रकों  को  काफी  संख्या  में  बनाया  जाये  ।  परन्तु  आपातकाल  के  बाद  -  इनके  भ्र ति रिक्त

 हम  ने  निशान  १  टन  तथा  निशान  ज  भी  बनानी  प्रारम्भ
 कर

 दी

 हैं  ौर  इसलिये  हम  उतने  ट्रक
 न

 बना  सके
 जितने

 हम  केवल  इन्हीं  ट्रकों
 का

 निर्माण

 करते  रहने  पर  बना  सकते  थे  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  साथर  यदि  ट्रक  बचत पूर्ण  दरों  पर  जाने  हों  उसके

 लिये  कितने  ट्रक  बनाने  पढ़ेंगे  ste  वह  दर  क्या

 भी  रघुरामेया  :  इसके  लिये  मझे  पूर्वसूचना  चाहिय े।

 शो  त्यागो  :  पिछली  बार  माननीय  मंत्री  से  ऐसा  ही  we  पूछा  गया  था

 उन्होंने  देशी  पुर्जों  की  प्रतिशतता  बताई  थी  परन्तु  बाद  में  देखा  गया  fe  उस  प्रतिशतता

 में  संयोजन  की  मजूरी  भी  सम्मिलित  थी  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  ६२

 प्रतिशत  लागत  में  प्रभार  भी  सम्मिलित हैं  ।

 श्री  रघुरामंया  :  निर्माण  में  मजूरी  सम्मिलित  होती  है  ।

 श्री  काशी राम  wa  जो  पुर्जे  भारतवर्ष  में  बनाये  जा  रहे  हैं  उनकी  किस्म

 विलायती पुर्जों  के  मुकाबले  नें  बराबर  की  है  अथवा  नहीं
 ?

 ya  रघरामया  :  उनके  मुकाबले  में  बड़े  अच्छे  है ं।

 fat  त्यागो  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  क्या  मैं  श्राप  से  प्रार्थना
 कर  सकता  a

 ठ
 ?

 श्री  प्रकादयावौर  शादी  :  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  ae  शक्तिमान  ट्रिक्स  जबलपुर  में  तयार

 हो  रहे  हैं  प्रौढ़  उनके  पुर्जे  बम्बई  में  तैयार  हो  रहे  तो  क्या  सरकार  कोई  एसी व्यवस्था  करने

 जा
 रही  है  कि  जहां  पुर्जे  तैयार  होते  हैं  वहीं  ट्रिक्स  भी  तैयार

 की
 जांच

 ?  दो  स्थानों
 पर  यह  काम  करने

 से  क्या  सरकार  को  अधिक  मंहगा  नहीं  पड़ेगा
 ?

 श्री  रघरामंया  :  इसे  जबलपुर  में  बनाया  जाता  है  ।  इंजन  कानपुर  में  बनाया  जा  रहा  है  |

 fara  महोदय  कहते  हैं  कि  पुर्जे  बम्बई  में  बनाये  जाते  हैं  ।

 fait  रघरामेंया  :  आपातकाल  के  उत्पादन  की  गति  बढ़ाने  के  लिये  हम  कु  छेक  पुर्जे  असैनिक

 क्षेत्र  में  देते  रहे  हैं  ।  शायद  माननीय  सदस्य  का  संकेत  उन्हीं  पुर्जों  की  अ्रोर  |

 मूल  भ्रंग्रेजी में में
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 थो  कछवाय  :  क्या  सरकार  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगी  कि  इस  समय  कितने  बेकार  ऐसे  ट्रिक्स

 हैं  जो  कि  सरकार  के  पास  ताले  के  अन्दर  बंद  पड़े  हैं  कौर  ag  कितनी  लागत  के  हैं
 ?

 कया  यह  बात

 भी  सही  है  कि  उन  के  पुर्जे  नए  ट्रकों  में  काम  में  लाये  जाते हैं  ?

 wend  महोदय  शक्तिमान  ट्रकों  में
 ?

 थो  कछवाय :  जी  हों  ।

 शो  रघुरामंया  :  मैं  नहीं  जानता
 कि

 क्या  माननीय  सदस्य  शक्तिमान  की  कौर  संकेत  कर  रहे  हैं
 ।

 उनमें  से  किसी  के  बेकार  पड़े  रहने  का  मुझे  झान  नहीं  है  ।

 fait  स०  सो०  बनों :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  शक्तिमान  का  मूल्य  जमाने  में  प्रचलित

 से  भ्रमित था
 ।

 यह  सच  है
 कि

 भारत  में  शक्तिमान  का  मूल्य  प्रीमियर  श्राटोमोबाइल्स  तथा

 रा  संभरित  ट्रकों  से  कम  है  ?

 श्री  रघु रा सेया  :  ये  भ्रांकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  वर्तमान  भाव  मैंने  बता  दिये  हैं  ।

 त्यागी  :  एक  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  था  ।  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  .  .  .

 fret  महोदय :  उन्हें  मैं  एक  प्रौर  अवसर  दूंगा  परन्तु  वह
 प्रत्येक  अनुपूरक  प्रश्न के  बाद

 |

 pat  श्रोॉकारलाल
 बैरवा

 :
 जिन  कम्पनियों  के  max  शक्तिमान zee  बनाये  जा  रहे  हैं  तो

 कया  वह  कम्पनियां  हमारी  जरूरत  पुरी  कर  सकेंगी  या  कोई  are  फैक्टरी  लगाने  का  विचार  है  ?

 फोन
 रघरामेया

 ।
 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि

 न
 केवल  इन्हीं  ट्रकों  के  बल्कि  ट्रैक्टरों तथा

 निशान
 जीपों

 शर
 निशान  पेट्रोल  के  उत्पादन  की  गति  को  भी  बढ़ाने के  लिए  दक  कारखाना

 खोलने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 श्र  त्यागी
 :

 मैं  ere  गहरा  चाहता  था  कि  कया  इस  ६२  प्रतिशत  में  पुर्जों  के  निर्माण  की

 मजूरी  सम्मिलित  है  या  संयोजन  प्रभार  भी  इसमें  गिने  जाते  है ं।

 श्री  रघुरामेया
 :

 यह  तो  स्वाभाविक है  कि  जब  सारी  चीज़  का  मूल्यांक॑न  होता  है  अथवा

 उसके  किसी  भाग  का  मूल्यांकन  किया  जाता  है  तो  मजूरी  में  तथा  संयोजन  प्रभार  श्रम  प्रभारों  में
 सम्मिलित  होते  हैं  ।

 गश  त्यागी
 :

 कया  are  अलग  अलग  बतायेंगे  ?

 भविष्य  महोदय
 :  ६२

 प्रतिशत  में  संयोजन  प्रभार  भी  ma  हैं  ?

 tet  रवुरामंया  :  मेरी  वर्तमान  जानकारी  यही  है

 ो  वो०  Wo

 ट्रकों को  कीमत  से  तय
 शर्मा

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इन  ट्रकों  की  कीमत  जर्मनी  में  बने  कुछ

 समय  लगेगा  ?
 ददा  है

 ।
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इसकी  लागत  जर्मनी  जितनी  करने  में  कितना

 शो  रघुरामेथा
 :
 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  उत्पादन  की  गति  बढ़ाने  के  लिये  सारा  उद्देश्य

 एक  स्वयंपूर्ण  कारखाना  स्थापित  करने

 का  है  ताकि  लागत  कम  हो  जाये
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 महोदय  :  क्या  समय  के  बारे  में  वह  कुछ  बता  सकते  हैं  ?

 श्री  रघुरामेया  :  जब  तक  कारखाना  बन  न  जाये  कुछ  कहना  कठिन  होगा  |

 झरी  कपूर  fag  :  क्या  स्वदेशी  मिलिटरी  ट्रक  बनाने  की  कोई  लक्षित  तिथि  हैं  are  यदि
 तो  वह  क्या  है  ?

 गधी  रघुरामेया  :  विदेशी  सहकार  से  निर्माण  के  सभी  मामलों  में  अन्तिम  उद्देश्य  प्रत्येक  चीज

 देश  के  इन्दर  ही  बनाने  का  है  सिवाय  उन  स्वामित्व  मदों  के  जो  कोई  भी  देश  किसी  भी  दूसरे  देश

 से  ware  करेगा  ।

 fara  महोदय
 :

 क्या  कोई  लक्षित  तिथि  है  जब  तक  हम  उस  लक्ष्य  तक  पहुंच
 ?

 गी  1... रघ्रामेया : हम हम  से  यथासंभव शीघ्र  करने  के  लिये  उत्सुक  हैं  ।

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड

 ी

 |  थी  सिद्धपुर  प्रसाद :

 थी  प्र०  to  प छश्वर्तो  : ४५३८

 वे०  व०  पुरी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  विमान  सेवा  ने  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  तैयार

 किया  गया  एक  हलका  चार  सीटों  वाला  बैंकॉक  नामक  विमान  स्वीकार  कर  लिया  त्रा'रम्भ में में

 ३८  विमान  बनाने  का  met  दिया  है  ;  झर

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  ने  FERRER  में  विदेशी  मुद्रा  कमाई  ?

 cree में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  |  रघु रामे या  )
 :  भारतीय  विमान

 सेवा  ने  ics  क्राफ्ट  fafa 2 ड  में  तैयार  किया  गया  कृषक  विमान  स्वीकार कर  लिया  है

 ३०  विमान  ने  का  आर्डर  दे  दिया  है  ।

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  ने  हिसाब  लगाया  है  कि  देश  के  अन्दर  विभिन्न  श्रेणियों

 के  वायुयानो ंके  तथा  रेल-डिब्बे  इरादी  बना  कर  में  ovo’ cf  लाख

 रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  बचाई  गई  है  ।

 गयी  सिद्धपुर  प्रसाद
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  प्रतिवर्ष  ऐसे  कितने  विमान  बनाने  का  लक्ष्य

 है  कौर  wet  ऐसे  कितने  विमान  बनाये  जा  रहे  हैं  ?

 शो  रघुरामंया :  उत्पादन  का  कार्यक्रम  यह  है  कि  1Eq  में  वे  तीन  बना  सकेंगे  तथा  9ERx

 में  २४  और  इसी  तरह  बनाते  रहेंगे  ।

 पृश्नी  सिद्ध  प्रसाद  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  एक  विमान  का  लागत-खर्चे  साफ

 प्रॉडक्शन  क्या  है  ?

 pal  रामया  :  लागत-खच  €७,०००  रुपये  प्रति  विमान  होगा  |

 मूल  अंग्रेजो  में
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 pal स०
 चं०  सामन्त

 :  क्या  मैं  जात  सकता  हूं
 कि

 देशी  कितने  प्रतिशत  इस्तेमाल  किये

 कया  इंजन  भी  देशी  है
 ?

 pat  रघु रामे या  :  यहीं  मैं  कहूं  क्रि  इस  &9,000 MT A YF,000 रुपये  में  [f,000  '  पये  का  विदेशी मुद्रा  का

 अंश  है  तो  माननीयਂ  सदस्य  इससे  कुछ  प्रदाता  लगा  सकते  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  कौर  जाब  के  सीमावर्ती क्षेत्रों  का  स  क्षण

 +

 (at  पृ०  बेंकटासुब्बया

 |  थो  हेम  राज

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 ud  थी  भीग  यादव

 श्री  धवन

 श्री  प्र०  च०  बुरा

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  योजना  आयोग  का  उत्तर  प्रदेश  पौर  पंजाब  के  सीमावर्ती
 क्षेत्रों  का  व्यापक  सर्वेक्षण

 करने  का  विचार  है  ;

 कौर यदि  तो  किन  किन  मुख्य  विचारों  पर  सर्वेक्षण  किया  जायेगा

 सर्वेक्षण  कब  पूरा  हो  जायेगा  ?

 श्रम  और  रोजगार  मन्त्रालय  में  ‘sara  चेल  to
 :

 योजना  झ्रायोग  का  उत्तर  प्रदेश  पं  आब  के  सीमा  क्षेत्रों  का  व्यापक  सर्वेक्षण  करने  का  विचार

 नहीं  ।  योजना  आयोग  की  अनुसंधान  कार्यक्रम  समिति  ने  arg  १९६१  में  उत्तर  प्रदेश  के  उत्तराखण्ड

 प्रदेश  का  सामाजिक-झ्राथिक  जिसका  उत्तर  प्रदेश

 पन्त  नगर  के  उपकुलपति के  द्वारा  किया  जा ६ arg

 उत्तराखण्ड  प्रदेश  का  सामा  जिस-ग्रांथिक  सर्वेक्षण  सामाजिक-ग्राफिक  सांख्यिकी

 णु कब् रित  करने  के  लिये  किया  गया  ai  प्रदेश  के  आयोजित  विकास  के  लिये  उपयोगी  होगा  ।  इसमें

 डैमोग्राफिक  कृषि  आर  पालन  ,  उपभोक्ता  व्यय  कौर  आवास  समेत

 संभी  महत्वपूर्ण पहलू  जायेंगे

 उत्तराखण्ड  का  एक  व्यापक  सर्वेक्षण  पुरा  किया  गया  है  और  प्रारंभिक  प्रारूप  रिपो

 तेयार  किया  गया  है  ।  चुने  हुए  क्षेत्रों  का  सधन  अध्ययन  करने  का  विचार  है  |

 गधी  में
 बैंक  सुनाया  :

 इस  समि।त  दी
 गई  रिपोर्ट  ,  के  कया  केन्द्रीय सर

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  में  से  कुछ  सिफ़ारिशों  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करने  के  लिये  कोई  वित्तीय

 सहायता  देंने  का  विचार  हे  ।

 श्री  च०  रा०
 :

 अ  संधान  कार्यक्रम  समिति  उस  क्षेत्र  के  सामरिक  महत्व
 को  ध्यान में  रखते  हुए  योजना  की  लागत 2  R, ERY  रुपये  की  मंजूरी दी  है  ।

 =
 सलाहकार

 समिति  बनाई
 गई  है  ।  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  कौर  अन्य  मंत्रालय  उसमें  हैं

 मिल  अग्रेजी  में
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 चार  करूर ले
 चार  करने  के पति में  ०  वेंकटासुब्बया :  क्या  प्रस् ताप ओं  पर  पूर्वानिल  इस  क्षेत्र  के  लिये  एक  स्थायी

 समिति  होगी  ?

 भरो  चे०  पटटाशिरासन च  सलाहकार  समिति  काफी  स्थायी  इसका  उस  क्षेत्र के

 सभी  निकायों  के  साथ  सम्पकं  रहेगा  ।

 (६. |  हमराज  :  क्या  हिमाचल प्रदेश  तथा  काश्मीर  के  सीमाक्षेत्रों  की  स्थिति  वही  है

 जो  उत्तराखण्ड  की  है  प्रौढ़  यदि  तो  इन  क्षेत्रों  का  ऐसी  सर्वेक्षण  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 श्री  चे०  tro  पटटॉमिरामन  :  अब  हमने  चमोली  ale  उत्तरकाशी के  साथ

 आरम्भ  किया  ह  ।  वे  सीमा  क्षेत्र  हैं  ।

 fait  प्र०  चं०  :  क्या  इस  सर्वेक्षण
 का  एक  उद्देश  बाय  राष्ट्रीय  एकता  लाने

 के
 लिये  योजना

 आरम्भ  करना  है  ?

 श्री चे०  राठ  प  टा निरा मन  :  में  नहीं  समझता  कि  यह  इस  से  उठ  सकता  है  ।

 श्री  कू ०  चं०  पस्त  चुने  हुए  क्षेत्रों  का  गहन  अध्ययन  किस  भ्रेभिकंरण  के  द्वारा  कियां  जाएगा
 और  क्या  सरकार ने  इन  क्षेत्रों को  चुना

 श्री  नच ०  ०  पट्टाभिरामन्  :  सलाहकार  समिति  में  ,  प्रतिरक्षा

 मंत्रालयों  तथां  भारत  सर्वेक्षण  के  प्रतिनिधि  होते
 कृषि  विश्वविद्यालय

 पंत  नगर  के

 aft  स्टीवन की  रिपोर्ट  हमारे  समंक्ष  हे  ।

 श्री कृ० चं० पन्त Fo  चं०  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  गया  ।  यह  गहन  सर्वेक्षण कौन

 करेगा--क्या  सरकार  उपकुलपति  ।

 श्र  Potro  प  टाभिरामन  :  सलाहकार  समिति  समची  प्रभारी  होगी  ।  सामाजिक  झाधिक

 ब्र  में  मानव  भूगोल  तथा  राजनीतिक  संबंधी  पहलू  होंगे

 [|  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  इन्टेरिंम

 रिपोर्ट  में  जो  सिफ़ारिशें की  गई  उन  की  मुख्य बातें  क्या  सर्वेक्षण  से  क्या  पता  चला

 pat चे०  रा०  प  टाभिरामन :  कुछ  feria किये  गये  वह  काफी  लम्बे  हैं
 ।

 हम  उनका  पालन
 कर  रहे

 ०
 सरोजिनी  महिषी  :  सांख्यिकीय  सूचना  के  आधार  पर  सरकार  द्वारा  आरम्भ  कीः  गई

 गहन  विकास  योजना  की  प्रमुख  बातें  क्या  होंगी
 ?

 गन्ना  चे०
 राठ  पटटाभिरासन  :  यह  सामाजिक-श्रमिक  सर्वेक्षण  है  ।  इसमें  उन  जिलों कें

 लोगों  का  मानव  शास्त्र  सबंधी  सर्वेक्षण  शामिल है  ।  सभी  sofas  cen  का  सर्वेक्षण  किया

 जाएगा  ।

 पत्नी  द्७  जी०  नायक  पंजाब  हिमाचल प्रदेश  शादी  के  सीमा  क्षेत्र भी  विकसित  हैं  ae

 वहां  ग्रामीण  जाति  के  लोग  रहते  हैं  ।  सरकार  उन  क्षेत्रों  की  विकास  करने  ae  भ्रादिम  जाति  के  लोगों

 की  mean  को  सुधारने के  क्या  कार्रवाई  करने  का
 विचार

 करतीं  है

 +मूल  अंग्रेजी
 में
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 गभ्नष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बहुत  व्यापक  है  ।

 ७ |  चे०  Wo  पटटाभिरामन : इसका द द :  इसका  आधार दो श्रनुसंघान दो  aaa  प्रस्ताव  खा

 एस०  प्यार  Fo  चोपड़ा  डा०  पी०  ल०  मेहरा  द्वारा  तैयार  किया  लाहौल  तथा

 स्थिति  का  ऐतिहासिक एवं  मानव  शास्त्रीय  की
 ah  अध्ययन  दूसरी

 विश्वविद्यालय के  भाई  पी०  सिंह  ao  विस्वास  द्वारा  लाख

 का  सामाजिक-सांस्कृतिक आधिक  शभ्रध्ययन  ।  यही  आघार  है  ।

 श्री  age  सिह
 :

 क्या  सरकार  का  इजराइल  में  ना हल  प्रतिष्ठानों  के  ढांचे  पर इन  सीमा

 क्षेत्रों  में  कृषक  बस्तियां  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 पन्नी चे०  यह  इस  प्रदान  से  नहीं  उठता

 श्री दे द्  जी०  नायक  :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  सरकार  उन  क्षेत्रों  का  विकास

 करने  भ्र ौर  लोगों  की  श्राथिक  दशा  को  सुघारने के  लिये  क्या  उठाने का  इरादा  है  ?

 महोदय
 :

 यह  बड़ा  व्यापक  प्रदान  ।

 pea  कपूर  सिंह
 :

 एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  मा०  उपमंत्री कहते  हैं  कि  यह  बात  इस  प्रीत

 से  नहीं  उठती ।  तो  वह  इस  प्रशन  निर्णय  करने  में  समर्थ  नहीं  यह  पूछे  गये

 भूल  प्रदान  में  से  सीघे  उठता  है  ।
 )  इजराईल की  were  बस्तियां  सामाजिक

 श्रमिक  एवं  राजनीतिक बस्तियां  यह  प्रदान  सीघा  उठता  है  ak भूल  wa  से

 संबंध  रखता  है  ।

 frat  महोदय
 :

 va  मंत्री जी  कहते  हैं  कि  यह  प्रशन  इससे  नहीं  a  tae

 इस  झ्रापत्ति की ओर की  ओर  मेरा  ध्यान  आकर्षित करते  हैं  ,  कौर  वह  स्वयं  निर्णय  नहीं  करते ?

 pat  कपूर  सिंह
 :

 मुझे  इस  विषय  में  सुचना  चाहिये  ।  यदि वह  पन  वह  कह  सकते  तो  वहू

 कहते  हैं  कि  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हैਂ  या  यदि  वह  कह  सकते  तो  कह  सकते हैं
 कि

 ऐसा एक  प्रस्ताव  है

 पुष्य  महोदय  मुझे खेद  है  कि  मैं  अपनी बात  को  स्पष्ट  नहीं  कर  पाया  ।  उन्होंने इस  तके
 पर  कि  इसका  प्रदान  से  संबंघ  नहीं  मंत्री  द्वारा  निर्णय  करने  पर  भ्रापत्ति  है  ।

 शी  कपूर
 क्या  इसका  निर्णय

 वह  करेंगे या  झाप
 करेंगे  ?  निर्णयकौन  करेगा

 ?

 fart  हरि  विष्णु  कामत  :  निर्णय  ग्रुप  करेंगे  या  मंत्री  जी  ?  set  यह  है  ।

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 मैं  यही  कह  रहा  जब  मंत्री जी  कहते  हैं  कि  इसका  मुख्य  प्रदान  के  साथ

 कोई  संबंध  तो  वह  उस  आपत्ति  की  कौर  मेरा  ध्यान  maga  करते  ate  कोई  निर्णय  नहीं
 करते  |  यह  मंत्री  की  कौर  सभाध्यक्ष  से  प्रार्थना  होती  sak  तब  यदि  मैं  उस  से  सहमत  होता

 हूं  तो  वह  बात  रहती  अर्थात यह  कि  इसका  प्रश्न  से  कोई  संबंघ  नहीं  है  यदि में

 उनकी  बात  से  सहमत  नहीं  तो  मैं  मंत्री  जी  को  उसका  उत्तर  देने  को  कहता  हूं  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 यदि  पाप  वहाँ  नहीं  कहते ,  तो  इस  से  हमको  हानि  होती batt
 नहीं  कहते  | बाप

 दया
 च

 मूल  wit  में
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 महोदय
 :

 में  इसका  प्रयत्न  किन्तु मैं  समझता  हूं  कि  प्रत्येक  सैकंड  की

 बचत  की  जाए ं।

 पत्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कितु  नियमों  कौर  कुशलता
 बलिदान

 करके  ऐसा  नहीं

 होना  चाहिये
 |

 शो  रंगा
 :

 जब  कभी  हम  अनुपूरक  प्रश्न  पूछते  हैं  ,  सूचना  प्राप्ति  के  तो  मंत्री  जी  ae.

 देते हैं  कि  उन  के  पास  सूचना  नहीं  है  ||
 कया  हम  यह  समझें  कि  उत्तर  केवल

 लेख  केलिये  मंत्री  से  are  की  जाती  है  कि  उनसे  सूचना  प्राप्त  की  जाए  ॥

 धौर  यदि  वह  इसे  जरूरी  समझते  तो  उस  विशिष्ट  मामले  के  बारे  में  अपेक्षित कार्रवाई  करें

 महोदय
 :

 हमेशा  ऐसा  नहीं  होता
 ।  यह  पर  निर्भर  करता है

 जब  ag  कहते हैं  कि  उनके  पास  सुचना  तो  सदस्य  को  उस  मामले  में  फिर  पूछना

 बह  उनको  पत्र  लिख  कर  व्यक्तिगत  रूप में  सूचना दे  सकते  हैं
 ।  यदि  वह  चाहते हैं  कि  उस

 उत्तर  सभा  में  व्याख्या  की  वह  प्रिया प्रशन  दुहरा सकते  हैं  या

 यदि  वह  भ्रनुभव  करते  हैं  कि  पर्याप्त  सुचना  नहीं  दी  वह  उसका  स्पष्टीकरण

 चाहते  हैं  तो  वह  घण्टे  की  चर्चा  की  प्रार्थना  कर  सकते  हैं  ।
 वहू  बहुत  सी  बातें  कर

 wad हैं  ।

 pa हेम  we  संख्या  CU BY को  ले  जाए  ॥.

 महोदय  :
 में  ऐसा  नहीं  कर

 सकता  क्योंकि
 प्रश्न  काल  समाप्त हो  गया  ।.

 कल

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 अमरीका  से  बुलडोजर

 (sto  लक्ष् मो मल सिंघवी  :

 Prees.  शी  ब्रज राज  सिह  कोंटा  :

 श्री  समझकर  टाटिया  :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 :

 क्या  अमरीकी  सरकार  ने  सीमान्त  क्षेत्रों  के  पैंतीस  मार्गों  पर  इस्तेमाल  के  लिए

 संख्या  में  बुलडोजर  तथा  बरफ  में  चलने  वाले  चक्री हल  हमें  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 क्या  ऋतु  में  बरफ  से  ढके  ऊंचे  ऊंचे  दरों
 को  भ्रांत-जाने  लिए  सुगम्य  बनाना

 सम्भव  होगा  ;  ATT

 इन  मार्गों  पर  से  बरफ  साफ  करने  के  अतिरिक्त  कया  हमारी  उत्तरी  सीमाओं  के  बरफ

 से  ढके  ऊंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  हवाई  जैसे  परिवहन  के अन्य  साधनों  से  भी  काम  लेने  का  विचार

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदावन्तराव  अमरीकी सरकार  ने  सीमावर्ती  सड़कों

 सम्बन्धी  विभाग  को  कुछ  मशीनें  कौर  साज  सामान  देना  सिद्धान्त  रूप  में  मंजूर  कर  लिया  है  ।  सहायता

 की  मात्रा  शर  तत्सम्बन्धी  अन्य  मामलों
 पर

 सभी  चर्चा  हो  रही  है
 ।

 कुछ  बुलडोजर  प्राप्त  हो  गये  हैं

 बजे  में  चलाये  जाने  वाले  कुछ  हल  शीघ्र
 ही

 प्राप्त  होने  की  राशा  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 ः  हटाने  के  साज  सामान  के  इस्तैमाल  से  इनमें  से  कुछ  दरें  खुले  रखे  जा  सकते  हैं
 ।

 उन्हीं  क्षेत्रों  में  राजपथ  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है
 |

 नई  दिल्ली  में  विज्ञापन  के  ate  शादी

 श्री  भागवत  का  आजाद :

 श्यो  ZTe  नाम  तिवारी  :

 श्र  प्र०  ड्  देव  :

 क्या  सुचना  कौर  सारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  सरकार  से  राजधानी  में  सभी  वाणिज्यिक  विज्ञापन

 बोर्डों  शादी  को  हटा  देने  के  लिए  मांग  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिए  कारण  बताये  गये  हैं  ;  कौर

 सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 मन्त्री  सत्यनारायण  :  विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय

 के  नई  दिल्ली  नगरपालिका  की  सीमाओं  में  कोई  वाणिज्यिक  विज्ञापन  बोले  नहीं  हैं  ।  फिर  थी  इस  क्षेत्र

 में  उसके  राष्ट्रीय  रक्षा  प्रचार  के  आठ  बोड़े  हैं  जिन्हें  विज्ञापन-भ्रमिकरणों  ने  निशुल्क  दे  दिया  है
 ।

 नयी  दिल्ली  नगरपालिका  नें  निदेशालय  से  कहा  हैं  कि
 इन

 बोर्डों  पर॑  से  दाताश्रों  के  नाम  मिटा  दिये oo
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 अ्रत्प-विकसित  प्रदेशों  का  विकास

 1४४५४.  श्री  हेमराज  :
 कया  योजना  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  राज्यों  के  अ्रल्प-विकसित  प्रदेशों  का  विकास  करने  की  सम्भाव नाश् ों को  झ्रांकने

 के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो
 किन

 राज्यों  में  तथा  उन  राज्यों  के  किन  प्रदेशों

 इन  सर्वेक्षणों  के  क्या  परिणाम  निकले  हे  ।

 सन्स  झर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपमन्त्रो
 चे

 ०  रा०

 :
 से  केन्द्रीय सरकार  के  तत्वावधान  में  श्रमी  तक  ऐसे  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किये

 गये  हैं  ।
 योजना

 शझ्रायोग  ने  पूर्वी-उत्तर  प्रदेश  के  चार  जिलों  gate  देवरिया

 और  में  झा धिक  भ्र  सामाजिक  विकास  में  तेजी  लाने  के  लिए  उन  क्षेत्रों  की  झ्राधिक

 कौर  सामाजिक  प्रगति का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  संयुक्त  serra  दल  नियुक्त  किया  था  |
 दल

 की  रिपोर्ट  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 अंग्रेजी
 में



 १५८
 १८८४५  लिखित  उत्तर  १८८

 हैवी  लक्ट्रिकल्स  भोपाल

 श्री  उमा नाथ
 TER

 Lait  स०  मो ०  बनर्जी

 क्या  श्रम  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केंन्द्रीय  श्रम  विधियां  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  पर

 लागू  नहीं  की  जाती  हैं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  परियोजना ्र ों  में  केन्द्रीय  श्रम  विधियों  को  लागू  करने  के

 लिए  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाये  हैं  ?

 fare  शौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  र०  कि०  सा लव ोय  निम्नलिखित

 को  छोड़कर  बाकी  सभी  सुसंगत  केन्द्रीय  श्रम  विधियां  हेवी  इसे  क्ट्रिंकल्स  भोपाल  पर

 लागू  होती  हैं

 (१)  प्रसूति  लाभ  2ER2

 (२)  औद्योगिक  नियोजन  LEE  ak

 (3)  औद्योगिक विवाद  १९४७  श-क  को  छोड़  |

 (a)  ,  जहां  केन्द्रीय  श्रम  विधियां  लागू  नहीं  होतीं  वहां  राज्य  श्रम  विधियां  लाग  होती  हैं  ।

 केन्द्रीय  औद्योगिक  नियोजन  भ्र धि नियम में  कभी  हाल  में  संशोधन

 किया  गया  है  ate  ज्यों  ही  इसे  लाग  किया  त्यों  ही  यह  केन्द्रीय  अधिनियम  केन्द्रीय  सरकार  के

 नियन्त्रण  के  अधीन  सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  परियोजनाओं  पर  लागू  हो  जायगा  |

 सरकारी  उपक्रमों  मजदूरों  सम्बन्धों  क  बार  में  सम्मेलन

 1४५७  श्री  fara  से  क्या  श्रम  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  बड़ी  बड़ी  उपक्रमों  में  मजदूरों  के  बिगड़े  हुए

 सम्बन्धों  पर  विचार  करने  के  लिये  केन्द्रीय  गह-कराये  मन्त्री  ने  एक  उच्च-स्तरीय  बैठक  बलाई  थी
 ;

 यदि  उड़ीसा  ate  बंगाल  के  तीन  राज्यों  में  मजदूर  सदस्यों

 को  हल  करने  के  लिये  समिति  ने  किन  उपायों  का  सुझाव  दिया  है

 क्या  उन्होंने  मज़दूरों  के  मुख्य  नेतायों  के  साथ
 इस

 समस्या  पर  चर्चा  की  है  ;

 यदि
 तो

 इससे  समस्या  को  हल  करने  में  उन्हें  कहां  तक  सहायता  मिली  है
 ?

 मन्त्री  हाथी )  जी  हां  ॥

 (a)
 अधिक  सम्बन्ध  ठीक  करने  शर  संघों  के  बीच  परस्पर  प्रतिस्पर्धा  दूर  करने  के  मार्गो पाय

 ढूंढने  के  लिए  सामान्य  चर्चा  हुई  थी
 |

 संघों  के  नेताओं  से  कहा  गया  था
 कि

 वे  चलो
 ”

 की  नीति

 न
 अपनायें

 ।

 as  समव  रिग  गमा

 rm fa

 बर

 भ

 याथा किव गार मन्त्रालय ना

 कारक  भर

 tar  अंत्र अंग्रेजी
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 इस  बारे  में  स्थिति  की  जांच  करे  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  रूरकेलां  के  मजदूर  संघों  कीं

 जांचने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 सम्बन्धित  संघों  के  नेताओं  से  चर्चा  की  गयी  थी  ।

 संघों  के  नेतायों  से  प्राप्त  उत्तर  सन्तोषजनक  थे  |

 बिहार में  कोयला  लान
 छा०  उ०

 रिग प  11.0
 मुहम्मद  लियास

 क्या  श्रम  घौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  में  गिरिडीह  att  wea  स्थानों  पर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  सानों  में

 कितनी  बार  पानी  भरा  ;

 कया  यह  सच  है  कि  कोलीकरन  खान  के  मजदूर  अस्थायी  रूप  थे  बेरोजगार  हो  गये  हूँ

 क्योंकि खान  में  पानी  भर  गया ह  ;

 खानें  में  पानी भर  जाने  के  कारण  कितने  प्राप्ति  मरे  झोर  खनन  को

 नुक़सान  पहुंचा  ;  कौर

 सरकार  क्या  निवारक  उपाय  करेगी
 ?

 पश्म  कौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  कि०  मालवीय  )  जी

 गिरिडीह  में  ।

 जी  हां

 कोई  जान  नहीं  गयी  ।  कुछ  पम्प  झर  सहायक  पंखा  और  उसके  पुर्जों  को  कुछ  नुकसान

 पहुंचा
 है  1

 प्रबन्धकों  को  आदेश  दिया  गया  है  कि  वे  सतह  पर  पानी  को  काफी  मात्रा  में  जमा
 न

 होले
 ।

 भारत-चीन  सीमा  विवाद

 1४५६  श्र  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  घान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलम्बो  राष्ट्रों में  से  किसी ने  उन्हें  भारत-चीन  विवाद हल  करने  की

 वृष्टि से  चीन  के  प्रधान  मंत्री  के  साथ  बात  करने  के  श्रीचित्य  पर  या  चीन  ates  श्रमिक  एशियाई  देशों  के
 सम्मेलन में  भाग  लेने  का  सुझाव  दिया  है  ;

 क्या  चीनी  प्रधान  मंत्री  ने  इसी  प्रकार  की  ध्वनि  इच्छा  सरकार  से  व्यक्त की  है  |

 यदि  तो  इस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 विदेशी  काय  मन्त्रालय
 में  राज्य  सन्तरी  (sitet seit aa): लक्की  कोलम्बो  सम्मेलन

 के  किसी
 भी

 देश  से  भारत  ak  चीन  के  प्रधान  मंत्रियों के  बीच  बातचीत  करने  का

 सुझाव  नहीं

 दिया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हैं  था  नहीं  यह  राय  दी  है  कि  भारत-चीन  tare  के  लिए  चीन  ager  भरो-एशियाई  सम्मेलन

 मेँ  भारत  को  भाग  लेता  चाहिये  ।

 चीनी  प्रधान  मंत्री ने  भारत  के  प्रधान  मंत्री के  नाम  झपने  २४  धक््तूबर के पत्र में के  पत्र  में

 बह  सुझाव  दिया है  कि  दोनों  प्रधान  मंत्रियों की  बैठक  की  जा  सकती है  ।  उन्होंने इस  सुझाव

 को
 भी  हाल  में  रायटर  के  जनरल  मैनेजर के  साथ  पत्र  सम्मेलन में  दुहराया

 सरकार  की  यह  राय  है  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों को  पूरी  तौर  से  मान  लेने  भ्रौर  उन्हें
 fat  करने

 के
 मामले

 में  चीनी  दुराग्रह को  देखते  हुए  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  बैठक  करने  से

 कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  ।

 औद्योगिक  विवाद  झप

 सुधांश दास  :

 1४६०८  ९  थ्रो  gata  हंसना
 :

 Lat  स०  चं०  सामन्त  :

 तिरा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया यह  सच  है  कि
 प्रौद्योगिक  विवाद

 अघिनियम  प्रतिरक्षा  उद्योगों में  पूर्णतया  लागू

 किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदावन्तराव  (a  .  प्रौद्योगिक  विवाद
 नियम

 के  उपबन्ध  उन  प्रतिरक्षा  असैनिक  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  होते  जो  सेवा  अधिनियम के
 male

 हैं  या  जो  इस
 भ्र धि नियम

 के  क्षेत्र  के  बाहर  के  प्रतिष्ठानों में  नियुक्त हैं
 ।

 जहां  कहीं  यह

 नियम  ary  होता  है  वहां  उसके  उपबन्ध  कार्यान्वित  किये  जा  रहे  यदि  उनके  उल्लंघन  के  कोई

 मामले  नजर  में  ard  हैं  तो  उनकी  छानबीन  की  जाती है  कौर  उपाय  किये  जाते  हैं  ।

 गोशा में  दिक्षा  प्रणाली

 ६१.  शी  यामलाल  क्या  रवाना  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 स्वतंत्र  होने  के  बाद  से  दमन  कौर  दीव  में  सभी  स्तरों  पर  शिक्षा  प्रणाली  में  यदि

 कोई  महत्वपूर्ण  परिवर्तन किया  गया  है  तो  कया  ;

 क्या  अन्य  परिवर्तनों के  साथ  साथ  अध्यापकों तथा  छात्रों  के  लिए  कोई  प्रशिक्षण

 संस्था  खोली गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या

 वैदेशिक  काय  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री

 ग
 लक्ष्मी  :  से

 विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में
 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  elo  Rous /SQ]!

 aaa
 में



 ललित  उत्तर  €  १६६३ Pang

 लंका  में  भारतीय  उद्भव
 क

 व्यक्ति

 1४६२.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :.  क्या  प्रधान

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  सरकार को  सरकार  से  बागान  क्षेत्रों में  किए  गये  सर्वेक्षण  के  बारे

 में  कोई  सुचना  मिली है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  भारतीय  उद्भव  के  लगभग  340,00 i

 बागान  कर्मचारी  झपने  परिवारों  समेत  भारत  लौटना  चाहते  हैं  ;  शर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 विदेशी  कायें  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  मेनन )  जी  नहीं ।  ऐसा

 कोई  सर्वेक्षण  नवदीं किया  गया  है

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 कमंचारी  राज्य  बीमा  योजना

 |
 1४६३  श्री  काशीनाथ  पांडे  :  क्या  इस  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  बागान  क्षेत्रों  में  लागू  कर्म  चारी  राज्य  बीमा  योजना  केवल  कारखानों

 में  नियुक्त  कमेंचारियों  पर  लागू है  तथा  खेतों  में  करने  वाले  श्रमिकों पर  नहीं है  Qr

 र

 यदि  तो  इस  भेदभाव के  क्या  कारण हैं  तथा  खेतों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों
 को  उचित  चिकित्सा  सुविधा  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 श्रम  शौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना
 उप मन्त्री  उठ  राठ  प

 )

 जी  हां  ।  वर्कशॉप  एक  कारखाना हो  भ्र  कर्मचारी राज्य  बीमा  Vea  की

 परिभाषा के  अनुसार  मौसमी  कारखाना  न  हो  ।

 कर्मचारीਂ  राज्य  बीमा  योजना  फिलहाल  केवल  कारखाने  के  कर्मचारियों पर  ही  लागू

 होती है  ।  बागान  कर्मचारियों को  बागान  श्रमिक  q&24  के  उपबन्धों और  उसके

 अधीन
 बनाये  गये  नियमों के  अनुसार  चिकित्सा  सुविधाएं  मिलती हैं

 खनिकों के  लिए  शिरस्त्राण

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती द  नह  ६४
 श्री  इन्द्रजीत  गप्त

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार को  भारतीय  खान  कर्मचारी  संघ  द्वारा  ऐसी  कोई  मांग  दी  गई  है  कि
 खान  मालिकों  को  खनिकों के  लिए  निःशुल्क  शिरस्त्राण दिए  जायें  ।

 क्या यह  सच  है  कि  मालिक  ५  रुपये  जमानत  के  रूप  में  मांग रहे  हैं  ;

 7)  सरकार ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  कि  निःशुल्क  शिरस्त्राण  देने पर  रोक

 लगाई  जाये  ?

 मूल  wait  में
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 पश्म शर
 रोजगार  मन्त्रालय

 सें
 TTAAT  र०  कि०  मालवीय  )  :

 जी  हां  ।;

 six  मुख्य  खान  निरीक्षक ने  प्रबन्धकों  को  पहले  ही  श्रादेश दे  दिया  है
 कि

 सेफ्टी  हैट  मुफ्त  दिये  जायें
 ।  सेफ्टी हैट  का  दुरुपयोग  हो  इसके  लिंए  प्रत्येक  कम में चारी

 से  ५  रुपये

 की  जमानत  लेने के  प्रस्ताव पर  स्थायी  सुरक्षा  मंत्रणा  समिति  विचार कर  ही  है  |  कमंचारी  संघों

 के  साथ भी  इस  प्रश्न पर  चरागे  चर्चा  होनी  है  ।

 प्रेस  के  लिए
 लाचार सं  पिता

 peegy.. alt  यशपाल  सिंह  :  क्या  सुचना  ale  प्रसारण  मंत्री  १९६३  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५७५ के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लाचार  संहिता
 का  पालन  करने में  प्रेस  से  किस

 प्रकार का  सहयोंग  मांगा  गया था  तथा  मिला

 संसद  निप
 मन्त्री

 सत्यनारायण
 :  ara  संहिता  की  Soot  प्रतियों  से  कुछ

 प्रतीक  इस  प्रार्थना के  साथ  कि  वे  उस  संहिता का  पालन  करें  देश  भर  के  समाचारपत्रों को

 भेज दी  गयी  थीं  ।  उत्तर  भेजने  वाले  प्रत्येक  ने  उस  संहिता  का  पूरा  पूरा  पालन  करने
 का

 वचन  दिया

 fasta  में  नज़र बन्द  भारतीय

 श्री  प्र०  चं०
 T¥CRE

 Lat
 दी०  च०  शर्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  २  9&53
 के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ४३४  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने की  करेंगे कि  :

 क्या  तिब्बत  में  पांच  भारतीय  नजरबन्दों को इस वीच at  इस  बीच  मुक्त  करा  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस
 संबंध  में

 दौर  जागें
 क्या  कार्यवाही  की  गई

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :.  जी  नहीं

 दिनांक  १४  १९६३  के  हमारे  उस  नोट की  को  नई  दिल्ली  स्थित

 चीनी  दूतावास  को  दिया गया  सभा  पटल  पर  रखी  जाती है

 में  रखी  गयी ।  देखिए  संख्या  एल०  Jor—oXy/eR]

 गेर-पत्रकार  कर्मचारियों  के  लिए  मजूरी  ate

 श्री  भागवत  आजाद

 |  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :

 1४६७
 थ  श्री  स०  च०  सामन्त :

 Lait  इधर जीत  गुप्त  :

 क्या  श्व  म  और  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  afar  भारतीय  समाचारपत्न  कर्मचारी  संघ  मैच-पत्निका  कर्मचारियों  के

 लिए  मजूरी  बो
 नियुक्त  करने  का

 कोई  अनुरोध किया  है  ;  और

 यदि  तों  क्या
 सरकार

 ने  उस  पर  बिचार  कर  लिया  है  ?,

 मल  अंग्रेजी  में
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 parr  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तया  योजना  उपमंत्री
 चे०  राठ  पट्टा भि रामन )

 जी  af

 समाचारपत्र  प्रतिष्ठानों  के  गैर-पत्निका  कर्मचारियों  के  लिए  एक  मजूरी ate  कायम

 करने का  निश्चय  किया गया  है  ।  इस  मजूरी  बोर्ड  की  रचना  शौर  उसके  विचारणीय  विषय  निर्धारित

 किये
 जा

 रहे हैं  ।

 मोजाम्बिक  में  भारतीय

 1४६८  डा०  लफ्मीमल्ल  सिंघवी  :  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मोजांबिक
 से  निकाले गए

 भारतीयों
 की

 आस्तियों
 को

 वापस  दिलाने में  तथा  उनको

 वहां  पर  भेजने में  यदि  कोई  प्रगति हुई  है  तो  वह  कया  है  ?

 क्या  भारत  सरकार ने  भारतीय  उद्भव  के  उक्त  व्यक्तियों को  पुनः  बसाने  के  लिए

 कोई  सहायता दी  है  ;  धौर

 \|  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 |  aa  कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  से  :  विवरण

 सभा एप टल पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  o~QoXG/EaII

 गोदी  कमंचा रो

 _ श्री प्र०  चल  चक्रवातो ं:
 Pewee.

 श्री  घर  चे  क

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  मद्रास  कौर  गोझा  के  बन्दरगाहों के
 स्थानीय

 गोदी  कर्मचारियों के  संबंध में  sore  महीनों से  afer  समय
 से  बातचीत हो  रही  है  ;

 यदि  तो
 मामले  को  शीघ्र  निबटाने

 की
 क्या  संभावनायें

 हैं
 |  ate

 क्या  अखिल  भारतीय  पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारी
 संघ

 प्रत्यक्ष  कार्यवाही
 करने

 के

 प्रश्न पर  विचार कर  रहा

 perce  मंत्री
 :

 प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ।

 नहीं  ।  फिर भी  ज्ञात  हुजरा है  कि  संघ ने  ६  1&&R AT को  मांग  दिवस  मनाया
 जब कि  उनकी  मांगों  की  पूर्ति  के  लिए  विभिन्न  पत्तन  अधिकारियों  के  पास  प्रतिनिधिमण्डल  भेजे

 गये

 भयावनी  क्षेत्र

 न ह
 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वतीय  लोक-सभा  की  प्राक्कलन |

 समिति के  १४१  वें  प्रतिवदन  के  अध्याय  १  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 समिति
 की  इस  सिफारिश पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  कि

 सरकार
 को

 छावनी

 ~

 मिल
 Sl  सं
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 क्षेत्रों  में  उपयुक्त  प्रजातंत्रीय  व्यवस्था  को  सं विहित  रूप  देने  के  लिए  आवश्यक  विधान  पुरःस्थापित

 करना  चाहिए  ;  ऑर

 क्या  कानून  बनने तक  सरकार ने  छावनी  बोर्डों  में  प्रजातंत्रीय  व्यवस्था  लागू
 करने

 के  लिए  कोई  कार्यपालिका  झ्रादेश/झनुदेश जारी  किए  हैं
 यदि

 तो  वे  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यश्ववन्तराव  :  छावनी  ऐक्ट  q&a  के

 जो  अन्य  बातों  के  साथ  छावनी  क्षेत्रों  में  असैनिकीकरण लाने  के  पहले  से  उठाए  गये  कई  वर्गों

 को  नियमों का  रूप  विचाराधीन हैं  ।

 निर्वाचित  तथा  मनोनीत  सदस्यों  के  बीच  समानता  लाने  के  प्रथम  तथा

 द्वितीय  श्रेणी की  छावनियों  मनोनीत  सैनिक  अफसरों में से एक स्थान में  से  एक  स्थान  रिक्त रखने  के  लिए

 आदेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  |  कई  व्यवसायों के  लिए  ग्रावश्यक  लाइसेंस जारी  करने  तथा  भवनों

 पर  नियन्त्रण  के  मामलों  असैनिक  क्षेत्र  समितियों को  छावनी  बोड़े  के  अधिकार देने  के

 लिए  भी  रादेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 राजनयिक  अधिका  रियों  को  प्राप्त  उन्मुक्तियां

 1*४७१.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  1€  १९६३  की  ध्यान

 area
 सूचना

 पर
 दिए  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 किन  श्रेणियों
 के

 राजनयिक  अधिकारियों तथा  कर्मचारियों  को  राजनयिक  उन्मुक्तियां

 ०५
 किने  श्रेणियों  के  अ्रधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  को

 .  कानून
 की  प्रक्रिया  से

 उन्मुक्ति है  ;

 (7)  दोनों  मामलों  में  से  किसी  में  भी  श्रपराधी  को  जांच  न्यायालय  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने
 की  कया  प्रक्रिया  श्र

 (a)  उन्मुक्ति  के  क्षेत्र से  अपर्याप्त  अपराध क्या  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (atterett  लक्ष्मी  मेनन )  राजनयिक

 सम्बन्ध
 विषयक  वियना  सम्मेलन के  अनुसार  जिन  श्रेणी  के  व्यक्तियों को  राजनयिक  उन्मुक्तियां

 प्राप्त  वे  इस  प्रकार  ह

 (१)  डिप्लोमैटिक  एजेण्ट

 (२)  दूतावासों  के  शिल्पी  शौर  प्रशासनिक  कमेंचारी

 (3)  दूतावास  के  सेवा-क्मेचारी

 डिप्लोमैटिक  ऐजेण्टों  को  स्थानीय राज्य  के  दांडिक  क्षेत्राधिकार  से  उन्मुक्ति  होती

 उन्हें  स्थानीय  राज्य  के  सैनिक  तथा  प्रशासनिक  क्षेत्राधिकार  से भी  उन्मुक्ति होती  है

 लेकिन  कुछ  सैनिक  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  उदाहरणार्थ  वह  कार्य  जो  स्थानीय राज्य  के

 क्षेत्र  में  स्थित  गैर-सरकारी  अचल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  जब  तक  कि  वह  संपत्ति  दूतावास  के
 प्रयोजन  के  लिए  प्रेषक  राज्य  sta से  न  रखी गई  हो  ।

 मल  अंग्रेजी में
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 (१)  प्रशासनिक  ate  शिल्पी  कर्मचारियों  यदि  वे  स्थानीय  राज्य  के  राष्ट्र जन न  हों

 या  स्थायी  रूप  से  वहां  के  निवासी  न  दांडिक  क्षेत्राधिकार  से  उन्मुक्ति  पाने  के  हकदार  नहीं

 होंग े।  लेकिन  उनके  कार्यक्षेत्र के  बाहर  किये  गये  कार्यों  के  लिए  व्यावहारिक तथा  प्रशासनिक

 क्षेत्राधिकार से  उन्मुक्ति  नहीं  होगी ।

 (२)  उन  सेवा-क्मचारियों को  जो  स्थानीय  राज्य  के  राष्ट्र जन  नहीं  होंगे  या  वहां  के  स्थायी
 निवासी  नहीं  कार्यों  के  दौरान  किये  गये  कामों  के  सम्बन्ध  में  ही  उन्मुक्ति  प्राप्त  होगी  ।

 (३)  उन  गैर-राजनयिक  कर्मचारियों  जो  स्थानीय  राज्य  के  राष्ट्रजन नहीं  होंगे

 था  वहां  के  स्थानीय  निवासी  नहीं  स्थानीय राज्य  द्वारा  स्वीकृत  सीमा  तक  हीं

 शिकार  ae  उन्मुक्तियां  प्राप्त  होंगी ।  फिर भी  स्थानीय  राज्य  को  उन  व्यक्तियों पर  इस  प्रकार

 से  अपना
 क्षेत्राधिकार लागू  करना  चाहिये  जिससे  दूतावास  के  कार्यों  में  अनुचित  हस्तक्षेप  न

 | हो

 यदि  उपयुक्त  में  उल्लिखित  किसी  श्रेणी
 के  व्यक्ति पर  किसी  के  लिए

 किसी  विधि  न्यायालय में  मकदमा  चलाना हो  तो  प्रेषक  राज्य  को  यह  उन्मुक्ति समाप्त  करनी

 पड़ेगी  अथवा वह  स्पष्ट  रूप  से  घोषित  करनी  होगी  |

 कोई  were  नहीं  हैं  ।

 कराची  में  भारतीय  फिल्मों  का  प्रदर्शन

 |  शी  प्र०  चं०  बरुआ
 |

 डा०  mention  सिंघवी :

 1*४७२'  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम :

 को  प्र०  च०  देवभंज :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  करांची  में  भारतीय  उच्चायोग  से  भारतीय  रूपक  फिल्मों

 का  प्रदर्शन  बंद  कर  देने  के  लिए  कह  रही है  ;

 {@)  यदि  उन्होंने इस  सम्बन्ध  में  कारण  बताये

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  पाकिस्तान  सरकार

 चाहती है  कि
 पाकिस्तान

 में
 भारतीय  उच्चायोग

 सहित  सभी  बिदेशी  दूतावास राजनयिक
 स्थानों के  तिक्त  अन्य  स्थानों पर  aaa  चलचित्र  प्रदर्शित  करने  के  लिए  सिनेमेटोग्राफ
 अधिनियम की  आवश्यकताएं  पुरी  करें  ।

 पाकिस्तान  सरकार  ने  हमारे  उच्चायोग  को  चूचियाँ

 का  प्रदर्शन
 बंद

 करने
 के  लिए  कोई  अलग  से  या  विशेष  प्रार्थना  नहीं  की  है  ।

 ate  प्रश्न ही  नहीं  उठते
 ।

 मूल  sist  में
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 अधिक  विकास

 S  श्री  प्र०  to  चक्रवर्तो क क
 1४७३

 श्री प्र०  do  Aum:

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवीनतम  निर्धारण से  पता  लगता है  कि  गत  दो  वर्षों  में  देश  का  अधिक

 विकास देश  जनसंख्या के  भ्रनुसार  नहीं  हुमा  है  ;  झर

 यदि  तो  उद्योग  तथा  के  क्षेत्र  में  आर्थिक  विकास  के  तथा  जनसंख्या  वृद्धि  के

 अलग  अलग  ws  कया  हैं
 /

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sitet  लक्ष्मी  :  झर

 नवीनतम  निर्धारण  के  अ्रनुसार  पिछले  दो  वर्षों  में  राष्ट्रीय  प्राय
 ४  ७  प्रतिशत  बढ़ी जब  कि

 जनसंख्या  में
 ४'

 ४५  प्रतिशत  वृद्धि  होने का  अनुमान है । च् है  ।  इस  अवधि में  उद्योगों की  झामदनी

 ey  प्रतिशत  बढ़ी  जब्  कृषि  सम्बन्धी  ara  १'  ४  प्रतिशत  कम  हो  गई  ।

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  के  कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर

 कि

 1१२६६.  को  रामचन्द्र  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  ने  अपने  कर्मचारियों  के  लिए  कुल  कितने  saved

 प

 कितने  क्वाटर्स  oft  बनाये जा  रहें

 1९६६३  तक  कितने  कर्मचारियों
 को  क्वाटर दिये  जा  चुके

 qegv—qy F में  कितने  कर्मचारियों को  id  दिये  जाने  वाले हैं  ?

 मंत्रालय
 में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुरसंया  )
 :  (39

 १६६३  तक  \
 /  रे  परे

 २द१

 BV

 र५१  ॥

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड

 1१२७०.  श्री  रामचन्द्र  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  बंगलौर  इस  समय  कुल  कितने  कर्मचारी  काम

 श्र
 कर  रह

 माता

 मिल  wast  में
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 उनमें  (१)  महिला  कर्मचारियों  (२)  अनुसूचित  जातियों  (३)  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  शौर  (४)  अन्य  पिछड़े  वर्गो ंके  कर्मचारियों की  संख्या  कितनी  कितनी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ३६०६

 (१.  १९६३  को  )

 (१)  xox}

 नवम्बर घ्  ै  श  १९६३  को

 (3)  ः  J

 (४)  aa  पिछड़े  वर्गों  के  ब्यौरे
 न

 होने  के  कारण  यह  जानकारी  देना  कठिन

 है  |

 उड़ीसा  क  रोजगार  दफ्तरों में  अनुसूचित
 नफे
 जतला  और  अनुसूचित

 जातियों
 के

 बद्ध व्यक्ति
 ae  7

 1१२७१.  थी
 रामचन्द्र

 मलिक
 :  क्या  श्रम  और  रोजगार  सेमी  यह  बताने की  कृपा

 ain कि

 ध क
 (*)  x  ०  q&R3  को  उड़ीसा  के  रोजगार  दफ्तरों  में  अनुसूचित  जातियों  शौर

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  उम्मीदवार  पंजीबद्ध  और

 १६६२  में  कौर  जनवरी  से  जून  1&a3  तक  ऐस ेकितने  उम्मीदवारों  को  रोजगार

 दिलाया  गया
 ?

 ौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 पट्टा भि रामन
 )

 अनुसूचित  जातियां  420%

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  G,k0¥

 जानकारी  इस प्रकार  है
 :--

 जिन  लोगों को  रोजगार  दिलाया आवेदकों  की  श्रेणी

 गयां  सख्या

 VER  जनवरी-जून  YERR

 (१)  (२)
 (3) च

 अनुसूचित  जातियां  WRV9  न

 अनुचित  ख़ादिम  जातियां  ROVE  TRV

 मिल  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  अभिक  शिक्षा  कन्द

 ११२७२.  नौ  रामचन्द्र  सलिक :  कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भरेंगे  कि

 FEqR-ER  श्र  १६६३-६४ में  उड़ीसा  राज्य  में  कोई  श्रमिक  शिक्षा  केन्द्र

 ma  तक  चालू  किये  गये  हैं  या  चालू  किये  जाने  बाले  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 faa  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  sql  | |  चे०  राठ  :

 श्रमिकों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  एक  प्रादेशिक  केन्द्र  ८-८-१९६३  से  उड़ीसा  में  चालू  पया

 aT  ।

 २४  कम्मचारी-शिक्षकों के  एक  दल  ने  तीन  महीने  का  प्रशिक्षण पूरा  किया  है  जिसमें

 सामूहिक  स्थानीय  नाटक  att  दुश्-श्रव्य

 साधनों से  शिक्षा  सम्मिलित थी  ।  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  एक  ates  लेवल  क्लास

 भी  इस  बीच  संगठित  किया  गया  है  ।

 झ्रस्पइयता  निवारण  संबंधी  चलचित्र

 ११२७३.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  कया  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  श्रस्पुश्यता  निवारण  के  सम्बन्ध  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  उड़िया  भाषा  में  चलचित्र

 तैयार करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  कोई  सहायता  दी  गई

 यदि  तो  कुल  कितनी  सहायता
 दी

 गई  है  या
 दी

 जाने  वाली  है  कौर
 उसका  ब्यौरा

 कया है  ?

 संसद  कार्य  मंत्री
 सत्यनारायण  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 बड़े  बन्दरगाहों  के  कमंचारियों  संबंधी  जीजी भाई  समिति

 1१२७४.  श्री  इन्दजोत  गुप्त
 :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बड़े  बन्दरगाहों  के  वर्ग  ३  कौर
 ४

 के  कर्मचारियों  के  श्रेणीकरण शौर

 वर्गीकरण  सम्बन्धी  जीजी भाई  समिति की  सिफारिशों  से  उत्पन्न  हुई  भ्र संग तियों  के  बारे  में

 निर्णय  करने के  लिए  कोई  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  mn  है  ;

 कोचीन  अर  विशाखापटनम्  के  बंदरगाह  न्यायाधिकरण  के

 विचारणीय  विषयों  में  क्यों  नहीं  शामिल  किये  गये  इसके  बावजूद  कि  इन  बंदरगाहों  के

 कर्मचारी  संघों  ने  उनके  मामले  भी  शामिल करने  के  लिए
 प्रतिवेदन

 भेज ेथे  ;  शौर

 मिल  अंग्रेजी  में
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 जिन  को  शामिल  नहीं  किया  गया  क्या  औद्योगिक  शांति  के

 हित  में  ,  शामिल  करने  का  विचार है
 ?

 पश्म  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ६ भ  कि०
 :

 जी  हां  |

 न्यायाधिकरण  को  सौंपे  गये  मामले  केवल  बम्बई  पत्तन  न्यास  कौर  कलकत्ता  पत्तन  झ्रायुक््तों

 से  सम्बन्धित  हैं  ।

 ait  कोचीन  आर  विशाखापत्तनम  से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  श्र  उन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पंजीबद्ध  गोदो  कर्मचारियों  को  योजना

 1१२७५.  श्री  इन्द्रजौ  गुप्त :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  झ्र पंजीबद्ध  गोदी  कर्मचारी  qexye  जिसे  लिस्टिंग

 स्कीम  कहा  जाती  विभिन्न  श्रेणियों  के  गोदी  कर्मचारियों  की  आकस्मिकता  समाप्त  करने
 की  दिशा में  पहले  कदम  के  तौर  पर  बनायी  गयी  थी  ;  तौर

 ~  n.
 कलकत्ता  कौर  मद्रास  के  गोदी  मजदूर  बोर्डो ने  एसा  श्रेणियों

 को  पंजीबद्ध  गोदी  कमेंचारी  योजना  अनुसार  श्रपने-प्पने  बोर्डों  के  अधीन  लाने  के  लिए

 क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 far  झर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  feo

 स्कीमਂ  का  एक  उद्देश्य  यह  है  कि  यह  मालूम  करने  के  लिए  कि  करमचारियों

 at  आकस्मिकता  समाप्त  की  जा  सकती  fo  att  उन्हें  नियमित  गारंटीशुदा

 मजूरी
 शादी

 के
 लाभ  दिये

 जा  सकते  भ्रावश्यक  its  इकट्ठे  करना

 इस  प्रश्न  पर  विचार  गया  है  झर  यह  मालूम  हुआ  है  लिस्टेडਂ

 कर्मचारियों  को  पंजीबद्ध  गोदी  कर्मचारी  योजना  के  भ्रमित  लाने  के  लिए  कभी  समय  उपयुक्त

 नहीं  है
 ।  बम्बई  में  लिस्टेड  चिपिट  और  पेटिंग  कर्मचारियों  कों  करार  के  अनुसार  न्यूनतम

 गारंटी  भविष्य  qed  शादी  के  लाभ  प्राप्त  करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।

 मद्रास  कपड़ा  मिलों  में  श्रम  कल्याण  रो

 1१२७६.  श्री  स०  प०  स्वामी  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fF

 मद्रास  राज्य  में  कितनी  site  किन-किन  कपड़ा  मिलों  ने  अभी  तक  श्रम  कल्याण

 अधिकारी  नियुक्त  नहीं  किये  हैं  ;  wk

 इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 टीम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उप मंत्रो  चे०  र०

 झर  मद्रास  सरकार  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  तौर  वह  प्राप्त  होतें
 ही  सभास्थल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 aa | मल  अंग्रेजी
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 स्टेट  इंजोनिर्यारिंग  ग्वालियर

 1१२७७.  श्रोप्रतो  विजय  राजे  सिधिया  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्टेट  इंजीनियरिंग  aad,  ग्वालियर  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  लिए  wa  तक

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  या  उठाये  जाने  वाले
 हैं  ;

 शौर

 किस  प्रकार  के  हथियार  श्र  गोलाबारूद  तैयार  किये  जायेंगे ?

 मंत्रालय
 में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्रो  रघु रामे या )
 :
 (a)  आर  स्टेट

 इंजीनियरिंग
 में  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सामान  तैयार  करने  को  संभावना  के

 में  सरकार  छानबीन  कर  रही है  ।  सेना  आयुध  कारखानों  के  महानिदेशक  द्वारा  कारखानें
 at  क्षमता  पुरी  तरह  निर्धारित  किये  जाने  के  बाद ही  यह  निश्चित  किया  जायेगा  कि  वहां

 किस  प्रकार  का  माल  तैयार  किया  जायेगा  |

 प्रा  ६  Hil
 / मद्रास  में  शिक्षित

 बेरोजगार

 1१२७८.  श्री  कपा  an  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 fr

 ३१  FeRR  को  मद्रास  राज्य  में  कितने  शिक्षित  बेरोजगार  थे  ;

 शौर

 उन  में  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  अन्य  पिछड़े  वर्गों  की  संख्या  कितनी  थी  ?

 पश्म  र  रोजगार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा

 :  रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टर
 में  ४१,०८३  शिक्षित

 और  इससे  ऊपर  )  व्यक्तिसे  ।

 (a)  श्नतुसूचित  जातियां  q,Vo9

 अनुसूचित  ग्रामीण  जातियां  [१

 योजना
 आयोग के

 कर्मचारियों  की  faster us  eal  यात्रायें

 १२७६.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  १९६२-६३  शर  VeqI-EY  में  अब  तक  योजना  आयोग  के  कितने

 सदस्यों  और  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  ने
 विदेश

 यात्रायें कीं  ;

 उनकी  यात्रा  का  प्रयोजन  क्या  था  पौर  प्रत्येक
 पर

 सरकार
 का  कितना  खर्च

 gm  ;
 और

 योजना  अयोग  के  कौन-कौन  से  सदस्य  तथा  वरिष्ठ  पदाधिकारी  इस  समय

 विदेशों  मैंनें  ?

 मूल  wast  में

 tog  पिछड़े  वर्गों  के  लिए  अलग  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं
 हैं

 ।
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 योजना  मंत्रो  ब०
 रा०  :  कौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत

 है  ।

 via / में  रखा  देखिये  संख्या  एलटी--  ६३]

 डा०  डी०  के०  योजना  जो  हाल  ही  में  प्रतिनियुक्ति

 )  विदेश  गए  इस  समय  याण  Fo  में  हैं  ।

 तिब्बती  दारणार्यी

 1१२८०.  श्री  aaa  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  कुल  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  हैं  ;  और

 १९६२-६३  तक  उन  पर  कुल  खर्चे  की  गयी  ?

 बेदेशिक-कार्थ-मंत्रो  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 लगभग  29,000  |

 १,५९,६  २,४२९  रुपये  ।

 दोस्  शब् दुल ला की  रिहाई

 थ्री  प्रकाश वीर  कास्त्रो :

 १२८१,  श्री  कपूर  fag:

 |
 थ्री

 नरसिंह  रेड्डी

 |  श्री  गुलशन :

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रधान  मंत्री  को  ज्ञापन  भेजा

 क्यो
 यह  सच  है  कि  शेख  wager  की  रिहाई  लिए  कुछ  संसद  सदस्यों  ने

 |

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 सरकार  इस  सम्बन्ध में
 क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  बेदेदिक-का्य  मंत्री  तथा  अ्रणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जी  att

 ज्ञापन  में  कहा  गया  था  कि  शेख  wager  ak  उनके  साथियों के  विऋद्ध  न्यायालय

 में एक  लम्ब  अरसे  से  मुकदमें  चल  रहे  हैं  जिन  पर  भारी  खर्चा  हो  रहा  है  उनकी
 विचारण  की  झ्राखरी  अवस्था  तंक  पहुंचने  से  पहले  कायंवाही कई  वर्ष  तक  चलने  की  संभावना

 इसलिए  ज्ञापन  में  दिया  war  था  कि  शेंख  अब्दुल्ला  शौर  उनके  साथियों को  बिना

 किसी  शतं  के  रिहा  कर  दिया  जाए 1

 सरकार  ने  कोई  ऐसा
 जैसा  कि  ज्ञापन

 में  सुझाया  गया  नहीं  लिया

 मूल  अंग्रेजी  में



 4८  १८८४५  लिखित  उत्तर  Roles

 नागा  विद्रोही

 |  को  ओंकारलाल  बैरवा  :

 Lat  चंवर  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ia
 स  )  यह  सच  है  कि

 ७  १९६२३  को  किगोमा के  ग्रामरक्षकों  ate  नागा

 विद्रोहियों में  yeas  होने  के  फलस्वरूप  कुछ  आदमी  मारे  श्र

 यदि  तो  कितने  आदमी  किस  तरफ  के  मारे  गये  ?

 रू

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ato  रा०  चह्वाण )
 :  तथा  —  के

 ग्राम-विद्रोही  नागरिकों के  गुप्त  स्थान  श्रावण  किया  धा--न कि  ७  १९६३  को ।
 संघ  के  परिणामस्वरूप  ५  विद्रोही  नागा  मारे  गये  परन्तु  ग्राम-संरक्षकों की  कोई  क्षति  नहीं

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  महानियंत्रक  का  कार्यालय

 श्री  Ao  मो०  बनर्जी :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  महानियंत्रक  के  पद  को  अब  समाप्त  कर  दिया

 गया है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  इस  पद  को  तीन  पदों  में  विभाजित
 कर  दिया  गया  ae

 यदि  तो  ऐसा  अधिक  दक्षता  के  लिए  किया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  प्रतिरक्षा

 उत्पादन के  महानियंत्रक के  पद  जिसका नाम  FeRI  में  बदलकर  निरीक्षक

 झायोजन  के
 महानियंत्रक  रख  दिया  गया  हाल  ही  में

 समाप्त कर  दिया  गया  है  ।

 से  arena  के  बाद  प्रतिरक्षा  उपकरणों  की  मात्रा  में  वृद्धि  होने  के  कारण  ऐसा

 समझा  गया  था  कि  एक  भ्रमणकारी  निरीक्षण  के  लिए  होना  चाहिये  ah  एक  अन्य  अधिकारी

 गोलाबारूद के  नये  कारखानों के  लिए  होना  चाहिये  ।  इसलिए  निरीक्षण  शौर  आयोजन  के

 महानियंत्रक का  स्थान  महानिदेशक  निरीक्षण  द्वारा  ले  लिया गया  है  at  कारखानों के

 झायोजन  प्रशासन  सम्बन्धी  कार्य  की  देखभाल  एक  विद्वेष  कार्य  अघिकारी  करता  है  ।  यह

 व्यवस्था
 अधिक  दक्षता  प्राप्त करने  की  दृष्टि

 से  की  गई  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नेफ़ा  में  भरपूर  सेनिक

 | श्री  महेश्वर  नायक  :

 1१२८४.  ५
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 :
 ह
 |
 Nw  at  हेम

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २६  ZERR  के  श्रंतारांकित  पडने  संख्या  ८४५७  के  उत्तर के

 सम्बन्ध
 में

 यह
 बताने

 की
 कृपा

 करेंगें  कि  नेफा  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  पुनर्वास में  क्या  प्रगति हुई

 है
 cr

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्ावन्तराव  :  जैसा  कि  प्रधान  मन्नी  ने  २५  नवम्बर

 RERR  के  शझ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  ४६५ के  उत्तर में  बताया है  कि  प्रथम  बार  में  नेफा में  तिरप

 सीमांत  डिवीज़न के  बिजय  नगर  क्षेत्र  में  २००  भूतपूर्व  सैनिक  परिवारों  को  बसाने की  एक  श्रीराम

 योजना  सैद्धान्तिक रूप  में  मंजूर कर  ली  गई  है  कौर  इसकी  ब्योरेवार जांच  हो  रही  है  ।

 चीन  के  लिए  gare  क  विमान

 श्री  भागवत  AT  ATA:

 श्री  उठा  नो०  तिवारी :

 श्री  Go  बॉकटासुब्बया  :

 १२८४५,
 <  को  महेश्वर  नायक  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 |
 श्री  ato  ना०  चतुर्वेदी

 [at  बालकृष्ण  वासनिक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार  का  ध्यान  चीन  के  इंगलैण्ड  से  विमान  खरीदने  के  प्रयत्न  की

 आर  गया  शौर

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  ब्रिटेन  की  सरकार  से  बातचीत  की  है
 ?

 प्रधान  वैदेशिक  कोय  मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 सरकार  का  ध्यान  समाचारपत्रों
 o~

 के  इस  समाचार  की  श्र  गया है  कि  चीन-ब्रिटेन से
 विमान  खरीदना चाहता  है  कभी  तक  चीन  को  ऐसा  कोई  विमान  नहीं  बेचा  गया

 है  |

 एसी  स्थिति  में  भारत  सरकार  का  ब्रिटेन  की  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत

 करने का  प्रशन  ही  नहीं  उठता ॥

 मंगला  बांध

 1१२८६.  श्री  यदा पाल सिह  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान
 द्वारा  मंगला  बांध  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति कया  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  तथा  श्रमशक्ति  मंत्रो  हवा  जवाहरलाल  :

 सहकार  पास  सरकारी  रूप  से  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।  तथापि

 पकिस्तान  के

 मगध  अग्र  जी  में
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 पत्रों के  अनुसार  बांध का  निर्माण  प्रगति पर  है
 ।

 भारत  सरकार  ने  सुरक्षा  गरिमा  के
 प्रधान

 को  दिये  गये  अपने  १९४५७,  १९५८  wie  PERE  के  विरोधियो ंमें  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  कर

 दी  है  |

 हिमालय  अभियान  में  विदेशी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६०, 1१९८७.  श्री  यशपाल  सिंह  :

 १९६१,  १९६२ eR;  में  अब  तक  हिमालय  मियान पर
 आन्तरिक  रेखाਂ

 के  परे

 के  लिए  कितने  विदेशियों को  अनुमति दी  गई
 ?  थ

 प्रधान  बेदेशिककाय  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 एक  भारत-जा पान  झ्र भि यान  दल  जिसमें  ६  भारतीय  शर  ६  जापानी  Rego  में  जौहरी

 सिक्किम  में  जाने  की  भ्र तुम ति  दी  गई
 ।  १९६१,  PER  शर  १९६३  में  किसी  भ्रमण  विदेशी

 अ्रभियान को  हिमालय पर  जाने  की  अनुमति  नहीं दी  गई  तक  ।

 १६६०  से  ले  कर  पर्यटन  /  पहाड़ी  क्षेत्र  में  विचरण  /  पर्वतारोहण  कें  लिए  हिमालय  में  जितने
 विदेशियों को  art की  orate  दी  गई  वे  इस  प्रकार  हैं  :--

 १६६०  Yc

 PEER  y

 १६६२  डे

 RERR  ्

 कोयला  अर  लोह  अयस्क  खानों में  दुर्घटना ये

 1१२८८.  यशपाल  सिंह
 :

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 icy
 PERR-3  में  देश में  विभिन्न  कोयला श्र  लौह  अयस्क  खानों  में  कितनी  दुर्घटनायें

 हुई

 कितने  व्यक्ति  मरे  ate  कितने  घायल  हुए  कितनी  राशि  घायल  मजदूरों

 me  संतप्त  परिवारों को  प्रतिकर के  रूप  में  दी  गई  ;  ate

 भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं ?

 शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  कि०  :  ate

 व्यक्तियों  की  संख्या दुर्घटनायें

 खनिज  घातक  गम्भीर  मारे  गये  घायल

 कोयला  २३७  RERe  Rae  दे  o29

 लौह  अयस्क  न  देदे  १२  डे

 frat  म्रंग्रेजी में
 १  [11121  Line.
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 प्रतिकर  के  देने  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 खान  भ्र घि नियम ak  विनियमों  में  सुरक्षा  पूर्वोपाय  निर्धारित हैं  जिन्हें  लागू

 किया जाता  े है ष झ्नौर  उल्लंघन  करने  पर  मुकदमा चलाया  जाता  है  ।  मज़दूरों को  सुरक्षा के  प्रति

 सचेत  करने के  लिए  कोयला  खानों में  सुरक्षा  सप्ताहों  का  प्रायोजन  किया  गया  है  तथा  गम्भीर

 की  संख्या  में  भारी  कमी  हुई  है  ।  मजदूरों में  सुरक्षा  सम्बन्धी  शिक्षा का  प्रचार  करने
 तथा  उन्हें  प्रगति  सुरक्षा के  प्रति  जागरूक  बनाने  के  लिए  खानों  में  सुरक्षा  सम्बन्धी एक  राष्ट्रीय

 परिषद् को  भी  बनाया जा  रहा है  जिनके  अनुसार  खानों  में  काम  करने
 वाले  मजदूरों  श्रथवा

 उनमें  रोज़गार  चाहने  वाले  व्यक्तियों के  लिए  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था की

 जायेगी  |

 राजस्थान में  योजना  पर  व्यय

 1११८६.  को  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  राजस्थान के  लिये  तीसरी  योजना  के  व्यय  में  काफ़ी  कटौती  कर  दी  गई
 कौर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 wit  काय
 की

 गति  कौर  व्यय  वर्ष  प्रति  वर्ष  बढ़ने  की  बजाय  घटती  जा  रही
 aye  यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने  और  कमी  को  पूरा  करने  के  कदम  उठाये

 जारहे

 योजना  मन्त्री
 ब०  wo  :  we  जी  नहीं

 दक्षिण  श्रीलंका  में  भारतीय

 श्री  सुरेशपाल  fag  :

 1१२६०.  J  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 Lat  सरजू  पाण्डेय  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यो  यह  सच  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका की  सरकार  ने  उस  देश  में  रहने  वाले  भारतीयों

 के  फायदे  के  लिये  एक  नई  योजना  बनाई  है  जिसके  शरीन
 उन

 लोगों  को  दूसरी  जाति  के
 लोगों  के  afar  का  अतिक्रमण  किये  बिना ही  agar  भविष्य  बनाने  कौर  उन्नति  करने  का

 अवसर  मिलेगा  ;  झर

 यदि  तो  vasa  ब्यौरे  हैं ?

 पुराना  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  ay  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 गर  दक्षिण  अफ़रीका  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  ऐसी  किसी  योजना  से  भारत  सरकार

 ward  नही ंहै
 ।  चूंकि  दक्षिण

 amber  सरकार
 के

 साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ;

 सरकार  मांगी  गई  जानकारी  को  प्राप्त  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है

 मिल  अंग्रेजी  में
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 यद्यपि  सरकार  के  पास  कोई  निश्चित  जानकारी  नहीं  फिर  भीਂ  यह  स्पष्ट है

 दक्षिण  अफ्रीका  की  सरकार  द्वारा  बनाई  जाने  कोई  नीति  उनकी  जातिभेद  जिसका

 उन्होंने  त्याग  नहीं  किया  के  अनुरूप  ही  होगी  ।  ऐसी  स्थिति  में  कोई  भी  व्यवस्था  अथवा

 योजना  जो  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  को  उस  देश  में  अन्य  व्यक्तियों  से  पृथक  करती हो

 संभवतया  किसी  भी  लगें  के  नागरिकों  के  लिये  लाभप्रद  नहीं  हों  सकती  ।

 भारत  सेवक  समाज

 1१२६१.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सेवक  समाज  का  एक  योंग  स्वास्थ्य  विभाग

 भी

 यदि  तो  इस  पर  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  १९५८  से  aa  तक

 बाजार  कितना  व्यय  किया  are

 योग  स्वास्थ्य  विभाग  ने  FERS  से  aa  तक  क्या  सफलता  प्राप्त की  है  ।

 मन्त्री  बन  राठ  :  जी  हां  ।

 और  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  दिये  संदीप  एल०  डी०  Bous/ 43]

 इलेक्ट्रोनिक्स  कम्पलैक्स

 1१२६२-  श्री  gear  fag  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  उपकरणों के  उत्पादन  के  लिये  देश  में  इलैक्ट्रोनिक  काम्पलेक्स

 स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  उपक्रम  को  सरकारी  अथवा
 गैर

 सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित

 जायेगा  न्

 पु प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  (at  :  हां  ।  यह

 हैदराबाद  में  परियोजना  के  अझन्तंगेंत  स्थापित  किये  जाने  वाले  कारखाने  के  शिकावा

 होंगा

 सारे  विषय  की  इस  समय  जांच  की  जा  रही  है  ।

 सेना  के  अधिकारियों  तथा  जवानों  को  सुविधा यें

 १२६३.  श्री  म०  ला०  ट्रीटी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंदी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 सेना  में  अधिकारियों  शर  जवानों  की
 सुख-सुविधाश््ों

 में  बहुत  बड़े  wat  के

 क्या  कारण  हैं  ग्रोवर

 जवानों  के  प्रति  हेल-मेल  झर  समीप  के  सम्पर्क  स्थापित  करने  की  दिशा  में

 अधिकारी  वर्ग  के  वय  में  उचित  qfcaat  लाने  की  दिशा  में  मंत्रालय  ने  क्या  सफलता  प्राप्त

 की ?

 मिल  waar  में

 *  Electronic  Complex
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 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव  कहीं  अधिक  मात्रा  में  उत्तरदायी

 तथा  कर्तव्यों  के  पालन  के  कारण  अफसर  ओवर  श्रेणी  सैनिकों  से  श्रमिक  वेतन  तथा

 पाते  इसी  कारण  उनकी  सेवा  की  शर्तों में  भी  mae  है  ।  जहां  तक  सुविधाओं  ar  प्रश्न

 जैसे  कि  निश्शुल्क  हास्य  चिकित्सा

 उपचार  तथा  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिए  भत्ता  और  डाक  सम्बन्धी  हजामत  ौर

 वस्त्र  धुलाई  की  सुविधाएं  अवर  श्रेणी  सैनिकों  को  अफसरों  से  अधिक  सुविधाएं

 प्राप्त
 हैं  ।

 इस  विषय  पर  सलाह  देने  का  प्रबन्ध  है  अर  स्थिति  संतोषजनक  समझी  गई

 है  \

 सेता  कमीशन  के  लिये  असैनिक  श्रमिक रो

 PREY.
 श्री  दिवमूति  स्वामी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (3)  '  ग्रा पात  की  घोषणा  के  बाद  कितने  असैनिक  अधिकारियों  को  कमीशन  प्राप्त

 अधिकारियों के  रूप  में  सेना  में  लिया  गया  है  ;

 क्या  उनकी  वरिष्ठता  जिस  दिन  से  वे  सेना  में  ar  हैं  उस  दिन  से  निश्चित  की

 जायेंगी  अथवा  उस  दिन  से  जिस  दिन  से  वे  असैनिक  far  में  ma  ;  शौर

 ऐसे  सैनिक  कर्मचारियों  के  मामलों  में  जिनका  आपात  काल  में  सैनिक  सेवा  में

 स्थानान्तरण  किया  गया  था  सरकार  की  वर्तमान  नीति  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री
 यदवन्तराव  :

 qkxR.  इसमें  गजेटेड  पौर

 गजेटेड  दोनों  सैनिक  सरकारी  कर्मचारी  शामिल हैं
 ।

 शौर  satan  अधिकारियों  की  वरिष्ठता  सेना  में  कमीशन

 दिये  जाने  की  तिथि  से  गिनी  जाती  है  ।  तथापि  इंजीनियरों  ale  डाक्टरों  पर  यह  बात

 लागू  नहीं  होंती  ।  इंजीनियरिंग  के  स्नातकों  को  सेना  के  प्रविधिक  कारकों  में  अल्प  सेवा  नियमित

 कमीशन  मिलने  वरिष्ठता  तथा  वेतन  के  लिये  दो  वर्ष  की  ga  तिथि  प्रदान  की  जाती

 क्योंकि  उनके  पास  एक  निर्धारित  तकनीकी  योग्यता  होती  है  ।  जिन  इंजीनियरों  ने  केन्द्र

 अथवा  राज्य  सरकारों  अथवा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  पहले  भ्र सैनिक  सेवा  की  वे  दो

 ay  की  अधिकतम  पुण्यतिथि  के  लिये  निम्न  प्रकार  से  पात्र  होते हैं  ;

 (१)  एक्जिक्यूटिव  इंजीनियर  अथवा  समकक्षी  पद  पर  नियुक्ति  के  रूप  में  सेवा  के

 बतौर  पुरे  किये  गये  प्रत्येक  एक  वर्ष  के  लिये  एक  वर्ष  ।

 (२)  असिस्टेंट  इंजीनियर  अथवा  समकक्ष  पद  पर  नियुक्ति  के  रूप  में  सेवा  के

 बतौर  पुरे  किये  गये  प्रत्येक  दो  वर्षों  के  लिये  एक  वर्ष

 जहां  तक  कमीशन  प्रदत्त  असैनिक  डाक्टरों  का  सम्बन्ध  उन्हें  दतिया

 श्रेणी  सेवा  कौ  लिये  व्यावसायिक  save  की  आधी  प्रथम  श्रेणी  की  सेवा के  लिये

 अ  |
 को a  was थी  wal  mara  के  लिये

 मिल  wast  में
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 कते  इस  प्रकार qt  कमीशन  प्राप्त  करने  की  तिथि  से  पहले  प्रदान  किये  जा

 मिली  जुली  ga  तिथि  की  अधिकतम  वह  की  अवधि  किसी  अधिकारी  द्वारा  प्राप्त  की

 जा  सकती  है  ।  सैनिक  चिकित्सा  संवर्ग  में  अल्प  सेवा  कमीशन  अधिकारियों  को  gt  तिथि

 की  भ्धघिकतम  १८  महीने  की  अवधि  सिल  सकती  है  किन्तु  यह  योग्यता  भ्र  अनुभव  पर
 3

 निसार  ह  |

 भ्रन्तरिक्ष

 1१२९४.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या
 यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भारत  में  अन्तरिक्ष  अनुसंधान  के  लिये

 सरकार  की  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  उसपर  इटली  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  ap  मन्त्री  जवाहरलाल
 झर  सरकार

 > q  भारत  के  अन्तरिक्ष  अनुसन्धान  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिये

 इटली  सरकार  की  सहायता  नहीं  मांगी  तथापि  अन्तरिक्ष  अनुसन्धान  में  सांझे  हित  वाले

 क्षेत्रों  में  इटली  के  सहयोग  की  संभावना  के  सम्बन्ध  में  अनौपचारिक  बातचीत  हुई  है

 बातचीत  अभी  भी  प्रारम्भिक  अवस्था  में  है  ।

 \  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कालज

 1१२९६.  श्री  प्र०
 चे  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कालेज  जिसे  गत  वर्ष  चीनी  आक्रमण के  समय  बन्द

 कर  गया  इस  बीच  खोल  दिया  गया  है  ;  wir

 यदि  तो  कब ?

 मन्त्री  (at  बशवन्तराव  :  ae  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कालेज

 १४५  qeRry  को  खुल  जायेगा  ।

 एमरजेंसी  कमी दान

 १२६७.  शनी  श्रॉंकारलाल  बरवा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एमरजेंसी कमीशन  के  लिये  वायु  सीमा  ३०  से  घटा  कर  Re
 wiz कर.दी  गई  है

 यदि
 तो

 यह  सीमा  किस  तारीख
 से  लागू  की

 जायेगी
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव
 जी

 १  १९६४  से  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोटा  में  ~ TAA J  के  लिये  भर्ती

 १२६८.  श्री  ओंकारलाल बैरवा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  कोटा  में  ३०  १९६२  से  वायू  सेना  में  भरती

 भय  की  गयी है  |

 यदि  तो  इसके  लिए  कया  सुविधाएं  दी  गयी  हैं  ;  ak

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये
 कितनी  छट  दी  गई  है  ?

 ग
 प्रतिरक्षा

 मन्त्रालयुदपमन्त्री
 दा०  रा०  :  तथा  भारतीय  विमान

 सेना के  लिए  कोटा  में  १०  वर्ष  शुरू  की  गई  थी  ।  भारतीय  विमान  सेना  के  जोधपुर

 का  रिक्तूरटिंग  समय  समय  पर  कोटा  जाता  रहता  है  |  इसके  लिए  वह  स्थानीय  अधिकारियों

 को  बहुत  पहले  सुचित  कर  देता है
 ।  वह  उसके  लिए  हास्य  प्रचार  इत्यादि  के  लिए

 सुविधाएं  यथा  संभव  प्राप्य  करते  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों  को  इस  मामले  में  कोई  छूट  नहीं  दी  जाती  ।

 ख़ाली  कारतूसों  का  पुनः  भरा  जाना

 1१२६६.  श्री  कर्मी  fast  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  विदेशों
 से  जाने  वाले  गोला  बारूद की  कमी को  ध्यान  में  रखते  हुए  असैनिक  निशाने  बाजों  के  प्रयोग  के  लिये

 मिट्टी के  बने  कबूतरों  पर  अभ्यास हेतु  बोर  के  खाली  कारतूसों  को  फिर  से  भरना  युद्धास्त्र  कारखानों

 के  लिये  संभव है  ?

 प्रतिरक्षा  वस्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघु रामे या  )
 :

 वर्तमान  प्राप़्त
 अवधि

 में  युद्धास्त्र  कारखानों  में  असैनिक  प्रयोग की  वस् तुम् रों के  उत्पादन  को  निम्न  प्राथमिकता दी  गई  है
 अत

 :
 असैनिक  निशानेबाज़ों के  प्रयोग  के  लिये  मिट्टी  के  बने  कबूतरों पर  झ्रभ्यास  हेतू  बोर  वाले

 कारतूसों को  पुन  :  भरना  संभव  नहीं  है  ।

 झाणगविक  चार

 १३००.  श्री  रघुनाथ  तह  क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कैलिफोर्निया  विश्वविद्यालय  के  एक  वैज्ञानिक  ने  आणविक  चाकू

 (celts  नामक  एक  ऐसे  उपकरण का  आविष्कार किया  है  जो  एक  स्टेशन से

 E,c00  लाख  इलेक्ट्रोन  वोल्ट  बीम  के  साथ  कुकिंग  रोग  का  सफलतापूर्वक  इलाज करने  में  सफल

 हुआ है

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार ने  इस  ah के  पूर्ण  विवरण  प्राप्त  करने  के  लिये

 कोई  यत्न  किया  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रधान  वैदेशिक  काय  सन्तरी  तथा  श्रणुदाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल

 भारत  सरकार इस  से  अवगत  है  कि  कैलिफोनिया  विश्वविद्यालय
 के

 वैज्ञानिकों
 ने

 एक  Iov-eq  का  आविष्कार किया  है  जो  एक  बड़ा  यंत्र  है  wh  जिस  से

 €,000  लाख  वोल्टਂ  अल्फा  पार्टिकल  बीमਂ  पैदा  की  जा  सकती  यह
 उपकरण

 पिछले  ४  वर्षों
 से  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा  जिस  काल  में  पिट्यूटरी ग्रंथि  की

 रसौलियों
 के  as

 रोगियों का  इस  के  द्वारा  इलाज  किया  गया  १६  रोगियों को  कुछ  झा राम  पहुंचा  तथापि

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कुकिंग  रोग  के  रोगियों के  मामले  में  भी  इस  इलाज से  सफलता

 मिली  ह ै।

 अणुशक्ति  स्थापना
 ट्राम्बे  feet  साइक्लोट्रॉन के

 बनाने  के  सिद्धांतों से  अवगत  है  ।
 तथापि इस  उपकरण  के  रूपांकण  संबंधी  पूरे  विवरण  नहीं  मंगाये गये  हैं  ।

 उत्तर  ७० ग्या  के  रोजगार  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  तकनीकी  व्यक्ति

 1१३०१.  श्री  fara  पाण्ड्य  :  नया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 FETR—KR  में  उत्तर  प्रदेश  विभिन्न  दफ्तरों  में  कितने  तकनीकी  व्यक्तियों को

 कियां  गया  ;

 ३०  CERR  को  उत्तर  प्रदेश के  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों  में  कितने  प्रवीण

 तथा  भ्र प्रवीण  व्यक्तियों के  नाम  दर्जे  थे  ;  और

 उन  मे ंसे  कितने  व्यक्तियों को  PETR—FR  में  रोजगार  संबंधी  सहायता  दिलाई

 गई ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपभो  | हू ०  To  Teeth):

 WS, 4x5

 ViGo,Goy

 EVES  ate  प्रवीण  :

 a  विमान

 श्री  सुबोध  सदा
 :

 १३०२. < 2
 श्री  स०  चे  सामन्त  :

 थी  बसु मता रो  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  बंगलौर के  हिन्दुस्तान  wren  लिमिटेड में  विमानों

 के  निर्माण को  बन्दे  करने  का  एक  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  :  हां  ।

 प्रदान ही  नवदीं  उठता ।

 ्  में
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 हथियारों का  प्राप्त  करना

 श्री  1. (०  कु०  दास

 peeked  |  स०  च०  सामन्त  |

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )
 कया  उन  हथियारों  के  बारे  में  कोई  कार्यक्रम  बनाया  [>  है

 जो  (१  )  भारत में  बनाये

 (२)  सीध  बाहर  से  खरीदे  जायेंगे  तथा  (३)  किसी  निर्धारित  अवधि  के  दौरान  अन्य  प्रकार
 के  सौदों के  आधार  पर  बाहर से  प्राप्त  किये  जायेंगे ।  और

 यदि  तो  ऐसे  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 पप्रितिरक्षा  मन्त्रालय  में  staal  दा
 ०  रा०  चव्हाण )  हा

 )  ब्यौरे की  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 क्यूबा में  बवण्डर

 1१३०४.  श्री  वासुदेवन  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  को  क्यूबा  में  हाल  में  a  झंझावात  के  शिकार  व्यक्तियों को  सहायता के

 लिये  वहां की  सरकार से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त हुई  है  ;

 यदि
 तो

 उस  पर  कार्यवाही की  गई  .

 aaa  वैदिक  कार्य  सनकी  तथा  श्रणुदावित  जवाहरलाल  =

 नहीं  ।

 भारत  सरकार  ने  झंझावात  के  कारण  जन  तथा  सम्पत्ति  को  हुई  होती  की  सुचना  मिलते

 ही  वहां  चाय  तथा  काफी  भेजने  का  निर्णय  कर  लिया  था  ।  ये  वस्तुयें  विमान

 द्वारा  क्या  को  मेज  दी  गई  हैं  ।

 प्रतिरक्षा उत्पादन  तथा  प्रनसन्धान

 1१२०४  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रतिरक्षा  उत्पादन  तथा  प्रतिरक्षा  अनुसंधान शोर  विकास  को  राष्ट्रीय  प्रायोजन
 के  साथ

 मिला  दिया  गया  है  att  यदि  तो  किन  क्षेत्रों  में  ऐसा  किया  गया  है  ;  कौर

 क्या इन  क्षेत्रों  में
 तथा  देश  के  अन्य  क्षेत्रों  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  कार्यों  को  सह-सम्बद्ध

 करने के  लिये  कोई  सहयोजन  म्रभिकरण  बनाया  गया  है  si  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  :  कौर

 राष्ट्रीय  प्रायोजन  का  एक  प्रमुख  ध्येय  देश  में  एक  संतुलित  औद्योगिक  आधार  का  विकास  करना

 है
 ।

 इस  औद्योगिक आधार  का  निर्माण  इस  प्रकार  का  किया  जाना  चाहिये  कि  शांतिकाल में  इसके

 aaa  में

 'Cyclone
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 हारा  असैनिक  आवश्यकताओं  की  पूति  की  जा  सके  आपातकाल  आवश्यक सीमा
 प्रतिरक्षा  संबंधी  झा वद यकताओं की  पूरी  के  लिये  इसको  परिवर्तित  किया  जा  सके

 ।
 प्रतिरक्षा

 संबंधी

 आवश्यकताओं के  लिये  प्रतिरक्षा  उत्पादन  का  प्रौद्योगिक भ्राता  इस  प्रकार  तैयार किया  जाता  है

 कि  जब  प्रतिरक्षा  संबंधी  मांगें कम  तो  उस  समय  इसको  भ्र सेनिक  झ्रावश्यकताश्रों की  के  लिये

 परिवर्तित करने  की  गुंजाइश बनी  रहे  ।  इस  प्रयोजन के  हेतु  गठित  सचिवों को  दो
 सचिवों  की  उत्पादन  समिति  तथा  सचिवों की  प्रतिरक्षा  सेवायों  संबंधी  समिति-द्वारा इन  समस्याओं

 पर  विचार  करने  के  बाद  समन्वय  स्थापित  किया  गया  है  ।  प्रनुसंघान  तथा  विकास के  बारे  में  समन्वय

 वैज्ञानिक  सलाहकार  समिति  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 तर्कों  भ्र  जीपों  का  निर्माण

 १३०६.
 fat  मोहन  स्वरूप  :

 रीडिंग  कदम
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 }  देश  के  शस्त्रास्त्र  कारखानों  में  चीन  के  भ्रमण  के  बाद  कितने  ट्रक  व  जीपों

 का  निर्माण  atc

 निर्माण  की  गति  में  तेजी  लाने  के  लिये  शोर  सक्रिय  कदम  उठाये  जा  रहें

 हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  रघुरास्सया )  :  १  १९६२

 ३०  १६६३  की  waft  में  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  निमित  हुई  ट्रकों  तथा
 जीपों  की

 कुल  संख्या इस  कार है

 शक्तिमान ३  निशा  ट्रक  .  qoes

 निसान  १  टन  ४९ ४  हक  न

 निशान  जीप  १/४ टन  १२६६

 श१६८ कुल  संख्या

 प्रतिरक्षा  डबल  शिफ्ट  पर  चल  रहे  उत्पादन-क्षमता
 बढ़ाने

 के

 अतिरिक्त  संयंत्र  तथा  मशीनें  लगाने  का  सुझाव  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब में  कृषि  पर  धुत्त  चित्र

 1१३०७.  श्री  दल जोत  सिंह  :  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  गत्  पांच  वर्षों  के  दौरान  पंजाब  में  कृषि  पर  फिल्म  डिवीज़न  द्वारा  कोई

 are qa  चित्र  तैयार  किया  गया है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मन्त्री  सत्य  नारायण  :  तर  गतु  पांच  वर्षों के  दौ  रात

 पजाब  में  कृषि  पर  ही  कोई  वृत्त  faa  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 नफा  तथा  श्रीराम म  प्रचार

 1१३०८  श्री  प्र०  च०  बरुआ  :  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  को  विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  के  निदेशक  ने

 ही  में  रिसाव  तथा  नेफा  में  प्रचार  सम्बन्धी  विभिन्न  समस्याओं  का  अध्ययन  किया  है
 और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मन्त्री  सत्य  :  हों  ।

 विषय  विचाराधीन है  ।

 अफ्रीकी-एशियाई  देशों  में  प्रतिरक्षा  कमंचारो

 1१३०६.  श्र  इन्दधजोत  wea  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  भारतीय  प्रतिरक्षा  के  ३६५  कर्मचारियों  को  विभिन्न

 एशियाई  देशों  के  राष्ट्रजनों  को  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  बाहर  भेजा  गया  है  ;

 यदि  तो  सम्बन्धित  देश  कौन  से  हैं  तथा  इन  कमेंचारियों  द्वारा  किसप्रकार

 का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ;  तौर

 क्या  भारतीय  कर्मचारियों  में  प्रतिरक्षा  प्रविधिज्ञ  तथा  विशेषज्ञ  भी  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा०  रा०
 विभिन्न  अफ्रीकी-एशियाई

 देशों  के  राष्ट्र जनों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लि  भारतीय  प्रतिरक्षा  के  २४५  कर्मचारी

 पर  हैं  ।

 देशों  के  नाम  तथा  दिये  जाने  वाले  शिक्षण  का  स्वरूप  बताना  लोक  हिंद  में

 नहीं
 है  ।

 भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  में  कुछ  प्रविधि  तथा रि विशेषज्ञ हैं  |

 बिहार  में  शिक्षित  बेरोजगार

 १३१०.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  के  काम
 दिलाऊ

 दफ्तरों  में
 ३०  4ERR  तक  वि ead  शिक्षित  बेरोज़गार  पंजीकृत

 qoute  वर्ष  9&&4  प्रौढ़  १६६२  में  उनके  ains  कया  थे  ?

 मूल  म्ंप्रेजी में
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 श्रम  शौर  जंगार  मंत्रालय  में  उपसन्त्री  तथा - योजना  उप मन्त्री  ने०  To  :

 दिनांक
 चालू  रजिस्टर  पर  दर्ज  हुए  मेट्रकुलेट  तथा  अधिक

 पढ़े  प्राणियों  की  संख्या  ।

 Pom द  TERY  २,७६०

 Fo—F—FERR  RE, Fo

 ३०-६-१९६३  RE,00G

 ट्

 तेज़पुर  में  घन  का  गायब  होना

 १३११.  श्री  विभूति  fae
 कया  प्रधान

 welt  १  १९६३  के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 १३३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तेजपुर की  धनराशि के  गायब

 होने  की  जांच  की  रिपोर्ट  से  क्या  पता  लगा  है
 ?

 प्रधान  वे  दिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल :

 पुलिस ने  जांच-पड़ताल  का  सभी
 काम  अपन  हाथ  में  ले  लिया  था

 ate  डिप्टी  तेजपुर की
 अदालत  में  मुकदमा  दायर  कर  दिया  था  ।  इस  यहं  मामला  विचाराधीन  है  ।

 सेता में  कौन

 1१३१२.  श्री  हेमराज  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६१,  GEER  तथा  q¥ERR  में  aa  तक  कितने  जे०  सी०  त्री ०  तथा  एन०

 ato  सरोज  को  स्थायी  कमीशन  दिया  war  है

 क्या  उपरोक्त  सैनिक  अधिकारियों  को  ant  स्थायी  कमीशन  देन ेके  लिये  कोई

 प्रतिशतता  निश्चित  की  गई  है  अर  यदि  तो  कितनी  ?

 पं प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदा वस्त राव  चव्हाण

 १६६१  २३६

 FERR  qe&

 १६६३  सन्

 (30-8-&3

 शझ्रापातकाल  के  स्थायी नियमित  जिसके  लिये  पहिले  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करना  होता  के  २४  प्रतिशत  रिक्त  स्थान  जे० सी० सी  ०  खोज  तथा  एन०  सी०  खोज

 के  लिये  सुरक्षित  हें
 ।

 इसके  उनको  विशेष  सूची  जो  मुख्यतया उन्हीं  के  लिये

 सीघे  भी  स्थायी  नियमित  कमीशन  दिये
 जाते  विशेष  सूची  सम्बन्धी  कमीशनो ंके  लिये

 स्वीकृत  कुल  संख्या  १५००  है  |

 इसके  To  एम०  सी  ०  की  श्रप्रविधिक शाखा  के  लिये  भी  प्रति  वर्ष  के

 हिसाब  से  स्थायी  नियमित
 कमीशन

 जाते हैं  ।

 मिल  अग्रजा म
 xaoat  उ



 ह  लिखित  उत्तर  &  q&e3

 भारत  के  लिपे  पाकिस्तानी  चौथे  यात्री

 १३१३.  श्री  आकार  लाल  बैरवा  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने

 पाकिस्तानी  मुसलमानों  को  इस  साल  अजमेर  में  हो  रहे  उसे  में  शामिल  होने  की  wave

 दी  गई  है
 !

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  तथा  शरण  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  :  इस

 वर्ष  अजमेर  में  नगी उस  मनाने  पाकिस्तान  से  जितने  तिथि-यात्री  wrt  उनकी  कुल  संख्या  €३८

 है  ।

 फिल्म  हमतुम  पर  आपत्ति

 1१३१४.  श्री  श्रंजनप्या  :  कया  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे

 q
 क्या  ag  सच  है  कि  महबूब

 ”
 नामक  फिल्म  की  कटु  आलोचना  की  गई  है

 इसके  कुछ  स्थानों  पर  पंजाब  के  हिन्दुप्नों  का  बहुत  अधिक  परिहास  किया  गया  ar

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  से  इस  फिल्म  से  आपत्तिजनक  भाग

 निकाल  देने  के  लिए  कहा है  ?

 मन्त्री  सत्यनारायण  :  ate  (a)  फिल्म  महबूबਂ

 की  उल्लिखित  आलोचना  कुछ  पत्रिकाओं  में  की  गई  थी  |

 की  aia  की  गई  थी  att  फिल्म  से  किसी  भाग  का  निकालना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 matin दल्ली  छावनी

 पद  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २९  9€G3  के

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  VERE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सदर  दिल्ली  छावनी  में  सैनिक  क्षेत्र  के  विस्तार के  बारे  में  सैनिक

 अधिकारियों  रिपोर्ट  इस  बीच  प्राप्त  हो  गई  है  |

 यदि
 तो

 मुख्य  सिफारिशें कया  हैं  ate  उन  पर  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया

 है  |

 असैनिक  विस्तार  के  लिए  निधारित  भूमि  को  सैनिक  प्रयोजनों  के  लिए  काम  में

 और लाने  का  विचार

 यदि
 तो  ऐसे  क्षेत्रों को  असैनिक  क्षेत्र  घोषित  करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव
 :

 जी  हां  ।

 सदर  बाज़ार
 में  सैनिक  क्षेत्र  के

 तनिक  विस्तार
 पर  सैनिक  अधिकारियों को  कोई

 आपत्ति  नहीं है  ।  मामला  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 और  इस  पर  शीघ्र  facia  होने  की  आशा है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सागर  छाव  t

 १३१६.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :
 क्यां  मंत्री  यहं  बंताने

 की
 कंपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  सांगर  छावनी  के  छावनी  बीड  गंभीर  सिविल  एरिया  से  लगभग

 ३  मील  दूर  स्थित  है  जिस  से  जनता  को  करों  आदि  की  रकम  जमा  कराने  के  लिए  इस  कार्यालय

 सम्यक  स्थापित  करने  बहुत॑  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  कार्यालय को  सिविल  एरिया के  समीप  स्थापित  करना

 सौर

 यंदि  तो  क्यों ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव  से  सागर  छावनी  बोर्डे  को

 कार्यालय  अ्रसैनिक
 क्षेत्र  से

 २
 मील  की  दूरी  पर  दो  या  तीन  मील  की  दूरी

 को  सरकार  इतनी

 ast  दूरी  नहीं  समझती  ,  कि  इसके  लिए  छाती बोर्ड  का  स्थानान्तरण  न्याय्य  समझा  जाये  ।

 कनाडा  से  विमान

 १३१७.  श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि  हाल में  कनाडा से  कुछ  जहाज  खरीदे  गये

 यदि  at  कितने  जहाज  खरीदे गये  हैं  भर

 प्रत्येक  जहाज के  लिए  कितना मलय  देना  पड़ा  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  दा०  राठ  कौर  जी  हां

 wat  १६  कारिबो  विमान  खरीदने  के  लिए  करार  किया  है  ।

 डालर  । ३,८२४.  ४८

 पेंशनों  में  वद्ध

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1१३१८.  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 क्या  सेना के  वैज्ञानिकों  नौसैनिकों के  पेंशनों में  वृद्धि करने  का  कोई
 अस्तिव  है  ;

 यदि  at,  तो  कितनी  ;  कौर

 कब  से  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यथावत  राव  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के

 सैनिको  की  पेंशनों में  १  98074.0 से  वृद्धि की  गई  थी  ।  और  यह  तथा  वृद्धि  २००  रपये

 तक
 मासिक

 पेंशन  पाने  वालों  के  १  अक्तूबर  १९६३  से  ४५  रुपये से  १०  रुपये  तक  कर  दी  गई

 है  |

 ate
 प्रश्न ही

 नहीं  उठते  |

 ee
 गर

 में
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 विनियम

 1१३१४  श्रीपरितांग/किशिंग  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  क्षेत्रों  क्या  नाम हैं  wet  श्रांत  रिक  रेखाਂ  विनियम  लागू  हूं  ;

 भी  सरकारी क्या  उन  सभी  क्षेत्रों में  जहां  अन्तरिक  tarਂ  विनियम  लागू

 कर्मचारियों  को  रेखाਂ  विशेष  वेतन  दिया  जाता  श्र

 यदि  न  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ।

 कृत्रिम  वैदेशिक  काय  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल

 रेखा  सम्बन्धी  क्षेत्र  दो  श्रेणियों में  आते  हैं  ।  पहली  श्रेणी  में

 और  area का  मिज़ो  पहाड़ी  जिला हैं  जहां  सभी  व्यक्तियों  का  प्रवेश  au  १८७३  के  विनियम

 के  अ्न्तगंत  द्वारा  होता है  ।  दूसरी  श्रेणी  में  पंजाब  हिमाचल  प्रदेश  कौर  उत्तर

 प्रदेश  की  विशिष्ट  सीमा  पट्टियां  और  मणिपुर  और  सिक्किम  और  भूटान  वाले

 हैं  जहां  विदेशी  क्षेत्र  )  रादेश  १९५८  के  श्रन्तगंत  विदेशियों  का  प्रवेश  विनियमित

 होता  है

 नागालेंड  सरकार
 कौर  नेफा  प्रशासन  के  कर्मचारियों  को  मूल  वेतन  का  ३३  ‘he

 प्रतिशत  विशेष  वेतन  के  रूप  में  मिलता  इसमें  अधिकतम  कौर  न्यूनतम  सीमा  भी  है  ।  नेफा

 के  कुछ  दूरस्थ  क्षेत्रों  में  इस  ग्रान्तरिक  रेखा  विशेष  वेतन  को  हाल  ही  में  बढ़ा  कर  ५०  प्रतिशत

 कर  दिया  गया  है  ।  नेफा  mt  amas  स्थित  केन्द्रीय  सरकार  के  जन्य  विभागों  के  कर्मचारियों

 नेफा  और  नागालैण्ड  के  कर्मचारियों को  रेखाਂ  विशेष  वेतन  शर  wera  उनकी

 सेवा की  शर्तों को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रत्येक  विभाग में  cae  रियायतें दी  जाती  हैं  ।  wer

 सीमान्त  क्षेत्रो ंमें  राज्य  सरकारों ने  क्षेत्र  की  दूरी  कौर  कठिनाई  के  अनसार  विभिन्न  प्रतिकर

 चमक  पहाड़ी  अथवा  शीतकालीन  विशेष  वेतन  अथवा  एसी  अन्य  रियायतें मंजूर  की  हैं  ।

 हर  क्षेत्र में  स्थिति  भिन्न  होन ेके  कारण  एक  रूपता  संभव  नहीं  है
 ।  उन  क्षेत्रों

 में जो  केन  द्वारा  प्रशासित नहीं  प्रत्येक  राज्य  सरकार  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तो

 को  ध्यान में  रखते  हुए  रियायत  निर्धारितें कर  सकती  हैं  ।

 अआकादावाणो  पर  प्रधान  मन्त्री  के  सम्वाददाता  सम्मेलन  सम्बन्धी  समाचार

 भागवत  झा  आजाद

 1१३२०.  <  को  बालकृष्ण  वासनिक

 att  बाल्मीकी

 क्या  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह॒  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 प्रक्तूबर, ८  १९६३  के

 द्वितीय  सप्ताह में  संवाददाता  सम्मेलन में  प्रधान  मंत्री

 वाइस are  अमेरिका  समझौते की  प्रो  बल  देते हुए  जो  निर्देश  किया  था  उसका  समाचार
 आकाशवाणी  के  किसी  भी  समाचार  acer  में  शामिल नहीं  किया  गया

 —

 मल  अंग्रेजी  में

 tInner  Line  Regulation
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 (  )  क्या  प्रधान मंत्री  ने  उसी  सम्मेलन  में  गुजरात  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ,  डा०

 जीवराज  के  पद  त्याग  तथा  पंजाब  के  494 Ter  संती
 a  श्री  प्रताप  fag  के  विरुद्ध  ग्रा रोप ों

 का  भी  उल्लेख  किया था  ;  श्र

 यदि  तो  डा०  जीवराज  मेहता  श्री  प्रताप सिह  करों  सम्बन्धी  दोनों  समाचार

 केसे  प्रसारित  किय  गये  थे  ?

 मन्त्री  सत्य  नारायण  fag)  :  जी  ,  हां  ।

 at  ।

 पंजाब के  मुख्य  मंत्री  श्री  प्रताप  सिंह  कैरों  के  विरुद्ध  प्रौढ़ों  सम्बन्धी  निर्देश  संक्षेप

 में  दोपहर  रात्रि  के  मुख्य  समाचार  बुलेटिनों  में  प्रसारित  किया  गया  ।  गुजरात  के  भूतपूर्व

 मुख्य  मंत्री  डा०  जीवराज  मेहता  के  पदत्याग  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री का  निर्देश  दोपहर के

 समाचारों  में  प्रसारित  किया  गया  था ।

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  रामसेवक  यादव  :

 श्री  किशन  पटनायक  :

 at

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  एकत्र  करने  में  प्रतिभा  रियों  ने  परोक्ष  रूप  में  दबाव  का  प्रयोग

 किया  जैसे  age का  सीमेंट  व  लोहे  के  परमिट  शादी  देने  के  बदले  रक्षा  कोष  में  धन  जमा

 कराया ;

 यदि  तो  क्या  ऐसे  झ्र घि कारियों  के  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  की  गई  a  सरकार

 जोर से  इस  मामले  में  कोई  rae  जारी  किये  गये  ?

 प्रवान  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 शौर  :  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिए  धन  इकट्ठा  करने  में  सरकारी  दबाव  प्रयुक्त किये  जाने

 के  बारे में  कुछ  शिकायतें  विविध  प्रदेशों
 से  प्राप्त हुई  थीं  ,  यद्यपि  यह  बात  आरम्भ  से  ही  साफ  कर

 दी  गई थी  कि इस  कोष के  लिए  वहीं  चन्दे  लिए  जायं  जो  कि  सर्वथा  अपनी  इच्छा  से  दिए  जाएं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  ने  इन  शिकायतों  की  कौर  मुख्य  मंत्रियों  का  ध्यान  दिलाया ate  इस  बात

 को  दोहराया  कि  इन  बन्दों  को  इकट्ठा  करने  में  किसी  प्रकार  के  दबाव  का  प्रयोग  करना

 कारक  प्रो  आपत्तिजनक  है  ।  प्रदेश  सरकारों  यह  स्थिति अपने  कर्मचारियों को  साफ

 साफ  समझा दी  ।  परन्तु  दुर्भाग्य से  कुछ  स्थानीय  कर्मचारियों  ने  अपनी  होशियारी  जताने  के  लिए

 उन्हे ंदी गइ  हिदायतों  का  उल्लंघन  किया  |  जहां  पर  आवश्यक  समझा  सरकार  की  नाराज़गी

 इन  कर्मचारियों  पर  जाहिर  कर  गई  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 RELY  लिखित  उत्तर  १९६३

 नई  पत्रिका

 |
 1१३२२.  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 :
 क्या  सुचना  घौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल में  बस  नामक  नई  shear का  प्रकाशन  झांरम्भ  किया  गया

 यदि
 तो

 इस  पत्निका के  मुद्रक
 कौर  प्रकाशक के  नाम  क्या  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  पहले  ही  wa  में  विज्ञापन तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय के
 विज्ञापन  छापे  गये  थे  ;  atk

 यदि  तो  ऐसा  सरकार  की  नीति
 के

 अनुसार  किया  गया

 काय  मंत्री  सत्य  नारायण  :  हा ं:

 इस  पत्निका की  मुद्रक  तथा  प्रकाशक  श्रीमती  सन्तोष  भटनागर

 जी  इसमें  राष्ट्रीय  आ्रापातकाल  संबंधी  विज्ञापन  छपा  था  जिसके लिये  पत्रिका

 ने  निशुल्क  स्थान  उपबन्ध  किया था  ।

 समाचार
 cdi  द्वारा  राष्ट्रीय  झ्रापातकाल

 संबंधी  विज्ञापनों
 के  लिये  पत्रिकाओं को

 निशुल्क  दिये  जाने  वाले  स्थानों  को  स्वीकार  किया  जाता  है  चाहे  इन  पत्रों  द्वारा  इस  स्थान  को  उपयोग

 शुल्क  वाले  विज्ञापनों  के  लिये  किया  जाता  हो  या  नहीं  ।

 i
 प्ल  बांयਂ  पत्रिका  में  प्रकाशित  प्रधान  मन्त्री  से  भेंट

 1१३२३  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री
 का

 ध्यान
 नामक

 अमरीकी  पत्निका के  अक्तूबर  प्रेम  में

 कया  इस  पत्र के  प्रतिनिधि ने  वास्तव में  प्रधान  मंत्री  से  भेंट  की  थी  कौर इंस  समाचार

 में  सच्चाई है  ;

 इस  भेंट  के  क्या  कारण  थे  |

 PRATT  aifire  कार्य  मन्त्री  तथा  ay  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 हां
 ।

 नही ं।

 गत  अगस्त  में  वाशिंगटन  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  वैदेशिक  ard  मंत्रालय  को  सूचित
 किया था  कि  नामक  पत्निका के  एक  अगामी अंक में में  प्रधान  मंत्री  के  साथ  तथा  कथित  मेंट
 का  समाचार  प्रकाशित

 किया  जायेगा
 ।  अभिलेखों की  जांच  पड़ताल  करने  पर  इस  बांत  की  पुष्टि

 हो  गई  कि  प्रधान  मंत्री  ने  के  किसी  प्रतिनिधि  तथा  ger  किसी  कथित  व्यक्ति  के  साथ

 भेंट  नहीं  की  ।  वाशिंगटन  स्थित  हमारे  दूतावास  ने  के  सम्पादक  कों  इस  बात  से  सुचित
 कर  दिया  कौर  सम्पादक  लेख  के  जो  छपने  के  लिये  पहले  ही  चला  गया  यह  जानकारी

 प्रकाशित  करने  को  सहमत  हो  गये  ।
 ——

 fat  अंग्रेजी  में



 १८  १८८४५  लिखित  उत्तर  PEK

 रामनगर  कोयला  खान  में  श्रौद्योगिफ  विवाद

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 |  डा०  उ०

 1१३२४.  att  इन्द्रजीत गुप्त  :
 श्री  Va  weer  :

 श्री  प्रभात कार  :

 क्या  केस  atte  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रामनगर  कोयला  खान  तथा  इसके  कमंगारों के के  qeRR  के  मामला  संख्या  ४६,

 केन्द्रीय सरकार  के  प्रौद्योगिक  कलकत्ता  का  दिनांक  १०  q&&8, ३,

 कार्यान्वित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  योजना को  कार्यान्वित करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  पग  उठाये

 गये  हैं  ;

 शस  ate  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  र  कि०
 संबद्ध  कामगारों

 को  २६  नवम्बर  १९६३  से  इससे  कोयला खान  में  पुनः  काम  पर  लगा  लिये  गये  कोयला  खान

 प्रबन्धकों  न्यायाधिकरण  द्वारा  आदेशित  लागत  के  २००  रुपये  भी  दे  दिये  पिछली  अवधि

 के  लिये  कामगारों को  मजूरी  देने के  लिये  प्रबन्धकों के  द्वारा  पग  उठाये जा  रहे  हैं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता

 जमेहारी  पी  कोयला  खान  का  प्रौद्योगिक  विवाद

 (  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :.

 |  |
 डा०  उ०  मिश्र

 teed
 श्री  न्द्रीय  गुप्त  :

 श्री  dat  भट्टाचार्य  :

 थी  प्रभात कार  :
 |

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जिमेदारी  ब्रास  कोयला  खान  के  प्रबन्धकों  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रौद्योगिक

 न्यायाधिकरण के  सभापति  श्री  एल०  जी०  दवे  के  पंचाट  संख्या  GkRR F के  ३८,  दिनांक  हे

 १९६६३  को  कार्यान्वित कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये गये  हैं  ?

 fare  तौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  To  कि०
 हां  |  जहां

 तक  पांच  कर्मगारों का  संबंध  प्रबन्धकों ने  प्रभी  तक  न्यायाधिकरण  द्वारा  ग्रा दे शित संघ

 को  नहीं  दिया  ।

 संघ  को  व्यय  न  देने  के  बारे  में  प्रबन्धकों  को
 बताओं  नोटिस दिया  गया  है  |

 है  कि
 प्रबन्धकों

 ने  शीघ्र ही  भुगतान  करने  की  प्रतिश लिट

 ~

 बच्

 मू
 OA

 में



 लिखित  उत्तर १६१६  &  १९६३.

 ग्रामोद्योग  कुटीर  उद्योग  शौर  लघु  उद्योगों  में  मजदूर

 १३२६.  श्री  कछवाय :  क्या  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुटीर-उद्योग  एवं  लघु  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों
 की

 है  ह
 ्

 ऐसे  उद्योगों  में काम  करने  वाले  मजदूर  स्थाई  कितने हैं  कौर  wert  कितने

 क्या  उक्त  उद्योगों  में  बेसन-क्रम  स्थाई  होने  की  एवं  अरन्य  सुविधायें  सरकार  की

 से  नियत  की  हुई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या

 सम्मान  मन्त्री  :
 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है

 :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 बेरुवाड़ी

 शी  दी०  चे  फार्मा :

 शी  स०  Alo  बनर्जी  :

 श्री  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  बेरुवाड़ी  तथा  पर्वतीय  क्षेत्र  की  alan

 निर्धारण  ary में  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 प्रधान  वैदिक  कार्य  तथा  अणु  fet  मन्त्री  जवाहर  लाल

 बेरुवाड़ी  तथा  पर्वतीय  क्षेत्र  के  सीमा  निर्धारण  कायें  में  पश्चिम  बंगाल  कौर  पूर्वी  पाक  के  भूमि  अभिलेख
 तथा  सर्वेक्षण  निदेशकों  के  बीच  उनकी  कलकत्ता  की  ४  ६  9853 Fl aon की  बैठक  में

 अनुसूची के  अनुसार  प्रगति नहीं  हुई  ।

 खेतिहर  मजदूरों  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी

 १३२८.  श्री  बाल्मीकि
 :  क्या  श्रम  she  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन  राज्यों  ने  खेतिहर  मजदूरों के  लिए  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित करने  की  दिशा  में
 कदम

 उठाये  है ं?  rae

 श्रम  झौर
 रोजगार  मन्त्रालय

 सें  उप मन्त्री  किर  सालवीय ) ठ  जम्मू ite
 कार मीर

 राज्य को  छोड़  कर  न्यूनतम  मजदूरी  भ्र धि नियम  सारे  भारत में  लागू  है  सभी  राज्य  सरकारों
 ने  खेतिहर  मजदूरों के  लिए  मजदूरी  की  न्यूनतम  दरें  भ्र घि सुचित कर  दी  है

 कुत्तों  की  प्रदान नी

 १३२६.  श्री
 प्ॉकारलाल  रवा

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह  संच  है  कि  दृष्टिहीन  फौजी  जवानों  को  रास्ता  दिखाने के  लिये  कुत्तों को

 मूल  अंग्रेजी



 छाक  १६१७ दे  qacy  है  ह

 क्या  सरकार  भारतीय  कुत्ता  |  आयोजित  करने  पर  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कब  और  उसमें  कितनी  किस्म के  कुत्ते लाये  जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदावन्तराव  :  ऐसी  कोई  योजना  विचाराधीन  नहीं

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  वित्तीय  सहायता

 1१३३०.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  तथ्य  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की

 है  कि  वह  राज्यों  विशेषकर उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  लिए  अधिक  वित्तीय  सहायता  प्रदान  शर

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया कया  है  ?

 योजना  मन्त्री  ब०  रा०

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 रोजगार  तथा  व्यवसाय  स्वरूप  का

 1१३३१.  श्री  ह०  च०  क्या  श्रम
 शौर  रोजगार  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि

 क्या यह  जानने  के  लिए  कोई  भ्रध्ययन  किया गया  है  कि  बंगाल  तथा  उड़ीसा

 के  नवीन  प्रौद्योगिक मंडल  में  गत  दो  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  कृषि  तथा  उद्योग के  रोजगार

 एवं  व्यवसायिक  रूप में  कोई  परिवर्तन हुए  शौर

 यदि  तो  उसके क्या  परिणाम  निकले हैं  ?

 श्रम  att  रोजगार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उप मन्त्री  चि०  राम  पटटाभिरासन

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 ।

 चोथी  पंचवर्षीय  रोजना

 1१३३२.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  योजना  आयोग  ने  राज्य सरकारो ंको
 चौथी

 पंचवर्षीय  योजना

 के  लिए  कार्यकारी दल  बनाने का  सुझाव  दिया  ak

 यदि  तो  उसके  बारे  में  राज्य
 सरकारों

 की  क्या  है  ?



 1६१८  लिखित  उत्तर  &  q&eR

 परोसना  मन्त्री  ब०  रा०  :  जी  हां ।

 कुछ  राज्यों में  कार्यकारी दल  स्थापित किये  गये  हैं  कौर
 अन्य  राज्यों

 में  ये

 दल  बनाये जा  र  हैं  ।

 १९६४-६५  के  लिये  योजना
 परिव्यय

 1१३३९.  श्री  शो नारायण  दास  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सभी  राज्यों के  लिए  QEEV—EY HT TTH का  विधिक  योजना  परिव्यय  निर्धारित
 करने  के  सम्बन्ध में  योजना  ग्रा योग  ने  परीक्षण  पुरा  कर  लिया

 यदि  तो  इस  का  चित्र  सामने  पाया  है
 ?

 योजना  मंत्री  ब०  राठ  भगत  )  :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 amas  में  विकास  योजनायें

 1१३३४.  श्री  ato  चं०  शर्मा  कया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नागालैण्ड  की  विविध  विकास  योजनाओं  को  कार्यान्वयन  के  सम्बन्ध  में  श्री  तक

 कितनी  प्रगति हुई  ait

 अब  तक  इस  कार्य पर  कितनी  aft  खर्च  की  गई  है  ?

 treat  वेद  धिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 ae  एक  विवरण  सभाक्षपटल पर  रखा  गया है  ।  में  रखा  गया
 देखिये  एल०  eto  Bove /G3]  |

 देवदारो  में  श्रोती  राडार  तकनीक

 TRIB.  थीं  हरि  विष्णु  कामत :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 झा टिल री  स्फटिक  ई०  एम० ई०  देवलाली  में  काम  करने
 वाले  सैनिक  राज्य  मेकेनिकों  कें  वेतन  मानों का  ब्योरा  कया  है  ;

 क्या  पुलिस  वर  परिवहन  और  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  समिति  के  तत्समान

 मेकेनिकों
 के

 वेतन
 मानों  की  तुलना  में  वेतन  मान  बहुत  कम  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  वेतन  मानों  में  समानता  लाने का  बिचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यवन्तराव  wo  सदस्य  mers

 स्फटिक  देवलाली  के  लड़ाकू  टेलीस्कोप
 Taf -

 वाले  सैनिक

 मल  अंग्रेजी में



 ग्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  PELE १८  १८८४

 अर  ey  दलाना

 टेलीकॉम  मैकेनिकल  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  उन  का  वेतन  मान  RYo—¥—PGY-F—RoX—

 ऋ०  ठ  ——g ee o  प्रति मास  है  ।  यह  दूसरे  saa  आयोग  के  सिफारिशों के  झा घार  पर
 किया

 गया है  ।

 सुचना  एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 से  प्रदान ही  नहीं  उठते

 पैमानों  के  मामले

 1१३३६.  शो  रा०  स०  तिवारी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  विभाग में  पेंशनों  के  कुछ  मामले  पिछले  १४  साल  से

 पड़े हुए  हैं

 यदि at,  तो  कितने  मामले  एसे  जो  १५  साल  से  अधिक  पुराने

 इन  पेंशन के  मामलों  का  निर्णय  करने में  प्रभी  कितना  समय  लगेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  यश वस्त राव  से  जहां तक

 रक्षा  के  प्राक्कलन  द्वारा  अदायगी  किए  जाने  निम्नतर  वि रचनाओं  के  असैनिक

 बारियों का  सम्बन्ध  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  पौर  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी 1

 जहां  तक  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  कर्मचारीगण की  इतर  श्रेणियों  का  सम्बन्ध  जेसे  कि

 सदस्य  सेवाओं के  अफ़सर  तथा  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  सशस्त्र

 के  मुख्यालयों  के  safe  पेन्शन  का  कोई  मामला  १४  वर्ष  से  ग्रनिर्णीत  नहीं

 पडा  है  ।

 सटका

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  AAT के  बारे  में

 पश्िध्यक्ष  महोदय :  लीबिया  कालेज  के  विद्याथियों पर  दिल्ली  पुलिस  द्वारा  लाठी

 करवे  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  ate  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सुचना  प्राप्त  हुई  है

 में  तथ्यों  के  बार ेमें  जानकारी चाहता  हूं  में  ध्यान  दिलाने वाले  प्रस्ताव  को  ले  रहा  हूं  ।

 A

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 (१)  तिथि या  कालेज  क  विद्याथियों  पर  लाठी  प्रहार

 पन्नी  स०  मो ०  बन्दों
 )

 म॑  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  शभ्रविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  ae  दिलाता  र  उन  से  we  करता  हुं  कि  वह  दस  बारे  में  एक

 दें  :--

 हम  १९६३  तिब्बिया  कालेज  के  विद्याथियों पर  दिल्ली  पुलिस  द्वारा

 लाठी  चाज  1.0

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६२०  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ६  १९६३

 ओर  ध्यान  दिलाना

 aft  बागड़ी  (  )  हिन्दुस्तानी  में  तर्जुमा  करवा  दीजिये
 अध्यक्ष  म  दय |

 महोदय  :  यह  नोटिस  बहुत  ही  शार्ट  नोटिस  पर  मिला  था  ।.  इसी  मिला
 और  मेंने  फौरन  इसको  एडमिट  किया  |  इसलिए मैं  नहीं  कहू  सकता

 थ्री  प्रकायावोर  शास्त्री  ६  तारीख को  मेंने  दिया  था ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  जब  पट्टी  हो  तो  मुझे  तो  यहां  उसी  मिलता  है  जब  में  यहां  भ्राता

 |  अगर  मिनिस्टर  साहब  को  पहुंच  गया  है  और  उन्होंने इसका  हिन्दी  में  तर्जुमा  करवाया
 ना झा  हो  at

 गह-काय  मन्त्री  नन्दा  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  यह  मामला  ।  में  इसका भी

 जवाब  दे  दूंगा  जो  त्यागी  साहब  कह  रहे  हैं  ।  तिबिया  कालेज  के  कुछ  लड़कों  की  कुछ  मांगें  थी

 अपने  कालेज  के  बारे  में  शराब वे  उसको  दिल्ली  यूनिवर्सिटी के  साथ  एफिलियेट करवाना  चाहते

 वे  यह  भी  चाहते  थे  कि  वहां  का  जो  एक  मैनेजमेंट  रोड  उसको  भी  बन्द  कर  दिया  उसको

 डिजॉल्व  कर  दिया  जाए  परौ  कालेज  का  मैनेजमेंट  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  के  पास  जाए  ।  दें

 यह  भी  चाहते थे  कि  जो  उनका  प्रिंसिपल  उनको भी  अलहदा  कर  दिया  जाए  ।  यह  चीज

 कुछ  देर  से  चल  रही  थी ।  नवम्बर  के  हफ्ते  में  कुछ  लोग  मेयर  साहब  के  मकान  पर  जा  बंक

 भर  वहां  उन्होंने एक  किस्म  का  सत्याग्रह किया  ।  मेयर  साहब  लीबिया कालेज  के  बोर्ड

 के  प्रेजिडेंट  उसके  बाद  कुछ  सम् भ्रान्त  शहरियों को  बीच  में  डाला  गया  ak  उन्होंने

 उनको  समझाया
 ?

 उसके  बाद  उन्होंने एक  दूसरा  तरीका  शभ्रखत्यार किया  are  इस  जिद  पर

 रहे कि  जो  इम्तहान  हो  रहे हैं  उनको  न  किया  जाए  तब  तक  जब  तक  कि  इस  एफिलियेदन  मामले

 का  फैसला  नहीं हो  जाता  |  स्टूडेंट्स ने  फिर  ३०  नवम्बर  को  जनरल  स्ट्राइक  कर  दी  उनमें
 से  दी  ने  भर  हड़ताल  कालेज  के  प्रमेजिज़  में  दारू  कर  दी  ।  यह  ३  दिसम्बर को  शुरू  हुई  ।  जब

 यह  मालूम  ear  कि  उन  में  से  एक  की  हालत  खराब  है  चिन्ता  का  कारण  पेंदा  कर  रही  है  तो

 फैसला  किया  गया  कि  इनको  अ्रस्पताल  में  ले  जाया  पुलिस की  एक  पार्टी  सुपरिटेंडेंट  पुलिस
 के  नेतृत्व

 में
 जिसके

 साथ  एक  सब-डिविज़नल  मैजिस्ट्रेट था  कालेज  में  गई
 ate

 वह
 ६  दिसम्बर को

 एक  बजे के  करीब इन  दोनों को  उठा  कर  तिहाड़  जेल  अ्रस्पताल ले  गई  ।  यह  जो  वाला  हुआ  इसके

 कुछ  देर  बाद  कुछ  इंसिडेंट्स  झ्रोरिजनल  रोड  पुलिस  स्टेशन  के  सामने  हुए  जिन  के  दौरान
 कुछ

 स्टूडेंट्स  कुछ  पुलिस  के  लोगों  को  चोटें  झाई  और  उन  में  एक  एस०  पी०  भी  में  सद

 वहां  गया  में  कोई  दो  ढाई  घंटे  स्टूडेंट्स  के  साथ  रहा
 जिन  को  चोटें  आई  थी  उन  से  भी

 मिला  था i

 यह  फैसला  किया  गया  है  कि  दिल्ली  का  एक  डिस्ट्रिकट  कमीशंड आफ  इनक्वायरी

 १९५२  के  तहत  इसकी  इनक्वायरी  करे  कौर  गवर्नमेंट को  इसकी  रिपोर्ट  दे  ।

 इसके  अलावा  मैंने  झ्  किया  है  कि  मैं  इस  मामले  के  जो  दूसरे  पहल  उनमें  जाएगा

 ताकि  इस  तरह  के  हादसे  फिर  न  हो  सकें ।

 tall  बाज़ी  मेरा  एक  औचित्य  प्रदान  है  ।  मंत्री  महोदय  को  सुनने  के  प्रचार  भी  fea

 हनन णा  नहीं
 हुई

 इस  लिये  हमारा  अनुरोध  है
 कि  स्थगन

 प्रस्ताव
 के

 लिये
 लिये  अनुमति दी  जाय  ।

 ee  ee  et  SP

 fat  अंग्रेजी  में



 १८  १८८४५  अविलम्बनीय  लोक  महत्तर  के  विषय  हश्र

 की  शआर  ध्यान  दिलाना

 अध्यक्ष  महोदय  :  तथ्यों  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  परचात् म स्थागन प्रस्ताव में  स्थान  प्रस्ताव  के  लिये

 अनुमति नहीं  दे  क्यों  कि  यह  नियम  ५६  के  ait  अवरुद्ध  है  ।  जांच  के  लिये
 जब  एक

 परिनियत  आयोग  नियुक्त  हो  गया  है  तब  स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  लाया  जा  सकता  ।

 थ्रो  बागड़ी  :  अध्यक्ष  मेरा एक  व्यवस्था  का  प्रदान है  कौर  वह  यह  कि  जो  कालिंग

 १५०  नोटिस  होता  है  उस  का  मतलब  यह  होता है  कि  जो  हालात  के  मुताबिक  जरूरी  समझे

 जाएं  वह  मंत्री  महोदय  यहां  बयान  कर  दें  ।  लेकिन उन  के  बयान  को  सुनने  के  बाद  मेरे  ख्याल  में

 कौर  सारा  हाउस  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  होंगे
 कि  गृह  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  बुरे  तरोके से  तोड़

 मोड़

 कर  बयान  दिया  जिस  में  न  लड़कियों  के  घायल  होने  का  जिक्र  हुमा  है  न  ०.

 सचघ्यक्ष  महोदय
 :

 झगर  व्यवस्था  का  उठाना  चाहते  हैं  तो  वह  उठाइये  |

 श्री  बागड़ी  मैं  इसी  बात  पर  व्यवस्था चाहता  हं

 श्रीपत  महोदय  :  मैं  लम्बा  बयान  नहीं  सुन  सकता  |

 श्री  बागड़ो  :  पर  बयान  नहीं  ड्रा
 ।

 क्या  वे  खुद  मौके  पर  पहुंचे  हैं
 ।

 लड़कियों  के  घायल  होनें

 के  बारे  में  इस  में  जिक्र  नहीं  किया  गया  न  लड़कों  के  बारे  में
 ।

 उन  की  जो  खराब  हालत  थी  +s

 महोदय  :  ्  ।  यह  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  हो  सकता  जो  उठा  रहे
 स्टेटमेंट में  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  उसके  बाद  भी  प्यार  न  कुछ  दुख  हो  तो  उस  की  सफाई

 के  लिये
 a  aes  को  मालूम  करने  के  लिये  श्राप  सवाल  पूछ  सकते हैं  ।  आखिर  इसी

 लगे
 सवाल  की  इजाज़त  दी  जाती  है  ।  यह  चीज  ute  किस  लिये  होती  है  ।

 थ्रो  बिगड़ो
 :

 अ्रध्यक्ष  )

 अ्रथ्पझ  महोदय  :  अरार  ।
 श्री  श्राप  बैठे  जायें

 ।
 मैंने  बाप  को

 एक  दफे
 इजाजत  दे

 दी  ।
 व्यवस्था  का  कोई  नहीं  है

 ।
 प्रोफेसर  रंगा

 ।

 थ्रो  त्यागो  :  एक  बात  मैं  भी  जानना  चाहता  हूं  |

 झष्यक्ष  महोदय  :  मैं  जिस  को  बुलाऊं  वह  |  वा  में  )

 att  मैं  इस  की  सफाई  चाहता  था  |

 श्री  बागड़ी  :  meq  महोदय

 अध्यक्ष बड़ी  रय  :  मैंने  आप  से  कहा  कि  यह  व्यवस्था का  प्रश्न  नहीं  श्राप  इसको  बन्द

 कर  दें  लेकिन  श्राप  फिर  भीं  बोले  चले  जा  रहे  हैं  उसी  तरह  से  ।

 श्री  बागड़ी  :  प  ने  मेरी  पुरी  बात  सुनी  नहीं  थी  इस  लिये  श्राप  ने  ऐसा  फैसला  दिया  ।  मेरा

 निवेदन यह  है  कि  इसमें  व्यवस्था का  प्रदान  यह  उठता  है  कि  जब  कालिंग  अटेंशन  के
 जवाब  से  पूरा

 मतलब हल  नहीं  तो  फिर  उस  का  दूसरा  तरीका  यही  है
 कि  इस  के  लिये  काम  रोको

 प्रस्ताव

 की  इजाज़त  दी  जाय  ।  गांधी  जी  ने  नींव  रक्खी  है  इस  कालेज़  की

 —_—
 अघ्यक्ष  महोदय  :  गांधी  जी  के  नाम  लेने  का  भी  कया  व्यवस्था  में  प्रश्न  उठता  है

 ।

 सिल  मरंग्रजी में में

 1823  (ai)



 PER  अजिजम्बहीय  लोक  सहव  के  विषय  €  qeea हे

 को  ध्यान  दिलाना

 थ्रो  बिगड़ो  :  व्यवस्था का  प्रश्न  इस  लिये  कि

 भ्रध्यलन  सड़ो  :  आप  जैड  मैंने  कई  दक  कहा  कि  इसमें  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 है  ।  मेम्बर  साहब  काम  चलने  नहीं  देते  शरीर  उप  को  रोकते  हैं  ।  मैंने  कहा  कि  रूल  ५६  के  नीचे  जब

 wed
 कमिशन  मुक़र्रर  कर  दिया  गया  हो  तो  कोई  ऐड जने मेंट  मोशन

 श्री  नम्बियार  :  प्रक्रिया  नियमों  में  विधि  न्यायालय  की  बात  कही  गयी  परन्तु  यह  केवल

 एक  जांच-मात्र  इसलिये  हमें  इत  विषय  पर  चर्चा  करने  से  वंचित  नहीं  किया
 जा  सकता  |

 श्री  त्यागी  :  ध्यान  दिलाने  वाला  प्रस्ताव  लाठी  चाज॑  से  सम्बन्धित है  जब  कि  माननीय  मंत्री

 ने  अपने  वक्तव्य  में  उस  की  चर्चा  ही  नहीं  की  ।

 भ्रच्यक्ष  महो दय
 :  उन्होंने  कहा  कि  इस  के  इफेक्ट  में  इतने  Alaa  जख्मी  बहुत  से  स्टूडेंट्स

 गर्मी हुए

 at  बिगड़ो  :  लड़कियों  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  अध्यक्ष  महोदय  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  यह  कैसे  हो  गया  ।  गप  हो  गया  |  कोई  एक्सिडेंट

 हो  वह  गिर  पड़े  चोट  यह  कुछ  इस  में  नहीं  है  ।

 महो  दय  :  |  यह  श्राप  सवालों  के  ज़रिये  पूछ  लीजिएगा
 |

 fat स०  मो ०  बनो  :  मेरा  एक  औचित्य प्रदन  है  ।  न ेनियम  ५४  का  उल्लेख किया  परन्तु

 इस  नियम  का  एक  परन्तुक  भी  है  जिस  के  अनुसार  श्राप  अपने  विवेक  से  चर्चा  करने  की  अनुमति दे

 सकते  हैं
 ।

 इस  लिये  मेरा  aq  है
 कि

 ard  इस  की
 अनुमति  दें

 ?

 महो  दय
 :  पहली  आपत्ति जो  उठाई  गयी  है  वह  असंगत है  क्योंकि  नियम  ¥€  के  अनुसार

 न्यायालय  द्वारा  जांच  करना  आवश्यक  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  श्री  बनर्जी  ने  नियम  ५४  के  परन्तुक की

 कही
 ।

 परन्तु  होंने  सारा  परन्तुक  नहीं  जो  इस  प्रकार  है
 :

 स्रघ्यक्ष  अपने  स्वविवेक  से  ऐसे  विषय  को  सभा  में  उठाने  की  अनुमति  दे
 सकेगा

 जो  जांच  की  प्रक्रिया  या  विषय  प्रक्रम से  संबंघित  यदि  मध्यक्ष का समाघान का  समाघान  हो

 जाय कि  इससे  संबंधित  सं विहित  प्राधिकारी या  आयोग  या  जांच  न्यायालय

 द्वारा  उस  विषय  के
 विचार  जाने  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  सम्भावना

 नहीं  है  ”।

 इस  जहां  तक  मेर  स्वविवेक  का  सवाल  न्यायाधिकरण किस  प्रक्रिया  का  पालन

 जांच  किस  ग्र वस् था में  वह  साक्ष्य लेगा  अथवा  विषयों पर  ही  हो  सकती  जांच  प्रयोग

 अधिनियम  में  यह  सब  दिया  हुमा  है  कि  उसका  मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  कुछ  भी  किसी  अन्य  पहलू

 पर  चर्चा  के  लिये  अनुमति  देना  मेरे  स्वविवेक  की  बात  नहीं  है  ।

 शो स०
 मो०  बीजों

 :  क्या  यह  बात  माननीय  मंत्री
 के  ध्यान में  लाई  गई  है  कि  पुलिस

 कर्मचारियों द्वारा  लड़कियों  को  पीटा  गया  ;  wie  कि  लगभग १००  विद्यार्थी  भूख  हड़ताल

 कर  रहे  हैं  ;
 कया  कुछ  पुलिस  कर्मचारियों  को  किया  गया  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६२ दे १८.  qack  अविलम्बनीय  लोक  कृत्य  के  विषय

 की  कौर  ध्यान  दिलाना

 महोदय
 :

 चूंकि  जांच  भ्रायोग  नियुक्त  किया  गया है  इसलिये  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का

 उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दे  दिया  जाय  ।

 at  नन्दा
 :

 चूंकि  जांच  आयोग  नियुक्त  करने  पर  मैं  सहमत  हो  गया  हूं  इस  लिये  प्रथम  भाग

 का उत्तर नहीं  दूंगा  ।  जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  है  मैं  स्वयं  वहां  पर  मौजूद
 कौर

 मैंने  देखा  कि  जो  कुछ  करना  वांछनीय  था  किया  गया  ।  wea  से  प्रति  डाक्टर  घायल  विद्यार्थियों

 की  देख  रेख  कर  हाथ  ।

 केवल  दो  विद्यार्थी  भूख  हड़ताल  कर  रहे  हैं  ।

 रि  इ  जोत  गुप्त
 :  विद्याथियों ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  जब  तक  लाठी  चाजें  के  लिये

 उत्तरदायी पुलिस  कर्मचारियों  को  मुरत्तिब  नहीं  किया  जाता  तब  तक  वहू  जांच  आयोग को  सहयोग

 नहीं  देंगे  ।  आयोग  अपने  काम  में  सफल  हो  इस  के  लिये  कया  विद्यार्थियों  का  सहयोग  प्राप्त  करना

 नीय  नहीं  है  ?

 fart  नन्दा  :  मेंने  मेयर  जो  इस  संस्था के  प्रधान भी  परामर्श  किया  हम  ANA

 प्रयत्न भी  करेंगे  |
 इस  के  लिये  मैं  विद्याथियों  को  मिलूंगा

 ।
 विद्यार्थियों  को  सहयोग  के  लिये  तेयार  करने

 के
 लिये  मैं  og  लोगों  की  सहायता  लूंगा  ।  परन्तु  पुलिस  कर्मचारियों  को  मुसततील  नहीं  किया

 जायगा  ।

 1६.1]  दीजो  :
 चूंकि  स्थानीय  पुलिस  कर्मचारी  खास  पास  के  लोगों  को  धमका रहे  हैं  ताकि वह  उन

 के  विरूद्ध  साध्य  न  इस  लिये  क्या  कम  से  कम  उन  को  अरन्य  जगह  पर  भेज  देना  उचित  नहीं  हैं  ?

 शि  नन्दा
 :

 जांच  के  परिणाम  मालूम  होने  से  पहले  ही  मैं  किसी  पुलिस  अघिकारी  का
 रण

 नहीं  करूंगा
 |

 उस  दशा  में  समस्त  पुलिस  व्यवस्था
 को

 हीं  शहर  से  बाहर  भेजना  क्योंकि  कोई
 न  कोई  इस  मामले  में  ग्रन्तग्रस्त है  ही  ।  )

 para  महोदय  :  यदि  इस  प्रकार  श्राप  हस्तक्षेप  करेंगे  तो  मैं  यह  सब  कार्यवाही  कसे

 सुन  सकूंगा  ।  एक  समय  में  केवल  एक  ही  व्यक्ति  को  बोलना  चाहिये  |

 को  दीजो  :  आयोग  के  निर्देशित  क्या  हैं  ?

 शो  नन्दा
 :

 इस  बारे  में  मैं  बाद  में  जानकारी  दूंगा  ।

 शो  बड़े
 :

 कया  झ्रायोग  इस  बारे  में  जांच  करेगा  कि  लड़कियों  को  पीटा  गया  है
 ?

 श्री  नन्दा
 :

 मैं  स्पष्ट  रूप  से  बता  रहा  हूं  कि  समूची  परिस्थितियों
 की  जांच  आयोग  द्वारा

 की  जायेंगे  ।

 tat  हरि  बाण  कामत  )
 :

 एक  औचित्य प्रशन  है  ।  यदि  जांच  ग्रा योग

 १९५२ के  अन्तर्गत  जांच  करने  का  दिया  गया  तो  नियम  के  अनुसार  साथ  ही  सरकार
 के  लिये

 न्यायाधिकरण को  निर्देश  पद  देना  भी  वांछनीय  है
 ।

 परन्तु
 इस

 मामले  में  बिना  निदेश-पदों  के  ही  जज

 को  जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  है
 |

 लागा
 नवाबाना ता

 मूल  wast  में



 शहर  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  €  १६६३

 की  are  ध्यान  दिलाना

 श्री  नन्दा
 :

 हम  ने  गत  रात  ही  इस  बारे  में  निर्णय  लिया  है  ।  रादेश  तैयार  हो  रहा  इस  लिये

 मैं  निर्देश-पद  प्राप्त  कर  के  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दूंगा  ~ LAY at ५  बजे  से  पूर्व  यदि  ऐसा  सम्भव

 हमा  उन्हें  सभा  के  समक्ष  रखूंगा
 |

 श्री  दाजी  :  मेरा  ग्रौचित्य  प्रदान  है  ।  यदि  जांच  भ्रायोग  कौर  निर्देशकों  सम्बन्धी  घोषणा

 "  गजट  द्वारा  नहीं  की  तो  सभा  में  प्रस्ताव  को  लिया  जा  सकता  है  |

 पीस स०  भो ०  बनों :  नियम  ५६  यहां  लागू  नहीं  होता  ।

 का  राम  म  tet  लोहिया  :  WET  अगर  मुझे  इजाजत  दें  .  ,

 श्रेय  महोदय  :  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :
 मैं  भ्र भी  लीबिया  कालिज  से  होकर  पाया  हूं  ।  मैंने वहां  दो

 feat,  we  area  ate  विश्व  को  ऐसी  हालत  में  देखा  कि  कोई  भी  कह  सकता  है  कि

 पुलिस ने  aa  चेन  कायम  रखने  के  लिए  लाठी  नहीं  चलायी  बल्कि  गुस्से  में  लाठी  Tard  है

 wa  यह  चीज  दिल्ली  में  आपकी  wat  के  नीचे  हुई  है  ।  मुझे  गृह  मन्त्री  से  जितना  कहना  है  उउखे

 ज्यादा  से  कहना  बच्  श्राप  खुद  वहां  तशरीफ  ले  जाकर  इस  चीज  को  देखिए  या  इस  सदन  के

 सदस्यों  की  कोई  कमेटी  जा  कर  देखें  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  जैसे  कोई  विदेशियों  ने  हमला

 किया  खास  तौर  पर  लड़कियों  पर  ।

 meat  महोदय
 :  सुन  लिया  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 एक  बात  प्रौर  कहनी  है  ।  मूझ  से  उन  लड़कों  ने  जिनकी  हडडी

 पसलियां ट्ट  गयी  हैं  कहा कि  हमें  अपनी  चोट  का  इतना  अप्रकपोस नहीं है नहीं  है  कि  जितना  इसका

 कि
 पुलिस ने  हमारी  लड़कियों को  चोट  पहुंचायी  ।  यह  बात  मैं  बाप से  कह  देना  चाहता हूं  ।

 श्री  रंगा
 :

 अन्य  मांगों  के  साथ  साथ  हमारी  तीन  मांगें  हैं  कालेज  को  विश्वविद्यालय

 से  सम्बद्ध  मान्यता  प्रदान  करना  कौर  परीक्षा  स्थगित  करना  ।  इन  बातों का  ध्यान  रखा

 जाय ॥

 महोदय  :  माननीय  सदस्यों  का  इंस  बारे में  उत्तेजित  होना  ठीक  ही  यह  बात

 मैं  स्वयं  महसूस करता  हूं  ।  मैं  वचन  देता  हं  कि  डाक्टर  साहब  के  कहने  के  बमूजब  मैं  स्वयं  वहां  जाकर

 उन्हें  देखूंगा
 ।

 परन्तु  उन्हें  मिलने के  पश्चात्  भी  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  इस
 मामले

 में
 कौनसी  प्रक्रिया

 ars  जाय
 ।

 श्री  दाजी  ने  कहा  कि  चूंकि  इत  झायोग
 सम्बन्धी  घोषणा

 गज़ट  द्वारा  नहीं  की  गयी

 इसलिये  स्थान
 प्रस्ताव

 के
 लिये

 अनुमति
 दी

 जानी  चाहिए
 ।

 श्री  दाजी
 इस

 बात  महसुस

 नहीं  करते  कि  जानकारी  प्राप्त  करके  ही  मुझे  अनुमति देनी  होती  है  ।  अब  मुझे  बताया  गया  है
 कि

 एक  जांच  भ्रायोग  नियुक्त
 कर

 दिया  गया  है
 ।

 चूंकि  निर्देशपदों  की  गजट  द्वारा  घोषणा  नहीं  की  गई

 इसलिये  यह  तक  दिया  गया  है  कि  जांच  आयोग  द्वारा  इस  बारे  में  जांच  किये  जाने  से  पूर्व

 यहां  इस  मामले पर  चर्चा हो  ।  क्या  यह  वांछनीय है  कि  हम  सारी  घटना  के  बारे में  बारीकी से

 यहां  चर्चा  करें
 ?

 क्या  इसका  जांच  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ?

 मैं  इसके  लिये  wana  नहीं  दे

 सकता  जब  मुझे  मालूम  हो  चुका  है  कि  एक  जज  द्वारा  न्यायिक  जांच हो  रही  है  ak

 वहां  सभी  तथ्यों  का  विश्लेषण  होगा
 ।

 मैं
 इस

 मामले  को
 ५

 बजे  फिर  लूंगा  तब  तक
 मन्त्री  सूचना

 प्राप्त कर  लेंगे
 क

 मिल  अंग्रेजी  में



 १५८  Tso  झ्विलम्बती  लीक  के  विषय  LEVY

 को  ओर  ध्यान  दिलाना

 pat  शिवा जौ राब  ६-1०  देशमुख  )  :  मैंने इस  मास  की  ६  तारीख  को  एक  अन्य  ध्यान

 दिलाने  वाला  प्रस्ताव  सूचना  दी  थी  जिसमें  मैंने  स्वास्थ्य  मन्त्री  का  ध्यान  कालेज  को

 निस्रमिदासय

 &

 ere  करे
 के  प्रश्न

 की
 गोर  दिलाया  था

 ।
 उका

 भी
 उत्तर  दे  दिया  जाय

 ।

 महोदय :  मैं  इसका  उत्तर  नहीं  दूंगा  ।  मुझे  खेद  है  कि  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  भी

 सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डाल  रहे  हैं  ।  अध्यक्ष  द्वारा  प्रस्तुति  न  दिये  जाने पर  भी  भाप  इस

 प्रकार कह  रहे  हैं  ।  इसका  मतलब  यही  है  कि  आप  सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डाल  रहे  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 महोदय  के  इस  टिप्पण पर  मुझे  खेद

 एक  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  को  भी  aes  विचार  व्यक्त  करने  का  उतना  ही  प्राधिकार  है  जितना  किं

 एक  विरोधी  दल  के  सदस्य  को

 अध्यक्ष  महोदय  ॥  मैं  अपनी  कत्तव्य  को  समझता  हूं  ।  कोई  बात  गलत  है

 इसका  निर्णय  aa  करना  2  न  कि  माननीय  सदस्य  को  ।

 श्री  प्रकाशवोर  शास्त्री  :  अ्रध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  जहां  तक  लाठी

 खाजे  का  सवाल  है  उस  पर  aa  कहा  कि  उसको  हम  पांच  बजे  लेकिन  लाठी  चाज

 के  बाद  भी  फिर  तिबिया  कालिज  के
 ८

 लड़कों  को  वहां  से  ले  जाकर  पुलिस  स्टेशन  पर  पीटा

 गया  कौर  उनमें  से  कुछ  की  हड्डियां टूट  गईं  हैं
 तो

 उस  विषय  को  भी  उस  चर्चा में  क्या  श्राप

 सम्मिलित  करेंगे  ?

 श्रेय महोदय  :  मेरे  पास  उस  सम्बन्ध में  प्रशन  पूछने  वालों  के  करीब  २०-२५  नाम  हैं

 श्र  जाहिर  है  कि  जब  वह  अ्रपने  सवालात  पूछेंगे  तो  उनके  मन  में  जो  भी  उससे  सम्बन्धित  बात

 होगी  वह  उसे  पुछ  लेंगे  शौर  उस  वह  सब
 बातें  पूछी जा

 सकेंगी
 ।  लेकिन  मैं  aa  इनको  दो

 टुकड़ों  में  अलग  करके  लूं
 तो

 वह  तो  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  श्री  पांच  बजे  तो  केवल  लाठी  चीज़ें  का  जो  सवाल  है  उस  पर  चर्चा

 होगी  लेकिन  बाद  इस  तरह  से  ८  लड़कों  को  पुलिस  स्टेशन  पर  ले  जाकर  पीटा गया  उस  पर

 भी तो  पूछने दें  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  काडर  ।  यह  मामला  पांच  बजे  लिया  जा  रहा  है  उस  समय  वे  मैम्बर

 साहिबान  जिन्होंने  सवाल  पूछने  का  नोटिस  दिया  है  वह  उस  पर  अपने  सवालात  पूछ  सकते  हैं  ।

 at  बिगड़ो :  wear  मैं  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  .  .  .

 अवयव  महोदय
 :

 नहीं  इस  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  है  ।  मैंने  उस

 ware  को  छोड़  दिया  है  कौर  दूसरे  को  शुरू  भी  कर  दिया  है
 ।

 ज़ाहिर  है  कि  उनके  दरमियान  में  कोई

 cade  श्राउंर  नहों  हो  सकता  |

 मसि  में
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 को  आर  ध्यान  दिलाना

 (२)  काश्मीर  में  यद्ध-विराम रेखा की स्थिति रखा  की  स्थिति

 1६] |  जसवन्त  मेहता  मैं  प्रधान  मन्त्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  भ्र विलम्ब नीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  ate  उनसे  ada करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 q

 में  पद्य-विराम  रेखा  पर  तनाव  पैदा  करने  के  लिये  पाकिस्तान  era

 नागरिकों  को  कथित  शस्त्र  दिया  जाना  ।

 par  शिक-काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्षमी  मेनन  :  हाल  ही  में  कथित  अज़ाद

 काश्मीर  के  अध्यक्ष ने  एक  ular  में  कहा है  कि  युद्ध  विराम  रेखा के  उस  तरफ  रहने  वाले

 नागरिकों में  १०,०००  राइफलें  बांटी  गई  हैं  जहां  पाकिस्तान  ने  ज्जइस्तो  कर  लिया  है  ।

 सबको  मालूम  है  कि  कथित  ware  काश्मीर  की  सरकार  पुरी  तरह  पाकिस्तान  सरकार  के

 नियन्त्रण  में  ही  है  ।  ख़बर  है  कि  उन्होंने  यह  भी  है  कि  नागरिकों में  १०,०००  द्दार्ते

 are  बांटी  जाएंगी  ।  अख़बारों  के  अनसार  ये  राइफलें  भारतीय  सैनिकों  को  रोकने

 के  लिए  दीं  हैं  जो  मवेशी  उठा ले
 जाने  ate  स्त्रियों  के  साथ  छेड़छाड़  करने  के  लिए  पाकिस्तान

 के  गांवों  पर  छापे  मारते  हैं  ।”  कहा  जाता  है  कि  हथियारों का  वितरण  करते  समय  कथित  आजाद

 काश्मीरਂ  सरकार ने  हथियार  लेने  वालों से  यह  बोसम  ली  थी  कि  वे  इन  हथियारों  का  इस्तैमाल

 स्थानीय  निवासियों  के  खिलाफ़  नहीं  करेंगे  ।

 आगे  कुछ  प्रौढ़  कहने  से  पहले  मैं  दुर्भावनापूर्ण  इस  वक्तव्य  का  निश्चित  रूप  से  खण्डन  कर  देना

 चाहती  हूं  कि  भारतीय  सैनिक  युद्धविराम  रेखा  के  उस  पार  गांवों  में  मेशी  उठने  के  लिए  शौर

 प्रांतों  के
 साय

 छेड़छाड़  करने  के  लिए  छापे  मारते  हैं
 ।  हमारे  देश  के

 बारे
 A—faarat  जम्मू

 शर  कश्मीर  के  बारे  A—arfacareay  ग्र धि कारी  समय-समय  पर  जो  वक्तव्य  दिया  करते

 उन  जैसे बहत  से  अन्य  वक्तव्यों  की  जिनमे ंसे  एक  या  दो का  उल्लेख  मैं  इस  बयान  में  भागे

 ये  आरोप  भी  बिल्कुल  नद  और  निराधार  हैं  ।

 युद्धविराम  रेखा  के  पार  पाकिस्तान  की  तरक  नागरिकों  को  हथियारों  से  लैस  करने

 के  बारे  में  हमारे  पास  कोई  सही  सूचना  नही ंहै  सिवाय  इसके
 कि  पाकिस्तान अधिकृत  काश्मीर  के

 हथियारबंद  नागरिक  युद्धविराम  रेखा  के  साथ-साथ  विभिन्न  क्षत्रों  में  बराबर  उपद्रव  करते

 रहें  कथित  ‘grate  काश्मीरਂ
 *

 के  pee ने  अनजाने  में  wa  इसकी  पुष्टि कर  दी  है  ।  हमने

 छापामारों  की  ट्रेनिंग  के  बारे  में  पाकिस्तान  की  रिपोर्ट  भी  देखी हैं  ।  हमारे

 लिए  ag  टीक-टीक  पता  लगाना  सभा  ।  नहीं  कि  कितने  हथियार  ait  कहां  बांटे  गए  हैं  या

 हथियार  लेने  वालों  को  कोई  क़सम  दिलाई  गई  है  या  नहों  ।

 सदन  को  याद  होगा  कि  पाकिस्तान  सरकार ने  हाल  ही  में  चोट  -  गांव  को  लेकर बडा

 हंगामा  किया  यह  गांव  विराम  रेखा  के  इस  पार  केरान के  पुत्र  में  हमारा तरफ  है  ।

 स्तान  ने  हमारे  पास  जो  fatwa  शौर  सुरक्षा  परिषद् के  अध्यक्ष  के  नाम
 एक  पत्न  ये  आरोप  लगाए  हैं  कि  हमने  जबरन  कब्जा  करने  के  लिए  इस  गांव  में  या  इसके  are

 पास  म्यार  सैनिक  जमा
 किर

 हालांकि  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया है  कि  यह  गांव  वास्तव में

 युद्धविराम रेखा  के  gat  हमारे
 इलाक़े

 में  है
 ।  प्रचलित यह  है

 कि
 इस क्षेत्र  में  युद्धविराम रेखा  के

 पाकिस्तान की  तरफ  वाले  हिस्से  में  सेना  का  जमाव  किया  गया  थाी  ।
 तक  =

 aust  में
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 की  शोर  ध्यान  दिलाना

 संयुक्त  राष्ट्र  के  सैनिक  प्रेक्षकों  ने  भी  जांच-पड़ताल  करने  के  बाद  अब  तथ्यों  की  पुष्टि
 कर दी  है  ।  मुख्य  सैनिक  प्रति  से  जो  रिपोर्ट  हमें  मिली  उसमें  उन्होंने  हमें  बताया  है  कि

 संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  को  चकनोट  के  क्षेत्र  में
 भारतीप  सैनिकों  के  जमाव

 का  कोई  नामोनिशान

 नहीं  मिल  सका  है  ।  इसके  विपरीत  इस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों ने  यह

 पाया  है  कि  वास्तव  में  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  कराची  करार  के  विरूद्ध  केल  के  दक्षिण-पूर्वे  के  क्षेत्र  में

 सैन्य  शक्ति  और  बढ़ाली  इस  तरह  मुख्य  सैनिक  रक्षक  ने  चोट  के  बारे  में  पाकिस्तान  ढारा
 उत्लंघन  किए  जाने  का  शौर  भारत  ढारा  उल्लंघन  न  किए  जाने  का  निर्णय  दिया  है  ।

 इन  तथ्यों से  हमारी  स्थिति  पूरी  तरह  स्पष्ट  हो  जाती  है  पौर  यह  भी  पता  चलता  है  कि

 भारत  के  प्रति  ज़बरदस्त  घृणा  के  लिए  कौर  भारत-पाक  सम्बन्धों  के  बारे  में  दुनिया  को  गुमराह

 करने  के  लिए  पाकिस्तान  के  अधि  कारी  एक  ण्प्ो  स्थिति  का  किस  se  तक  फायदा  उठा  सकते  हैं  जिसका

 कि  अस्तित्व ही  महीं  ।  चूंकि  पाकिस्तान  सरकार  ने  हमारे  नाम  र  सुरक्षा  परिषद्  के

 अध्यक्ष  को  भेजे  गए  सरकारी  नोटों  में  ये  गम्भीर  म्रारोग हम हम  पर  लगाए  इसलिए  हालत  यह

 आवश्यक  समझा  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र के  सैनिक  प्रेक्षकों  के  इस  निर्णय  को  ais  सामने  रख  दूं  |

 हमें  इस  बात का  बहुत  खेद  है,कि  हमारा  पड़ोसी  जिसके  साथ  कि  हमने  मित्नतापुर्ग  और

 योग के  सम्यक  स्थापित  करने  की  सदा  कोशिश  की  ऐसी  चालबाज़ियों से  काम  लेता  यह  हमारी

 नीति  नहीं  है  कि  हम  कत  की  घमकी  लेकिन  अगर  हम  पर  हमला  ह  तो  स्वामी थिक  है

 कि  हम  अपनी  रक्षा  तो  करेंगे  ही  ।  इसके  साथ  ही  हम  चूकि  मुश्किलों  को  शांतिपूर्ण  तरीक़ों  से  हल

 करने  में  विश्वास  करते  इसलिए  इस  युद्धविराम  रेखा  और  युद्धविराम  क़रार  की
 ग्र

 नियति  को  बनाये  रखने  कौर  उसकी  रक्षा  करने  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  हर  तरह  की  सहायता  देंगे  ।

 pail  जसवन्त  मेहता  :  क्या  यह  सच  कि  पाकिस्तान श्र  चीन  के  बीच  करार

 हो  जाने  के  बाद  से  पाकिस्तान  सीमा  पर  तनाव  बढ़ा  रहा  प्रौढ़  सारे  संसार में

 भारत  विरोधी  प्रोपेगेंडा कर  रहा  है  ?  यदि  उस  प्रापेगंडा  को  निष्फल  करने  के

 कार्यवाही  at  गई

 पश्चात  वैदेशिक  काय  मन्त्री  तथा  aq  शाक्ति  सन्तरी  जवाहरलाल  :

 पाकिस्तान  के  गलत  प्रोपेगेंडा  को  निष्फल  बनाने  के  लिये  हम  सामान्य  उपाय  अपना

 रहे  इस  वक्तव्य  को  भी  अन्य  देशों  के  ध्यान  में  लाया  wit

 पन्नी में  ०  बेंहडासुब्बया  :  क्या  प्रधान  मंत्री  अमरीका  से  अच्छे  सम्बन्ध

 बनाये  रखने  के  लिये  भ्र विलम्ब  नये  अमरीकी  प्रधान  से  मिलने  की  चेष्टा  करेंगे  ?

 मध्यम  महोदय :  यह  कायें वाही  के  लिये  सुझाव  है  ।

 जरी  कपूर  सिह  :  क्या  इस  घटना  से  यह  लक्षित  नहीं  होता  कि

 निकट  भविष्य  में  पाकिस्तान  से  युद्ध  छिड़  जाने  को  सम्भावना है  ?

 tat  त्यागी  (%qu1g7 ) :
 सरकार  इस  बारे  में  सतक

 कैप्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 सरकार  निःसन्देह  सतक  है  ।  जहां  तक  युद्ध  छिड़  जाने

 की  बात  हम  नहीं  कह  सकते  कि  क्या  स्थिति  उत्पन्न  हो  veg  हमारे  विचार  में  _

 तूल  संग रवि  दें
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 [at  जवाहरलाल

 धी  ऐसी  .  नहीं  ag  गर  हम  अपनी  शांतिपूर्ण  का  बराबर  अनुसरण

 रहेंगे  ।

 पन्नी  do  च०
 शर्मा

 :  नागरिकों  सहस्रों  राइफल्स  दी  गयी  हैं

 gs  छिप  कर  करने  at  प्रशिक्षण  दिया  रहा  ह ै।  यदि  हम  पर  शभ्रनायात

 ही  श्राक्मण  हो  जाय  तो  क्या  हम  उसका  सामना  करने  के  लिये  तैयार

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  समझता  हूं  कि  हमारी  सेना  ४,०००,  १०,०००

 २०,०००  कर  लड़ाई  करने  वालों  का  मुकाबला  के  लिये  है
 ।

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  सम्बन्धी  उत्तर  के  बारे  में

 श्री  दाजी  :  हम
 ने  शुक्रवार  के  दिन  यहां पर  एक  प्रश्न  उठाया था

 कि  इस  सभा  में  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सुचना  दिये  जाने  पर  भी  माननीय

 मंत्री ने
 उस  विषय  में  पहले  राज्य  सभा

 में  उत्तर  दिया  ।  हम ने  अपने  शभ्रधिकारों

 संबंधी  प्रश्न  उठाया था

 taut  महोदय :  मैं  ने  वाद-विवाद  की  प्रतियां  मंगवाई  हैं  af  श्रावश्यक

 तो  मैं  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लाउंगा  |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना--जारी

 (३)  पूर्वी  पाकिस्तान  को  सेना  द्वारा  भारतीय  गांव  पर  बलपूर्वक  कब्जा  किये  जाने  की  कथित  घटना

 पाकिस्तान  को  सेना  हारा  भारतीय  गाव  कुमारी  पर  बलपूर्वक  कब्ज़ा  कर  लिये

 जाने  का  समाच/र।”*

 pat  दाजी  :
 मैं  प्रघान  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  लोक  महत्व  के

 ि  दें
 विषय  की

 झर
 दिलाता  हं  शौर  उन  से  प्रतिरोध  करता  हूं  कि  ag  इस  बारे  में  एक

 पाकिस्तान  की  सेना  द्वारा  भारतीय  गांव  दुराचारी  पर  बलपूर्वक  कब्जा  कर  लिये

 जाने  का  समाचार  1”
 ्

 विंदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  (alert  :  सदन  को  याद

 होगा कि  मैंने  २१  REER  को  लाठीटीला/ट्रमाबाड़ी क्षेत्र  की  स्थिति  के  बारे

 में  एक  बयान  दिया  ari  उस  दिन  से  wa  तक  उस  क्षेत्र
 की

 स्थिति  में  कोई

 नीय  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है
 ।

 इसी  विषय  पर  तारांकित  प्रश्न  का  उत्तर  भी
 २५

 नवम्बर  को  दिया  जा  है  ।.  ज़ाहिर  है  कि  दिल्ली  के  कुछ  अखबारों में  जो

 रिपोर्ट
 छपी

 है  वह  स्थिति  का  संवाद  ara  है  क्योंकि  वह  स्थिति  काफी  बरसे  तक
 रही

 ;

 ल  agdl  में



 १८  १८८४३  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  विषय  (६२९.

 की  शेर  ध्यान  दिलाना

 पिछले  बयान  में  मैंने  कहा  लाठीटिल्ला  के  ga  पाकिस्तान

 राइफल्स  ने  इस  वर्ष  जुलाई
 से

 सितम्बर  के  डूमाबांड़ी  में
 भी

 किया
 था  ।  इसका  नतीजा  यह  gm  कि

 ५
 से  २०  सितम्बर  तक  गोलीबारी हुई

 on

 २०.  at  दोपहर  बाद  युद्धविराम  की  घोषणा  को  गई  ।  पाकिस्तान

 ने  दोबारा  गोली  नहीं  चलाई  है  ।  कोई  नया  ‘afirara  नहीं  किया  गया  लेन

 उन्होंने  युद्धविराम  से  पहले  के  अपने  मोर्चे  नहीं  छोड़े  लाटीटिल्ला श्रौर डूमांबाड़ी we  डू मां बाड़ी

 के  भागों  में  उन्होंने  जो  खन्दक  तैयार  किये  थे
 भर

 खाइयां
 खोदी

 उन्हें व  बराबर

 बनाये हुए  हैं  |

 ६  १९६६३  को  ब्रिगेडियर  के  स्तर  पर  एक  मीटिंग  हुई  थी  जिसमें  दोनों

 कमांडरों  ने  ag  तय  किया  कि  वें  अपने-अपने  बिमान  मोर्चों  पर  ही  रहेंगे  शौर  किसी

 प्रकार  की  गोलीबारी  नहीं  करेंगे  और  न  नये  बढ़ायेंगे  waar  कोई  नई  खाई

 खंदक  खोलेंगे  श्रथवा  बचाव  के  विंमान  मोर्चों  में  किसी  प्रकार  का  सुधार  ही  करेंगे  ।

 यहां  फिर  पाकिस्तान  ने  समझौते  का  अक्ष रश  पालन  नहीं  किया  राज्य  सरकार

 भौर  केन्द्रीय  सरकार  के  स्तर  पर  विरोध-पत्र  भेजें  जा  चके

 हमने  में  पूर्व  स्थितिਂ  बनाये  रखने  के  लिए  कमांडर
 को  dito )  के  स्तर  पर  बातचीत  करने  कौर  निरीक्षण  करने का  वचन  दिया  है  लेकिन

 पाकिस्तान  की  तरफ  से  wil  तक  कोई  पक्का  जवाब  नहीं  मिला  हमने  यह

 प्रस्ताव  भी  किया  था  कि  केन्द्रीय  सर्वेक्षण  अ्रधिकारी  के  काम  को  सबसे

 ज्यादा  महत्व  दें  जिससे  कि  इस  विवाद  से  उत्पन्न  समस्या  का

 स्थायी  हल  खोजा  जा  सके  ।  पाकिस्तान  अब  इस  पर  सहमत  हो  गया  है  कि  इस

 उद्देश्य  के  लिए  दोनों  तरफ  के  प्रधान  स्वेदक  १९  दिसम्बर  को  ढाका  में  मिलें  ।

 fat  दाजी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुमाबारी  गांव  में  श्री  सत्येन्द्र  दास  मकान

 का  स  ल  स  कि  चक  ा  क
 द  पा  ह

 जीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जी  हां  ।

 जी  द्ग
 यह  सीमा  के  हमारी  कौर

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मनन  :  ag  उस  क्षेत्र  में  छोटी  पहाड़ियों में  से  एक

 यशपाल  सिंह  :
 क्या  यह  सही  है  कि  जिन  लोगों  को  की  पुलिस

 पाकिस्तान  गिरफ्तार  कर
 के

 ले  गई  उम  को  छुड़ाने  के  लिए  सरकार  ने

 सभी  तक  कोई  सक्रिय  कदम  उठाया  है  ?

 जीमती  लक्ष्मी  मतन  सीमान्त  घटनाओं  में  कई  बार  लोगों  को  ले  जाया

 गया  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  किस  विशेष  घटना  का  उल्लेख  किया  जा  रहा

 दुराचारी  के  बारे  में  हमारे  पास  कोई  एसी  सुचना  नहीं

 ver  राय  :  यह  सच  कि
 दुमाबारी  के  निकट  नालीह़ती  गांव

 में  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  खेती  करने  नहीं  दी  जाती
 ?

 a

 मून  अंग्रेजी  में



 ३०  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  €  १९६३

 की  ait  ध्यान  दिलाना

 पीसती  लक्ष्मी  मेनन  :  जहां  कहीं  भी  हमारे  राष्ट्र जनों  हारा  खेती  की  गई  दै

 और  फ़सल  तैयार  वहां  के  लिये  हम  पर्याप्त  संरक्षण  amt  को  दे  रहे

 स्केल  :  शनी  सत्येन्द्र  दास  का  मकान  हमारे  राज्य-क्षेत्र  में  है  aaa  पाकिस्तान
 के  ?  यदि  ag  हमारे  राज्य-्षेत्र  में  है  a  बह  खाली  करवाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  को  गयी

 प्रवान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक  कायथ  तथा  शरण  साबित  मन्त्री  श्री  जवाहरलाल  :

 यह  विवादास्पद  क्षेत्र  है  जो  हमारे  wei  में  है  ।  इसी  क्षेत्र  में  हम  WA

 निरीक्षकों  को  भेजना  चाहते  हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  यह  काम  शीघ्र  हो  जाय

 ताकि  सीमा-रेखा  के  बारे  में  fata  हो  जाय  हम  ने  इसी  लिये  इन  घटनाओं  को

 बृहत  रूप  धारण  करने  से  रोका  क्योंकि  हम  चाहते  हैं  कि  इस  विषय  में  समस्या
 को  युद्ध  द्वारा  सुलझाने  की  बजाय  साधारण  असैनिक  उपायों  द्वारा  ही  सुलझाया  बाय ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  दोनों  मोर्चों  पर  तनाव  बढ़  रहा  ade  वाले

 मोचें पर  भी  आर  पाकिस्तान वाले  मोर्चे  पर  at

 अध्यक्ष  महोदय  :  गाडी  काडर  ।  यहां  भी  इस  तरह  से  तनाव  बढ़ाना  है
 ?

 डा०  राम  मनहर  लोहिया :  wera  तनाव  तो  दोनों  मोर्चों  पर  बहुत

 बढ़ा  नि  है  ।  इसीलिए  मैं  हस्तक्षेप  कर  रहा  था

 अध्यक्ष महोदय  :  लेकिन  इस  हाउस  में  तो  ana  से  काम  चलने  दीजिये
 ।

 यहां  तनाव  की  ज़रूरत  नहीं  है  |

 पुन्नी स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  fe  जब  से  प्रधान  मंत्री  ने  लाठीटिला

 तथा  rt  क्षेत्रों  को  वाद-क्षेत्र  faa  किया  हैं  तब  से  पाकिस्तानी  नागरिक  पूर्वी

 स्तान  राइफल्स  की  सहायता से  वहां  पर  बसने  शुरू  हुए  शौर  ag  चिह्नों

 को  हटाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ?  यदि  तो  वहां  से  उनको  निकालने  के  लिये

 कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 पन्नी  जवाहरलाल  नहरू  मैं  नहीं  कहू  सकता  कि  उनका  इरादा  क्या  वे  से

 सब  तरह  क  बुरे  इरादे  उनके  हो  सकते  लाठीटिला  da  में  कुछ  स्थानों  पर  उन्होंने
 कब्जा  किया  है  ।  दुराचारी  बिलकुल  sat  क्षेत्र  इस  क्षेत्र  के  उचित  सीमांकन  के

 लिये  हम  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।

 महा-निरीक्षकों
 की

 sew  जल्दी  हो
 इस

 के  लिये

 a  अब  सहमत  हो  गये  वहू  बैठक  सफल  होगी  या  मैं  ast  कद

 परन्तु  मूझे  arm  है  कि  सफलता  मिलेगी  ।

 tat  serrate  :  एक  aifaer  प्रश्न  है  ।

 पैभष्यका  एक  विषय  पर  wal  wit  समाप्त  हुई  है  ak  ama  विषय
 एकक | सच  2

 को  अनी  नहीं  तो  ag  wife

 मूल  dit में



 PERL १८  १८८५  राज्य  से  सन्देश

 शो  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 ने  शुक्रवार  को  इस  सदन  में  यह  आश्वासन  दिया  था
 कि

 जब

 श्री  सत्यन/रायग  सिंह  तो  वह  wera  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  बारे  में  वक्तव्य

 देंगे  ।

 mean  महोदय  :  मैंने  उन  को  कह  दिया  है  गौरव बहू  स्टेटमेंट  करेंगें  ।  लेकिन

 मार  सदस्य  पहले  ही  खड़  हो  गए  ।  इस  में  प्वायंट  त्याग  आकर  कोई  नही ंहै  ।  मानवीय  सदस्य

 को  चाहिए  था  कि  वह  ज़र  सब्र  से  बै  ते  ।  मिनिस्टर  साहब  art  बारी  के  मुताबिक

 स्टेटमेंट  करेंग  ।

 सांत्-सायं  सन्तरी  सत्य ना  रायसिंह  )  :  मैंने  खुर  भी  उन  से  पहले  कहूं  दिया
 किसमें

 zzzic  करने  वाला  हूं  |

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 दु  टना  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 para  ale  रोजगार  सन्न
 लप  में  उप मन्त्री  र०  कि०  मैं  २८  १९६३

 को  जम्प  होण्डा  दन  ड  aq  जिला  wee  प्रदेश  की  घतक  दुबारा  के

 बारे  में  मुख्य  ara  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 जय  में  र  वो  रखो  ।  दे  ~ fad  ara  एन०  री०  2o4¥R/RQ]

 राज्य  सभा
 से  संदेश

 :  मत  राज्य  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सूचना  देती  हैं  £--

 कि  राज्य  समा  को  लोक-सभा  द्वारा  २८  १९६३  को  पारित  किये

 गये  विनियोग  ५)  q&Qa  के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई

 सिफारिश  नदीं  करनी  है  ।

 कि  राज्य  सता  को  लोक-सभा  द्वारा  २  १९६३  को  पारित  किये

 गये  विनियोग  संख्या  ६  १९६३  के  बारे  में  लोक-सभा

 से  काई  सीकरी  sat  करनी  है  ।

 कि  राज्य  सवा  झपती  ५  q&S3  की  जठर  में  पूरी  पंजाब  वय  तथा

 होम  १९६२  में  लोक-सभा  परा  २२

 7&3  को  किये  गये  समझौतों  से  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सता  अगती  ५  व€६३  की  बैठक  में  लोक-सभा

 द्वारा  २७  9&2  को  पारित  किये  गये  अमल  सम्पति  का  अपत्र

 तथा  अरजा  १९६३  से  बिना  किवी  Se Gi  के  सहमत

 हो  गई  है
 ।

 मूल  stat में



 ९१२  गंदा  बस्ती
 क्षेत्र  तथा  संसोधन  विधेयक  €  १६६३

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  अनैतिक

 :  १८  १६६३  को  सभा  को  दी  गई  गत  रिपोर्ट  के
 बाद  वर्तमान  aa  में

 संग दु  की  दोनों  स  मित्रों  द्वारा  पारित  किये  गये  कौर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  झं.द्वगिक  जगार

 संशोधन  १६६३  को  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 mn? ce fee 2h
 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकलपों  संबंधी  समिति

 तोसवां  प्रतिवेदन

 धरी  हेम  राज  :  मैं  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  तीसवां  प्रतिकेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 समवाय  (sarees  विधेयक

 gat  समिति  का  प्रतिवेदन

 tat  खाडिलकर  :  मैं  समवाय  q¥EXR  में  ant  संशोधन  करने  वाले

 विधायक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिया  गया  area

 श्री  खाडिलकर  :  मैं  समवाय  अधिनियम  १६४६  में  ग्राम  संशोधन  करने  बाले  विधेयक

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति-सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 गंदी  वस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधेयक

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करने  का  समय  बढ़ाया  जाना

 भि  तिरुमल  राव  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  १६५६  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  सम्बन्धी  सशक्त  समिति  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  क़ा  समय  १८

 qaqa  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।''

 para  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  FEXS  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  सम्बन्धी  aad  समिति  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  समय  १८

 १९६३  तक  बढ़ा  दिया  जाये  17.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 दिन  काका
 के



 १४  १८८५  सभा  का  का  र्थ  ve |

 सभा का  कायें

 मन्त्री  सत्य  :
 प्रापक  सचिवालय

 ने  श्री  राम  सेवक

 यादव  के  एक  पत्र  की  प्रति  मुझे  ये  जी  है  कौर  प्राप्त  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  मैं  आज  सभा  में

 प्रशासन  में  भ्रष्टाचार  निवारण  के  उपायों  के  बारे  में  भ्रल्पकालीन  चर्चा  कौर  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी

 man  के  प्रतिवेदन  से  सम्बन्धित  अनियमित  दिन  दिले  प्रस्ताव  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा  में  दू
 ।

 श्री  प्रकाशवीर शास्त्री  ने  भी  इस  नियत  दिन  वाले  प्रस्ताव  के  बारे  में  मुझे  प्रत्यक्ष  लिखा  है
 ॥

 कप  तो  जानते  हैं  कि  इस  सारे  सप्ताह  में  सभा  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यावधि

 मूल्यांकन  पर  चर्चा  करनी  है  ak  निवारक  निरोध  समवाय  विधेयक  ate

 कतिपय  अन्य  महत्वपूर्ण  विधानों  को  लेना  सरकारी  कार्य  के  २२  te  घं  है  में  है  ११  I  घंटे

 योजना  की  चर्चा  के  लिए  हैं  ate  निवारक  निरोध  विधेयक  के  लिए  १०  घटे  सलिए  सरकार

 को
 aq  महत्वपूर्ण  विधानों  के  लिए  समय  मिलना  कठिन  है  ।  जहां  चालू  सप्ताह  का  सम्बन्ध  है

 मैं  अनियत  दिन  वाले  प्रस्ताव  के  लिए  समय  नवदीं  दे  सकता  ।  किन्तु  मैं  अ्रगले  १५  दिसम्बर  से  शुर

 होने  वाले  सप्ताह  में  इस  चर्चा  के  लिए  सहमत  हो  सकता  हुं  ।

 जहां  तेज  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  की  fers  का  सम्बन्ध  है  मैंने  are  से  निवेदन  किया

 था  इस  सभा  में  भी  कहता  हूं  कि  इस  माधवन  में  उस  चर्चा  के  लिए  समय  देना  aaa  नहीं

 होगा  ।  किन्तु  बजट  अ्रधिकरेशन  में  उस  पर  चर्चा  हो  सकेगी  ।

 थी  राम  सेवक  area  :
 मंत्री  प्रकार  ने  कहा  कि  कुछ  सरकारी काम  जेक

 झावश्यक  उसका  निपटारा  करना  है  कौर  सरकारी  काम  भी  बहुत  अधिक  है  जिसकी  वजह

 वजह  से  ag  सारी  चीज़  नदीं  हो  सकती  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ag  समय  की  दिक्कत
 तो  हमेशा ही  रहती है  ।  देश  में  जो  जो  महत्वपूर्ण  gYz  बातें  उठा  करती  हैं  प्रौढ़  जो  महत्वपूर्ण हैं
 उन  पर

 करो  भी  चर्चा  न  हो  are  हमेशा  ही  समय  का  प्रभाव  कहूँ  कर  उनको  टाल  दिया  यह

 उचित  नहीं  है  ।  मैं  आपके  जरिये  मं  त्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  या  तो  इस  संघ  की  प्रविधि  को

 बढ़ा  दिया  जाय  या  फिर  रोज़  जो  बैठक  के  घंटे  उनकों  ब  1  दिया  जाय  कौर  हम  कु
 ड

 ज्यादा  देर

 तक  बैठा  करें  ।  यहਂ  जो  टालते  जाने  वा  ती  बात  है  यह  ठीक  ढ्  है  ।  पिछड़ा  वर्ग  कमीशन
 की  जो

 रिपोर्ट  है  यह  कई  बरसों  से  चलती  चली  रही  है  ।  मेरी  मंत्री  महोदयਂ  से  यह  शिकायत  है  कि  वहू
 इस  पर

 aga  कराने  के  लिये  समय  क्यों  sat  निकालते  हैं  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  ने  यह  निश्चय  कर  लिया  है  कि  २०  तारीख को

 बेशक  स्थगित  कर  दिया  जायगा  या  २०  के  बाद  कुठ  कार्य  किया  जा  सकेगा  ।

 श्री  मौत  :  हि बैकवर्ड  क्लासिक  कमीशन  रिपोर्ट के  बारे  में  इस  के  पहले  भी  आपत्ति

 उठाई  गई  थी  are  पालिमैंटरी  ए  केप  ज  के  मिनिस्टर  area  ने  यह  ar  alt  विश्वास  दिलाया  था

 कि  इस  सेशन  में  इस  को  जरूर  ले  लिया  जायगा  ।  इस  तरह  की  आपत्ति  मैंने  प्राप्त  में  उठाई  थी

 wit  इसके  जवाब  में  मंत्री  महोदय  ने  यह  आश्वासन  दिया  था  ।  कया  मैं  करूं
 कि

 इस  से  शन

 में  नहीं  तो  वह  इस  को  बजट  सेशन  में  वश्य  बहस  के  लिए  हमारे  सामने  रखेंगे
 ?

 mae
 महोदय

 :  यह  तो  उन्होंने  वादा  कर  लिया  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष
 Aare, ee  जरूर  की  बात  नहीं

 मूल  ast में



 eg  सभा का  काय  ८  q&&2

 wera  महोदय  :  उन्होंने  जो  बात  जाननी  चाही  उसका  मैंने  जवाब  दिया  है  ।  श्रापका

 ade  सवाल  है  ।

 श्री  स०  मो०  बीजों
 :

 शुकवार  के  दिन  आपको  याद  होगा  मैंने  भी  एक  मोशन  की  बात  उठाई

 थी  alt  कहा  था  कि  कालिंग  ae  नोटिस  कौर  एवज  ie  मोशन  काफ  जो  पाकिस्तानी  वारदातें

 इस  देश की  सीमाओं पर  चल  रही  प्रा  रहे  इस  वास्ते  झगर  एक  मोशन  स्वीकार कर  लो

 तो  श्रच्ठा  होगा  कौर  प्रापने  फरमाया  था  में  कि  जरगर  लोगों  मान  पिय  सदस्यों  तसल्ली

 नहीं  हती  तो  वे  एक  मोशन दें  ।  मानवीय  मंत्री  जो  बतलाने  को  कपा  करें  कि  जो  मोशन  मेरे  खयाल

 में  ए  उभरी  हो  कि  है  क्या  उस  पर  भी  बहुत  होने  जा  रही  है  ताकि  रब  रज  ए  शन  तो
 भर  काम  पैकाँ  प्रस्ताव  पेश न  हों

 ?  क्या  इस  के  लिए  वहू  समयਂ  इती  सप्ताह  में  निकाल  या aa

 सप्ताह में
 ?

 श्री  सत्यनारायण तीन  यह  मालम  नहीं है  ।

 ।  इसके  बारे  में  मैं  बता श्रेय  सहोदय  :  यादव  जी  ने  जो  उसके  बारे  में  श्राप  बता
 ~

 दूगा  |

 श्री  सत्यनारायण  तीन  जेसा  मैंने  पहले  भी  कहू  था  कि  हाउस  आफ  काम  में  ars  देखिये

 fe  नान-ने/जस्लेटिव  बिजनेस  के  लिए  कितना  समय  निकाला  जाता  है  ।  इसके  लिए  जितना  समय

 हुम  यहां  निकालते  शायद  ही  उतना  समय  किनी  sare  में  या  पार्लीमैंट  में  निकाला  जाता

 होगा  ।  ग्रामीण  यह  afate  tat  इस  का  मेन  काम  ने।जस्लेटिव  बिजनेस  ative  करता  है  ।

 करो  समय  हम  इस  के  लिए  निकालते हैं  ।  HTT  का  सरपट  न  आप  निकाल  कर  देखिये  कि

 कितना  समय  निकाला  गया  था
 |

 बाव
 दू

 इसके  भी  इस  रहें  की  डिमांड  होती  है
 fe  ah

 समय
 निकाला  जाय  ।  मैंने  fs  areal  कहा  है  भ्रांत  वादा  किया  है  कि  अंगनों  बार  जहर  लया  |  राज

 बरस  से  कमीं शत  की  रिपोर्ट  करती  न  किसी  तरह  से  पेश  है  ।  मगर  बरस  श्राप  ठहर  सकते  हैं

 तो  दा  चार  हप्ते  ale  हरने  में  क्या  दिक्कत है  ।  मैंने  एक  वादा  कर  लिया  है  ।
 इस  से  aH  वादा

 मैं  नहों  कर  सकता  ।  बजट  सेशन  में  जरूर  सको  लें  लिया  जायगा ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :
 :

 यह  रि  te  पड़ी  हुई  विश्वविद्यालय  श्रमदान

 कमीशन  की  fad  रह  गई  है  ।  ग्रोवर भी  कई  वी  बे  अभी  बाकी  हैं  ।  मानवीय  मंत्री  जी  इंग्लिस्तान को

 are  सभा  का  जिक्र  करते  हैं  ।  वहाँ  दस  यथा  ग्यारह  महीने  aa  बटती  है
 ।

 तब  यहां  क्यों

 नहम  लोग  ज्यादा  वक्त  ठ  प्यार  कानून  पास  करवाने  हैं  तो  |

 ह
 ait(fee)fareoy BTA  २०  ता

 ta
 तक

 बैठ
 प

 या  बाद  भी
 बे  गे

 ?

 थ्री  सत्यनारायण x  :  कवि  व  यूटी  तय  है  जि  बीस  तक  ast  नगर कोई  ऐसी  ग्रुपो रती  न
 बात न  हा  कि  क बर  बढते  पर  हम  मजबूर  ही  न

 एक  माननीय  सदस्य  :  पक्की  बात  नहीं  है  ।

 थी  सत्य  नारायण  fag  :
 पक्की  बात  कोई  भी  बात  क  कही  जा  सकती  है  ।  मान  लीजिये  किसी

 की  न  हो  जाती  है  या  कुछ  प्रो  घटना  घट  जाती  है  ak  उस  सूरत  में  हो  सकता

 है

 कि  एक

 रोज  प्रौढ़  बढ़  जाये  ।
 कोई  अनफोरसीन बात बात  हो  तो  उसका  क्या  किया  जा  सकता है



 १८  १८८५  )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य  कालीन  मूल्यांकन  ERX

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 १श्री  हरि  विष्णु  कामत  )  :  एक  ग्रोचित्य  प्रश्न है  ।  हर हुर  श्री केशन  में  ऐसा  होता

 है  कि  दस  दिन  पहले  हमें  यह  सूचित  नहीं  किया  जाता  श्रविेशन
 का

 ae  कब  होने  वाला

 दै  |

 paert  महोदय  :  सदस्यों  कम  से  कम  एक  सप्ताह  पता  लग  जाना  चाहिये  ।

 प्रधान  weal  वे  शिक  काय पत्र  त्या  श  कत  मत्ती  जवाहरलाल  भन्ती  तक

 हमारा  सम्ब  eg  अधिवेशन  का  अन्त  २०  को  डुने  वाला  है  किन्तु  यदि  कोई  आकस्मिक  बात

 पैदा  हो  गई  it  अ्रलग  बात  है  प्री  तब  ए  क  भ्राथ  दिन  ale  चल  सकता  है  ।

 न

 दिल्ली  विकास

 )  विधेयक  स

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में
 उप मन्त्री

 दर०  में
 ato  सुशीला  नायर  की  शोर

 से  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  दिल्ली  विकास  Gey  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  ata  नुमति  दी  जाए  ।

 fae  महोदय  :  वे  उपमंत्री  होते  हु
 ए

 उनके  स्थान  पर  स्राव रख  सकते  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  श्राप  क्यों  हंस  पड़े
 ।

 षच्य  महोदय  :  देख  कर  हंस  पड़ा

 महोदय  प्रश्न यह  है

 कि
 दिल  विकास  qEX9  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  धन  fa  दी  जाए  14.0

 स
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हता

 Tato  ah  मैं  विधेयक  को  FCC KAT F करता  हूं  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 च्रिध्यक्ष  महोदय  ५  ERR  को  श्री  To  To  भगत  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 निम्न  प्रस्ताव  पर  विचार

 fe  हस  पंचवर्षीय  बजता के  मध्य का  नीव  मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  परਂ  जो

 २६  qege  को  सभा  की.सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  विचार  किया

 जाये

 श्री  ate  चं०  mat  जव  पहली  रोज
 1

 लाई  गई  थी  तो  योजना  मंत्री  ने

 बनाने  '  कार्यालय  करने  में  लगों  का कहा  था  कि  यह  लोगों  की  योजना  है  अर

 मल  ह. ग्रग्रेजी  में
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 संम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  मे

 प्र

 प्रस्ताव

 श्री  दी ०  च०

 am  अधिकाधिक  बड़ेगा  ।  अरब  जनेओं  की  क्रियान्विति की  अवस्था  है  ।  यह  वास्तव  में  स्थिरता

 की  अवस्था है  ।  बाथ  कौर  सड़के  बनाने  में  लग  जो  श्रमदान  fear  करते  थे  उसकी  स्थिति  अब

 क्या  है  ।  यहँ  पहुंचकर  क्षेत्र  है  प्रौढ़  कहा  जाता  है  कि  यह  नौकरशाही  में  परिवर्तित  होता

 है  ।  स  विचार  के  बारे  में  कया  किया  जा  रहा  है  कि  सरकारी  उपायों  की  म्रंशपूंजी  में

 लोगों  का  हिस्सा  होगा  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 कृषि  का  क्षेत्र  तो  लोगों  का  ही  क्षेत्र  है  गौर  इसका  हास
 हो  रहा  है  ।  कुटीर  उद्योग  झ्र ौर

 छोटे  उद्योग  भी  लगों  के  क्षेत्र  में  हैं  ौर  उनमें  भी  की  स्थिति  है  ।  कृषि  के  उत्पादन

 में  पिछले  पेन  वर्ष  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  ।  य  जता  के  लक्ष्य  में  जो  कमियां  दिखाई  दे  रही  हैँ  उन्हें

 मामूली  नहीं  समझना  चाहिये  ।  पूजी  व्यय  का  लक्ष्य  की  उपलब्धि  से  कुछ  समन्वय  होना  चींटियां  ।

 प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  मने  यह  निवेदन  करना  है  कि  प्रशासन  की  रुचि  कांग्रेस की  नीति

 भोर  समाजवादी समाज  में  नही ंहै  ।  योजना  मंत्री  को  चाहिये  कि  दे  योजना  आयोग  को  अधिक

 शील  शोर  प्राणवान बनायें

 थी  wo  न  गृह  :  श्रीमान  इस  योजना  की  दोनों  पक्षों  किशोर  से  प्रा लोच ना

 की  गई  है  ।  एक  अतिवादी  श्री  पसारी  थेमोर  दूसरे  श्री  इन्द्र  गीत  गुप्त  ।  योजना  को  कोय  लोक

 हिंसात्मक  ब्यवस्या  में  बहुत  कठिन  हू  वा  है  ।  रूस  प्रो  चीन  भी  क  सम्बंधी  योजनाकारों  में  अस  कल

 रहे  हैं  प्रौढ़  रूस  को  कनाड़ा  तथा  अमरीका  से  मं  पाना  पड़ा  है  ।  रूस  ने  सांतवीं  योजना  में  qve

 खरब  erat  देश  में  दी  लग  लिया  था  जिसे  लौटाया
 ही

 नद्दी
 ।

 किन्तु
 योजना  कांप  में  कठिनाइयां

 उपस्थित  होने  का  यह  श्रीराम  नहीं  कि  योजना  को  समाप्त  कर  दिया  जाए
 ।

 चर्चा  को
 आरम्भ

 करते  हुए  योजना  मंत्री  ने  योजना  की  उपलब्धि में  श्रसफैलता के  तीन  कारण  बताये  हैं

 एक  तो  प्रत  कन  प्र. कृतिक  अर  प्रशासनिक  समन्वय  का  दूसरे  उद्योगों  की  mater

 ate  कार्यान्वित  के  श्राशावदी  कार्यक्रम  श्र  तीसरे  विदेशी  मुद्दा  की  प्राप्ति  में  विलम्ब  ।  सिवाय

 प्रकृति  के  भ्रमण  कारण  प्रशासन  सम्बंधी  हैं  ।  यदि  विदेशी  मुद्रा  का  खबरें
 शीघ्र  हो  गया  तो  वह  भी

 प्रशासन  की  जिम्मेदारी  है  ।

 क्या  कारण  है  कि  दूसरी  योजना  में  विदेशी  की  Wok  करोड़  रुपये  में  केवल  २२७

 करोड़  ध्येय  खर्चे  गये  थे  प्रौढ़  ६३  करोड  के  निर्माण  afirea  ऋगों में से केवल में  से  केवल  ३४  करोड़

 रुपया  ख  त्र  किया  गया  ।  सरकार  ऋ  वों  पर  सेवाभार  देती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  दूसरी  योजना

 में  उन्होंने  ऋ  पर  उर्द  सेवा  भार  की  कित  राशि
 दी  थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  wat

 काफी  विदेशी  मुदा  खड़े  दुई  होगी  ।

 राष्ट्रीय  की  प्रगति  में  सफलता  का  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  कृषि  उत्पादन  सफल
 था  ।  कज  की  असफलता  का  कारण  केवल  प्रकृति नहीं  है  बल्कि  उर्वरक के  संभरण  में

 कमी  है  ।  बीज  पैदा  करने  के  फार्मों  में  भी  आशा  के  अर  कूल  काम  नहीं  gar  ।  सिंचित  क्षेत्रों  में  से

 १०  से  १२  प्रतिशत तक  भूमि  को  उर्वरक  उपलब्ध किया  गया  है  जब  कि  सिचाई  की  व्यवस्था

 के  लक्ष्य  में भी  ६०  प्रतिशत की  प्राप्ति  हई  है

 मूल  अंग्रजी
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कृषि  के  सम्बन्ध  में  यह  कठिनाई  है  कि  उस  बारे  में  कोई  नीति  नहीं  है  ।  मूल्यों  के  बारे

 में  क्या  नीति है
 ?  कृषि  की  प्रगति  की  का  नीति है  ?  कृषि  की  प्रगति  के  लिए  क्या  नीति  है  ?

 यह  निश्चित  नीति  होती  चाहिये  कि  कृषि  को  वित्तीय  सहायता  दी  जाए  a  जन  के  जित

 वर्गों  में  aware  के  अनाज  की  सं  भावना  हो  उन्हें  वित्तीय  सहायता  द्वारा  उचित  मूत्य  पर  खाद्यान्न

 मिलना  चाहिये  ।

 निर्वाचित  व्यय  वविताजनक सीमा  तक  बढ़  गया  है  ।  यों  तो  विकास  शील  श्र्थन्यवस्था  में  निर्वाह  व्यय

 बढ़ना  स्वा  भाविक  है  किन्तु  यह  वृ  द्धि चिता  का  विषय  मस  मा  जू
 म  नहीं  कि  कृ  क  को  कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी  जानी  है  ।  यदि  उसे  बीज  ale  वित्त  प्राप्त  हो  जाए  तो  डवल  फसल  का

 उत्पादन कर  सकता  है

 किसान  को  wart  का  उचित  मूल्य  मिलना  चाहिये  ।  यदि  उसे  नकद  पर  अधिक

 a  मिलते  हैं  तो  वह  बयान  पैदा  करने  के  लिए  dare  नहीं  होगा  ।  खाद्यान्न  और  नकद

 watt  कंपनियों  में  समानता  हो  नी  चाहिये  ।

 कृषि  सम्बंधी  निर्वाह  व्यय  में  ही  सर्वाधिक  विधि  हुई  ।  चीनी  ae  गुड़  के  भाव

 अत्यधिक बढ़  गये  हैं  ।  दिल्लो  में  गुड़  के  भाव  में  बुद्धि  केवल  इस  कारण हो  गई  कि  सहकारी

 समिति  मुनाफाखोरी  करना  चाहती  थी  |

 राजस्व  के  सम्बन्ध  में  यह  लक्ष्य  था  कि  तीसरी  योजना  में  ११००  क ड  पये  का

 कर  वसूल  किया  जाएगा  ।  किन्तु  जो  कर  लगाये  जा  चुकचुक  हैं  उनसे  ६००  पया

 अधिक  राजस्व  ara  होगा  किन्तु  कहा  जाता  है  कि  योजना  पर  भी  अनुमति  से  अधिक

 तिरा  व्यय  की  बात  तो  समझ खे  दरोगा  जिसका  श्रांशककरण  प्रोजना  से  भिन्न  खर्च  भी  है  ।

 ait  है  किन्तु  aa  योजना  से  भिन्न  खर्च  कया  मंत्रालयों  में  की  जाने  वाली  बचत  की

 योजना
 तो

 समाप्त  हो  चुकी  है
 ।

 संकट  काल  के  नाम  पर  बहुत कुछ  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  यदि  संकट  काल  की  धारणा
 और

 बचत  की  भावना  प्रशासन में  न  हो  तो  सामाजिक  कार्यक्रमों  में  कोई  कमी  करना  कदापि

 उचित  नहीं  है  ।

 धन  के  वितरण  का  उल्लेख  मध्यावधि  मूल्यांकन  में  rat  किया  गया  जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण

 प्रश्न  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  प्रोफेसर  महलानोविं  की  झध्यश्ञता  में  एक  समिति  बनाई  थी

 जिसका  प्रतिवेदन  तीन  वर्षों  से  नहीं  नीला  ।  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  उसे  प्रस्तुत  करने  से  घबरा

 रही है  ।

 इस  सभा  में  इस  विषय  पर  गरमागरम  विवाद  got  था  ।  यद्यपि  राम  मनोहर  लोहिया
 ने

 बहुत  बढ़ा  कर  भ्रांकड़े  बताये  थे  किन्तु  यह  तथ्य  है  कि  घन
 का  संप्रह  कुछ  ही  हाथों में

 हो  रही है
 ।  श्री

 इद्ध
 जीत  गुप्त  ने  रिज  बेक  के  बुलेटिन  के  आंकड़ों  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा

 था कि  केवल  २०  प्रतिशत  जत  संख्या  के  हाथों  में  राष्ट्रीय  wa  का  ४२  प्रतिशत  भाग

 चला  जाता है  ।  हमा t  ६०  प्रतिशत  जन  संख्या  को  Qo  पर्दा  राष्ट्रीय  आय  प्राप्त है
 भ्र ौर

 यह  स्थिति  अन्य  ग्यारह  की  तुलना  में  जिनका  उल्लेख  बुलेटिन  में  किया  गया  अच्छी

 है  ।



 Rees  ६  १६६३

 सम्बन्धी  अधिवेशन  के
 हरारे

 में
 प्रस्ताव

 श्र०  TE]

 के  सम्बन्ध  में  योजना  विफल  रही  है  ।  योजनागत  लक्ष्य  की  प्राप्ति

 का  उत्तरदायित्व  किसका  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  योजना
 आयोग

 को

 करे  योजनाएं  पफ  हो  सकें  ।

 फी  सेझियान  :  मध्यावधि  मूल्यांकन  योजना  पर  एक  दुखद  टिप्पणी

 है  ।  उसमें  हमारी  विफनताम्रों  का  विशद  निहित  किया  गया  योजना  के  लिए

 aaa  की  कमी  नहीं  वास्तव  में  योजना  में  VIX.  कोड़  रुपये  को  व्यवस्था

 का  उल्लेख  किया  गया  था  किन्तु  उसके  लिए  २४००  करोड़  रुपया  जुटाया  गया  त ै।
 फिर  संसाध ं  के  हते  हुए  भी  विफलता  का  मुंह  क्यों  पड़ा  ।  प्रधान  मंत्री  ने

 स्वयं  यह  कारण  बताया  है  कि  हमारी  विफलताएं  प्रशासन  की  अदक्षता के  कारण  हैं  ।

 प्रशासन  की  निष्क्रियता  के  कारण  जनता  को  ग्रत्यधिक्र  पैसा  देना  पड़ा  है  ।  उनके

 गाढ़े  पसीने  की  कमाई  प्रशासन  की  अ्रदक्षता  की  नज़र  हो  रही

 कृषि  उत्पादन  औद्योगिक  उत्पादन  की  तुलना  में  अधिक  स्थिर  रहा  af

 wat  को  देखा  जाये  तो  कृषि  में  १२  प्रतिशत  अन्तर  हु  है  जबकि  प्रौद्योगिक

 उत्पादन  का  अन्तर  २३.७  प्रतिशत  है  ।  सलिए  यह  कहना  गलत  है  कि  safer

 विडम्बना  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  हुई

 प्रतिवेदन  में  विभिन्न  मदों  सम्बन्धी  व्यय  का  उल्लेख  नहीं  किया  mari  इस

 योजना  के  लिए  ७,५००  करोड़  रुपये  के  व्यय  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ake  लक्ष्य  यह

 था  कि  कृषि  में  ३०  उद्योग  में  ७०  प्रतिशत  श्र  राष्ट्रीय  में  ३०  fare

 वृद्धि  की  जायेगी  ।  किन्तु  Us,  वर्ष  में  कृषि  उत्पादन  में
 जरा

 भी  अभिवृद्धि  नहीं  हुई
 और  राष्ट्रीय  aa  में  केवल  ५  प्रतिशत  वृद्धि  ई  जबकि  रे, ३७१  करोड़  पया  व्यय  हो

 चुका  खर्च  के  wana  परिणाम  नहीं  निकले  यह  विचित्र  बात  है  कि  धन  संभरण

 में  ८३  प्रतिशत  वृद्धि  होगई  है  किन्तु  उत्पादन  में  केवल  ५०  प्रतिशत  fe  ई  है

 स्थायी  मुद्रा  स्फीति  शर  निरंतर  मूल्य  बढ़ते  रहने  से  मुख्यतः  दरिद्र  लोग  पीड़ित

 होते  हैं  जिसका  श्रभित्राय  हैं  कि  यह  स्थिति  समाजवाद  के  लक्ष्य  के  प्रतिकूल  सी

 कारण  सामाजिक  वर्गों  में  धन  सम्बन्धी  विषमता  पेदा  हो  गई

 उत्तर  की  अपेक्षा  दक्षिण  में  मुद्रा  स्फीति  का  प्रभाव  अधिक  दिखाई  देता  है  ।

 डा०  पी०  जी०  थामस  ने  इस  सम्बन्ध  में  चेताव ह  दी  थी  कि  एक  क्षेत्र में  झाय  के

 विस्तार  से  दूसरे  क्षेत्र  पर  हानिकारक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसलिए  उसने  अनुरोध  कियां

 fe  राज्यानुसार  योजना  चाहिये  ।

 दक्षिणी  अर्थात  ग्राहक  केरल  देश  के  राज्यों

 की  तुलना  में  झाधिक  दृष्टि  से  अधिक  पिछड़े  हुए  हैं  ।  भ्रांकड़ों  से  भी  यही  पता  चलता

 है  कि  इन  राज्यों  में  प्रति  व्यक्ति  ara  दूसरे  राज्यों  की  तुलना  में  zea  कम  है  ।

 १६५८-५६  में  मद्रास  राज्य  की  GeXR—ZE  की  aa  की  तुलना  में  ०.३

 प्रतिशत  कम  रही  जबकि  afar  भारतीय  ala  at  में  १०.३  प्रतिशत  की  वृद्धि

 हुई  ।  उसी  झ्र वधि  में  मैसूर  में  प्रति  व्य  fi

 bil

 आय  में  तुलना में  1.0

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रतिशत  की  कमी  हुई  और  मद्रास  में  ३.६  प्रतिशत  की  जबकि  अखिल  भारतीय  शिखाधार

 पर  इसमें  ४.१  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई ।  यह  स्पष्ट  है  कि  दक्षिण  भारत  के
 योजनायें राज्यों  की  aa  में  योजनाओं  से  करई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  वहां पर  AK

 प्रारम्भ  की  जायें  ताकि  वे  भी  अन्य  उन्नत  राज्यों  के  समान  हो  ani  प्राकृतिक

 घरों  के  अभाव  के  कारण  योजनाओं  की  स्वीकृति  न  देना  युक्तिसंगत  नहीं  है  ।  जहां

 तक  संभव  हो  समूचे  देश  में  वृद्धि  समान  रूप  से  होनी  योजना  सम्बन्धी

 झांकने  अखिल  भारतीय  wet  पर  न  देकर  राज्य-वार  दिये  जाने  चाहिये ं।

 प्रत्येक  राज्य  में  एक  अयोजन  ats  स्थापित  fear  जाना  चाहिये  यह  योजना

 आयोग  या  केन्द्रीय  सरकार  के  मातहत  नहीं  हनी  चाहिये  शअ्रपितु  यह  पूर्णतया  राज्य

 सरकार  के  नियंत्रण  में  करे  शौर  उसी  के  प्रति  उत्तरदायी  हो

 जहां  तक  मद्रास  राज्य  का  सम्बन्ध  है  हम  बड़ी  की  मांग  करते

 रहे  हैं  परन्तु  वे  वहां  पर  आरम्भ  नहीं  की  गई  हैं
 ।

 समाजवादी  चे  में  केवल  प्रगति  पर  ही  जोर  नहीं  होना  चाहिये  अपितु  सारे
 क्षेत्रों  समस्त  देशवासियों  को  के  समान  दिये  जाने  चाहियें  ।  राष्ट्रीय

 आय  के  वितरण  तथा  धन  के  संचय  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  योजना  आयोग

 ने  कई  वर्ष  पहले  जो  समिति  नियुक्त  को  उसका  प्रतिवेदन  att  तक  प्राप्त  नहीं

 हुआ  प्रतिवेदन  शीघ्र
 पेश  चाहिये  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  समाजवादी  योजना  प्रगति  तथा  समानता  की  प्रतीक है

 परन्तु  हमारे  सामने  पेश  किये  गये  मूल्यांकन  दस्तावेज़  से  पता  चलता  है  कि  योजना

 प्रगति कम  तथा  श्रसमानता  अधिक लाने  में  ही  सफल  हुई है  ।  amt  योजनायें  बनाते

 यहं  चीज़  ध्यान  में  रखी  जाये  ताकि  देश  के  विभिन्न  प्रदेशों  की  तेज़ी  से  तथा

 समान  रूप  से  प्रगति  हो  सके

 त्री  भागवत  झा  आजाद  :  तृतीय  योजना  कां  मध्यकालीन  मूल्यांकन

 एक  अच्छा  दस्तावेज  नहीं  इससे  हमें  निराशा  ही  हुई

 कृषि  क्षेत्र  में  योजना  के  लक्ष्य  पूरे  न  होने  के  कारण  स्पष्ट  सरकार  योजना

 को  कार्यान्वित  करने  में  तत्पर  नहीं  है  इसने  किसान  के  पक्ष  में  नीति  नहीं  बनाई ।

 इसका  विश्वास  ऐसी  कृषि  नीति  में  रहा  है  जिससे  व्यापारी  at  को  फ.यदा

 किसान  को  नहीं  ।  हर  स्तर  पर  सहयोगी  का  स्वधा  शत्रुभाव  wT  है  ।

 श्री  स्वर्ण  सिंह  को  अध्यक्षता  में  बनाये  गये  कृषि  बोर्ड  द्वारा  कई  लामबंद  कार्य

 नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  प्रशासन  की  समाजवादी  नीतियों  की  कार्यान्विति  में  रुचि

 ही  नहीं  यही  कारण  है  कि  अर्थव्यवस्था  का  विकास  रुक  गया  है  ।

 भारतीय  किसान  किसी  wea  देशों  के  किसानों  से  कम  ang  नहीं  हैं  ।  यदि  उनको

 आवश्यक  सिंचाई  सुविधायें  T  जायें  तो  वे  उत्पादन  में  ३०  प्रतिशत  वृद्धि  कर  सकते

 परन्तु  एसा  at  fear  जा  रहा  उनकी  शिकायतें  हैं  कि  जहां  पर  सिचाई

 सुविधायें
 उपलब्ध

 हैं  वहां  पर  भी  इनका  इस्तेमाल  नहीं  किया जा  रहा  परन्तु

 मिति  प्रंप्रेजी  में
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 री  भागवत  झा

 सरकार  द्वारा  उनकी  शिकायतों  की  जांच
 नहीं

 की  गई  इस  तरह  उत्पादन  नहीं

 सकता

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  लोगों  को  यह  झ्राश्वासन  fear  गया  था  कि  भूमि

 सुधार  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  सम्बन्धी  कार्यक्रम  any  किये  जायेंगे  ।  परन्तु

 इस  दिशा  में  प्रगति  बहुत  धीमी  रही  है  ।  जब  सरकार  ही  कृषि  कार्यों  को  कार्यान्वित

 करने  में  तनी  उदासीनता  दिखाती  है  तो  कृषकों  से  कसे  आशा  को  जा  सकती  है  कि

 में  अपना  तन  मन  लगायें  और  उत्पादन  बढ़ायें ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  एक

 स्मिति  की  है  ।  हमें  आशा  करती  चाहिये  fe  अब  इस  बारे  में  अवश्यक

 कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 प्रौद्योगिक  क्षेत्र में  भी  हम  लक्ष्य  पूरे  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है
 कि  सरकार  निजी  उद्योगों  के  प्रति  समझोते  को  नीति  अपनाती  रही  weet
 उद्योगों  के  बारे  में  भी  इस  नीति  का  अनुसरण  किया  जाता  है  उर्वरक  उद्योग  के

 लिये  दिये  गये  लाइसेंसों  में  से  पांच  अथवा  सात  लाइनें  का  लाभ  ad  उठाया  गया

 निजी  उद्योग  जानबूझ  कर  योजना  को  want  बनाना  चाहते  वे  उर्वरकों  कप

 उत्पादन  करें  जबकि  अन्य  उद्योगों  से  उन्हें  अधिक  लाभ  होता  है  ।  देश  के

 पतियों  और  निहित  स्वार्थों  के  दबाव  में  अकर  सरकार  उद्योगीकरण  के  बारे  में  मन्द

 नीति  अ्रपनाती  रही  इसके  विपरीत  श्री  मसानी  जी  कहते  हैं  कि  यहां  राज्य

 एकाधिकार  है  तथा  सरकार  गैर-सरका  लोगों  के  हाथ  में  कुड  नहीं  रहने  देना

 प्रोफेसर  गॉलब्लैडर  ने  भी  कहा  है  कि  भारतीय  भ्ररव्यवस्था  विश्व  की  सबसे  कम  नियंत्रित

 अथवा  योजनाबद्ध  श्रर्यव्यवस्था  है  राज्य  एकाधिकार  का  नारा  लगाना  तथा

 सारी  योजना  को  समाप्त  करने  को  मांग  करना  हास्यास्पद  है  ।

 हम  समाजवाद  के  रास्ते  से  देश  को  wat  agar  चाहते  हैं  ।  योजन  की

 कार्यान्वित  के  द्वारा  हम  चाहते  हैं  कि  राष्ट्रीय  ma  में  प्रत्येक  देशवासी  भागी  बने
 ।

 परन्तु  सरकार  को  नीति  ऐसी  रही  कि  gare  at  st  अपनी  राय  बढ़ा  पया

 समूचा  लाभ  अया  राष्ट्रीय  अनार्य  कुड  हो  लोगों  के  पास  एकत्रित  हो  गई  है  ।

 यदि  ऐसा  नहों  है  तो  फिर  महलनोतरीस  समिति  के  प्रतिवेदन  के  पेश  किये  जाने  में  इतनी

 देर  क्यों  को  जा  रही  नौक  पेशा  लोगों  की  सराय  में  वृद्धि -  नहीं  हुई  कारण

 यह  है  कि  प्रशासन  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  असमर्थ  रहा  है  ।  मुख्य  बात

 दायित्व  निर्धारित  करने  को  विभाग  का  प्रमा  मंत्रो  इसके  लिये  उत्तरदायी  gra

 चाहिये  |  कुठ  दिन  पहले  श्री  नन्दा  ने  कहा  था  कि  एक  सतर्कता  समिति  बनाई  जा

 रही  है  ।  प्रत्येक  विभाग  में  एक  झर  समिति  बनाई  जाती  चाहिये  जिसमें  उस  विभाग

 के  अतिरिक्त  सचिव  तथा  उप-सचिव  हों  ।  यदि  वहू  विभाग  उससे  सम्बन्धित

 योजनाकारों  को  कार्यान्वित  करने  में  प्रसन्न  रहता  है  तो  समिति  के  सदस्यों  को  अपने

 पद  छोड़  देने  चाहियें  ।

 प्रशासन  के  ढांचे  में  परिवर्तन  होना  चाहिये  शर  असफनताय्रों  के  लिये  दण्ड

 की  व्यवस्था  को  जाती  चाहिये  ।  होनहार  व्यक्तियों  को  प्रशासन  में  लिया  जान  चाहिये  ॥

 भूमि  सुधा  wal  के  राष्ट्रीयकरण  तथा  विकास  खण्डों  में  सुधार  करने  को  we  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये  ।
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 थ्री बड़े  :  माननीय  उपाध्यक्ष  यह  जो  प्लानिंग  के  मिट्टी  एप्रैजल  की

 पोट  हे  इसको  देखने  से  एसा  मालूम  पड़ता  है  कि  यह  एक  झसफलताओओं  गाथा  है  ।  इसके  सिवा यह

 कौर  कुछ  नहीं  है  ।  वह  wand  इसलिये  हुई  हैं  कि  एग्रीकल्चर रल  प्रोडक्शन  का  टारगेट

 उत्पादन  लक्ष्य  )  नहीं  पूरा  यह  इस  अफजल  में  कहा  ।  शौर  एग्रीकल्चर  a

 प्रोड  शन  बराबर  कयों  नहीं  हुमा  उसका  कारण  यह  दिया  गया है  कि  सीजन  बौर  वाले  :  य.ने

 वायुमण्डल बरा  बर  नहीं ठीक  रहे
 प्रौढ़  इमरजेंसी  परिस्थिति  )  झरा  गयी

 ।
 ये  कारण

 उन्होंने बता  दिये  हैं  ।

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  जब  से  देश  का  शासन  कांग्रेस  के  हाथ  में  श्राया  है  तब  से  प्रथम

 dia  योजना  हो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  हो  गयी  ak  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  आजकल  चल

 रही है  ।  इस  तीसरी  योजना  के  भी  दो  साल  rks  हो  गये  हैं  लेकिन  राज  भी  यदि  गांवों  में  जांय  तो

 श्राप  पायेंगे  कि  गांवों  की  हालत  बेहतर  न  हीं  हुई  गांवों  की  जनता  किसान शादी  सुखी  प्रौढ़  समृद्ध

 गांवों  की  जनता  अ्रपनी  हालत  से  बहुत  अ्रसंतुष्ट  है  ।  मैं  तो  जनता  सुधी  व  संतुष्ट  है  प्रयास

 नहीं  इसकी  जांच  करने  के  लिये  तीन  टैस्ट  लगाता  हूं  ।  मेरा  एक  टैस्ट  तो  यह  है  कि  कीमतें  बढ़ी  हैं  या

 नहीं  |  wa  हमने  देश  में  देखा  है  कि  जब  से  यह  पंचवर्षीय  योजना  यें  चली  हैं  तब  से  कभी तक  हर

 साल  कीमतें  बढ़ती  ही  जाती  ८  ।  प्रभी  थोड़  दिन  पहले  आने  सेर  शक्कर  थी  वह  बढ़  २  र  रुपये  सेर  हो

 गयी  डेढ़  रुपये  हो  गयी  ।  गुड़  की  भी  यही  हालत  हुई  प्रौर  वह  डेढ़  ध्येय  सेर  दिल्ली में में  पौर  अन्यत्र

 बिका  ।  इस  तरह  से  भ्रमण  जीवनोपयोगी  वस्तुभ्नों  के  दाम  बराबर  बढ़ते  ही  जा  रहे  हें  ।  गांवों में  बेकारी

 बढ़ती  जा  रही  है  ।  गांव  खाली  होते  जा  रहे  हैं ग्रौर  शहरों  में  चले  करा  रहे  हैं  ।  कीमतें  बढ़ती  जा  रही

 प्राचीन  उस  का  कारण  कया  है  ?  प्लानिंग  की  मीटर्स  tar  में  दिया  हुमा है  कि  कीमतें

 बढ़ने का  कारण  यह  है  कि  इमरजेंसी  श्रागयी  है  एग्रीकल्चर  का  प्रोडक्शन  बढ़ा  मैं  तो  समझता

 हैं  कि  जब  तक  यह  शासन  प्राइवेट  की  इन क्रीज़  को  चैक  हुई  कीमतें  नहीं  करता

 कीमतों  को  ate  ates  न  बढ़ने  देने  का  कोई  उचित  हल  नह  निकाला  इसका  इलाज  नहीं  करता

 है  तब  तक  यह  पंचवर्षीय  योजना  फेल  होती  जायगी ।  सब  जैसा  कि  मैंने  बतलाया  कीमतों का  बढ़ना

 wal  तक  कंट्रोल नहीं  हो  पाया  है  प्रौढ़  प्राइसेंज  हर  साल  पहले  की  अ्रपेज्ञा  बढ़वी  ही  जा  रही  हैं  ।  ।

 इसी  प्रकार  से  हम  पाते  हं  कि  देश  में  श्रनएम्प्लायमेंट  बढ़ता जा  रहा  है

 गांवों  में  तो  अनएम्प्लायमेंट  है  ही  शहरों  में
 भी

 अरब  बेका  री  बढ़ती  जा  रही  है  ।  शहरों

 में  एम्लॉयर मेंट  wae  के  दफ्तरों  पर  नौकरी  पाने  के  इच्छुक  उम्मीदवारों  की  लम्बी  लम्बी

 कतारें  लगी  दिखाई  पड़ती  हैं  ग्रोवर  हक़ीकत  यह  है  कि  वहां  पर  भी  बकरी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  जब  तक

 यह  पंचवर्षीय योजना  गांवों  को  इकाई  मानकर नहीं  चलती  है  तब  तक  फील  (#-

 होती  जायगी
 ।

 राज  गांवों  में  हम  कया  देखते हैं  ?  शहरों  में  तो  हर  क्षेत्र  में  राजनीति  थी  ही
 लेकिन अब  गांव  का  वातावरण  भी  उससे  झ  जूता  नहीं  रहा  है  ।  गांवों  में  जिला  परिषदें  जिला

 न
 होकर  एक  प्रकार  के  राजनीतिक  अखाड़े  हो  गयी  हैं  जिला  प्रिय

 *
 जिनको  जैड०  पी०  कहते

 हैं  बे  जल  पी०  न  होकर  वास्तव  में  जी  रो  प्रोग्रेस  शून्य  हो  गयी  हैं  ।  यह  ग्राम  पंचायतें

 नितिन  लोगों  के  wars  ay  कर  रह  गयी  हैं  ।  वैसे  काग्रेस  कहने  को  तो  कह  दिया  कि  जैड  ०  पी०

 में  राजनीति  को  ar  नहीं  दिया  जायगा  कौर  केवल  योग्य  उम्मीदवार  ही  उनमें  लिये  इसी

 तरह  का  ऐलान  दूसरा  राजनीतिक  पार्टियों  ने मसला  सोशलिस्ट  पार्टी  ax  पी०  uTo  पी०

 ने  कर  दिया  लेकिन  बाद  में  उन  के  लिये  उम्मीदव/रों  के  चुनने  का  जब  प्रश्न  प्राया तो तो  सब को  सब

 राजनीतिक  पार्टियां  मैदान  में  उतर  बायीं  ।  सारी  राजनीतिक  पार्टियां  उन  में  at  गयीं  कौर  जिला

 परिषदें  न  होकर  राजनीति rarer  बन  गयीं  ।  वे  राजनीतिक  पार्टियों  के  प्र  बन  गए  ।  राजनीति



 &  १९६३

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री

 sata  कौर  स्वार्थ  art  का  ही  कारण  है  कि  थ  जीना  परिषदें  अर्थात  जैड०  पी०  फेल  होती  जा  रही

 हैं  शर  लोग  उनको जो  ज़ीरो  प्रोग्रेस  कहने लगे  हैं  वह  ठीक  ही  कहने  लगे  हैं  ।  जब  जिला

 qe  राजनीति  के  दांवपेंच  से  दूर  न  होंगी  are  गांवों  शर  काश्तकारों  की  क्या  ज़रूरतें प्रौढ़

 नाइयां  हैं  उन  की  तरफ  एक  दिल  होकर  ध्यान  नहीं  देंगी  तब  तक  आपकी  यह  पंचवर्षीय  योजना

 )  होती  जायगी  ।

 हम  देखते  हैं  कि  एग्रीकल्चरल  प्रोडक्शन  में  फाल  होता  है  ।  afar  इसका

 क्या  कारण  है  ?  उन्होंने  एग्रीकल्चरल  प्रोडक्शन में  फाल  होने का  कारण  स्मॉल  स्केल

 EG  स्कीम्स  के  अभाव  झर  उस  दिशा  में  ठीक  प्रकार  से  कमल  न  करने  को  बताया  है  ।  हनने  अपने

 यहां  वेस्ट  निमाड़  में  देखा  है  कि  हमारे  यहां  छोटी  छोटो  सिचाई  योजनाश्रों को  चालू  हुए  ५,  ५  शौर

 ६,  ६  साल  लग  जाते  हैं  लेकिन  उन  पर  अमल  ठीक  से  न  होने  के  कारण  वह  सिंचाई की  योजनायें

 पुरी  नहीं  हो  पातीं  हैं  ।

 गांव  वाले  कांग्रेस  शासन  द्वारा  जो  भूमि  सुघार  सम्बन्धी  एक्ट  पास  किये  गये  हैं  प्रौढ़  क़दम

 उठाये  जा  रहे  हैं  उनसे  गाव  वाले  बड़े  झरा शंकित  भयभीत  हो  हैं  इनको  भूमि  सुधार न

 मान कर  वे  तो  ऐसा  समझते  हैं  कि  उन  पर  एक  बड़ा  राक्षस  आने  वाला  है  ।  किसान इन  लंड  रि  होते

 को  राक्षस  समझते  हैं  ।  राज  वास्तविकता  यह  है  कि  गांवों  में  मैजोरिटी  किसान  के  पास  सात  एकड़

 जमीन  नहीं  है  ले  र्व्स  सरकार  ने  भूमि  पर  ea  ।  लगा  दी  है  कौर  एक  सीलिंग  एक्ट  लागू  कर  दिया

 है  ।  अब  सीलिंग  एक्ट  में  कुछ  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  अगर  कोई  किसान  बगीचा  लगाए  तो  यह  सीलिंग

 एक्ट  उस  पर  लागू  नहीं  होगा  |  नतीजा  यह  ही  रह  है  कि  जहां  पटले  वहू  शुगरके  लगाते थ  वहां  उन्होने

 द्राक्ष  की  खेती  करना  शुरू  कर  दी  है  क्योंकि  वह  eta  में  नहीं  जाता  है  ।  परिणामस्वरूप

 केन  (war)  की  खेती  कम  होने  लगी  है  प्र  चीनी  कौर  गुड़  का  उत्पादन  कम  हो  गया  है  |

 इसी  तरह  से  शासन  ने  कौटन  कंट्रोल  एक्ट  पास  कर दिया है  कौर  किसानों को  बाध्य  किया
 जाता

 है  कि  वे  खाली  पट  कोटा  उगाएं  ग्रोवर  वे  १:  के  year  दूसरे  कोटा  सीड्स  न  बोयें
 ।

 परब  इस  तरह  के

 प्रतिबन्ध  के  कारण  किसानों  ने  क्षुब्ध  होकर  कोटा  की  जगह  ग्राउडनट  )  की

 खेती  करती  कर  दी  है  पौर  कोटा  की  उत्पादन  बंद  हो  गया है
 ।  यही  कारण

 है
 कि

 रिपोर्ट  में  इस  बात  की  स्वीकार  किया  गया  है  कि  पिछले  तीन  सालों  में  कौटन
 का

 एक्शन  )  कम  हुआ  है  ।  हर  साल  काटन  माइनस  थ्री  परसेंट  रहा  है
 ।

 लेकिन

 इसी  के  साथ  उन्होंने यह  नहीं  बताया है  कि  पहले वे  कोटा  कितने  एरिया  में
 बोते

 थे  और  wa  कपास  कितने  एरिया  में  बोयी  जाती  हैं  ?  कपास  की  पैदावार कम  होनें  का  कारण

 कोटन  एक्ट  और  सीलिंग  एक्ट  हैं  ।

 पहले  सरकार  सोशलिस्ट  पैट्रन  का  नारा  लगाती  श्री  सोशलिज्म  का  नारा  लगा  रह

 फिर  कहा  कि  सीलिंग एक्ट  फिर  यह  कहा  कि  चांदी  करेंगे  ।  फिर  श्राप  ने  कहा  कि

 बन्दी  नहों  करेंगे  कौर  सी  जो  होगी  वह  कोआपरेटिव  फार्मिग  की  करेंगे  |  जैसे  जैसे  ard  अपना  चख

 बदलते  जा  रहे  हैं  झ्र ौर  नए  नए  प्रतिबन्ध
 और

 कानून  बनाते  ज  रहे  हैं  वेसे  वैसे  हर  एक  गांव  में  सन्तोष

 होता  जा  रहा  है
 ।

 किसान  समझते  हैं  कि  शायद  यह  कांग्रेस  गवर्नमेंट  पूरी  की  पूरी  खेती

 लिए  लेने  वाली  है  ae  नोन
 व

 रुस  में  जो  हुस्ना  है  वह  यहां  भी  एक  वालों  है  ।  इस  वास्ते  जनता  का

 विश्वास  कांग्रेंस  पर  सेहत  गया  है
 ।

 खेती  का  उत्पादन  का  बढ़ाने  का  जो  एक  इंसेंटिव  प्  as  ख़त्म  हो

 गया  है  घौर  wat  कारण  है  कि  हम  पाते  हैं  ये  कि  खेती  का  उत्पादन
 कम

 होता  जा  रहा  मेरा  प्दुरोघ



 १८  qscy  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य  कॉलीन  Levy

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  art  में  प्रस्ताव

 है  कि  कांग्रेस  शासन  इस  are  विशेष  रूप  से  ध्यान  दे  क्योंकि  बगैर  ख  ती  का  उत्पादन  केई  भी  योजन

 सफल  नहीं  हो  सकेगी
 |

 समय  रहते  श्राप  चेते  |  ऐसा  समझ  कर  चुप  न  बैट  जांय ह  चूंकि  चूतियों  में

 कांग्रेस जीत  जाती  है  इसलिये  कांग्रेस  पॉपुलर  है  ।  चुनाव  में  जोसना  दूसरी  बात  है  श्राज  सरकार

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सुविधाएं  देने  बजाय  उन  पर  एक  करके  प्रतिबन्ध  लगा  रही  है  ।  शासन

 उत्पादन  के  जितने  साधने  हैं  उन  को  झपने  नियंत्रण में  लिये  हुए  हैं  ।  a  कपास  पर  हर  एक  स्टेज

 परं  सरकार  की  एक  बंधन  गो  होता  हैं  ।  कपास  के  बोने  पर  अमुक  कौटन  सीड्स  इरादी  बोने

 at  प्रतिबन्ध  रहता  कंपास का  सुत  बनें  जब  फैक्टरी  में  जाता  तो  वहां  अपर और  लो  मर

 सीलिंग  लगती  फैक्टरी  जो  सुत  भेजा  जाता  है  उस  पर  बंघन  रहता  टेक्सटाइल मिल  में  बंधन

 रहता  हैं
 परौ

 स्पीसीस  में  बंधन  रहता  है  ।  सरकार ने  सूते  का  उत्पादन  पूरा  को
 पुरा  Tt

 हाथ  में  ले

 लिया  है  |  जनता  उमसे  डरती  है  ।  गांत्रों  में  पटेल  अलंग  शासन  a  areas  क्योंकि  उनकी  पटेल

 चली
 गई  है  ।  मैंने  एक  पटेल  सा  रव  से  पूछा  तो  उन्होंने  कहा  कि  बस  भगवान  प्रौढ़  कांग्रस को  हमारे

 कपूर  यदि  मेहरबानी हों  तो  संब  अच्छा  है  |  झ्राखिर इस  weal  का  क्या  करण  है
 ?  उनकी  पटेल

 चली  गयी  है  कौर  वह  पटेल  पंचायत  राज्य  के  हाथ  में  चली  गयी  है  कौर  इस  कारण  वह  लोग

 तारा  हैं  ।  हर  एक  गांव  के  पटल  नाराज  हैं  ०»  ०.

 श्यो  Jo  पटल  :  ऐसी  बात  तो  नहीं  है  कि  पटेल  कांग्रेस  के  शासन  से  नाराज़  हैं  ।

 श्री  बड़े
 :  अजी  श्राप  तो  केवल  नामधारी  पटल  हैं  ।  जेसे  नामधारी  राजा  रह  गए  उसे

 पटेल  हैं  लेकिन  वास्तव  में  गांव  के  पटेल  होते  थे  गांव  के  मखिया  रहते  प्राए हैं  वह  प्रगति  पटली

 जाने  से  नाराज़ व  TAs:  हैं  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  सरकार  गावों  की  इकाई  को  बिगाड़ रही  गांवों

 जो  एक  छोटा  राज्य  था  उसको  बिगाड़ती  चली  रही  है  ग्रोवर  इस  वास्ते  आपका  प्रोडक्शन  कम  होता

 जा  रहा है  |  श्राप  कितने  das  मिनिस्टर सं बदल  पाटिल  साहब  को  बदल कर  सरदार

 स्वर्ण  सिंह  को  आपने  मंत्री  ate  भी  किसी  मिनिस्टर को  इस  जगह  पर  बंटा लिये  झ्रापका

 प्रोडक्शन  तब  तक  बढ़ने  वाला  नहीं  है  जब  तक  कि  श्राप  गांवों  में  इस  फले  हुए  असन्तोष  को  दूर न

 करेंगे  उन  पर  जो  लेंड  सीलिंग  कौर  दूसरे  जो  नियंत्रण  एक  के  बाद  लादते  जा  र  हे  हैं  उनको
 श्राप

 खत्म नहीं  करेंगे  ।  अगर  चाहते  हैं  कि  झ्रापका  राज्य  स्थायी  हो  तों  श्राप  गांव  वालों  का  पूरा  सहयोग

 हासिल  करें  और  उनको  संतुष्ट  रखें  ।  तक  इस  देश  में  जितने  रांज्य  हो  गए
 रन

 लोग  ने
 क  दी

 गांवों  कों  हाथ  नहीं  लगाया  ।  इस  वास्ते  उनका  राज्य  यहां  क्रिया रद  सका  ।  वट

 उन्हीं  को  डेवलप  करते  रते  इससे  एक  विश्वास  उत्पन्न  होता  है  जोकि  श्रभ्ाग्यवंश  राज  नहीं  हैं  ।

 लेड  रिफाम्सें में  हमारे  यहां  जो  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  बनी  उनमें  राजनीति घुस  गई  है
 इस  कारण  वहा  पर  राजनीति

 क  वक

 पार  पीला
 मदद

 कि  फर्टिलाइजर तें

 के  बारे  में  जरूरत  के  बजाय  राजनीति  काम  करती  है  उसकी  ०५ बेसिस  पर  2 wg  feast को

 मुहैय्या fra  जाते  हैं  ।  जरूरतमंद  लोहे  को  पालिटिक्स  ह
 कारणों  की  वजह  से

 लाइजर्स  fist  नहीं  पाते  हैं  ।  हालत  यह  हो  रही  है  कि  फर्टिलाइजर्स  aa  \6o  टन  लेकिन उस  ब्लाक

 में  एक्टू डली  ३०  टन  गए  ।  जब  इस  के  बारे  में  पूछा  गया  कि  भेजा
 तो  ३००  टन  गया

 था
 कौर

 सप्लाई

 fat ३०  किया  गया  तो  उन्होंने कहा हा
 कि

 स्टेशन
 पर

 माल
 झ  गया  हमने  उसे  मंगाया है

 शर

 जाये  ग्राम  गवर्मंट  गांवों  की  पहले  की  पड़ती
 को

 लेकर  नहीं
 चलैंगी  प्रोडक्शन  ज्यादा

 नहीं  t
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 श्री

 gat  उन्होंने  बतलाया  है  कि  भ्र नए  मिला  ट  )  बढ़ता  जा  रहा है  पह
 बेकारी

 कितनी  बढ़ती  जा  रही  है  oa  के  बारे  में  उन्होने  पेज  १०  पर  यट  कहा  है
 :---

 में  बेरोज़गारी  की  समस्या  को  सुलझाने  की  दिशा  में  गम्भीर  प्रय
 त  नड़

 van काम  दफ्तरों  के  माध्यम  से  नौकरी  तलाश  करने  वालों  की  ब्य  गत  द

 वर्षों में  1%  लाख  सें  २४  .  ८५  लाख  सक  सच  कर  रस  स  र  व

 के  में  संभरण  पर्याप्त  नहीं  रहा  दे  ।

 क्या  शासन  ने  बढ़ती  हुई  शभ्रनएम्पलायमेंट की  समस्या  को  दल  करने  के  लिए  कुछ

 कियाह
 ?

 आप  ने  देखा  होगा  कि  हमारे  देश  में  जब  स्टर्डेट्स  बी०  ए०  पास  करते

 तो  उनको  जल्दी  कोई  नौकरी  नहीं  मिलती  है  ate  वें  एप्लीकेशन  लेकर  इधर-उधर

 मारे  मारे  घूमते  गांवों  में  इसलिए  शझ्रनएम्पलायमेंट  हो  गई  क्योंकि  वहां  पर

 सब  da  रुक  गये  क्या  सरकार  मने  कभी  aa  के  लड़कों  .  को  कोई  टैक्निकल

 ट्रेनिंग  देने  की  व्यवस्था  की  ताकि  वे  अपने  प्रदर्शन  में  रहते  हुए  जीविका  कमा

 सकें  ?  मराठा  स्टेट्स  में  गांवों  में  बहुत  सुन्दर  बन्दूक  बनाने  वाले  जिनको  सिकलीगर

 कहा  जाता  था  ।  क्या  सरकार  ने  उनको  टेक्निकल  ट्रेनिंग  दे  कर  उनकी  सेवाशर्तों से  लाभ

 उठाने  का  प्रयत्न  हू  ?  अ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  गावों  में  जो  जातियां

 अपने  पुराने  व्यवसायों  में  लगी  हुई  उनकों  डेवलप  किया  जाये  उनकों  सहायता

 देने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।  उस  पुराने  जातिवाद  को  डेबेलप  करना  चाहिए  ak
 उसकी  ७ प्री प्रेस  करनी  चाहिए  ।  सरकार  पुरानी  व्यवस्था  को  तोड़-मरोड़  कर  विश्वमित्र

 की  तरह  नया  निर्माण  करना  चाहती  लेकिन  चाहे  उसके  भी  उतर  कर  जायें

 ऐसा  नहीं  हो  सकता  पुरानी  पद्धति  को  ही  डेवलप  करना  होगा  ।  कुम्हार

 सुनार
 प्रो

 बुनकर  आदि  को  उनके  व्यवसाय  की  ट्रेनिंग  देने  से  ही  उनकी  प्रगति  होगी
 उनके  जीवन-स्तर  में  सुधार  होगा ।

 हम  देखते  हैं  कि  प्रशासन  को  बड़ा  कास्ट ली  बना  दिया  गया  ऊपर  के

 लोग  जाते  हैं  कौर  झ्र पनी  कल्पना यें  खेती  में  डालते  हमारे  यहां  एक  इंजीनियर

 जिनके  बारे  में  कहां  गया  कि  ag  तालाब  गौर  बनाने  तथा  aria के

 विशेषज्ञ  उन्होंने  योजना  बनाई  कि  ८०  लाख  रुपया  खर्च  करके  एक  तालाब

 खोदना  tl  बारह  साल  के  बाद  उसकी  कल्पना  में  as  आया  कि  उस  तालाब  के

 नीचे  का  पत्थर  पंद्रह  बीस  साल  के  बाद  ख़त्म  होने  वाला  इसलिए उस  तालाब

 का  निर्माण  बन्द  कर  दिया  मैंने  श्री  दस्तमल  जैन  जोकि  वहा  पर  मिनिस्टर
 एक  पत्र  लिखा  कि  १३  लाख  रुपया  खरच  करने  के  बाद  उस  तालाब  का  निर्माण

 क्यों  बन्द  किया  जा  रहा  है  at  जबकि  दस  साल  से  यह  काम  चल  रहा  तो

 पटले  इस  पर  विचार  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  उन्होंने  कहा  कि  इंजीनियर  ऐसा  कहते

 इंजीनियर  हमारे  पीछे  पड़े  हुए  हैं  ।  इसलिए  जब  तक  हर  एक  मिनिस्टर  गांव-गांव

 में  जा  कर  स्वयं  स्थिति  का  अध्ययन  नहीं  तब  तंक  यह  पंचवर्षीय  योजना

 असफल  दोगी
 ।

 माज  लोगों  में

 जो

 भ्रांति  श्र  mete  उत्पन्न
 हो

 रहा
 उसका  मुख्य  कारण

 यह  है  कि  प्रशासन  बहत  कास्ट ली  दो  गया  एक  ही  स्थान  ato  डी०
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 सायल  कन्जमप्शन  एप्रीकल्टर  सोशल  वेलफेयर .  झ्राशिसर

 शादी  कई-कई  अफ़सर  नियुक्त  गांवों  अन-एस्पलायमेंट  परिणाम  है

 कि  लोग  जिनको  मैं  सुदामापुरी  कहता  ख़ाली  करके  द्वारिकापुरी  यानी

 इन्दौर  जैसे  बड़े-बड़े  शहरों  में  आते  जा  इसलिए  सरकार  को  यह

 देखना  चाहिए  कि  हमारे  देश  में  एग्रीकल्चर  क्यों  फ़ेल  हो  रहा  जहां  तक

 का  सम्बन्ध  पांच  साल  का  एक  सर्कल  होता  पहले  दो  साल  अच्छे

 रहते  एक  साल  साधारण  रहता  है  शौर  फिर  दो  ख़राब  रहते  पहले

 हर  एक  fara  में  पांच  साल  के  लिए  बीज  रखे  जाते  थे  कौर  ख़राब  सीजन  खाने

 पर  उनको  डिस्ट्रीब्यूटर  किया  जाता  था  ।  उस  पुरानी  पद्धति  को  ख़त्म  करके

 रब  argos  सीड  मल्टी'्लिकेशन  फ़ार्म  खोले  गये  इन  wrest  ने  नया  काम  क्या

 इन्होंने  गांवों  में  सौ-सौ  एकड़  अच्छी  जमीन  लेकर  अपने  पास  रख  ली  तौर  कहा

 fe  यह  जमीन  हम  को  चाहिए  att  तुम  लोगों  को  सक्रीफ़ाइस  करना  सीखना

 कयोंकि  ये  बीज  बाद  में  आवश्यकता  पड़ने  पर  तुम्हारे  काम  श्रायेंग  ।  हर  एक  गांव के

 काश्तकार  att  किसान  कहते  हैं  कि  हमारे  बाप-दादा  के  समय  से  हमारी  स्त्रियों  ने

 मज़दूरी  का  az  नहीं  देखा  लेकिन  जिस  ज़मीन  में  हम  ने  तकावी  लेकर  ga  बनाया

 इंजिन  लगाया  उस  ज़मीन  को  हम  से  लिया  जा  रहा  है--यह  कैसी  उन्नत

 कृषि  योजना  है
 ?

 इस  कारण  सब  गावों  में  शभ्रसंतोध  उत्पन्न  हो  गया  वे  लोग
 ~~ =a. t

 कहते  हैं  कि  हम  को  रिदम  नहीं  हम  अपनी  पुरानी  पद्धति  से  ही  काम  लंग Vy

 जहां  तक  ayes  इम्प्लीमेंट्स  का  प्रश्न  शासन  ने  कौन  से  इम्प्रव्ड  इम्प्लीमेंट्स

 दिये  कया  उसने  काश्तकारों  को  कोई  इम्पूव्ड हल  हे  ?  लोग  वही  पुराने

 किस्म  का  हल  चला  रहे  बड़े  बड़े  कारखानेदारों  को  तो  बिजली  दी  जाती  है

 लेकिन  किसानों  को  बिजली  नहीं  दी  जाती  इसलिए  उनकों  चरस  से  पानी  निकालना

 पड़ता  जब  तक  सरकार  कतकरों रों  की  प्राबलम्ज  को  नहीं  देखेगी

 उतकों
 हल  करने  के

 हिए

 पग  Tet ra  तब  तक  चाहें

 कोई

 भी  मिनिस्टर  जुरी पर  बैठे  काश्तकारों  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा ।

 art  यह  नारा  लगाया  जाता  है  कि  देश  में  सोशलिस्ट  कायम  करने  के

 लिए  उद्योग  बढ़ाने  चाहिए  कौर  ao  करने  लिये  जाने  चाहिए ।  परतु  जो  लोग

 wat  करना  चाहते  उनकों  बहुत  कठिनाइयों  का  सकता  वरना  पड़ता  है
 कि

 उन  को  नाथ  पाया  एक
 दफ़्तर

 से
 दूसरे  दफ़्तर

 we  एक
 टेबल

 स

 दूसरे  टेबल  तक  घूमना  पड़ता  फिर  भी  उनको  पता  नहीं  चलता  कि  अपना  काम

 aa  के  लिए  किसको  मिलना  चाहिए  ।  कभी  इस  heed  के  पास  जाना  पड़ता

 कभी  उस  सेक्रेटरी  के  पास  जाना  पड़ता  कभी  कहा  जाता  है  कि  यह  मिनिस्ट्री

 वाइफ़ केंट  हो  गई  wae  आफिसर  के  पास  जायं  ।  तीन-तीन घंटे  तक  लाइन  में

 बैठना  पड़ता  इन  बातों  से  रुपया  लगाने  वाले  लोग  wer  हो  जाते  पचास

 हज़ार  रुपया  लगाने  वाले
 एक

 व्यक्ति  ने  मुन्ने  कहा
 कि

 मैं  घर  में
 as

 कर  रुपये  का
 लेन-देन  लोगों को  पैसा  खेती  मकान

 fia  रेंट  मुझे

 और  कई  भी  काम  लेकिन  यह  इंडस्ट्री  मुझे  न्हीं  चाहिए ।  पार्लियामेंट

 में  कई  बार  यह  प्रश्न  जाता  है  कि  बड़े-बड़े  इंडस्ट्रियलिस्ट्स  mio सी  ०  गुल
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 श्री  बड़  |

 और  fo  ve  एस०  लोंगों  को  अपने  यहां  नौकर  रखते  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है
 कि

 झाई०  पी०  एस०  झोर  भाई ए०  एस०  लोग  जानते  हैं  कि  किस  काम  के  लिए  किसि  के

 पास  सम्बद्ध  अघिकारियों  से  उनकीं  जान-पहचान  होती  है  ae  वे  ईंट  quar

 काम  निकाल  लेते  हैं
 ।

 मैंने  इन्दौर  में  मध्य  प्रदेश  के  मिनिस्टर
 को

 कहां
 कि

 डायरेक्टोरेट
 आफ़  इंडस्ट्रीज  में  ऐसे  आदमियों  को  रखना  जोकि  जाकर

 उद्योगों  शर  कारखानों  की  डिफ़ीकल्टीज़  को  मालूम  करें  ate  उनकी  डिफ़ीकत्टीज़  का

 मिनिस्टर  को  ताकि  उसके  बारें में  शीघ्र  कार्यवाही  की  जा  सके  war  करने

 पर  ही  इंडस्ट्रीज बढ़  सकती  वर्ना  कोई  भी  प्राईवेट  सैक्टर  वाला  सरकार  के  पास

 art  वाला  नहीं  बिड़ला  शादी  जरूर  सरकार

 जिन्होंने  श्राई०  सी०  एस०  शौर  झाई०  ए०  एस०  लोग  यहां  रखे  लेकिन

 छोटे-छोटे  लोग  त्रस्त  हो  जाते  वे  कहते  हैं  कि  fiat  है  कांग्रेस  गवर्नमेंट

 जिन  लोगों  ने  हमारे  साथ  काम  किया  जो  लोग  हमारे  साथ  झाड़  के  नीचे  सोये

 मिनिस्टर  ada  जाने के  बाद  वे  कठिन
 मुंह

 फेर  लेते  हैं  हक  जैसे  उनको  इन्स-पद  मिल

 गया  हो  कौर  हमारी  डिफ़ीकल्टीज़  को  सुनने  के  लिए  तैयार  नहीं  वे  कहते  हैं

 fe
 हमें  इंडस्ट्रीज  में  dar  नहीं  लगानां  है  शर  इसके  इंडस्ट्रीज॑  फ़ेल

 हों  रही  हैं  ।  सरकार  चाहे  कोई  भी  इम्प्रूवमेंट  कोई  भी  लेकिन  जब

 तक  लोगों  की  डिफ़ीकल्टीज़  को  जान  कर  उनको  दूर  नहीं  कोई  भी

 प्रगति  होना  असम्भव  है  ।  य  कार  बिल्डिंग  ए  पिरामिडम्रपान  ए  प्वायंट  |  साधारण  लोगों

 की  कठिनाइयों  को  दूर  किये  बिना  कोई  भी  समस्या  हुए  होने  वाली  adt  है  ।  अनाज

 गांवों में  क्या  हों  रहा  cae  की  भरमार  है  ।  इसके  बारे  में  में  बहुत

 सुन्दर  लिखा  है

 प्रमथ  भ्रर्थशारित्रयों  की  सिफारिशों पर  राज्य  सरकारों ने  भी-राजस्व  में  वृद्धि

 कर  दी  है  जिसमें  wa  अधिभार  पंचायत  विकास  कर

 भी  जोड़  दिये  गये  ।  उदाहरण  के  लिये  मद्रास  पूज्य  में  नये
 कर

 पहले  भू-राजस्व  की  तुलना  में  १७०  प्रतिशत  से  भी  अधिक  हैं  ।  भूतपूर्व

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  एस०  के०  पाटिल  ने  हाल ही  में  कहा  था

 कि  किसानों  को  यह  सुभव  कराया  गयी  कि  कृषि  एक  लाभप्रद  रोजगार

 है  तथा  उन्  राज्य  सरकारों  द्वारा  भ-राजस्व  की  दी  जाये  जा

 उत्पादन  में  वृद्धि  से  पुरी  हो  जायेगी

 हुए  करों के  कारण  अपनी  ज़मीन  बचकर  .  शहरों  में  चले  जाते  हैं  ।

 किसानों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  भी  कृषि  करों  में  कमी  करने

 की  आवश्यकता  है  |

 यदि  उपरोक्त कदम  उठाये  जायें  तो  खाद्यान्नों की  बढ़ती हई  कीमतों  को  रोका

 जा  सकता है  |

 wa  में  मुझे  इतना  ही  कहना  है  कि  पार्लियामेंट  में  कोई  भी  इज्म
 कम्यूनिज्म

 सोशलिज्म  हिन्दूधर्म  लेकिन  हमारे  देश  का  जो  एग्रीकल्टरिज्म  उसकों
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 सबसे  ज्यादा  महत्व  देना  कौर  काश्तकारों  को  हर  प्रकार  की  सहायता  देनें

 करना  चाहिए  ।  हमारे  देश  में  शरू  से  हिन्द्इज्मਂ  या  भारतीय वाद  का  जो  ढांचा

 चल  रहा  उस  कंचे  को  ही  डेवलप  करना  चाहिए  ।  ऊपर  से  कोई  इज्म  लागू  करके

 भर  नारे  लगा  कर  देश  का  एग्रीकल्चरल  प्रॉडक्शन  नहीं  बढ़ेगा |

 डा०  गोविन्द  दास  —  स्वाधीनता  के  बाद  जब  हमने

 बालिग  मताधिकार  पर  अपने  देश  में  प्रजातंत्र  की  स्थापना  की  तब  भिन्न-भिन्न  राजनीतिक

 दलों  के  होते  हुए  भी  मैंने  यह  sar  की  थी  कि  कम  से  कम  कुछ  ऐसे  विषय  होंगे
 fe  जिन  विषयों  पर  चुनावों  के  बाद  भिन्न-भिन्न  राजनैतिक  दलों  के  होते  हुए  भी

 हम  मिल  कर  काम  कर  देश  के  निर्माण  का  काम  एक  ऐसा  काम  है  कि

 जिसमें  मेरा  ह  मत  है  कि  भिन्न  भिन्न  राजनीतिक  दलों  को  मिल  कर  काम  करना

 चाहिये  ।  इसलिए  जब  उस  दिन  मैंने  श्री  मसानी  का  भाषण  सुना  तो  उस  भाषण  को

 सुन  कर  मुझ  हुआ  |  सब  से  अधिक  झाइचयंजनक  बात  उस  भाषण  में  उन्होंने

 यह  कहीं  fe  इस  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  योजना

 जिस  प्रकार  चल  रही  उससे  किसी  को  पूर्ण  सन्तोष  नहीं  हो  सकता  ।  स्वयं  सरकार

 ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया है  ।  परन्तु  प्रशन  यह  है  कि  क्या  बिना  किसी  योजना

 के  हमारा  देश  प्रगति  कर  सकता  है  ?  यदि  हमारा  देश  बिना  किसी  योजना  के  प्रगति

 नहीं  कर  सकता  तो  हमें  इन  योजनाओं  को  रचनात्मक  दृष्टि  से  देखता  होगा  ak  हमें

 देखा  होगा  कि  इन  योजनाओं  के  सफल  न  होने  का  क्या  कारण  है  ।  यह  निर्णय

 तब
 किया  जा  सकता  जब  हम  योजनाओं

 को
 में  देखें

 श्र  इस
 बात  का  पता

 लगायें  कि
 यदि

 योजनायें  सफल  नहीं
 हो

 रही
 योजनाओं के  जो  आदर्श  वे

 कार्यरूप  में  परिणत  नहीं  हो  रहे  तो  इसमें  किस  का  दोष है

 यहां  मैंने  ate  भाषण  इतेक  भाषणों  को  मैंने  पत्रों  में  पढ़ा  ।  मैं  इस  wa

 से  बिल्कुल  सहमत  हूं  कि  इन  योजनाओं  के  सफल
 न

 होने  का  प्रधान  दोष  हमारे  राज्य

 erat  पर  कोई  भी  काम  तब  तक  नहीं  हो  सकता  है  जब  तक  उस  काय

 कें  लिए  मन  में  faa  न  हो  ak  विश्वास  के  बाद  जब  तक  उस  काम  को  पुरा

 करने  की  लगन  न  हो  ।  किसी  भी  कार्य  में  सफलता  तब  मिलती  है  जब  उसमें  दो  बातें

 रहती  हैं  ।  एक  तो  कार्य  करने  वालों  का  उस  aeq  में  विश्वास  wk  दूसरे  उस  विस्वास

 के  झ्राघाः  पर  उस  काम  को  पूरा  करने  की  लगन  ।  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  खेद  है

 हमारे  जों  राज्य  कर्मचारी  वे  इन  दोनों  बातों  से  रहित  उनका  न  तों

 झाजकल  के  कार्यों  में  विश्वास  है  न  उसको  पूरा  करने  की  उनमें  लगन  है  ।  जब

 तक  ये  दो  बातें  नहीं  होंगी  तब  तक  यह  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  कोई  भी  योजना

 इंस  aq  में  सफल  नहीं  हो  सकती  ।

 इस  सम्बन्ध  मेरा  यह  मत  है  कि  ब्यौरेवार  जांच  की  है  ।  मझे

 इस  बात  पर  हर्ष  है  कि  कांग्रेस  दल  जिस  दल  की  सरकार  यह  निचय  किया

 हैं  कि  इस  सम्बन्ध  प्लैक  कमेटी  बनाई  जाये
 ।  मैं  समझता  हूं  कि  उस  जांच  के

 लिए  चार  प्रधान  मुद्दे  होने  चाहियें
 ।

 पहली  बात  यह  है
 कि

 कहां  कया  हो  रहा  दूसरी

 बात  यह  है  कि  जो  हो  रहां  है  वह  ठीक  है  या
 तीसरी बात  यह  fe  यदि  ठीक
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 गोविन्द

 नहीं  है  तो  इसका  कारण  क्या  है  ale  चौथी  बात  यह  कि  वह  किस  प्रकार  ठीक  किया

 जा  सकता  है  ।  मेरे  मत  में  इन  चारों  बातों  के  भ्रन्तर्गत  सब  श्री  जाती  जांच

 के  बाद  हमें  देखना  है  कि  हर  काम  निश्चित  अवधि  के  झर
 उस

 कार्य  के  लिए

 हमने  जितने  at  का  प्रबन्ध  किया  उस  ्  के  भीतर  पूरा  हो  यानी

 निश्चित  समय  के  wer  dk  जितनी  लागत  हमने  निश्चित  की  उस  लागत  के

 भीतर  ।  हम  देखते  क्या  कोई  भी  कार्य  निश्चित  समय  के  इन्दर  पूरा  नहीं  होता  ।

 हम॑  जो  तखमीना  बनाते  हैं  वह  तखमीना  बढ़ता  जाता  शैतान  की  के

 बढ़ता  जाता  है  ।  जब  तक  थे  दोनों  बातें  नहीं  होंगी  तब  तक  उस  विश्वास  we  लगन

 के  बावजूद  भी  वह  काम  पूरा  होने  वाला  नहीं

 सबसे  पहले  हमें  ध्यान  सुरक्षा  की  जोर  रखना  होगा  ।
 यदि  यह  देश  फिर  गुलाम

 हो  जाता  रहे  तो  ये  सब  योजनायें  श्रमिक  उन्नति  इत्यादि  निदेशक इनका  कोई

 मतलब  नहीं  है  ।  इसलिए  यदि  हमें  भीख  भी  मांगनी  यदि  हमें  इन  ae

 योजनाओं  को  समाप्त  भी  करना  तो  भी  संबसे  पहले  हमारा  ध्यान  सुरक्षा  की

 होना
 .

 चाहिये  |

 दूसरी  बात  जिस  पर  हमारा  ध्यान  झ्रावव्यक  है  वह  यह  है  कि  महंगाई  जो

 बढ़ती  जा  रही  इसको  रोका  जाये  ।  महंगाई  बढ़ने  के  कई  कारण  ae  इस

 गरीब  देश  के  लोग  इतने  भ्रमित  व्यग्र  हो  गये  हैं  और  उनकी  जो  दूर  की  mer

 चल  आशा  की  किरण  भी  इतनी  क्षीण  हो  गई  है  कि  यदि  यह  महंगाई  बढ़ती  गई

 भागे  चल  कर  इस  देश  में  क्या  होगा  यह  कोई  कह  नहीं  सकता  |

 हम  इस  देश  का  निर्माण  दो  दृष्टियों  से  कर  रहे  एक  आधिक  दृष्टि  से  कौर

 yet  बौद्धिक  दुष्टि  से  ।  मैं  एक  छोटा  a  साहित्यकार  हूं  ।  इसलिए  मुझे  कुछ  शाब्दिक

 भोर  कुछ  दूसरे  प्रकार  के  चित्र  बनाने  का  श्रीवास  जिस  समय  हमें  स्वराज्य  नहीं

 मिला  था  उस  समय  हमें  a  स्वराज्य  इसके  मानसिक  चित्र  मैं  बनाया  करता

 स्वराज्य  के  बाद  हमारा  देश  किस  प्रकार  का  इसके  भी  कुछ  मैं  मानसिक

 चित्र  बनाया  करता  हूं  ।  मेरा  मत  है  कि  जब  तक  कुछ  दर  से  देख  कर  इन  चित्रों

 को  न  बनाया  जाये  तब  तक  हमारा  काम  नहीं  चलेगा  |  जहां  तक  श्रमिक  उत्थान

 का  सवाल  इसमें  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  ।  जिस  प्रकार  से  दो  ak  दो  चार

 होते  हैं  और  पांच  नहीं  हो  सकते  उसी  प्रकार  झा धिक  उन्नति  हमारी  दो  बातों  पर

 निर्भर  कृषि  कौर  उद्योग
 ।  यह  देश  कृषि  प्रधान  देश  इसलिए  सब  से  पहले

 हमें  कृषि  की  are  ध्यान  देना  होगा
 ।
 मैंने  कितने  ही  भाषण  पढ़े  कितने  ही  भाषण

 सुने
 ।

 मुझे  यह  देख  कर
 a

 सुन  कर  श्राइचयं  gar
 कि

 कृषि  की  जो  मूल  बुनियाद

 उसके  सम्बन्ध  में  किसी  ने  यहां  एक  शब्द
 aa

 तक  नहीं  इस  देश  में  कृषि

 की  उन्नति  तब  तक  नहीं  हो  सकती  जब  तक
 कि

 mee  की  उन्नति  नहीं  होगी  ।  हमारा

 एक  wet  रहा  है
 ।

 wt  भी  है
 ।

 ort  विनोबा  we  से  श्राप  वह  भी

 यह
 बात  कहेंगे

 ।
 गांधी

 जी
 हमेशा  कहते  थे

 कि
 हर  गांव  को  श्रात्मनिभर  होना  है  ।

 वहू  आत्म-निर्भर  गांव  क्या  श्राप  फर्टिलाइजर  से  बना  सकते  ae  आत्म-निरभर  बेती
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 at  क्या  ट्रैक्टर  से  बना  and
 ?

 मैं  कटना  चाहता  हूं  कि  आपको  इस  देश

 की  खेती की  ठीक  उन्नति  करनी  तो  गोधन  की  are  झ्रापको  ध्यान  देना  पड़ेगा
 |

 मैं  हमेशा  इस  बात  को  कहता  रहा  जब  से  सार्वजनिक  जीवन  में  gar  हूं  कोई

 rr  वर्ष  तब  से  कह  रहा  हूं  प्रो  बराबर  कहता  रहूंगा  फिर  चाहे  इस  में  कितनी

 ही  पुनरुक्ति  क्यों  न  हो  कि  जब  तक  इस  देश  के  गोधन  को  ae  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  तब  तक  देश  की  आधिक  उन्नति  की  बात  असम्भव  बात  असम्भव  कल्पना

 aa  भी  amo  देखें  बम्बई  ak  कलकत्ता  के  कसाई  घरों  में  भ्रच्छी  से  भ्रमणी

 गायों  का  वध  हो  रहा  उनके  जो  खाने  का  सामान  है  वह  थोड़े  से  प्राचीन  लाभ

 के  लिए  बाहर  भेजा  जा  रहा  किसी  को  चिन्ता  नहीं  है  नस्ल  सुधार  की  ।  at

 कच्छ  सांड  चाहियें बड़ी  योजनायें  बनाते  हैं

 सांडों  को  कितना  तैयार  कर  रहे  इसको  देखा  जाये  ।  Reis  इत्यादि  की
 ।  र

 जहां  तक  आधिक  seat  का  सवाल  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश

 aa  कृषि  यहां  को  मूल  झा धिक  वस्तु  है  जिस  की  उन्नति  होनी  है  ।  कृषि  की  उन्नति

 बिना  गोधन  के  नहीं  हो  सकती  ।  खोज  तब  पड़ता  है  जबकि  पहले  जमीन  जोत  ली

 जाती  सिंचाई  तब  होती  है  जब  खोज  पड़  जाता  है  ।  लेकिन  जोतने  का  साधन

 ही न  बेल  ही  उपलब्ध
 न

 हों
 तो

 कैसे  मौन
 जोती

 जायेगी
 ak  कसे  हमारा

 उत्पादन
 बड़ेगा

 ?

 जहां  तक  बौद्धिक  निर्माण  का  सम्बन्ध  मैं  श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उसका

 mare  भाषायें  मझे  यह  देख  कर  gar  कि  यहां  पर  इतने  भाषणों  के

 बाद  भी  हिन्दी  के  सम्बन्ध  भारतीय  भाषाओं  के  सम्बन्ध  किसी  ने  एक  शब्द

 भी  नहीं  कहा  ।  क्या  सब  लोग  इस  बात  को  भूल  गये  कि  बौद्धिक  निर्माण  के  लिये

 भाषा  की  सब  से  अधिक  झ्रावव्यकता  हम  क्या  कर  रहे

 थ्री  प्रकादावीर  शास्त्री  प्रभी  प्रचार  ही  कहने  का  नहीं  प्राप्त  gar

 डा०  गोविन्द दास  :  हमने  गत  अप्रैल में  एक  विधेयक  पास  कर  दिया  कि  सन्

 १९६४५  के  बाद  भी  शभ्रनिदिचित  काल  तक  प्रंप्रेज़ी  चलेगी  ।  लेकिन  उसके  बाद  हमने  अराज

 यह  नहीं  गौर  नहीं  कि  हिन्दी  और  भारतीय  at  उन्नति

 किस  प्रकार  होगी  ।  मैं  शुरू  से  कहता  हूं  कि  जब  खेर  aah  नियुक्त  gar

 भी  हिन्दी  शहरों
 .

 भारतीय  भाषाओं  की  उन्नति  के  लिये  कोई  योजना  उस  खेर  आयोग  के

 सामने  सरकार  ने  नहीं  रखी  ।  उस  खेर  अयोग  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने

 के  लिये  जब  संसदीय  समिति  नियुक्त  हुई  तो  मैं  भी  उस  का  एक  सदस्य  था  va

 वक्त  सरकार  ने  कोई  योजना  नहीं  रखी  ।  सन  RERY  के  बाद  परं ग्रेजी  चलाने  का

 विधेयक  पास  करने  के  बाद  राज  तक  सरकार  ने  कोई  योजना  नहीं  रखी  कि  झ्राखिरकार

 वह  हिन्दी  ate  भारतीय  at  उन्नति  किस  प्रकार  करेगी
 ।

 wit  उस  दिन

 हमारे  मंत्री  ने  कह  दिया  था
 कि

 वे  तो  उनके  जीवन  भर
 प्रजा

 चलती  रहे

 यह  देखेंगे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  ar  कि  इस  प्रकार  का  एक  विदेशी  से  हम

 को  मोह  क्यों  हो  गया  है  ।  अभी  एक  भाषण  में  उन्होंने  परसों  dt  तकनीकी  दीक्षा  के
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 गोविन्द

 सम्बन्ध  में  कहा  ।  तकनीकी  शिक्षा  के  विषय  में  यह  जो  आयोग  की  रिपोर्टे  निकली  है

 उसमें  लिखा  गया  है

 शिक्षा  के  eran  को  पूरा  करने  में  मुख्य  कठिनाई  शिक्षकों  का

 अभाव  है  5.0

 हिन्दुस्तान के  बड़े  से  बड़े  वैज्ञानिक  डा०  कोठारी  ने  यह  स्पष्ट  कहा  TH  बार  नहीं  कई  बार  कहा  कि

 इस  देश  में  तकनीकी  लोग  पर्याप्त  मात्रा  में  अगर  तैयार  नहीं  हो  रहे  हैं  तो  इसका  प्रधान

 है  कि  उनको  जो  शिक्षा दी  जाती  है  वह  विदेशी भाषा  के  माध्यम  से  दी  जाती  हें  जब  तक

 विदेशी  भाषा  के  माध्यम  से  हम  तकनीकी  लोगों  को  तैयार  करने  के  लिये  शिक्षा  देंगे  तब  तक

 आपकी  तकनीको  शिक्षा  का  स्तर  बढ़  सकता  न  ऊंचा  हो  सकता  है  ।  बार  बार  यह  कहने  के  बाद
 कि  विश्वविद्यालय  अपनी  शिक्षा  का  माध्यम  भारतीय  भाषा  प्रभी  हमार  शिक्षा

 मन्त्री  ने  कहा  कि  शिक्षा  का  माध्यम  भारतीय  भाषायें  हों  तो  ठीक  है  लेकिन  वे  उस  समय की

 कल्पना  नहीं  कर  सकते  जिस  समय  हमारे  विश्वविद्यालय  farerr  sr  माध्यम  भारतीय  भाषांप्रों

 को  कुछ  दिन  पहले  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  अपनी  दिक्षा  का  माध्यम  भारतीय  भाषायें

 बनाया  लेकिन  क्या  हुआ  |  उनको  उसे  बदलना  इसलिये  कि  सरकारी  नौकरियों  के  लिये
 जो  परोक्षांपें  हैं  उनका  माध्यम  प्रभी  भी  परं प्रे जी  है  ।  स्वर्गीय  श्री  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  AK  लाल

 बहादुर  जी  शास्त्री  सरकार  की  इस  नीति  को  घोषित  कर  चुके  हैं  कि  वे  सरकारी  नौकरियों  के  लिये

 भाषा  का  माध्यम  हिन्दी  को  वैकल्पिक  रूप  से  रक्खेंगे  |  इस  घोषणा  को  वर्षों  हो  गये  लेकिन  तक

 उसको  ara  रूप  में  परिणित  नदीं  किया  गया  ।  जब  इस  प्रकार  की  उपेक्षा  हम  में  भारतीय

 भाषा ग्र ों  के  प्रति  है
 ।

 तब  कसे  आशा  कर  सकते  हैं  कि  हमारा  बौद्धिक  स्तर  ऊंचा  हो  सकेगा
 ।

 कहना  चाहता  हुं  भाषाओं  के  प्रश्न  को  मैं  सबसे  बड़ा  बुनियादी
 मानता

 बार  बार  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारे  यहां  साहित्य  नहीं  है  ।  मैं  कई  बार  इस  बात  को  कह

 चुका हूं
 कि  जो  सरकार  अरबों  रुपये  ates  योजनाओं पर  खर्च  कर  रही  वह

 साहित्य  भी  तैयार  करवा  सकती  है  ।  में  ने  इसके  लिये  पहले  एक  सुझाव  दिया  है
 दौर

 फिर
 देना

 चाहता  हूं  कि  यदि  ore  इसी  प्रकार  से  साहित्य  तैयार  करवाने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  जिस  प्रकार  से

 श्राप  करते  रहे  हैं  तो  aga  साहित्य  वर्षों  में  भी  तैयार  होने  वाला  नहीं  है  ।  हर  विषय  के  साहित्य

 को  तपा  र  करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों  से  विद्वानों  को  उधार  लिया  जाये  ।  उनको  उधार  लेकर  उनसे

 बाप  साहित्य  तैयार  करवाइये
 |

 प्रभी  कया  होता  है  कि  अपना  काम  करते  हुए  जो  फाजिल  वक़्त
 मिलता

 है  उसमें
 व

 साहित्य  तैयार  करते  हैं  ।  एक  विषय  भी  var  नहीं  है  जिस  विषय  पर  एक  विद्वान  जरगर

 पूरा  समय  लगा  कर  काम  करे  तो  उस  विषय  का  एक  ग्रन्थ  एक  वर्ष  के  भीतर  तैयार  न  हो  हिन्दी

 श्र  दूसरी  भाषाओं  में  साहित्य  एक  वर्ष के  भीतर  श्राप  तैयार  करवा  सकते  हैं  राज  इस  प्रकार

 के  विद्वानों  को  उधार  लेकर  कौर  यहां  बिजली  या  जहां  चाह  बिठला  साहित्य तैयार  करवायें  1
 इसको  बड़ी  गौण  चीज  समझते  हैं  ।  भाषा  के  को  श्राप  बड़ा  गौण  मानते  मैं  इसको

 बौद्धिक
 निर्माण  के  लिये  सबसे  प्रधान  बात  मानता हूं  ।  १५०  या  २००  वर्षों  के  प्रंग्रेजी  राज्य  के

 बाद  भी  यहां  अंग्रेजी  नहीं  चल  इतनी  कोशिशों के  उपरान्त  भी  यहां के  €८  प्रतिशत लोग  ग्रेजी

 नहीं  जानते  केवल  २  प्रतिशत  लोग  भ्रंग्रेजी जानते  हैं  ।  फिर  भी  are  wash  को  विश्वविद्यालयों

 में  शिक्षा  का  माध्यम  रखते  aia  को  नौकरियों  के  लियें  परीक्षाओं  का  माध्यम  रखते
 an  हिन्दी  ate  भारतीय  भाषाओं  के  ऊपर  कोई  ध्याननहीं देते  उनके  उत्थान के  लिये  क

 ै
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 योजना  नहीं  बनाते  हैं  इस  तरह  से  बौद्धिक  निर्माण  करना  चाहते  हैं  |  यह  प्रयत्न  चीखना  को  ने

 के  प्रयत्न के  सदन  है  ।  इससे  बौद्धिक  निर्माण होने  वाला  नहीं  है  ।

 मेंने  बाप  से  कहा  कि  मैं  इन  दो  बातों  म्र्थात गो रक्षा घौर गो  रक्षा  प्रौर  भाषा के  प्रश्न  स्वराज्य

 के  बाद  इस  देश  के  लिये  सबसे  बड़े  बुनियादी  seq  मानता  पौर  मुझे  इस  बात  को  देख  HT

 बड़ा  खेद  होता है  कि  यहां  अरब  तक  इतने  दिनों  के  भाषणों  के  बाद  भी  एक  भी  सदस्य  ने  इन  दोनों

 बातों  के  लिये  एक  शाब्द  भी  नहीं  कहा  ।

 at  as  :  arr  कांग्रेस  पार्टी  के  हाथ  में  शासन  बदलते  क्यों  नहीं
 ।

 उन्होंने
 ar

 यहां  इंग्लिश शुरू  की  है  |

 डा०  गोविन्द दास  अरब  मैं  अपने  राज्य  के  सम्बन्ध  में.संक्षेप  से  दो  तीन  बाते  निवेदन

 मेरा  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  देश  का  सबसे  बड़ा  राज्य  है  ।  जिस  समय  मध्य  प्रदेश  का  निर्माण  हुमा  था

 श्री  त्यागी  क्या  सबसे  बड़ा  राज्य  है  ।  हमारे  प्रदेश  से  भी  बड़ा  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  इसमें  कोई  सन्देह  नही ंहै  ।  जब  मध्य  प्रदेश  का  निर्माण gar  था  उस

 समय  बार  बार  बात  कही  गई  थी  कि  उस  पिछड़े  हुए  प्रदेश के  ऊपर  सबसे  अधिक  घ्यान  दिया

 जायगा  ।  मैं  से  कहना  चाहता  हुं  कि  उसके  ऊपर  सबसे  कम  ध्यान  दिया  गया  है  ।  हमारे  यहां

 सबसे  alan  आवश्यकता  यातायात  के  साननों  की  है  ।  वहां  पर  यातायात  के  साधन  बहुत  कम  हैं  ।

 सड़कों को  काले  रेलों  को  ले  किसी  चीज  को  ले  वहां  प्रा वा गमन बहुत  कठिन

 रायपुर  से  बस्तर  तक  जाने  के  लिये  हमें  २००  मील  जाना  पड़ता  है  ।  हरनेक  स्थान  इसी  प्रकार

 के  हैं  ।  इसलिये  उस  प्रदेश  के  यातायात  साधनों  के  सम्बन्ध  में  विशष  ध्यान  देने  की

 इसका है  ।  इसको  देखना  चाहिये  कि  वहां  यातायात  किस  तरह  से  ठीक  हो  सकता  है  ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमारे  प्रदेश  में  आदिवासियों ak  हरिजनों

 की  काफी  बड़ी  संख्या  है  ।  आदिवासियों ate  हरिजनों का  उत्थान  का  गवर्नमेंट ने  बीड़ा

 उठाया  है  ।  हमारे  प्रदेश  में  इसे  करने  की  सबसे  अधिक  झ्रावस्यकता है  ।  मैं  नहीं  कहता  कि

 वहां  इस  सम्बन्ध  में  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  है  लेकिन  जितना  होना  चाहिये  उतना  पर्याप्त  नहीं

 हो  रहा  है  ।  इस  तरफ  भी  ध्यान  देने  को  श्रावद्यकता है  ।

 मैं  अपने  प्रदेश  के  लिये  ara  खोजे  सबसे  अधिक  झ्रावश्यक  मानता  हूं  ।  यातायात  के  साधनों

 का  आदिवासियों  शौर  हरिजनों  के  उत्योन  का  प्रयत्न  र  तीसरी  खोज  निंदा  घाटी  योजना  ।

 इस  नदी  घाटी  योजना  के  सम्बन्ध  में  अभी  बातचीत  चल  रही थी  ।'  यह  इतनी  वो  योजना  है  कि

 झगर  इसको  केवल  मध्यप्रदेश  झर  गुजरात  के  ऊपर पटी  छोड़  देना  चाहते हैं  तो  वह  कभी

 भी  सफल  नहीं  हो  सकती  |  इस  प्रकार हर  दृष्टि  से  इस  प्रदेश  के  ऊपर  ध्यान  देने  की  ग्रा वश्य कता

 मैं  aren  करता  हूं  कि  इस  तरफ  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 यह  जो  पुस्तिका निकली  है  मैं  तो  इसका  स्वागत ही  करता  इसलिये कि  कम  से  कम

 हमको बीच  में  मालूम  तो हुमा  कि  हमारी  इस  योजना  की
 प्रगति  किस  प्रकार  चल

 रही

 यह  चाहे  जितनी निराशाजनक कयों  न  लेकिन  बीच-बीच  समय  समय  बिना  पांच  वर्ष  तक

 ठहरे  हुए  इस  पर  विचार  होना  चाहिये
 ।

 डा०  सा०  श्री  श्रेणी  :  इसके  दो  तीन  वर्ष  भी  नहीं  दो  वर्ष  रह  गये  हैं
 |
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 डा०  गोविन्द  दास  :  जैसा  अभी  ब्य  अणे  साहब  ने  तो  केवल  रह  गये

 मे  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  रिपोर्ट  प्रतिवर्ष  निकला  करे  और  हम  उस  पर  विचार  करे

 में  मैं  oad  कहना  चाहता  जेसा  कि  मैंने  दुरू  में
 कि

 देश  की  सुरक्षा देश  के

 निर्माण  या  जो  इस  तरह  के  प्रदान  उन  सबके  लिये  हमें  भिन्न  भिन्न  दलों  में  रहते  हुए  भी  एकता  से

 प्रयत्न करने  चाहिए

 शी  ato  श्रीकान्त  नायर  :  तृतीय  योजना  का  मध्यकालीन  मूल्यांकन  भविष्य

 में  देश  के  विकास  की  निराशाजनक  तस्वीर  पेश  करता  है  ।  पिछले  दो  सालों  में  राष्ट्रीय  ara  में  केवल

 पांच  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  जबकि  मूल्य  देशनांक  ७  प्रति दांत  बढ़े हैं  ।  यदि  यह  भी  मान  लिया

 जाये  कि  जनसाधारण  भी  राष्ट्रीय  झाय  में  समान  भागी  हैं  तो  उसे  कुछ  हानि  ही  हुई  है  ।  संकटकाल  के

 नाम  पर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  कच्चे  माल  के  आयात  की  सुविधायें  नवदीं  दी  गईं  |  उनमें से  अधिकांश

 बन्द  पड़ी  हैं  जिसके  कारण  उनमें  काम  करने  वालों  को  बड़ी  मुसीबतें  उठानी  पड़  रही  हैं  ।

 शिक्षा के  क्षेत्र  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  बहुत  बड़ी  रानियां  खर्च  कर  रहा  है  परन्तु

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  सहायता  देने  में  पक्षपात  किया  जाता  है  |

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रघिकांदा  महत्वपूर्ण  उद्योग  लक्ष्य  पुरा  करने  में  असमर्थ  रहे  हैं  ।  ऐसा  विदेशी

 मुद्रा  के  अभाव  के  कारण  हुमा  है  ।  यह  भी  सच  है  कि  उद्योगपति  जानबूझ  कर  ऐसा  करते  हैं  ताकि

 we  alae  मुनाफा  हो  ।

 यह  धारणा  कि  प्रौद्योगिक  तथा  कृषि  क्षेत्र  में  लगभग  ५०  लाख  लोगों  को  रोजगार  पर

 लगाया गया  गलत  है  ।  विभिन्न कारणों  से  बन्द  हुए  कारखानों के  श्रमिकों  को  इन

 झांकड़ों में  सम्मिलित नहीं  किया  जाता  हैं  ।  सब
 विभागों  के  बारे  में  आंकड़े  पहले

 से  ही  गढ़  लिये

 जाते हैं  ।

 मूल्यांकन  प्रतिवेदन  में  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  उर्वरक  के  सिंचाई  सुविधाओं

 तथा  सिंचाई  किये  गये  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  लक्ष्य  पूरे  नहीं  होंगे
 ।

 खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में
 ३०

 से
 Xo

 लाख  टन  की  कमी  होगी  ।  कपास  तथा  तिलहन के  उत्पादन  में  भी  कमी  होगी  ।  प्रतिवेदन में  इसका

 भी  उल्लेख है  कि  तम्बाक  तथा  चाय  के  उत्पादन  के  लक्ष्य  पूरे  हो  जायेंगे
 ।

 इस  बात  को  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूँ  क्योंकि  चाय  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  बहुत  प्रिक  रखा  गया

 है
 ।

 चाय  उद्योग  ने  इस  बारे  में  झापत्ति  भी  की  थी  तथा  पिछले  ढाई  वर्षों  में  इसके  उत्पादन  में  बहुत  कम

 वृद्धि हुई  है  ।  इस  बात  का  संकेत  कोई  नहीं  है  कि  अगले  र  वर्ष  में  चाय  का  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ।  फिर

 भी  योजना  आयोग  का  कहना  है  कि  चाय  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  ।  यही  हालत

 Ta  तथा  अन्य  कृषि  उत्पादन  की  है  ।  उत्पादन नीचे  गया  है  निरन्तर  नीचे  जायेगा यह

 कमी  शीघ्र  ही  पूरी  नहीं  होगी  ।  ७२.  ६  प्रतिशत  खर्चा  छोटी  सिचाई  योजनाओं  पर  खर्च  हुआ  है

 उससे  कोई  लाभ  नहीं  हुआ
 ।

 लगभग  oe oF
 ४  क

 ड़  रुपये नष्ट  ही  हुए  हैं  ।  राज्य  सरकारों के

 ध्यान  गौर  प्रौढ़  योजनाओं की  झोर  परन्तु  सिचाई  की  उपेक्षा  कर  दी  गयी  |  बात  से  सहमत

 नहीं  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  से  भारी  उद्योगों  के  उपक्रमों  को  हटा  लेना  चाहिए
 झर

 उसके  अन्तर्गत  कृषि

 कार्यक्रम  चलाना  चाहिए  |  राज्य  सरकारों  के  अपने  हित  हैं  और  उनके  लिए  कई  बार  राष्ट्र  और  देश

 के  feat  की  उपेक्षा  कर  दी  जाती  है  ।

 अंग्रेज़ी  में
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 तिरुमल  राव  पीठासीन

 इस  संद  में  मेरा  यह  भी  निवदन  है  कि  रोजगार  क्षमता  कौर  उसकी  सम्भावनाओं  का  जो

 श्रीमान  लगाया  गया  था  वह  भी  बहुत  अधिक  था  ।  १४०  लाख  नौकरियों  की  बात  की  गयी  परन्तु

 ३२  लाख  नौकरियों  की  व्यवस्था  हुई  ।  यह  की  जादूगरी  थी  जिससे  संदन  देश  को  धोखा

 देने  का  प्रयत्न  किया  जाता  रहा  है  ।  इस  वृद्धि  के  भी  per  बहुत  से  कारण  हें  ।  परन्तु  a  तो  हालत

 बहुत  खराब  हो  गई  है  शर  इस  बात  की  कोई  नहीं  कि  जाने  वाले  २'/,  वर्षों  में  रोजगार  क्षमता

 में  किसी  भी  प्रकार  की  वृद्धि  होगी  ।  जून  Ree:  में  ७.८  लाख  दिक्षित  बेकार  थे  ।  यह  स्थिति बहुत  ही

 शोचनीय है  |  बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  न  तो  सिर  र

 संख्या  की  वृद्धि  पर  ही  नियन्त्रण  रख  पा  रही  है  न  ही  जीवन  व्यय  की  वृद्धि को  ही  रोका  शि  ।

 कुल  योजना  के  लिए  g9¥oo  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  विदेशों  तथा  wer  साधनों

 सै  जो  ऋण  इत्यादि  प्राप्त  किये  गये  उन  पर  ब्याज  की  राशि  भी  बढ़  रही  है  ।  प्रत्येक  सरकारी

 उपक्रम में  व्यय  कम  किया  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  कोई  व्यर्थ  का  व्यय  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिससे
 कि  के  विकास की  गाड़ी  रुकने  की  सम्भावना हों  |  भारी  ऋणों  के  दबाव  से  देश  का  जन  साधारण

 कुचला  जायेगा
 |

 इससे  जनसाधारण  का  जीवन  बहुत  ही  कंटकाकीण  हों  जायेगा
 ।

 कर  तो  बहुत

 देने  परन्तु  बदले  में  सुविधायें  बहुत  कम  प्राप्त  होंगी  ।

 इस  के  अतिरिकत  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  विभागों  में  तथा  कई  एक

 दफ्तरों  में  परस्पर  सहयोग  कौर  समन्वय  बहुत  कम  है  ।  उसको  ate  प्रेरित  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यह
 भी  शिकायत  है  कि  वित्त  मंत्रालय  दूसरे  मंत्रालयों  पर  नियंत्रण  करने  का  प्रयास  कर  रहा  है  ।  सरकार

 लोगों  को  त्याग  करने  के  लिए  तो  कहती  है  परन्तु  उन  की  कठिनाइयों  की  शोर  ध्यान  नहीं  देती  ।  लोग

 तो  सब  प्रकार  से  का  मुकाबला  करने  को  तैयार  परन्तु  सरकार  की  कौर  से  अपने

 दायित्व  को  नहीं  निभाया  जा  रहा  ।  यहां  तक  कि  समस्या  पर  गम्भीरता  से  विचार  भी  नहीं  किया
 जाता  ॥

 Tal  न  Fo  मालवीय  :  सरकार  ने  ऐसा  मसविदा  तैयार  किया  है  जो  उनके  लिए  प्रशंसात्मक

 नहीं  है  ।  यह  स्वस्थ  प्रजातंत्र  कीਂ  स्थापना  के  मार्ग  में  एक  कदम  है  ।  इसलिये  मैं  सरकार  बधाई

 देता हूं  ।

 तीसरी  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  जो  कमी  दिखाई  दे  रही  है  उस  से

 में  जरा  भी  भयभीत  नहीं  हूं  ।  वास्तव  में  मेरा  भी  ऐसा  ही  अनुमान  था  ।  अर्थ  व्यवस्था  के  निर्माण  का

 प्रारम्भ  का  काल  काफ़ी  लम्बा  होगा  |  सरकार  की  गलतियों  की  प्रा लोच ना  करना  भी  उचित दी  है  ।

 अन्य  राष्ट्रों  के  विकास  की  प्रक्रिया  का  भी  हमें  gerard  करना  चाहिये  |  उससे  हमें  यह  प्रतीत

 होगा  कि  देश  में  औद्योगिक  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कार्य  आरम्भ  में  बहुत  धीमी  गति  से  त  किन्तु

 बाद  को  इसमें  तेजी  ar  ।  इसलिए  हमें  प्रय  के  साथ  योजनायें  चलानी  हैं  ।  पहले  न्द्र्ह

 बीस  वर्षों  के  लिए  ही  एक  प्रजातंत्रीय  देश  को  धैर्यवान  ate  होना  चाहिये और  उसमें  सिद्धान्तों  पर

 दृढ़ता  से  रहने  की  प्रवृत्ति  होनी  चाहिये  ।  तरह  सोच  विचार  करने  के  बाद  ही  हम  ने

 योजना  का  मार्ग  निश्चित  किया  है  ।  इसलिए  यदि  कहीं  प्र सफलता  का  सामना  करना  पड़  तो  हमें

 योजना  का  विचार  नहीं  त्याग  देना  चाहिये  |

 —_—  लि

 मल  प्रंप्रेजी

 1823  (ai)
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 क  दे
 ०

 पहली  योजना  में  राष्ट्रीय  प्राय  में  १८  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  जबकि  आशा १९  प्रतिशत  की

 थी  |  दूसरी  योजना  में  २५  प्रतिशत के  अनुमान  के  विरुद्ध  २०  प्रतिशत  की  ही  वृद्धि  हुई  |  इस  कभी के

 कई  कारण थे  ।  विदेशों  से  सहयोग  प्राप्त  करने  में  देर  हुई  |  सरकार  की  आलोचना  चाहे  कोई  भी

 करे  उसे  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  प्रारम्भिक  काल  जबकि  we  व्यवस्था  की  नींव  जमती

 है  दस  या  अधिक  वर्ष  को  होगा  ।  इसे  कमਂ  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 हम  ने  समाजवाद  का  ध्येय  अपने  सामने  रखा  है  प्रौढ़  उसी  के  प्रकाश  में  योजनायें  बनाई  हैं  ।

 कभी  कभी  अन्तर्राष्ट्रीय  gear  भ्रान्त रिक  कारणों  से  हम  इस  ध्येय  से  विचलित  हो  जाते  हैं  ।  यदि

 समाजवादी  तरीकों  द्वारा  आर्थिक  विकास  के  बिचार  को  ठीक  प्रकार  समझा  जाये  तो  विलम्ब  १०-

 १४  वर्ष का  ही  नहीं  ५०-६०  अथवा  १००  वर्ष  का  भी  हो  सकता है  |

 गत  दस  वर्षों  में  कच्चे  माल  की  जिसके  बदले  में  हम  बाहर  से  तैयार  वस्तुएं मंगाते  थे

 लगातार  गिर  रही  हैं  ।  कच्चे  माल  का  गिरी  हुई  कीमत  पर  निर्यात  करने  में  हमें  say  अधिक  हानि
 उठानी  पड़ी  है  जितनी  हमें  बाहर  से  सहायता  मिली  है  ।  मैं  चाहता  हु  कि  योजना  योग  इस  मामले

 का  गहरा  We  act  करे  |

 मूल्यों  का  निर्माण  केसे  यह  बात  अध्ययन  करने  योग्य  है  ।  मैंगानीज  को  ही  ले  लीजिए  ।

 यह  तो  हमारे  पास  काफी  है  ।  इसके  मूल्य  इसलिए  बढ़े  हैं  कि  परिवहन  तथा  वयस्क  इत्यादि

 के  भाव  बढ़  गये  हैं  ।  व्यथ  भी  बढ़  गया  अपने  बस  को  बात  रही  नहीं  है  ।  इस  पर
 भी

 मैंगानीज

 की  कीमतों  में  कमी  हुई  है
 ।

 लोहू  वयस्क  के  दाम  भी  कम  हुए  हैं  ।  ८२  शिलिंग से  गिर  कर  ६८  शिलिंग

 हो  गये  थे  ।  इस  का  यह  है  कि  जो  भी  हम  निर्यात  कर  रहे  उसमें  हानि  उठा  रहे  हैं  ।  झ्र

 इसमें  प्राय  की  बात  यह  है  कि  विदेशों  से  जो  कच्चा  माल  हम  मंगाते  वह  हमें  उस  साल  से  महंगा

 पड़ता  है  ।  कौर  इस  के  विपरीत  जो  माल  हम  जो  माल  विदेशों  a  बेंच  रहे  हैं  वह  निरन्तर  सस्ता

 होता  जा  रहा  है  ।  जब  श्राप  देखिये  गन्धक  का  मूल्य  बढ़  गया  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  हम  ऐसी

 प्रणाली  के  अनुसार  काय  कर  रहे  जहां  हम  कुछ  का  पूँजी  sequal  से  वस्तु  विनिमय  कर

 रहे  हैं
 ।

 जहां  वे  कुछ  लाभ  पर  जोर  दे  रहे  हम  नहीं कर  क्योंकि  हम  ऐसा  करने  के  लिए  मजबूर

 हैं
 ।

 हमारे  पास  विदेशी  विनिमय  नहीं  है  ।  यह  भी  मांग  सम् भरण  का  प्रश्न  बन  जाता  है
 ।

 हमें  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  है  कि  व्यापार  के  सिद्धान्तों  के  अनुसार  हम  पाठक

 बनायें
 ।

 पूति  झर  मांग  के  नियमों  के  अनसार  ही  हमें  करना  होगा  |  हमें  प्रयत्न  कर  के  व्यापार
 सम्बन्धों

 को
 इस

 ढंग  से  संगठित  करना  है  कि  वस्तु-विनिमय  का  निर्माण इस  तरह  से  हो
 कि

 वर्तमान  प्रणाली  से  उसका  कोई  सम्बन्ध  ही  न  रहे  ।  इस  प्रणाली  के  gaia  तो  हानि

 के  अतिरिक्त  are  कुछ  नहीं  हो  रहा  ।  यद्यपि  इस  हानि  को  बाध्य  हो  कर  हम  सहन  कर

 रहे  हैं
 ।

 हमें  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  भी  करनी  होगी  are  वातावरण  भी  निर्माण  करना

 होगा  ताकि  हम
 जों

 भी  व्यापार  करें  उस  से  हमें  कुछ  लाभ  हो  ।  तेल  उधोग  में  भी

 हमें  इस  प्रकार  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  करनी  होंगी  ताकि  इस  के  व्यापार  से  लाभ

 हो  सके
 ।

 इस  बारे  में  मेरा  भ्रनुरोध  यह  है
 कि

 योजना  आयोग  को  इस  बात  पर

 पुर्वक  विचार  करना  है
 कि

 किस  तरह  से  हमारे  व्यापार  सम्बन्धों  का  पुर्व  म्यार  पश्चिम

 के  देशों  से  समन्वय  हो  सकता  है  ।
 हमें  किसी  प्रकार  के  क्षेत्रों  तथा  व्योपार  नमूनों  की

 स्थापना  करनी  ग्रोवर  यह  देखना  चाहिये
 कि

 हमारे  अधिक  से  अधिक  अनुकूल
 हो  ।
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब  मैं  इस  विषय  पर  सदन  का  ध्यान  ग्राहक  करवाना  चाहता  हूं
 जिस  के

 बारे

 में  प्रबन्  चिन्ता  व्यक्त  की  जा  रही  है  ।  मेरा  मतलब  कृषि  उत्पादन  ९  है  ।  जहां  तक

 कृषि  उत्पादन  का  सम्बन्ध  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  तक  किसान  को  प्रोत्साहन

 नहीं  सफलता  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  ।  फसल  को  बोते  समय  उन  मूल्यों

 के  सम्बन्ध  में  गारंटी  दी  जानी  चाहिए  ।  इस  के  ग्र ति रिक्त  उन्हें  राज्यों  में  मुद्रास्फीति

 के  wa  के  बिना  सब  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जानी  ।  अधिक  wa  उपायों

 की  दृष्टि  से  सरकार  को  सभी  छोटे  किसानों  का  सन्न  उपजाने  के  लिए  अपेक्षित

 ऋण  प्राप्त  होने  चाहियें  ।  इस  बारे  में  मेरा  यह  भी  मत  है  कि  सरकार  अनाज का थोक का  थोक

 व्यापार  बिना  किसी  संकोच  के  झआस्म्भ कर  दे  |

 ञ कृषि  उत्पादन  के  लिए  हमें  सब  कूछ  करना  ध  |  ग्राम  देश  में  एक  लाख  किसान

 हैं  जिनके  पास  २००  लाख  एकड़  भूमि  है  ।  क्या  oma  ने  इस  बात  का

 अनुमान  लगाया  है  कि  यह  एक  लाख  किसान  कितना  sare  पैदा  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें

 कहा  जाय  कि  वे  २०  लाख  टन  अनाज  सरकार  की  सहायता  के  बिना  पैदा  करे ं।

 ऐसे  लोग  हं  जिनके  पास  Yoo,  १०००,  २४५००  एकड  भूमि  हे  ।  मेरे  एक  मित्र  के  पास

 २७००  एकड़  भूमि  है  ।  यह  सब  गलत  है  ।  हमारी  योजनाकारों  में  से  समाजवाद की
 झलक  दिखाई  देनी  चाहिए  कौर  इस  क्षेत्र  में  सारा  काम  या  की  भावना

 से  होना  चाहिए  ।

 इस  बारे  में  श्रमिकों  अपनी  प्रशासनिक  सेवायों  की  आर  भी  ध्यान  देता  होगा  ।

 इन  सेवायों  के  सारे  ढांचे  को  संगठन  पुनः  किया  जाना  चाहिये  ताकि  इन  लोंगों  में

 योजनाश्रों  के  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  उत्साह  पदा  हो  ।  यदि  मंत्री  महोदय ही  wat

 कर्तव्य  का  पालन  ठीक  ढंगਂ  से  नहीं कर  रहे  तो  बाकी  सरकार  का  ढांचा  क्या  करेगा  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  )  :  अध्यक्ष

 श्री  रघुनाथ fag
 :

 art  आ  जाइये

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जब  अग  बढ़ोगे  उस  दिन  यहां  बरच्छा  है  ।  अध्यक्ष

 इस  योजना  को  wa  विद्वानों  ने  बनाया  र  इस  पर  अमल  करते

 हैं  भ्रष्ट
 योगी

 ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 नख  विद्वान्  कसे  हो  सकता  है
 ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :  विद्वान  ग्रह  हैं  इस  का  संगरूर  यह  किताब  है  जो  पौने  दो  सौ

 सफे  की  galt  प्रा सानी  से  पंचास  सफहों  में  लिखी  जा  सकती  अगर  इस  में  फुजूल
 are  निर्थक  शब्द  न  जो  शायद  इस  कारण  से  हैं  कि  अंग्रेज़ों  की  नकल  अभी  लोग  अच्छी

 तरह  करना  नहीं  जानते  ।  एक  भ्रध्याय

 थी  क्०  दे०  मालवीय  :  सभापति  मुख  वक्ताओं  की  परिभाषा  भी  हो  जाये  तो

 है  जिस  में  कसला  हो  जाय
 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  उस  के  लिए  पहले  सबूत  मिल  चुका  है  इस  सदन

 शर  उस  के  बाद  मैं  ज़रा  इस  दन  को  कुछ  पहचान  दे  रहा  हूं  कि  मुख  वक्ता  का

 उल्टा  कया  करता  है  ।
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 [sto  राम  मनोहर

 इस  में एक  अध्याय  आर्थिक  पृष्ठभूमि  का  ऐसा  है  जो  कि  दस  सफे  का  है  और
 ब्रितानी  सेਂ  डेढ़  सफ  में  लिखा  सकता  था  ।  निदेशक  निदेशक

 निर्थक  लफ्फाजी  att  दिशाहीन  इसलिये  है  कि  जैसे  लट्टू  चक्कर  खाता  रहता  है प्र ौर

 कोई  रास्ता  नहीं  निकाल  पाता  जैसे  भूल-भुलैया  होती  यह  कोई  रास्ता  नहीं

 निकाल  रही  है  तौर  देशहित  इसलिये  कि  रूस  att  अमरीका  को  पद्धतियों  के

 चक्कर  में  यह  लोग  फंस  जाते  हैं  ौर  अपने  देश  की  कम  सोचते  हैं  तथा  उन  की  ज्यादा

 सोचते  हैं  ।  इस  के  अलावा  जो  हमारे  हिन्दुस्तान  की  पैदावार  की  नींव  है  उस  के  ऊपर

 यह  लॉग  अमरीका  घोर  रूस  की  खपत  की  इमारत  की  रचना  करना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  भ्रष्ट  योगी  का  सवाल  भ्रमर  मंत्री  महाराज  सुनते  जायें  तो

 सरकारी  पार्टी  के  सब  से  बड़े सदर  साहब  के  घर  में  लाख  रुपये  की  दरियां  ak

 कालीन  बिछाये  गये  ae  वह  भी  हिन्दुस्तान  का  पैसा  खरब  कर  के  ।  यह  सब  योजना में  कराता

 है  क्योंकि  वहू  दो  लख  ery  फीता  कारख़ाने  में  लगाये  गये  होते  ।  फिर  खाली  यहीं  दो  लाख

 इसकीਂ  नकल  करते  हुए  न  जाने  कितने  खर्च  किये  जाते हैं  ।  दो  दो  रुपयों  का  नुक्सान

 इस  तरह  से  होता  है  ।

 श्री  हनुमन्तेया  :  यह  कालीन  तीसरी  योजना  श्रारम्भ  तने  से  पूर्व  ही  खरीद

 लिए  होंगे  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  श्रगर  मिड  कम  की  बात  हनु मर या या  साहब  जानना  चाहते  हैं  तो

 उन  क  नेता  महाराज  oat  कुछ  ही  दिन  हुए  रांची  गए  थे  a  वहां  एक  दिन  में  पांच  लाख  रुपये

 खर्च  कर  के  वह  ma  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  गलत है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  गलत  कहते  हैं  तो  दो  लाख  पये  कह  तीन  लाख  रुपये

 कह  लेकिन  इस  से  कम  पर  नहीं  आ  सकेंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  योजना  की  बात  ही  करें  ।  ग्न्य  बात  न  कहें  प्रौढ़  सदस्य
 भी  कुछ  कहने  न  लगें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  मुझे  रोक  से  कोई  चिंता  नहीं  यह  समय
 उन  के  लिये  गिन

 लीजियेगा  ।  मेरे  जो  तक  हैं  वे  बुनियादी  हैं  क्योंकि  उन  के  बिना  मैं
 कोई  चीज़

 ait  नही ंले  सकता

 मैं
 खपत  के  बारे में  कह  रहा था  कि  खपत  की  इमारत  तो  है  रूस  प्रौढ़  श्रम  की  दीवार

 की  नींव  है  हिन्दुस्तान  की  ।  स  से  बड़ा  ग्रोवर  कोई  तके  हो  नहीं  सकता  है  जहां  तक  इस  योजना  का

 सम्बन्ध  है  ।

 फिर  स  योजना  की  रपट  के  बारे  में  ईमानदारी  का  जिक्र  किया  गया  है  ।  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  अगर बाप  इस  में  सिचाई  के  ग्रंथ  देखें  तो  पहले  a  दूसरे  वर्ष  के  तो  जो  पंक  हैं  वे  दे  दिये  गये

 हेल्परों  तीसरे  वर्ष  के  केवल  gigs  दे  दिये  गए  हैं  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  बड़ी  अर  मध्यम  सिचाई

 के  बारे
 में  पहले  ale  दूसरे  at

 में  मुश्किल  से  ares  १९  लाख  एकड़  जमीन  जिस  पर  सिंचाई  होगी

 मूल  प्रंप्रेज़ी  में
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 शर  जो  तीसरी  बर्ष  के  लिये  उद्देश्य  बतलाया  है  वह  २५  लाख  एकड़ है
 ।

 नतीजा  यह  होता  है  कि  सैकड़ा

 निकल  माता  है  ३५  ।  लेकिन  मेरे  हिसाब  से  मगर  उन्हीं  को  लिया  जाय  जो  करि  हो  चकी  हैं  इस  योजना

 की  अवघि  में  तो  सैंकड़ा  मुश्किल  से  २७  ।  इसी  तरह  से  छोटी  सिंचाई के  बारे  में
 भी  अकड़

 कम  हो  जायेंगे  |
 तो  मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  रपट  ईमानदारी  से  नहीं  लिखी  गई  है  ।

 एक  प्रमाण  हैदर  दिए  देता  हूं  ।  मालिनी  औजारों  के  मामले  में  कैदी  भी  पदार्थो ंके  अंक

 नहीं  खाली  रुपयों  के  हैं  ।  जसे  चीनी  मिलें  हैं  इतने  मशीनरी भ्रौजार  हैं  तने  रुपयों के  ।

 लेकिन  उन  की  क्या  क्षमता  इस  का  कहीं  भी  जिक्र  नहीं  है  ।  लेकिन  न  सब  चीजों  को  कौर  ot

 चलाने के  पहले  मैं  कुछ  aaa  चीजें  कहना  चाहता  जिस  पर  सरकारी  लोगों
 को भी  कोई  एतराज़  न  ं  होना  चाहिये ।  उन  में  से  एक  है  सफाई के  बारे  में  मेरा  ऐसा

 खयाल ेहै  कि  इस  योजना के  करने  वाले  लिखने  वाले  लोग  सारा  इन्तजाम  चलाने

 वाले  सारे  सरकार  के  दफ्तर  के  लोग  शादी  हो  गए  हैं  कि  wet  दोष की  सफाई

 दे  क  दोष  को  दूर  करने  का  तरीका  कोई  नहीं  निकालता ।  नतीजा  यह  होता  है
 कि  उन  की  जितनी  भी  फाइलें  झाप  देख  उन  के  हाशिये  में  लिखा  रहता  है  कि  मेरा  ष  नहीं

 किसी  are  का  दोष  था  ।  हमेशा  लिखा  रहता  है  कि  दोष  उस  का  मेरा  नहीं  था  ।  इस  का

 नमूना
 भी

 इस  सदन  में  हम  देख  चुके  हैं  ।  जिस  दिन  गुड़  वाला  मामला  उठा  तो  ब्रह्म  प्रकाश नी  ने  कह

 दिया  कि  मेरा  दोष  नहीं  रेलवे  मंत्रालय  का  दोष  उन्होंने  लोगों  से  घूस  ले  लिया  ।  रेलवे  मंत्रालय

 वाले  चाहते  तो  कह  सकते  थे  कि  स  में  हमारा  दोष  नहीं  जो  प्रधान  मंत्नी  हैं  वह  इंतनी  ज्यादा

 सीता  म्यार  फैशन  का  युग  चला  रहे  हैं  कि  हम  कया
 क

 '
 ।  तो  दोष  टाल  देने  का  तरीका  चलता  रहता  है  ।

 मैं  सब
 से  पहली  सिफारिश  करूंगा  कि  दोष  को  टालो  उस  को  उस  को  दूर

 क
 पौर  उस  को

 दूर  करने  में  गिर  दोषी  को  सजा  देनी  पड़े  तो  लेकिन  बहू  दूसरे  दर्जे  की  बात  है  |

 इसी  तरह  से  मैं  लक्ष्य  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  में  सब  से  अव्वल  चीज  है  दूसरी

 चीज  है  चीजें  कौर  तीसरी  चीज़  है  मनुष्य  ।  खर्चें  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जब  श्राप  रकम  देते

 हैं  कि  इतना  खर्च  फलां  मद  में  होगा तो  साल  के  मान  या  अप्रैल  में  जब  वह  समय

 नज़दीक  लगता  है  तो  हर  एक  महकमा  सोचने  लगता  ह  कि  जल्दी  से  इस  में  से  को  खर्चे

 art  फजूलखर्ची  अपने  बाप  हो  जाती  तो  खर्चें  का  लक्ष्य  न  रख  केਂ  चीजों  का  लक्ष्य  ज्यादा  रखना

 झ्र सब  से  ज्यादा  लक्ष्य  रखना  चाहिये  मनुष्यਂ  का  जिस  को  कि  ae  सरकार  बिल्कुल  भुला

 बैठी  है  |  हिन्दुस्तान  में  मनुष्य  की  मसलियां  सिंघल  चुकी  हैं  ।  यहां  का  मनुष्य  मेहनत  नहीं  कर

 फावड़ा  नहीं  चला  मिट्टी  नद्दी  काट  बन्दूक  की  बात  तो  छोड़  दीजिए
 ।  मुझे पता  चला

 है  कि  बीस  आदमियों  में  से खाली  एक  आदमी  बन्दूक  को  यों  तान  सकता  बारिश  लोग  ऐसा  नहीं  कर

 सकते  ।  खैर  मुझे  बन्दूक  से  तो  कोई  ज्यादा  मतलब  नहीं  है  ।  वही  बात  फावड़े पर  भी  लागू  होती  हैं
 ।

 तो  हिन्दुस्तान का  मनुष्य  कमजोर  होता  जा  रहा  तो  बाप  ऐसी  योजना  बनाइए  कि  जो  उस  मनुष्य

 को  मेहनत  के  लायक  बनाए  |

 अब  मैं  दिशा  की  वात  कहना  चाहता  हूं  ।  दिशा  झगर इस  योजना  में  लागू  की  गयी  तो  कया

 करना  गा  ?  मिसाल  के  लिये  खेती  है  ।  बहुत  लम्बा  चौड़ा  किस्सा  है  खेती  का  ।  यह  ठीक  है  कि

 कोशिश  करनी  चाहिये  खेती  को  सुधारने  की  ।  लेकिन  उस  सुधार  में  भी  एक  योजना  में  किसी  एक  चीज़

 को  पकड़  लेना  चाहिये  कि  उसको  तो  हम  हर  हालत  में  हासिल कर  ही  लेंगे
 ।  जैसे  खेती

 के  मामले

 में  लिखा  है  कि  हम  मिट्टी  का  संरक्षण  नदी  ते  जो  मिट्टी  कटती  है  शौर  जो  जलमग्न

 जमीन  है  उसको  खेती  योग्य  बनायेंगे  ।  तो  जहां  तक  सर्वागीण  सुधार  करने  की  बात  वहू  जरूर

 लेकिन
 साथ  में  एक  खास  दिशा  ले  लो  कि  हिन्दुस्तान  में  जितनी  भी  जलमग्न  जमीन  है  उसको
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 [Sto  राम  मनोहर  लोहिया

 हम  ठीक  करके  खेती  योगय  बतायेंगे  गुल  बहू  तीन  करोड़  एकड़  हो  या  चार  करोड़  एकड़  हो  |  उसके

 लिए  यह  निश्चय  कर  लो  कि  उसको  हम  ठीक  करके  छोड़ेंगे  ।

 इसी  तरह  से  शिक्षा  के  बारे  में  मैं  दूसरी  मिसाल  देता हूं  ।  शिक्षा  को  लेकर  सर्वागीण  परिवर्तन

 समें  क  है  उनको  रखें  ।  लेकिन  एक  योजना  में  एक  चीन  ले  लो  कि  हम  हिन्दुस्तान  को  इस

 योजना  के  अन्दर  पूरी  तरह  बनायेंगे  कौर  ऐसा  करके  छोड़ेंगे  कि  इस  योजना  में  हर  आदमी

 साक्षर  हो  जाय  |  तो  इस  तरह  से  साक्षरता  की  दिशा  ले  लो  ।

 सी  तरह  से  एक  कौर  दिशा  ले  सकते  हो  स्वास्थ्य  के  बारे  में  ।  स्वास्थ्य  के  बारे  में  सर्वागीण

 सुधार  करो  ।  लेकिन  एक  चीज़  ले  लो  fiz  हम  इस  योजना  में  हिन्दुस्तान  के  गावों  में  प्रौढ़  शहरों  में  भी

 पीने  के  साफ  पानी  की  नल  द्वारा  व्यवस्था  कर  देंगे  ।

 तो  मैंने  कहा  कि  सर्वांगीण  चीजों  के  श्रन्तर्गेत  किसी  एक  बीज़  को  पकड़  कर  उसे  हासिल  करने

 की  कोशिश  करो  ।

 अब  इस  योजना  में  खर्चें  ज्यादा  है  भ्र ौर  आमदनी  है  कम  ।  करीब  करीब  प्र  मुहिमें  में  मैं  यह

 बात  पाता हूं  |  इस  समय मैं
 केवल  उद्योग  कौर  खान  को  लेता हूं  |  इसमें  निर्माण  के  लिये  सत  १६६०-६१

 में  थोड़ा  सा  अन्दाजा  दिया  गया  था  समें  निर्माण  पर  ४  अरब  शौर  ५०  करोड़  पया  खर्चे  होगा  |

 लेकिन  वह  बढ़  कर  ६  अरब  Ro  करोड़  हो  गया  |  कोई  पौने  दो  गुना  बढ़  जाता है  ।  इसी  तरह  से  पूरी

 योजना  में  १८  अरब  से  २३  प्रणब  हो  जाएगा  ।  तो  खाली  उद्योग  झ्र ौर  खान  में  ५  रब  का  खर्चा

 निर्माण  में  बढ़  गया  ।  क्यों  बढ़  गया  ?  मैं  बतलाता  हूं  कि  कैसे  बढ़  गया  ।  बरौनी  में  तेल  शोधन

 कारखाना  बनाया  उसके  लिये  जो  जमीन  ली  गधी  वहू  इतनी  नीची  थी  कि  उसमें  बरसात  का  पानी

 भर  जाता  था  कौर  इसके  लिये  कोशिश  की  गयी  कि  करोड़ों  रुपये  खर्चें  करके  उस  को  पाट  दिया  जाय

 इसी  तरह  से  श्राप  ट्राम्बे  को  लें  ।  वहां  उर्वरक  का  कारखाना  बनाया  गया  इसलिये  कि  वहां

 तेल  शोधक  कारखाने  की  गैस  आसानी  से  मिल  लेकिन  वहां  जमीन  का  दाम  ज्यादा  देना  पड़ा  ।

 गैस  तो  सस्ती  जमीन  में  भी  पाइप  द्वारा  मिल  सकती  लेकिन  इस  पर  विचार  नहीं  किया  गया

 क्योंकि  सरकार  का  पैसा  है  इसलिये  उसको  बेरहमी  से  aa  किया  जाता  है  |  उसको  चाहे  जितना

 खर्चें  करते  चले  नाभ  |

 इसी  तरह  से  मैं  रानी  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  में  सरकारी  धन्धों  से  साढ़े  चार
 अरब  का  मुनाफा  दिखाया  गया  है  ।  मैंने  यह  अन्दाज़ा  लगाने  की  कोशिश  की  कि  सरकारी  sani  में

 कुल  कितना  पैसा  लगा  है  |  जब
 से  यह  सरकार  पायी  है  उससे  पहले  भी  कुछ  सरकारी  उद्योग  थे  ।  त ैमैं

 कुछ  भ्रन्दाजा  लगाना  चाहता  था
 कि

 इन  पर  कुल  कितना  रुपया  लगा  है  ताकि  यह  मालूम  किया  जा

 सके  कि  कितने  रुपे  पर  इतना  मुनाफा  है  ।  लेकिन मैं  इसका
 पता  नहीं  लगा  पाया

 ।
 पता  नहीं

 यह  चीज़  इस  में  हैं  भी
 या

 नहीं
 ae

 होगी
 भी

 तो  इस  ढंग  से  जेसे  जंगल  में  जिसको  ढूंढ़ा न  जा
 सके  ।  लेकिन  इस  मुनाफे  को  साढ़े

 चार  अरब  बताया  गया  है
 ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसको  आसानी  दस

 तक  पहुंचाया  जा  सकता  है
 ।  जो

 खर्चा  बताया  जाता  है  उसमें  चार  पांच  रब  की  बचत  हो  सकती
 हैदर  जहां  मुनाफा  बताया  गया  है  वहां  चार  पांच  अरब  की  बढ़ती  हो  सकती  स प्रकार  केवल
 उद्योग

 धन्धों  श्र  खान  में  इस  योजना  में  दस
 अरब  की

 मुनाफे  से  सनौर  बचत  से  बढ़ती  हो  सकती
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 र  जहां  तक  पूरी  योजना  का  सवाल  है  जो  कि  एक  खरब  रुपए  वाली  मैं  ठीक  अन्दाजा

 तो  नहीं  लगा  लेकिन  मेरा  निशाना  है  कि  ३०  या
 vo

 अरब  रुपया  इस  योजना  में  फिजूली  कौर

 फिजूलखर्ची में  चला  जाता  है  ।  art  समझें कि  एक  तो  फि जुली है है  पर  एक  फिजूलखर्ची  फिजूल

 तो
 वह  जैसे  मैंने  बरौनी  के  तेल  शोधक  कारखाने  के  बारे  में  बतलाया

 प्रौढ़
 फिजूलखर्ची  यह

 कि

 ठाठ  दान  शौकत  श्र  युरोप  की  नकल  |

 और  इसी  तरह  ड्राप  पूरा  खर्चा  लें  जो  कि  कुल  खर्चा  सरकार  का  है  एक  खरब  इस

 योजना का  होगा  ।  ढाई  खरब  का  खर्चे  है  पांच  साल  में  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  ढाई  खरब  में  से  एक

 खरब  रुपया  फिजूली  कौर  फिजूल  खर्ची  में  चला  जाता  है  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  हमें  बड़ी

 दृष्टि  रखें  ।  छोटे  छोटे  मामलों  में  न  फंस  जाएं  ।  ग्राम  हम  कोई  छोटी  मोटी  चीज  निकाल  लेंगे  तो

 उससे  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  हमको  बड़ी  दृष्टि  लेनी  चाहिए  |

 चोरों  से  तो  मैं  क्या  मैं  उनके  सरदार  से  कहना  चाहता  हुं  जो  कि  यहां  बैठते  नहीं  मैं

 चाहता  हूं  कि  उन  तक  मेरी  यंह  बात  पहुंचा  दी  जाए  ।  वह  झ्रौसत  उम्र  की  डींग  ग्र वसर  मारते  हैं  कि

 हिन्दुस्तान की  शरायु
 ४०

 या  ४२  साल  हो  गयी  मैं  कह  देना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  के

 प्रांकड़े  बिल्कुल  गलत  1.0  करते  हैं  क्योंकि  हिन्दुस्तान  में  बच्चों  की  मौत  में  कुछ  फर्क  ar  है  इसलिए

 प्राप्त  में  बढ़ाव  हो  गया  यह  नहीं  है  कि  मालवीय  जी  की  तरह  लोगों  की  उम्र  ज्यादा  होने

 लगी हो

 इसी  तरह  से  यहां  जिक्र  कर  दिया  जाता  हैं  बाइसिकलों  का  या  रेडियो  का  ।  हमको  अपने  सामने

 योजना  के  मामले  में  तीन  कसौटियां  रखनी  चाहिए  ।  एक  कसौटी तो  यह  हो  कि  हमने  कितनी

 तरक्की  की  है  भूत  के  मुकाबले  दूसरी  कि  हमने  भ्र पने  पड़ौसियों  प्रौढ़  दुनिया  के  दूसरे  देशों  के  मुकाबले

 में  कितनी  तरक्की  या  तनज्जुली  की  है  ग्रोवर  तीसरी  यह  कि  हमारी  श्राद्याएं  क्या  हैं  ।

 तो  मैं  कह  देना  चाहता  हुं  कि  कोई  भी  पढ़ा  लिखा  झ्रादमी--पढ़ा  लिखा  मैं  विश्वविद्यालय  के

 हिसाब  से  नहीं  कहता  उन  लोगों की  तुलना  में  कहता  हूं  जो  कि  बाइसिकिल या  रेडियो  का  जिक्र  कर

 दिया  करते  हैं--यह  मान  लेना  कि  भूत  की  तुलना  में  हम  थोड़ा  सा  ्  चाहे  रेंगे  लेकिन  पड़ौसियों

 और  दुनिया  के  दूसरे  मुल्कों  की  तुलना  में  हमारी  तरक्की  बहुत  कम  हुई  है
 ।

 प्रौढ़  उसके  साथ  साथ  जो

 हमारी  आशाएं  थीं  उनको  देखते  हुए  तो  हम  इन  १५  बरसों  में  पीछे  ही  गए  हैं  भागे  बढ़ने  का  तो  कोई

 सवाल ही  नहीं  है  ।  चीन जो  था  १५  बरस  पहले  उसकी  तुलना  में  बहुत  बढ़ा  है

 चीन  को  तो  छोड़  दो  ।  एक  मामूली  सा  देश  घाना  बहुत  बढ़ा  है  ।  -  हम  जरा  सा  रेंग  कर  आगे

 बढ़े  जरूर  हैं  लेकिन  ae  देशों  के  मुकाबले  में  हम  पीछे  हट  गए  हैं  ।  इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  हमें  बड़ी

 दृष्टि रखनी  होगी  ।

 |  इसी  बड़ी  दृष्टि  को  में  सदन  के  सामने  रखना  चाहता था  जबकि  मैं  ने  कहा  था  कि  २७

 करोड़  झादमी  इस  देश  में  ऐसे  हैं  जो  रोजाना  तीन  रोज  पर  जिन्दगी  काटते  यह  अंक

 ऐसा है  कि  जिस पर  किसी  को  बहस  करने  की  गुंजाइश नहीं  रह  गयी  उस  समय  नन्दा जी

 इस  पर  बहुत  ताव  से  बोले  भी  हम  लोग  उनका  ताव  से  बोलना सुन  चुके
 लेकिन  उन्होंने

 एक  बड़ी  गलती  की  थी  कि  वह  गर  खेतिहर  sat  की  झ्रामदनी  की  गिनती  दो  बार  कर  गए  ।

 उन्होंने  १५००  करोड़
 का

 फर्क  बताया  था
 |  तो  इस  तरह  की  गलती  उन्होंने  उस  की

 लेकिन  इस  समय  में  उसमें  नहीं  जाना  चाहता
 ।

 मैंने  जो  कहा  कि  इस  देश  में  २७  करोड़  आदमी

 रोजाना  तीन  खाने  पर  जिन्दगी  बसर  करते  उसमें  मेरा  उद्देश्य  सरकार  का  नंगा  चित्र  आपके  श्र
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 राम  मनोहर
 के  सामने रखने  का  था  ।  लेकिन  मेरा  खाली  यही  इरादा  नहीं  था  ।  मैं  चाहता था  कि

 जहां  मैं  रोग  को  दिखाऊं  वहाँ रोग  का  इलाज  भी  दिखा  दूं
 ।

 रोग  के  दरस  में  इलाज  का  परस
 afi था  ।  रोग  क्या  है

 ?
 रोग  यह  है  कि  २७  करोड़  शन  तीन  खाने  रोज  पर  जिन्दगी  काटते

 साढ़े  १६  करोड़  आदमी  एक  रुपया  रोज  पर  जिन्दगी  काटते  हैं  ।  मैं  यह  प्राप्त  बता  रहा

 Yo  लाख  आदमी ३३  रुपए  रोज  खे  करते  तो  जब  यह  रोग  है  तो  बिल्कुल साफ  है  कि

 इसका  इलाज  हो  सकता  है  ।  जो  लो  1  ३३  रुपया  रोजाना  ज  करते  हैं  उ  नका--रमें  यह  नहीं  कृपा

 कि  उनको  तीन  art  रोज  पर  ले  पाया  जाए--  या  १६  रुपए  रोज  पर  ले  आया  तो  आसानी

 से  झामदनी  में  २५  अरब  रुपया  प्रौर  सरकार  के  करों  के  आंकड़ों  के  हिसाब  से  १४५  अरब  रुपया  बच

 जाएगा  जो  एक  पंचवर्षीय  योजना  में  ७४५  अरब  से  लेकर  एक  खरब  तक  पहुंच  जाएगा  कौर  उससे  योजना

 ठीक  ठाक  चल  सकेगी ।

 यह  रोग  site  इलाज  मैंने  पहले  भी  सदन  के  सामने  रखा  था  फिर  रखा  है  ।  जब  तक

 यह  इलाज  नहीं  किया  जाएगा  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  ।  हमने  जो  हिन्दुस्तान में  रुस

 कौर  यूरोप  के  ढंग  पर  ढाँचा  बिठा  रखा  उसको  जब  तक  हम  नहीं  तब  तक  योजना  किसी  तरह

 पूरी  हो  ही  नहीं  सकती  |  खाली  यह  कह  देना  कि  यह  सरकारी  योजना  है  सरकारी  धन्धों  और

 करोड़  पतियों  के  धन्धों  का  जो  झगड़ा  उसको  बता  देना  काफी  नहीं  क्यों  कि  ये  दोनों  घंटे  एक  ही  ढंग

 पर  चलते  हैं  |  उनका  एक  ही  उद्देश्य  एक  ही  उनका  ढंग  एक  से  ही  मैनेजर  तनख्वा  हें  हैं

 एक  सा  ही  रहन  सहन  का  ढंग  है  ।  इसलिए  उनकी  तुलना  करने  से  कोई  मतलब  नहीं  निकल
 पाता

 हमें  इ  समें  फक  करना  चाहिए  श्र  यह  तभी  हो  सकेगा  जब  हम  इस  बुनियादी बात  को  पर्कड़ेंग  कि
 जो  पचास  लाख  श्रादमी  ३३  रुपया  रोज  खर्चे  करते  हैं  उनको  १४  या  १६  रुपए पर  लाया

 जाए  ।  उसे  बारे  में  मैं  are  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  इससे  वे  तिलमिला  जायेंगे
 ।

 मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इनमें  भी  बहुत  ज्यादा  सीढ़ियां  इतनी  सीढ़ियां

 एक  दो  सीढ़ी  दो  तीन  सीढ़ी  होतीं  तो  aa  तक  मामला  ठीक  हो  गया

 होता  ।  ग़रीबी  में  भी  लाखों  सीढ़ियां हैं  पौर  मिरी  में  लाखों  सीढ़ियां  अगर  लाखों

 नहीं  तो  हजारों  सीढ़ियां  तो  जरुर  इन  सीढियों  के  सबब  से  कोई  भी  समाज  की

 पुनर्रचना  मुश्किल  हो  गयी है  ।  जो  बुनियादी खराबी  है  हमारी  आर्थिक  व्यवस्था की  है  वह

 इस  योजना  में  भी  a  जाती है  ia  वह  यह  कि  हमारी  पैदावार तो है तो  है

 हमारे  किसान  वही  हल  चलाते  हैं  जो  कि  १४५००  वर्ष  पहले  चलाते थे  |  जगह  कहीं  टरंक्टसें

 झा  गये  हों  तो  मैं  कहता  नहीं  लेकिन  झाम  तौर  पर  हमारे  वही  पुराने  साधन  कभी  तक  चले  रहे  हैं
 ।

 वही  पूराने  करघे  चले  झरा  रहे  हैं  जो
 कि  दो

 हजार  वर्ष  पहले  या  हज़ार  वर्ष  पहले  चलते  थे
 ।

 यह  सट्टी  है
 कि

 कुछ  मिलें  भी  आ  गयी  हैं  लेकिन  बुनियादी  तौर  पर  हमारी  उपज  कौर  पैदावार  की

 नींव  तो  मध्यकालीन  है  शर  उसके  ऊपर  खपत  की  जो  इमारत  हमने  खड़ी  की  है  वह  है

 श्ाधनिव  भी  नहीं  आधुनिकतम  |  पब  विल्कुल  satay  प्रौढ़  रूस  की  नक़ल  करने  वाली  कब  तक  यह

 मारी  इमारत  जोकि  ध्रमरीका व  रूस  की  खपतਂ  बाली है  वह  हमारी  इस  नींव  पर  रह  सकेगी  ?

 यह  पंचवर्षीय  योजना  जो  कभी  आपके  सामने  आई  है  यह  साबित  करती  है  कि  यह  मामला  ज्यादा  चल

 नहीं  सकता  है

 सभापति  महोदय  :  तीन  मिनट  श्र  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 मैं  उसमें  समाप्त  करने  की  कोशिश  करूंगा  लेकिन  सभापति  एसो-नथ

 अभी  तो  आधी  बात  भी  नहीं  कहू  पाया  हूं
 ।

 बहुत  जल्द  जल्द  प्रगति  बातों  को  कहे  ।

 मैं  ज्यादा  वक्त  न  लेकर  खाली  एक  TH
 दे  रह  हूं

 र
 मैं

 शीघ्र  ही  समाप्त  कर  दूंगा  ।
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 जनता  सरकार  के  अभिमुख  है  उसी  तरीक़े  पर  से  सरकारी  अफसर  अभिमुख  है
 !

 मेरा

 कहना  है  कि  हिन्दुस्तान  के  ५०००  बड़े  श्रफ़्सरों  के  लिए  ही  एक  लाख  सरकारी  नौकर  रक्खे

 गये  हैं  ।  सरकारी  नौकरों  की  कुल  तादाद  एक  करोड़  है  ।  झगर  इस  तरीक़े  से  देखा  जाय  तो  बढे

 लोगों  कीं  सिर्फ  सेवा  ठाठ  बाट  कौर  शान शौक़त  के  लिए  सरकार  का  एक  बड़ा  भारी  हमला

 बलता  रहता  है  ।  प्राचीन  को  उसका  बोझा  इस  सरकार  की  खच  की  योजना  पर  पड़ता  है  ।

 फिर इस  योजना  के  बनाने  वालों  के  दिमाग़  में  एक  धारणा  यह  रही  है  कि  जरगर  हम  झा धिक  ढंग  से

 देश  को  बदल  देंगे  तो  बाक़ी  सब  चीजें  अपने  बदल  यह  चीज़  बड़ी  गलत  है  ।  इसका

 नतीजा  यह  हुमा  कि  कोई  भी  समस्या  पिछले  १४  वर्ष  में  हल  नहीं  हो  पाई  ।

 एक  क  विचित्र  तरह  की  हैं ची  हर  समस्या  पर  चल  गयी ।  उसको  मैं  कांग्रेस

 कहता  हूं  जिसकी  कि  मिसाल  यह  है
 कि  महाराजाओं को  जो  पैसा  दिया  जाता  है  उसके  बारे

 में  एक  तरफ़  तो  कहा  जाता  है  कि  यह  प्रिवी  पर्स  बहुत  खराब  चीड़  है  लेकिन  दूसरी  तरफ़  उन्हीं  के

 द्वारा  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  हम  क्या  करें  ?  हमें  तो  जो  वचन  उनको  दिया  गया  है  उसे  निभाना

 पड़  रहा  है  इसलिए  यह  प्रिवी पसे उनको  देनी  पड़  रही  है  कैची का एक का  एक  फल  हे  जो  कि  कहता

 हैं  कि
 यह  tar  देना  बहुत  बुरा  दूसरे  फल  से  ये  कह  दिया

 कि
 हम  वचनबद्ध  हैं  श्र  इस  कारण  देना

 ही  पड़ता है  ।  कया  मैं  उनसे  पूछ  सकता  हुं  कि  जिन्होंने  यह  वचन  दे  रक्खा  है  वह  गद्दी  से  हट  क्यों  नहीं

 जाते ?  अपनी  जगह  दुसरे  लोगों  को  जो  कि  यह  पैसा  देना  बन्द  करदें  ।  आखिर यह  कोई  तके

 है  बात  करने का  ?  यह  कैंची  हर  चीज़  पर  चलती  भाषा  पर  चलती  सम्पत्ति  पर  चलती  है  ।

 इसी  तरीक़  से  खिल  भारतीय  सेवाओं  के  बारे  में  सरकारी  नोंक  रियों  के  बारे  में  आपको  जानना

 चाहिए  कि  इस  देश  में  ५  रुपया  महीना  पर  काम  करने  वाले  गांवों  के  चौकीदार  हैं
 ।

 प्रब मैं  सबसे  ऊंची

 तनख़्वाहों का  जिक्र  नहीं  फिर  से  लोग  चिल्ला  उठेंगे  ।

 उसके  बाद  ag  डैम  को  देखिये  जो  कि  एक  सरकारी  gar  है  ।  उसमें  सरकारी  नौकरों  की

 तादाद  बढ़ती  चली  गई  क्योंकि  एक  तरफ  तो  बिहारी  में  होड़  चलती  गई  कौर  दूसरी  तरफ

 न्न'हाण  गौर  ate  कायस्थ  में  होड़  चली  कि  कौन  अपने  ग्रामीणों  को  ज्यादा  भर्ती  करता  है  ।  वह

 ऐसे  है  कि  ज  तक  एक  मंत्री  जिनको  कि  कामराज  योजना  की  लात  जब  तक  नहीं

 श्री  मुराजी  उन्होंने  मुझे  कहा  था  कि  तुम  तो  बहुत  ज्यादा  बातें  करते  जो  योग्य  है  वह  तो

 जगह  पायेगा  ही  ।  मैं  से  यह  नम्बर  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 अगर  वह  खुद  प्रधान  मन्त्री

 हुए  होते
 तो

 अरब  तक  हिन्दुस्तान  में  सबसे  योग्य  अनामिल  ब्राह्मण  ही  समझे  गये  होते  दूसरे  न  समझे

 गये  ।  यहं  देश  ही  इतना  सड़  चुका  है  कि  यहां  पर  जो  झ्रादमी  बैठता  है  वह  we  बिरादरी  वालों

 को  योग्य  बना  ही  देता  है  ।

 इसी  तरह  योजना  के  बारे  में  एक  बहुत  ग़लत  बात  बतलाता  हूं  दिखावा  ।  दिखावा  किया

 जाता  है  इसके  बारे  में  मैं  बतलाऊं  कि  इलाहाबाद  रेलवे
 स्टेशन

 जोकि  ५०  वर्ष  अच्छे  तरीक़े

 से  चल  सकता  एक  करोड़  रुपये  के  खर्च  से  तोड़  कर  नया  बनाया  क्यों  कि  उसको  अच्छा  दिखाना

 है  ।  इसके  बरअक्स  जो  इलाक़ा  ग़रीब  कौर  अविकसित  जहां  गंगा  पौर  रामगंगा  का  पुल  बन  सकता

 है  जहां  से  पलटना  सामान  उत्तर  पिथौरागढ़  को  जाता  है  चीन  से  सामना  करने  के

 वहां  पर  नगर  पुल  बना  दिये  ४,  ५  करोड़  रुपये  के  खर्चे  से  तो
 जो

 दस  घट  का
 ~

 सफ़र  है  ag  तीन  घंटे  में  तय  हो  जायगा
 |



 १४६२  तीसरी  पंचवर्षीय
 योजना  के  मध्य  कालीन  मूल्यांकन

 &  ERR

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 राम  मनोहर

 इसी  तरीक़े  से  नगर  इस  योजना  के  बारे  में  कुछ  जानना  हो  तो  दिल्ली  योजना  के

 में  सोच  लीजिये  ।  दिल्ली  के  ऊपर  तो  ७  प्रकट  रुपया  खच  करके  योजना  बनाई  गई  है

 बाक़ी  का  क्या  हाल  है  ।  इसी  तरीक़  से  इस  योजना  का  एक  प्रौढ़  नमूना  लेना  हो  तो  खाली

 अ्रहमदाबाद जाकर  देख  लें  कि  वहां  जो  P4—Xo  हज़ार  के  क  के  क  के  की

 सभापति  महोदय  :  समय  समाप्त  हो  गया  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  पांच  मिनट  में  अपनी  बात  ख़त्म  किये  देता  हुं  ।  म्रहमदाबाद

 के  बंगलों  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  कोई  2o- ky  हज़ार  बंगले  साहबों  वाले  ग्रहमदाबाद

 में  बने  हैं  ।  यह  कोई  जनता  की  योजना  नहीं  ह  बल्कि  योजना  तो  यह  है  कि  किस  तरीक़े  से  ५०  लाख

 बड़े  लोगों  की  तादाद  धीरे  धीरे  बढ़ाई  जाय  ।  हर  साल  हिन्दुस्तान  में  तीन  लाख  ae

 का  निर्माण  होता  हैं  |  अरब  यह  तो  समाजवाद  के  रास्ते  में  रुकावट  है  क्योंकि  जब  कभी  हिदुस्तान

 समाजवादी  क्रान्ति के  लिए  तयार  होगा  तो  इस  योजना  के  द्वारा  जो  भी  बंगलीयवाले  नये  नये  साहब

 लोग  तैयार  हुए  हं  इसके  खिलाफ  जायेंगे  |

 मैं  ने  सुना  तिवारी  महाराज  ने  एक  बात  कही  ।  बढ़िया  बात  बिहार के  खिलाफ़

 पक्षपात  eat  लेकिन वहू  उसको  एसी  सीमित  जगह  पर  ले  गये  कि  वह  सही  चीज़  ग़लत

 हो  गयी  ।  झसल  मैं  क्या  हो  रहा  पक्षपात हो  रहा  किस  के  जो  ग़रीब  उनके

 खिलाफ़  ।  मिसाल  के  लिए  मैं  आपको  बतलाऊं कि  त्रिपन  उत्तर  भर  बिहार

 प्राणी के  यह  हिन्दुस्तान में  फी  आदमी  औसत  झामदनी  २००  साल  वाले  हैं  और

 बाक़ी  जो  इलाका  जिन  में  श्रंग्रज्ञो ंने  अ्रपने  विदेशी  व्यापार  की  जूठन  छोड़ी  जैसे  बम्बई

 कौर  कलकत्ता  वहां  पर  फ़ी  आदमी  औसत  प्रामदनी  जाकर
 ४००

 रुपये  पड़ती  है  |

 फिर  जहां  का  एक  बड़ा  आदमी  होता  है  वह  प्रिये  इलाके  को  बना  लेता  है  ।

 झगर  कोई  मंत्री  होता  है  तो  वह  प्रपने  इलाक़े  को  ठीक  ठाक  कर  लेता  हें  बाक़ी  इलाक़े  का  सत्यानाश

 ०. कर  देता  हू  इसी  तरीक़  से  सहकारी  खेती  के  बारे  में

 महोदय  :  समय  समाप्त  है

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  बस  मैं  oe  अधिक  समय  विशेष  न  लूंगा  ।  जल्दी  जल्दी  कह

 कर  मैं  ख़त्म  किये  देता  हूं  ।  केवल  तीन  चीज़ें  ही  बाक़ी  रहती  २  लाख  Yo  हज़ार

 एकड़  जमीन  पर  सहकारी  खेती  हुई  है  ।  चुनावों  के  दिनों में  इतना  ज्यादा  ढोल  पीटा

 गया  सहकारी  खेती  का  लेकिन  झ्रसलियत  यह  रही  है  कि  ३०  करोड़  एकड़  की  खेती  में

 से  मुश्किल  से  २  लाख
 Vo

 हज़ार  एकड़  पर  खेती  हुई  है  ।  इसलिए मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 चुनाव  के  समय  में  ढोंगी  वायदे  कौर  सरकार  की  भ्रसलियत  दोनों  बिलकुल  अलग  अलग  हैं  |

 भ्रष्टाचार का  तो  कहना  ही  क्या  ?  खादी  ake  ग्रामोद्योग  में  ५२  करोड  रुपये  योजना

 में  खर्च  किये  गये  हैं  नतीजा  होता  है  कि
 गज  ६

 करोड़
 ४०

 लाख
 से  बढ  कर  ७  करोड़  ७०  लाख

 तक  जाता  हैं  जब  कि
 पूरी  पैदावार  अरबों  गज़  पर  जाती  है  ।  किस  लिए  मैं  यह  साफ़

 चाहता  हूँ  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  योजना  को  बनाया  है
 ।  उस  के

 कई  ताइपे

 मूल  अंग्रेजी  में



 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मुल्यांकन  १९६३ १८  qasy  (  )

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  में  प्रस्ताव

 रहे  होंगे ।  एक  यह  भी  है  कि  किस  तरीक़  से  सच  का  मुंह  सोने  के  बर्तन  से  ढंक  दिया  जाय  ।

 हिन्दुस्तान  में
 न

 जाने  कितने  समुदायों  सेवकों  साधुओं  सुधारकों को
 या  विद्या

 वाले  लोगों  को  केवल  नौकरी  के  घंघे  जब  मंत्री  बना  नहीं  सकते  या  मंत्री  बनाना  नहीं  चाहते

 तो  उसकी  इस  तरह  से  फंसा  रक्खा  गया  है  ।  इस  तरीक़े  से  सारीਂ  योजना  we  हो  गयी  ह  ।

 अरब  इसको  बदलने  का  केवल  एक  ही  उपाय  रह  जाता  है  कि  कोई  संगठन  ऐसा  बने  |  मैं  सरकार

 से  इसकी  उम्मीद  नहीं  करता  ।  इस  सरकार  के  पास  तो  संगठन  है  तैयार  भी  नहीं

 कर  खेती  कारखानों  को  सुघारने  लेकिन  हमें  प्रकासो  के  साथ  कहना  पड़ता  ह

 हम  भी  वह  संगठन  तेयार  नहीं  कर  पाते  हैं  जो  इस  सरकार  के  कड़े  को  उठा  कर  फक  दे

 mre  देश  इसी  पेंच  में  पड़  गया  है  कि  सरकार  कोई  संगठन  बना  नहीं  पा  रही  हूं  जो  खेती  कौर

 कारखानों  को  जनता  बह  संगठन  बना  नहीं  पा  हू  जो  इस  सरकार  को

 उखाड़  कर  फेक  दे  ।  उसका  एक  मात्र  कारण  यह  है  कि  हर  एक  की  दृष्टि  संकुचित  हो  गयी

 अपने  समूह  की  हो  गयी  है  क्षेत्र  की  हो  गयी  है  :  मैं  सही  कहता  हूं  कि  मेरा

 मन  तड़पता  है  जब  से  यहां  दिल्ली  में  भराया  मैं  सोचता  हूं  कि  किस  जहन्नुम  में  मैं  बनाकर  फंस

 गया  हुं
 ?

 रोज  मेरे  पास  लोग  दुखड़ा  लेकर  आते  रेडियो वालें  आते  तार  वाले  कराते  हैं

 खेत  मजदूर रखते  वहू  सब  अपनी  अलग  टूटी  हुई  वृत्ति लेकर  प्रा  हैं  लेकिन  एक
 कर  सारे  देश  की  राष्ट्रीय  तबियत  पदा  एसा  हो  नहीं  पा  रहा  है  |  उस  का  सब  से  बड़ा  कारण

 यह  है  कि  इस  योजना  से  सरकार  ने  देश  से  विश्वास  का  खात्मा  कर  दिया  है  ।  लोग  कहते  हैं

 कि  श्राज  जो  कुड़ा  गद्दी  पर  बेठा  हुआ  इस  बात  की  कया  गारन्टी  है  कि  कल  तुम  भी

 उसी  जगह  जब  बैठोगे  तो  तुम  भी  कूड़ा  न  हो  मैं  यह  समझा  नहीं  पाया  कि  जिस

 तरीक़ों  से  इस  वर्त्तमान  सरकार  के  कड़े  को  हटा  सकते  हैं  उसी  तरह  से  कल  उनकी  जगह

 बैठने  वाले  भी  यदि  कुड़ा  हो  जायं  तो  जनता  उनको  भी  हटा  सकती  जिस  तरह  से  घर  में  रोज़ाना

 झाड़  दे  कर  कड़ा  घर  के  बाहर  किया  जाता  है  ।  लेकिन  वैसा  संगठन  बन  नहीं  पा  रहा  ह  ।

 मैं  इस  योजना  पर  टीका  करते  हुए  नालायक़  कह  देना  चाहता  हूं  कि  वहू  संगठन  हम

 बना  नहीं  पा  रहे  हैं  ।  फैलाव  वाली  वह  झा थिक  जीवन  में  ag  चौड़ाई  वाली  मनोवृत्ति  कि

 तीसरे  दर्ज  में  जो  मुसाफ़िर  घुसते  हैं  कौर  जो  उसमें  पहले  पे बैठे  हुए  उनमें  कुछ  लोग  ताकतवर

 हैं  वहू  अरपना  फैल  कर  बैठ  जाते  जब  कि  बाक़ी  लोग  सिकुड़  कर  बैठ  जाते  हैं
 ।

 मैं
 आपसे

 यह  निवेदन  करूंगा  कि  किस  तरीक़  से  मुल्क  में  जीवन  में  यह  फैलाव  वाली  मनोवृति  फले  तभी

 कहीं  जाकर  यह  योजना  वगैरह  हो  पायगी  ।

 फैशन  हनुमन्तया  :  योजना  के  मूल्यांकन करते  हुए  माननीय  सदस्य

 को  रचनात्मक  सुझाव  देने  के  लिए  कहा  गया  थाਂ  ।  परन्तु  विभिन्न  दलों  ने  अपनी  अपनी

 बात  करने  का  प्रयत्न  किया  है
 |

 स्वतन्त्र  दल  तो  यह  कहने  लगे
 कि

 योजना  को  छोड़  ही
 दिया  जाय

 ।
 यह  संतोष  को  बात है  कि  समाजवादी दल  ने  कुछ  भ्रच्छे  सुझाव  दिये  ह  कौर  यह

 दल  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  पूरा  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।  मेरे  दिल  में  समाजवादी  नेताओं

 के  लिए  आदर  के  भाव  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 समाजवादी  दल  की  से  प्रधान  मंत्री  भवन  के  व्यय  को  कम  करने  के  सुझाव  दिये  हैं  ।

 मुझे
 यह

 भी  प्रसन्नता  है
 कि  प्रजा  समाजवादी  दल  के  नेता  वे  योजना  आयोग  में  पद  ग्रहण  कर  लिया

 हैं  ।  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  |  उन्होंने  जनता  में  काम  किया  है  कौर  उसके  मनोविज्ञान
 को  समझने

 की  उनमें  क्षमता है  ।

 मृ  अंग्रेजी  में



 ९६४  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य  कालीन  मूल्यांकन  &  कह ३

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसे  संदभ  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  रिपोर्ट  में  सचाई  के  साथ

 योजना  की  क्रियान्विति की  सफ  जताई  बनाई  गईं  हैं  ।  किन्तु  वर्तमान  चर्चा  से  देश  की  झायोजनां

 की  सक्रिय  छानबीन  के  लिये  पर्याप्त  अवसर  प्राप्त  नहीं  होता
 ।

 सरकार  को  प्रयत्न  करना

 चाहिये  कि  आवश्यक  wet  और  अन्य  उपकरण  के  साथ  एक  नियंत्रण  कक्ष  संसद  भवन
 में  स्थापित

 जहां  योजना  की  दिन  प्रति  दिन  की  प्रगति  प्रौढ़  वित्तीय  एवं  भौतिक  लक्ष्यों  के  बारे  में

 सरकार के  विविघ  मंत्रालयों  की  सफलताएं  wails  जा  सकें  ।  योजना  आयोग  के  कार्य  तथा

 केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  राज्य  सरकारों  के  कामें  च्  क्योंकि  छोटे  मामलों  पर  भी  निर्णय

 करने  में  विलम्ब  होता  हूं  |

 मै ंइस  बात  की  योजना  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारा  प्रशासनिक

 ढांचा  ठीक  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  ।  अफसरों  की  संख्या  बहुत  ales ह  ak  उनमें से  सब

 फाइलों  पर  टिप्पणियां देना  चाहते  जिससे  फाइले  घीरे  घीरे  आगे  बढ़ती  हैं  ।  प्रशासन व्यय  बहुत

 aah  बढ़  गया  ह  योजना  आयोग  तो  सेवानिवृत्ति  अफसरों  को  भी  नियत  कर  रहा

 है  ।

 योजना  आयोग  में  मंत्री  मण्डल  के  सदस्य  होने  आयोग  के  वर्तमान  सदस्य

 सलाहकार  के  रूप  में  काम  कर  सकते  हैं  ।  इसे  एक  उच्च  मंत्री  मंडल  के  नाते  क्राम  नहीं  करना

 चाहिये  are  शीघ्र  ही  fora  करने  चाहिए  ।  राज्यों  के  मुख्य  इंजीनियरों को  मिला  कर  एक

 बोर्डे  क्यों  नहीं  बनाया  जाता  जो  निर्माण  कार्य  की  निगरानी  करे  ।  मंत्रियों  को  विविघ  योजनाओं

 की  क्रियान्विति  के  काम  का  पर्यवेक्षण  करना  चाहिये  कौर  इस  काम  को  करने  वाले  तमंचा  री गण

 मंत्रालयों  के  रंग  होने  चाहिये  ।  संसद  में  oa  के  प्रतिनिधि  प्रधान  मंत्री  स्वयं  हो  या  उसके

 बाद  का  वरिष्ठ मंत्री

 अपने  को  समाप्त  करते  हुए  में  एक  सुझाव  भारत  सरकार  के  समक्ष  रखना

 चाहता  वह  यह  है  कि  उसे  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  को  तुरंत  सुघारने  की

 ध्यान  देना  चाहिय े।

 क
 उदाहरण  से  बात  स्पष्ट  हो  जायगी  ।  बजट  अधिवेशन  में  उन्होंने  झपने  कार्यों  का

 दन
 देते  हुए  कहा

 था  कि  रसायनिक  उर्वरक के  वितरण  के  aaa  खाद  के  गढ़े  खोदे
 गए

 थे
 ।  यह

 पूछने  पर  कि  इन  गढ़ों  से  कितनी  खाद  तैयार  की  गई  यह  कहा  गया  कि  इसके  अ्रांकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं  की  यह  स्थिति  है  ।

 प्रायः
 झाधी  शताब्दी  पूवे  सभा  के  ase  वित्त  सदस्य  ने  इस  देश  में  कहा  था  कि  भारत  को

 मानसून  पन्नों  के  साथ  जूझ  खेलना  पड़ता  है  भ्र  as  यद्यपि  साम्राज्यवाद  समाप्त  हो  चका  है  शर

 पूंजीवाद  को  त्याग  समाजवाद  की  स्थापना  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  फिर  भी  सरकार  का  तके

 बही  है  ।  अरब  तो  देश  में  इतने  बोझ  तालाब  बनाये  जा  चके  हैं  कौर  सिचाई  सम्बन्धी  बड़े  तया  छोटे

 निर्माण
 किये  जा  चुके  हैं  तो  क्या  wa  भी  प्रकृति  की  विलम्बना  पर  काबू  नहीं  पाया  जा  सका  ।

 डा०  घाओ  शो  श्रेणी (  )  :  तीसरी  योजना  का  मध्यावधि  मुल्यांकन  भ्रांत  निराशा

 जनक है  ।  १३  वर्ष  की  योजना  के  बाद  भी  हमा  री  श्रमिक  स्थिति  डावांडोल  हैं  ।  विश्व  का  सब  से  राजद

 देश
 होते  हुए

 भी
 लोग  १०  प्रतिशत  कर  के  रूप  में  दे  हैं  ।  किन्तु  झ्राथिक  विकास  की  यह  स्थिति

 पृ मूल  अंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बा  रे  में  प्रस्ताव

 है
 कि

 मूल्यों  में
 ८

 प्रतिशत  वुद्धि  हो  गई  है  कौर  उसके  साथ  ही  मुनाफाखोरी कौर  काला  बाजार  का

 बोलबाला है  ।  जितनी  पूंजी  लगाई  जा  चुकी  उसके  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  ।  यदि  यही

 स्थिति  रही  तो  area  को  हल  नहीं  किया  जा  सकेगा  |  इस  मूल्यांकन  से  ag  पता  लगा  है  कि  योजना
 को

 कार्यान्वित  करने  वाले  प्रशासन  में  सुधार  की  अत्यघिक  झ्रावश्यकता  है  भूमि  सुधार  तथा  मूल्य

 नियंत्रण  की  ग्रा वश्य कता  है
 ।

 राष्ट्रीय प्राय  में  जो  वृद्धि  नहीं  हो  पाई  उसके  लिये  कौन  अपराधी  गहन  विकास

 से  ५  प्रतिशत  वृद्धि  होनी  चाहिये  थी  किन्तु  २.  ५  प्रतिशत  वृद्धि  हो  पाई  है  ।  राष्ट्रीय  उत्पादन  में

 कमी  का  यही  कारण  है  कि  कृषि  कार्य  सफल  नहीं  हुए  ।  १९६२-६३  में  कृषि  उत्पादन  में  २२  लाख

 की  कमी  हुई  है
 ।

 इसका  अभिप्राय  यही  है  कि  लोगों  में  योजना  के  प्रति  उपेक्षा  भाव

 सिचाई  क्षमता  में  कमी  के  दो  कारण  बताये  गए  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य

 बहुत  ऊंचे  थे  शर  दूसरे  कुछ  परियोजनाओं के  निष्पादन में  विलम्ब  हो  गया  था  ।  सिंचाई  क्षमता

 यदि
 पूरी  तैयार

 भी  हो  जाए  ate  उसका  उपभोग
 भी

 किया  जाय  तब  भो  कृषि  उत्पादन  के  लिये  कुछ
 सहायक  कार्य  जैसे  प्रयोगात्मक  तथा  प्रदर्शन  फार्मो  की  भूमि  फसल  पद्धति  का

 ग्राही  करने  होंगे  तभी  उत्पादन  बढ़ेगा

 गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  उत्पादन  भी  पिछड़ा  रहा  है  यद्यपि  सरकारी  क्षेत्र  काफी  सफल

 हुमा  है  ।

 प्रशांसनिक  व्यवस्था  की  म्रसफलता  श्राश्वयं  की  बात  है  ।  कार्य  भार  बढ़ने  के  साथ  ही  इस

 का  भी  विस्तार  होता  है  कौर  उसके  कौशल  में  घीमापन पैदा  होता  इस  की  चेतावनी

 योजना  ने  तीन  वर्ष  पहलें  कर  दी  थो  |  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  प्रशासन  में  सुघार  की

 आवश्यकता  है  क्योंकि  कहीं  तो  निश्चित  समय  पर  उत्पादन नहीं  कहीं  लागत  सम्बन्धों  अनुमान

 मलत  रहे  हैं  ate  कहीं  उत्पादन  प्रत्याशित  मात्रा  में  नहीं  हो  पाया  ।  कार्य  के  मानदण्ड  तैयार  नहीं  किए

 गये  ।  यदि  कहीं  कोई  गलती  होती  तो  area  के  लिये  किसी  को  उत्तरदायी  नहीं  ठहराया जा  सकता  ।

 met  कारण  है
 कि

 राज्य  मिलन  प्रयोजन  के  लिये  राशि  का  व्यय  कर  देते  हैं
 ।

 पोलिटिकल  में  यह  कहा  गया  है  कि  भारत  में  योजना  ग्रा योग  की

 पना  सफलता  पूर्वक  की  गई  ब  उसमें  योग्य  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  गया  है  ।  किन्तु  फिर

 भी  हमें  जिस  संकट  का  सामना  करना  पड़ा  है  उसका  कारण  क्या  इस  सम्बन्ध में  यह  निष्कर्ष

 निकाला  गया  है  कि  हमारी  योजनाओं  में  यह  झ्तिशयपूर्ण  ara  की  गई  है  कि  लोगों  की  प्रवृत्तियां  बदली

 जा  सकती हैं  कौर  यह  ध्यान  नहीं  रखा  गया  कि  उनकी  वर्तमान  प्रवृत्तियों  को  किस  प्रकार  उपयोग

 में  लाया  जा  सकता  है
 !

 उदाहरण  के  लिये  जमीदारी  को  समाप्त  करने  से  ग्रामीण  बुलावा वर्ग  की

 पना  हो  गई  है  ।  एक  कारण  यह  भी  है  कि  लक्ष्य  ऐसे  ऊंचे  रखे  जाते  हैं  कि  जिनकी  पूर्ति  नहीं  हो  सकती

 तीसरी  योजना  में  यह  लक्ष्य  रखा  गया  है  कि  राष्ट्रीय  are  में  ३४  प्रतिशत नहीं  तो  ३०  प्रतिशत

 वृद्धि  होनी  चाहिये  जिसका  अभिप्राय  है  कि  प्रति  व्यक्ति  are  ३३०  करोड़  या  ३८५  करोड़  रुपये

 होनी  चाहिये  किन्तु  वर्तमान  परिस्थिति के  अनुसार  क्या  रेसा  हो  सकता है

 श्राशा  की  जाती  है  कि  चौथी  योजना  के
 प्राणी

 में  हमारा  निर्यात  व्यापार  दुगुना  हो  जायेगा
 |

 इसके  लिये  ग्रावश्यक  है  कि  भारत  की  ग्रन्थ-व्यवस्था  आत्मनिर्भर  होनी  चाहिये  ।  तीसरी  योजना

 भारत  की  पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  रखती  है  योजना  निर्माताग्रों  को  मध्यावधि
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  a ATS  सरे  बारे  में  प्रस्ताव

 मान  stl o

 ल्यांकन  पर  ध्यान  पूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ate  देश  को  झ्राथिक  संकट  से  बचाने  के  लिये

 प्रयत्न करना  चाहिये  |

 श्री  काशीनाथ  पांडे  )  उपाध्यक्ष  मैंने  कई  सभासदों  में  डा०  लोहिया  साहब

 की  स्पीचेस  सुनी  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि  वह  एक  विद्वान  आदमी  हैं  ।  उनके  लिये  मेरे  दिल

 में  आदर  है  ।  लेकिन  उनकी  स्पीच  से  मुझे  कुछ  ऐसा  आभास  gar  कि  जैसे  जिन्दगी  में  बहुत  से  ऐसे

 इंसान  होते  हैं  कि  जिन  के  सारे  grag  जिन  के  सारे  प्रयत्न जब  असफल हो हो  जाते हैं  तो  उनके

 सामने  केवल  निराशा  भ्रंधकार  को  छोड़  कर  कोई  चीज़  नहीं  रहती  उसी  तरह  से  उनके  सामने
 भी

 इसके  सिवाय  कौर  कोई  चीज़  नहीं  है  ।  मैं  उनके  जैसा  विद्वान  नही  हुं  ।  लेकिन सभी  लोग  इस  देश

 के  उन  से  यह  रखते  हैं  कि  वे  कुछ  करें  ।  यह  ठीक  है  कि  प्लान  इंसान  की  बनाई  हुई  चीज  फिर

 चाहे  कितने  ही  इंसानों  ने  उसको  मिलकर  बनाया  जो  इंसान  की  बनाई  हुई  चीज  होती  उसके

 अन्दर  गलती  का  होना  स्वाभाविक  है  ।  मैं  इसको  मानता  हूं  ।  लेकिन  जरूरत  अराज  देश  को  यह  है  कि

 जरगर  हमारी  गलती  है  तो  बताया  जाय  कि  किस  तरीके  से  चलने  से  गलती  होती  है  प्रौढ़  कौन  सा  चलने

 का  तरीका  ठीक  जिससे  गलती  न  हो  ।  डा०  लोहिया  साहब  का  एक  मामला  मैंने  देखा  है  कौर  सभी

 ने  देखा  होगा  ।  उत्तर  प्रदेश  में  हिन्दी  भ्रान्दोलन  चलाते  हुए  उन्होंने  हिन्दी  को  लाने  का  कौन  सा  तरीका
 अ्रखत्यार  किया  are  wast  को  हटाने  का  कौन  सा  प्रयास  यह  बाप  सब  को  विदित  है  ।  जितने
 भी  माइलस्टोन  थे  are  जिन  पर  म्रंग्रेजी  में  नम्बर  लिखा  gar  उनको  उन्होंने  तारकोल  से  पुतवा

 दिया  |  यह  चीज़  इस  बात  का  सबूत  है  कि  किसी  विरान  आदमी  के  सामने  जिस  को  अंग्रेजी  में  स्टेशन

 कहते  हैं  आ  गई  हो  प्रौढ़  इस  कद  आ  गई  हो  कि  वह  यह  भी  न  बता  सकता  हो  कि  उसके  प्राग  का  क्या

 पग  क्या  उसका  का  प्रोग्राम  किस  तरह  से  वह  चलना  चाहता  तो  मामला जरा  बिगड़

 जाता  है  ।  मैं  अधिक  इस  सम्बन्ध  में  कौर  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हूं  ।  अमूमन हम  ने  उनकी तो  तीन

 स्पीच  में  तीन  art  alt  २७  करोड़  आदमियों की  बात  को  सुना  है  ।  उनकी  बात  को  हम  मान  लेते
 ।  लेकिन  वह  यह  भी  तो  बताते  कि  उन  की  areal  दो  स्प या  हो  जाय  जो  हम  भी  चाहते  हैं  कौर

 यह  कैसे  हो  सकता  है  ।  मैंने  कोई  ऐसी  चीज़  जो  कि  पूर्व  के  तौर  पर  कही  गई  उनकी  स्पीच  में

 नहीं  पाई  हें

 महोदय  पीठासीन
 हुए |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  सुझाव  दिये  हैं  ।

 श्री  कायनात  पांडे
 :

 श्राप  चुप  रहिए  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :
 अप चप  रहिए  ।

 श्रध्यकष  महोदय  :  वह  कैसे  चुप  रहें
 ?

 उनको  मैंने  बोलने  के  लिये  कहा  है  AK  उनको  इजाजत
 दी  है

 stam  सेवक  यादव  :
 श्राप  थोड़ा  ध्यान  दें

 ।
 उन्होंने  सुझाव  दिये  ae  कहते

 हैं  कि  सुझाव  ही  नहीं  दिये  हैं  ।  यदि  कोई  wie  मूंद  कर  चले  तो  क्या  कहा  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप
 उस  तरफ  न  जायें  ।

 कादो नाथ पाण  मद्रास  की  तरफ  जा  रहा  हूं  ।
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  मेंਂ  प्रस्ताव

 -
 meq  महोदय  :  जहां  लोहिया  area  बैठे  थे  उस  सीट की  तरफ  श्राप  देख  रहे

 हैं  ।

 थ्रो  काशीनाथ  पांडे  में  यह  कह  रहा  था  कि  दुनिया  में  चाहे  कोई  भी  काम  श्राप

 कुछ  न  कुछ  फैलाकर  श्रमिकों  मिल  कोई  भी  श्राप  का  विवार  क्यों  न  हो

 भ्रापको  फालोवर  जरूर  मिल  जायेंगे  ।  में  एक  बात  कहता  हूं  कि  जो  भी  इंसान  इस  दनिया

 में  पैदा  हुमा  इस  पृथ्वी  oe  पैदा  gar  उसे  एक  दिन  मरना  है  चाहे  वहू  कोठियों  में

 रहता  हो  या  मामली  झोंपड़ी  में  रहता  चाहे  उसके  पास  कोई  बहुत  बड़ा  महल

 mag  के  सब  सामान  हों  और  चाहे  सड़क  पर  चलने  वाला  इंसान  हो  |  अगर  हम  यही

 विचार  ate  यही  प्रचार  करते  रहें  कि  हमें  तो  मर  जाना है
 तो  हमारे  सामने  खाली  निराशा

 के  और  कुछ  नहीं  श्री  सकता है  mix  इसका  मतलब  इसके  सिवाय  कौर  कुछ  नहीं  हो  सकता

 है  कि  दुनिया  में  कोई  प्रगति  at  न  att  इसलिए में  कहना  चाहता  हूं
 कि  जितने  भी  विद्वान

 देश  के  हैं  कौर  जो  भ्रपने  श्राप  को  लीडर  कहते  हैं  शौर  जिन  को  देश  के  लोग  इज्जत  की

 दृष्टि  से  देखते  भी  उन  से  are  देश  के  नागरिक  ae  wm  लगाये  gs  हैं  कि  वें  देश

 के  सामने  एक  देश  के  सामने  कोई  एक  एस  सुझाव  रखें  जिससे  देश  प्रगति

 कर  सकता  हो  |  इतना  ही  इस  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  अधिक  नहीं  |

 दूसरी  बात  में  एम्प्लायमेंट  के  सिलसिले  में  कहना  चाहता  ।  इस  पर  में  खास  तौर

 से  रोशनी  डालना  चाहता  हूं  ।  प्लानिंग  कमिशन  ने  इस  के  बारे  में  जो  रिपोर्ट  दी  उसके

 लिए  में  उसका  कड़ा  मशक्र  बड़ा  कृतज्ञ  कम  से  कम  उन्होंने  एक  रूपरेखा  तो  हमारे

 सामने  रखी  फिर  चाहे  उस  में  दोष  ही  न  चाहे  हमारी  श्रसफलतायें  ही  क्यों  न

 दिखा  दी  गई  हों  ।  कम  से  कम  उनकी  ferna  तो  हई  है  हाउस  के  सामने  एक  चीज  रखने

 की  ।  प्रजातंत्र  के  अन्दर  उन  से  प्रपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  तमाम  बातें  चाहे  वे  अच्छी हों

 हमारी  समझ  में  कुछ  बुरे  तरीके  से  हुई  बरी  अप्रिय  हिम्मत  करके  हमारे

 सामने  रखें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  मौलिक  तरीके  से  गलती  प्लानिंग  कमिशन  करता  है
 ।

 में  ने  किताबों
 को  पढ़  कर  देखा  है  ak  उन  में  कहा  गया  है  कि  हम  ने  यह  इंडस्ट्री  लगा

 ग
 यह  सुधार कर  fan  एग्रीकल्चरल  फील्ड  में  इतनी  प्रॉडक्ट्स  शुरू  कर  दी  हैं

 इन  सेब  से  इतने  एम्प्लॉयमेंट  के  अवसर  पैदा  हो  सकते  हैं  कौर  फिर  उसके  बाद  जब  रिपोर्ट
 व  हरे
 ~  hat

 पेश
 की

 जाती  है  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  जितने  crore  फिक्स  कि  गये  थे

 नहीं  वें  कम  रह  गए  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  देश  को  आगे  बढ़ना  हो

 या  उसको  बरबाद  होना  हो  तो  उसको  परखने  का
 एक  ही

 आसार
 हुश्न

 करता  है  कि
 उस

 देश  में  बेकारी  कितनी  हमारे  देश  में  बेकारी  की  समस्या  बहुत  गम्भीर है  कौर  में  समझता

 हूं  कि  जिस  तरह  से  प्लानिंग  हो  रहा  है  नौ  जिस  तरह  से  बेकारी  की  समस्या  को  हम

 बहुत  सीधे  तौर  से  ले  रहे  उससे  हम  कोई  ज्यादा  शभ्राशावादी  नहीं  हो  सकते  हैं  |  दरअसल

 बेकारी  के  सम्बन्ध  में  प्लानिंग  यहं  होना  चाहिये  कि  आपको  रूपरेखा  एक  मालूम  हो  जाए

 कि  हमारे  यहां  बेकार  कितने  हैं  पौर  कितने  भविष्य  में  बेकार  आदमी  बढ़  सकते  हैं  atc

 फिर  हम  लोक  तय  कर  लें  कि  प्रतिवर्ष  इतने  आदमियों  को  हम  को  काम  देना  है  ।  झगर

 इस  दृष्टिकोण से  हम  काम  करेंगे  तो  हम  बेकारी  की  समस्या  को  हल  कर  सकेंगे  प्यार  हम

 इक  ड 'चिभ, करण  और  हम  दिखाने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  कि  हम  ने  इतने  अवसर  पदा  कर

 लेकिन  उतने  भ्रांतियों  को  हम  काम  नहीं  दे  सके  क्योंकि  प्लानिंग  में  या  प्लान  में



 fea  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन ल्यांकन  q  €  १९६३

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 काशीनाथ

 गह  खराबी  हो  वह  खराबी  हो  गई  है  तो  इससे  बेकारी  की  समस्या हल  नहीं हो  सकेगी ।

 एक  अंग्रेजी  कहावत  है  कि  घोड़े  के  पैर  के  श्र  नाल  ठीक  हो  सकता है  ।  हमको  घोड़े

 के  र  के  अनुसार  नाल  ढूंढना  चाहिए  न  कि  नाल  के  पसार  घोड़े  को  agar  चाहिए

 तो  में  कहना  चाहता  हूं  कि  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  हमारी  एक  निश्चित  नीति  होनी  चाहि

 और  एक  खास  प्रोग्राम  होना  चाहिए  क्योंकि  हमारे  देश  में  बेकारी  बढ़  रही  है  ।

 जो  ares  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  दिए  जाते  हैं  बे  पूरे  नहीं  हैं  ।  हम  इन  आंकड़ों  के

 लिए  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेंजों  पर  निसार  करते  हैं  लेकिन  उनमें  शहरों  के  लोग  ही  प्रिये  को

 रजिस्टर  करवाते  हैं  जो  कि  grat  से  ऐसा  कर  सकते  हैं  +  लेकिन  गांवों  के  लोग  इतनी

 दूर  से  सफर  करके  यहां  तक  नहीं  आ  पाते  ate  अपने  रजिस्टर नहीं  करा  पाते  |

 इसलिए  उनके  अकड़  मुहय्या  नहीं  हो  पाते  कौर  इस  तरह  पूरी  समस्या  हमारे  सामने  नहीं

 आती  ।  र  जब  तक  झ्रापको  पूरी  समस्या  नहीं  मालूम  होगी  उस  समय  तक  उसका

 धान  कैसे  हो  सकेगा  ।  इसलिए  में  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए  कोई  मशीनरी  कायम  की  जाए

 जो  इस  सारी  समस्या  को  हमारे  सामने  उपस्थित  करे  |

 एक  चीज  में  कम्युनिटी  रुवलेपमेंट  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जो  इस  बारे  में

 श्री  हनुमंतेया  जी  ने  कहा  है  उससे  में  सहमत  हूं  ।  जब  यह  विभाग  कायम  किया  गया  ती

 इससे  बड़ी  प्राशि  की  जाती  थीं  aye  हम  बड़े  गयें  के  साथ  कहते  हैं  कि  हम  ने  सारे  देश

 में  कम्युनिटी  डेवलेपमेंट  ब्लाक  फला  दिए  हैं  ।  लेकिन  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इन  से  क्या

 काम  हुजरा  ।  इन  से  हमारी  खेती  का  उत्पादन  बढ़ाने  में  क्या  प्रगति  हुई  ?  खेती की  दावा

 बढ़ाने  का  एक  तरीका  तो  यह  हो  सकता  है  कि  सरकार  सारी  जमीन  खुद  ले  ले  AK

 ऐसा  नहीं  करती  है  तो  किसानों  को  व्यक्तिगत  रूप  से  सुविधाएं  दे  जिससे  उत्पादन  बढ़

 सक े।

 में  पूछता  कि  जो  ama  कोआपरेटिव  फार्म  बनाए  हैं
 उन  से  कितना

 प्रोडक्शन  बढ़ा
 ।

 यहं कह कह  देना  कि  हमने  इतने  कम्पोस्ट  के  wes  इतना  खाद  दिया  ake  यह  किया  ag

 ससे  काम  नहीं  चल  सकता  |  हम  देखते हैं  कि
 सन  १६६०-६१  में  चीनी

 का
 उत्पादन

 लाख  टा  zat  था  ate  इस  कम्युनिटी  डेवलेपमेंट  के  रहते  प्राप्त  देश  में  २१

 लाख
 टन

 चीनी  हो  रही  है  ।  तो  कम्युनिटी  डेवलपमेंट  के  रहते  यह  हमारी  तरक्की
 तई  है  |

 wet  तक  कोआपरेटिव  फार्मिग  का  सवाल  हमारे  विरोधियों  की  तरफ  से  यह  प्रचार

 किया  जाता  है--इलेक्शन  के  समय  में  ने  यह  प्रचार  देखा  था--कि  सहकारी  खेती  का  मतलब

 है  सरकारी  खेती  भ्र  लोगों  में  यह  श्रम  पैदा  किया  गया  कि  सहकारी  खेती  का  नतीजा

 यह  निकलेगा  कि  सरकार  सारी  जमीन  ले  लेगी  ।

 श्री  कछवाय  सही बात  है

 a
 erie  पांडे  आप  जैसे  लोग  ऐसा  सोचते हैं  ।

 लेकिन
 में

 कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  देखें
 कि  कंज्यूमर  aretha  सोसाइटीज

 इन्होंने  कौन  सा
 घन  ले  लिया

 व्यापारियों  का
 ।

 में  मानता  हूँ  कि  सोसाइटीज  में  दोष  हो



 १८  १८८५  तौसिफ़ी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य  कालीन  मूल्यांकन  ए

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सकते  लेकिन  इनमें  तमाम  शेयरहोल्डर  उनकी  ये  सोसाइटीज  वही  इनके  मालिक

 हैं  ।  ये  सोसाइटियां  सारे  देश  की  नहीं  हो  गयीं  ।  यही  चीज  कोआपरेटिव  खेती  के  बारे  में

 है  ।  जो  उन  सोसाइटीज  के  सदस्य  होंगे  वही  उन  जमीन  के  मालिक  होंगे  are  वहं  जमीन

 उनके  ही  कंट्रोल  में  रहेगी  ।  लेकिन  लोगों  में  यह  भ्रम  पैदा  कर  दिया  गया  है  कि  सरकार

 उस  जमीन  को  ले  लेगी  ।

 यह  बात  साफ  है  कि  जब  तक  किसान  गरीब  हैं  प्रौढ़  उनके  पास  छोटी  जमीनें

 हैं  तब  तक  सरकार  भी  उनको  सहायता  न  सकेगी  wae  देगी  तो  उसका

 पूरा  फल  नहीं  निकल  सकेगा  ।  इसलिए  कोआपरेटिव  खेती  बहुत  जरूरी  है  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  कम्युनिटी  डेवलप्मेंट  विभाग  ने  कोआपरेटिव खेती  के  मामले  में  क्या  प्रगति

 की  है  ।  केवल  ae  कह  देना  कि  इतनी  सोसाइटियां  बन  गयी  हैं  काफी  नहीं  है  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  तुलनात्मक  oes  हमारे  सामने  are  कि  इस  जोन  में  इतनी  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 उनके  पहले  इतनी  पैदावार  होती  थी  कौर  apt  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बन

 जाने  के  बाद  इतनी  पैदावार  बढ़  गयी  है  ।  झगर  यह  चीज  लोगों  के  सामने  तब  तो

 लोगों  का  इन  पर  विश्वास  हो  सकता  है  ah  किसान  उन  में  शामिल  हो  सकता  है  ।

 लोगों  को  कोश्नापरेटिन्स  की  तरफ  लाने  के  लिए  जगह  जगह  डिमांस्ट्रेशन फार्म  कायम  करने

 चाहिएं  ।  किसानों  की  जमीन  उनके ही  पास  रहने  दी  जाए  कौर  उनको  सुविधाएं  दी  जाएं

 भ्र  उनका  उत्पादन  बढ़ाया  जिससे  लोगों  को  मालूम  हो  fe  के  उत्पादन  बढ़ता  है  |

 जब  ऐसा  किया  जाएगा  तो  इसका  wat  लोगों  पर  होगा  और  तब  कोआपरेटिव  खेती  हो

 सकेगी  ।  लेकिन  ane  श्राप  यह  समझ  कर  बैठ  जाएं  कि  विरोधी  प्रचार  करते  हैं

 इसलिए  हम  इस  काम  को  नहीं  तो  यह  तो  हास्यास्पद  होगा  |

 में  दूसरी  चीज  इंडस्ट्रियल  हाउसिंग  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  श्राप  इंडस्ट्रीज

 तो  लगाते  चले  जाते  हैं  लेकिन  मजदूरों  के  लिए  घर  नहीं  बनाते  ।  जब  से  सरकार  ने  घर

 बनाने  का  काम  हाथ  में  ले  लिया  है  तब  से  मालिक  लोग  यह  समझने  लगे  हैं  कि  यहं

 तो  सरकार  का  काम  है  ।  इसलिए  सरकार  को  मजदूरों  के  लिए  मकान  बनाना  भी  साथ

 साथ  जरूरी  है  ।  अगर  को  ऊपर  छोड़  दिया  जाए  कि  वे  अपने  लिए  मकान

 का  प्रबन्ध  करें  तो  जिस  मकान  का  सरकार  १३  रुपया  लेती  है  उसका  प्राइवेट  आदमी  उन

 से  ३०  रुपया  लेगा  झर  इस  तरह  मजदूर  के  ऊपर  किराए  का  इतना  बोझ  पड़ेगा  |

 जब  तक  सरकार  यह  प्रोग्राम  नहीं  बनाएगी  कि  उसे  हर  साल  इतने  क्वार्टर  बनाने  हैं

 तब  तक  यह  समस्या  va  नहीं  हो  सकेती  |  जब  तक  सरकार  यह  नहीं  करेगी  तब  तक

 मजदूरों पर  श्रमिक  बोझ  रहेगा  श्र  उनकी  पर  की पीटा  आमदनी  नहीं  बढ़  सकेगी  |

 एक  बात  मैं  भ्रन-एम्पलायमेंट  के  बारे  में  ae  कह  देना  चाहता  सन्  १६४०

 में  जब  जर्मनी  शादी  देशों  की  श्रमिक  भ्र वस् था  बहुत  खराब  थी  उस  समय भी  वहां

 बेकार  लोगों  के  लिए  एक  शअ्रन-एम्पलायमेंट  फंड  था  जिसके  जरिये  से  बहुत  से  बेकारों

 को  सहायता  मिलती  थी  ।  लेकिन  यहां  बेकारों  को  भरोसे  छोड़  दिया  गया  है  ।

 बहुत  से  लोग  इंडस्ट्रीज़  में  से  बेकार  हो  कर  निकल  रहे  मेरा  सुझाव  है  कि  जिस

 तरह  एम्पलाइज  स्टेट  इंश्योरेंस  स्कीम  उसी  तरह  से  बेकारों  के  लिए  एक  फंड

 कायम  किया  जाना  जिसमें  जो  मजदूर  एम्पलाइड  हैं  वे  भी  कुछ  पेसा

 लायर  भी  कुछ  दें  ak  कुछ  स्टेट  भी  दे  जिससे  बेकारों  को  सहायता  मिल  सके
 ।



 १९७०  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  '  मूल्यांकन  &  Ek?

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 काशीनाथ

 धौर  आपकों  अगर  किसी  योजना  के  लिए  आदमियों  की  जरूरत  हो तो  इन  लोगों को

 से  उसमें  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 इससे  बेचारों  की  समस्या  कुछ  हद  तक  हल
 हो  सकती है

 एक  बात  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  राष्ट्रीय  अय  बढ़ी  है  उसका  प्रभाव

 सब  प्रदेशों  में  बराबर  नहीं  पड़ा  है  ।  हम  सुनते हैं  कि  ३०  फीसदी  राष्ट्रीय राय  बढ़ी  है

 लेकिन  उत्तर  प्रदेश  शौर  बिहार  में  पर  कैपिटा  इनकम  नहीं  बढ़ी
 ।  इसका कारण  क्या  है  ।

 उन  जगहों  की  पर  कपिला  नहीं  बढ़ी  है  जो  कि  खेती  की  पैदावार  पर  ही  निभेर  करती

 हैं  ।  इन  प्रदेशों  में  जब  तक  सिंचाई  की  व्यवस्था  ठीक  नहीं  होती  नहरों  ak  ट्यूब

 वैल्स  द्वारा  समुचित  सिंचाई  की  व्यवस्था  नहीं  होती  तब  तक  इन  प्रदेशों  के  लोगों की  पर

 कैपिटा  आय  नहीं  सकती  जेसे  कि  उत्तर  प्रदेश  are  बिहार  को  श्रंवस्था  है  ।  at

 इन  प्रदेशों  में  हैवी  इंडस्ट्री  लगायी  हैं  लेकिन  इसमें  तुलनात्मक  रूप  से  कम  आदमियों

 को  काम  मिला है  ।  श्राप  देखें  कि  पहले  जो  उद्योग  गये  थे  उनमें  कितना  रुपया

 लगा  था  कौर  उनमें  कितने  भ्रांतियों  को  काम  मिला  था  ।  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  में  १०

 १२  लाख  आदमी  काम  करते  हैं  ।  लेकिन  जो  प्रापर  कई  सौ  करोड़  रुपया  लगा  कर

 हैवी  इंडस्ट्रीज  कायम  की  हैं  उनमें  कम  आदमियों  wt  काम  सिल  पाया  हमारा

 खयाल  -  है  कि  mre  स्माल  इंडस्ट्रीज़  लंगायी  जायें  तो  लोगों  को  काम  मिल

 सकता  है  ।  पंजाब  में  छोटे  उद्योग  लगाये  गये  ak  वहां  के  लोगों  की  पर  कपिला

 इनकम  बढ़ी  है  ।  लेकिन  श्रापने  उत्तर  प्रदेश  में  बड़े  उद्योग  लगाये  जिनमें

 कम  लोगों  को  काम  मिला  ate  पर  कैपिटा  इनकम  भी  नहीं  बढ़ी  i

 इसके  अलावा  जहां  सरकार  ने  उद्योग  लगाये  वहां  लोगों  का  बड़ा  विरोध

 हुआ  ।  सरकार  को  उन  उद्योगों  के  लिए  ज़मीन  लेने  में  बड़ी  कठिनाई  हुई  क्योंकि

 लोगों  ने  समझा
 कि

 जमीन  हमारे  हाथ  से  गयी  कौर  हमको  कोई  लाभ  इस  उद्योग  से

 नहीं  होगा
 ।

 जरगर  श्राप  लोगों  को  विश्वास  दिला  दें  कि  उनको  जहां  तक  हो  सकेगा
 उन  उद्योगों  में  खपाया  जायेगा  तो  उनका  विरोध  क्रम  हो  सकता  इसलिए  मेरा

 सुझाव  है  कि  टविंकल  लोगों  को  तो  आप  ऐसे  उद्योगों  के  लिए  बाहर  से  लेकिन
 cat  जगहों  पर  जहां  तक  हो  सके  उसी  एरिया  के  लोगों  को  रखें  ।  इससे  उस  एरिया

 के  लोगों  के  दिल  में  उस  काम  के  प्रति  जोश  पैदा  होगा  ।

 एक  दूसरी  चीज  मैं  झप  से  कहना  हूं
 ।

 यह  ब्लाक  डवलपमेंट जो
 इन  को  लेकर  mit  तक  काफ़ी  चचा  होती  है  ak  यह  एक  बड़ी  भारी  चर्चा  का

 विषय  है
 कि

 इन  set  में  क्या  काम  होता  है
 ।

 मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  इसके

 लिए  भी  एक  इनक्वायरी  कमेटी  बिठानी  पड़ेगी  कि  देश  में  इन  डवलपमेंट  ब्लॉक्स  ने

 क्या  काम
 किया

 ।  मैं  ड्राप  को  सही  बात  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  श्राप  श्रम-इम्प्लायेड

 maid  बेकार  आदमियों के  आंकड़े  इम्पलाईमैंट  एक्सचेंज  से  लेते  उसके  बदले  अगर
 इन  ब्लॉक्स

 के  जिम्मे  यह  काम  कर  दिया  जाय
 कि

 वे  बेकारों  की  संख्या  बतायें  तो  यह

 बरच्छा  काम  होगा
 ।

 इनके  जिम्मे  यह  काम  भी  दिया  जाय  कि  सरकार  से  मिल  कर

 स्थानीय  लोगों  को  कुछ  सहायता  या  कुछ  रोज़ी  दी  जा  सकती  है  तो  उस  बारे बारे  में  वे



 १८  १८८४.  )  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषयों  १६७१

 को  और  ध्यान  दिलाना

 परकार  को  सुझाये  |  इस  तरह  से  इनको  कुछ  ठोस  काम  दिया  जाये  ।  कम  से  कम

 एक  ठोस  काम  तो  यह  ब्लॉक्स  करें  ।  बस  मुझे  इतना  ही  कहना

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 तांबिया  wax  के  विद्याथियों  पर  लाठी  प्रहार

 अध्यक्ष  महोदय  :  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  पर  कल  चर्चा  होगी  |  कब

 गृह-कार्य  मंत्री  कोई  अनुपूरक  वक्तव्य  देंगे
 ?

 पत्नी  नन्दा  माननीय  सदस्यों  ने  एक  प्रशन  पूछा  था  कि  जांच  wah  के

 निर्देश  कया  होंगे  |

 केन्द्रीय  सरकार  ने  जांच  आयोग  कि  किया  है  जिसमें  दिल्ली  के  ज़िला  तथा

 सेशन  जज  श्री  पी०  ato  साहनी  हैं  ।  उन्हें  १  १९६४  तक  प्रतिवेदन  देना

 पद-निर्देश ये  हैं  कि  किन  परिस्थितियों  में  लीबिया  .  कालेज  के  भूख  हड़ताल  करने

 वाले  छात्रों  को  लीबिया  कालेज  से  हटा  कर  तिहाड़  जेल  ले  जाया  गया  ।  ६  दिसम्बर

 को  श्रोरिजीनल  रोड  पर  क्या  घटना  घटी  जिसमें  दिल्ली  पुलिस  के  कुछ  लोगों  ak

 wy  लोगों  को  चोटें  ध  ऐसी  परिस्थितियों  में  पुलिस  ने  कितनी  शक्ति  का  प्रयोग

 fear  ate  क्या  वह  स्थिति  के  लिए  अपेक्षित  शक्ति  से  अघिक  थी  ।

 धन  बागड़ा  :  श्री  नन्दा  ने  अभी  जो  watt  में  पढ़ें  कर  सुनाया  उसका  प्रगर  वह

 हिन्दी  में  कुछ  खुलासा  कर  दें  तो  wea  होगा
 ।

 श्री  नन्दा  इस  में  यह  कहा  गया  है  कि  यह  जो  कमीशन  ख़ौफ़  इनक्वायरी  मकसद

 की  जाती  है  उसको  इन  बातों  की  are  करनी  है  ।  एक  तो  यह  कि  दो  विद्यार्थी  किन

 हालाते  में  वहां  से  उठा  कर  ले  जाये  गये  जोकि  हंगर  स्ट्राइक  यानी  भूख  हड़ताल  कर

 रहे  दूसरी  बात  यह  है  कि  उसके  बाद  जो  भी  वाक़यात  पुलिस  स्टेशन  के

 सामने  और  जिसके  दरमियान  कुछ  विद्यार्थियों  को  चोट  लगी  कौर  कुछ  पुलिस  फोर्स

 वालों  को  ये  चोट  लगी  या  और  लोगों  को  भी  चोट  लगी  है  तो  उसके  सम्बन्ध  में  वह

 जांच  करें  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  भी  फोर्स  इस्तेमाल  की  गई  क्या  वह  जरूरत

 से  ज्यादा  |  बारे  में  पूरी  जांच  की  जाये  ।

 mw  श्री  ह्०  पटेल  लीबिया  कालेज  में  लाठी  ae  के  बारे  में  क्या  है

 श्री  बागड़ी  :  यह  तो  थाने  का  उन्होंने  जिक्र  किया  है  ।  लेकिन  बालों  ने

 लड़कों  को  जो  लीबिया  कालिज  में  पीटा  उसका  तो  जिक्र  नहीं  है

 अध्यक्ष  महोदय  वह  सारी  चीजें  झरा  जाती  हैं  ।

 स०  मो ०  बन्नो
 :

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  अभी  arg

 ame  diac  जो  बताये  गये  वह  इसलिए  बताये  गये  हैँ  कि  लाठी  el  we  लाठी  चार्ज

 के  बाद  जो
 वाक़यात  हुए  हैं

 )

 fae  अंग्रेजी  में



 ER  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  &  १९६१३.

 की  शर  ध्यान  दिलाना

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अफ़सोस  है  कि  इस  तरह  से  सब  लोग  बोलने लगते  हैं  ।

 मैं  चाहूंगा  कि  जो  सवाल  करने  वाले  मैम्बर  साहिबान  हैं  उनको  अपने  सवाल  करने  दें  ।

 जिन्होंने  भी  नाम  दिये  हैं  उन  सब  की  धीरे  धीरे  बारी  a  जायेंगी  ।

 श्री  स०  मो०  जो  भी  वाक़्यात  लड़कों  के  ले  जाने  के  बाद  हुए  हैं  उन

 पर  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।  कॉलिंग  टेंशन  जो  शुक्रवार  के  दिन  दिया  गया  था

 उसमें  इस  घटना  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था  कि  कोई  एक  ऐसी  वजह  थी  जिसकी

 कि  वजह  से  हड़ताल  वहां  चल  रही  थी
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता  हूं
 कि  यह  जांच  तो  लड़कों  को  ले  जाने  के  बाद  जो  वाक़यात  उनकी  होगी  लेकिन

 उससे  पहले  की  जो  घटना  थी  जिससे  कि  यह  परिस्थिति  उत्पन्न  हुई  उसके  बारे  में

 दिल्ली  हैल्थ  मिनिस्टरी  at  एजुकेशन  मिनिस्टरी  आख़िर  कोई  इस  दिल्ली

 शहर  में  जिम्मेदार  है  जोकि  इसकी  जांच  करे  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :  to  में  वह  a  जाता  है  जोकि  सरकमस्टान्सेज़  रिलेटिंग  टु  दी

 रिमूवल  arm  दी  स्टूडेंट्स  के  बारे  वह  क्यों  भूख  हड़ताल  पर  थे  वह  सब  उस

 go  में  झा  जाता

 श्री
 स०  मो ०

 बनजी
 :
 मैं  अदब  से  अरज़  करूंगा

 कि
 भूख  हड़ताल  शुरू  हुई  है  उसके

 पहले  हड़ताल  की  बात  थी
 ।

 सारे  दरवाज़े  उन्होंने  इंसाफ़  के  लिए  खटखटाये
 ।

 चूंकि

 ag  बंद  मिले  तब  उन्होंने  वह  भूख  हड़ताल  शुरू  की  ।  इसलिए  मेरा  तो  सवाल  सिर्फ

 यह  है  कि  पहले  की  जो  घटनाएं  हैं  जिनकी  कि  वजह  से  हड़ताल  हुई  थी  क्या  उसकी

 भी  जांच  करने  के  लिए  हैल्थ  मिनिस्टरी  या  होम  मिनिस्टरी  कायंवाही  करेगी  ?

 श्री  नन्दा
 :

 मैं  ay  करता  हूं  कि  जहां  तक  इस  इनक्वायरी  का  सम्बन्ध  है  वह

 तो  एक  ख़ास  मर्यादा  है  उसकी  ।  उनका  a  दूसरा  सवाल  है  उसके  बारे  में  मैंने

 पहले  ही  बतला  दिया  था  fe  लड़कों  की  जो  शिकायतें  जो  उनकी  तकलीफ़ें  थीं

 उनके  बारे  में  हो  रही  है  कल  फिर  उनके  प्रेसीडेंट  कौर  मेयर  साहब

 सब  मिल  कर  बातचीत  करने  वालें  हैं  ae  जो  भी  किया  जा  सकता  है  वह  उनके  लिए

 जल्द  से  जल्द  किया  जायगा  |

 श्री  दाजी
 :

 ये  आरोप  लगाये  गये  कि  इन  तीन  छात्रों  के  अलावा  wer  जिन

 छात्रों  को  पकड़ा  गया  उन्हें  थाने  में  बहुत  पीटा  गया  जिससे  कई  छात्रों  की  हड्डियां

 टूट  गई  थीं  ।  पद-निर्देश के  अनुसार  इन  बातों  की  जांच  नहीं  हो  सकती
 ।

 tall  नन्दा  :  यदि  इन  आरोपों  का  उल्लेख  किया  गया  तो  उनकी  जांच  की  जायेगी ।

 मन्त्री  (atmo  कु  :  मेरा  निवेदन  है  कि  पद-निर्देश  में  जो  यह

 उल्लेख  है  कि  पुलिस  ने  इन  मामलों  में  कितनी  शक्ति  का  प्रयोग  किया  है  उससे

 निर्देश  व्यापक  हो  जाता  उसमें  वे  घटनाएं  भी  ar  जाती  हैं  जो  बाद  में  घटी  हैं  ।

 विमला  बेवी  कितने  लड़के  शर  लड़कियां  ज़रूरी  हुए  हैं  और  लड़कियों

 के  सम्बन्ध  में  महिला  पुलिस  का  प्रयोग  क्यों  नहीं  किया  गया  ?
 a
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 की  श्र  ध्यान  दिलाना

 श्री  नन्दा  नवीन  aerate  के  सुप्रीटेंडेंट  के  प्रतिवेदन  के  ara  ज़ख़मीयों
 के  बारे  में  सर्वोत्तम  व्यवस्था  मेरे  अनुरोध  पर  कर  गई  थी  जहां  तक  चोटों  का

 सम्बन्ध  है  प्रतिवेदन  में  सभी  तथ्य  दिये  गये  € |  मैं  इसे  सभा  पाल  पर  रखने
 के

 लिए
 तैयार  हूं  ।  इसमें  कर्मियों  की  संख्या  दी  गई

 fara  महोदय  :  प्रश्न  दो  हैं  पहले  तो  wherat  की  संख्या  कितनी  है  शआर

 दूसरे  महिला  पुलिस  का  प्रयोग  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 पश्तो  नन्दा  :  अस्पताल में  ५०  छात्र  दाखिल  हुए  थे  जिनमें  ११  लड़कियां  थी ं।

 महिला  पुलिस  का  प्रयोग  नहीं  किया  गया  |

 |  शिवाजी राव  दां०  देशमुख  क्या  सरकार  को  पता  था  कि  लीबिया  कालेज

 में  बहुत  समय  से  कुप्रबंध  के  बारे  में  श्रसंतोध  था  ake  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  होने

 की  मांग  विचाराधीन  थी  ?  सरकार ने  इस  परिस्थिति के  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 फानी  नन्वा  :  ऐसी  परिस्थितियां  भरसक  sort  करने  पर  भी  पैदा  हो  जाया

 करती  हैं  ।.  मैंने  छात्रों  के  साथ  २५  घण्टे  तक  बातचीत  की  महापौर  भी  वहां  थे

 भ्र  मुझे  पता  लगा  कि  वे  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  थे  विश्वविद्यालय  के

 साथ  पत्नत्यवहार कर  रहे  थे  ।  उप  कुलपति  और  स्वास्थ्य  मंत्री  से  मिले

 निरन्तर  कार्यवाही हो  रही  थी

 थी  यशपार्लातह  :  क्या  यह  सही  &  कि  माननीय  गृह  मंत्री  महोदय  पहले  पीटने

 वाले  अफ़सरान  के  यहां  मिज़ाज-पूर्वी  के  लिए  गये  ak  पिटी  हुई  बच्चियों  की  फ़रियाद

 सुनने  के  लिए  बाद  में  पहुंचे
 ?

 att  कन्दा  यह  बिल्कुल  ग्रस्त  जैसाकि  मैंने  कहा  जैसे  ही  मुझे

 ख़बर  मैं  वहां  तिपहिया कालेज  हास्पिटल  में  ।  एक-एक  बच्चे-बच्ची से

 बात  की  ale  डाक्टरों  से  पुछा  ।  उसके  बाद  सारे  स्टुडेंट्स  की  मीटिंग
 की  ।  उनके पास  घंटा  डेड  घंटा  बैठा  wit  उसके  बाद  कमेटी  मकरंद  जोकि  मझ  से

 जाकर बात  करे  fe  क्या-क्या  करना  चाहिए  ।  जहां  तक  पुलिस  वालों  की  बात

 दूसरे  दिन  में  गया  at  वहां  मैंने  देखा  कि  सुपरिटेंडेंट  ग्राफ़  पुलिस  को  बड़ी  चोट  लगी

 है  वह  बोल  नहीं  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेम्बर  weary  को  भी  चाहिए  कि  वाक़ये की  सही  खबर

 ले  लें  कौर  फिर  एनिमेशन  लगायें  |

 श्री स्वेल  माननीय  मंत्री  ने  वक्तव्य  में  कई  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 क्या  इस  बात  की  भी  जांच  की  जायेगी  कि  एक  पत्रकार  को  पुलिस  पकड़  कर  ले  गई

 are  उसे  पीटा  ar?

 श्री नन्वा  पहले तो  मैंने  किसी  एक  पक्ष  की  घटनाओं का  उल्लेख  करना

 यान  नहीं  चाहा  क्योंकि  जिला  दंडाघीश  का  प्रतिवेदन  मुन्ने  मिल  गया  है  श्र
 ra  विज्ञप्ति  में

 a  जी अपना
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 [  श्री  नन्दा ]

 इन  बातों  का  उल्लेख  किया  जा  चुका  है  ।  किसी  अन्य  व्यक्ति को  पीटा  गया यह  बात

 पद-निर्देश  के  झन्तगंत  a  जाती  है  ।  अन्तिम  जानकारी  के  अनुसार  सभी
 छात्र  अस्पताल

 में  लड़कियों  में  से  तीन  वहां  थीं  जो  wa  भी  वहां  हैं

 राम  मनोहर  लोहिया :.  प्रत्यक्ष  मंत्री  महोदय  यह  गलत-बयानी

 कर  रहे हैं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  इससे  तालुक  नहीं  है  कि  मैं  इस  यह  बहस  छेड़  दूं  ।

 वह  कहते  हैं
 कि

 हमने  इतना
 किया

 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैंने  भी  att  प्रांतों  से  देखा  है  ।

 aaa  महोदय
 :  मैं  माननीय  सदस्य से  तो  यह  सवाल  नहीं  रहा  हूं  कि  वह

 अपनी  इन्फार्मेशन  दें  ।

 fat  कपूर  सिंह
 :

 क्या  सरकार  इस  बात  का  अनुमोदन  करती  है  पुलिस

 निहत्थी  लड़कियों  पर  न्यूनतम  शक्ति  का  प्रयोग  at  सकती  ga  यदि  नहीं तो  क्या

 इन  अधिकारियों  की  सेवाएं  तुरंत  निलम्बित कर  दी  जायेंगी ?

 fat  नन्दा
 :  मैंने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  किसी को  निलम्बित

 करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  यह  तो  पूर्व  निर्णय  की  बात  पलिस  लोगों  की

 रक्षा के  लिए  हम  उन्हं  हतोत्साहित  नहीं  कर  सकते  कि  बिना  fata  लिये  उन्हें
 दण्ड दे  दें  ।

 श्री  कपूर  fag
 :  मेरे  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 महोदय  :  उसका  उत्तर  प्रतिवेदन  मिलने  पर  दिया  जा  सकता है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  अध्यक्ष  ae  तरीका
 है  पुलिस

 वाले  गलती  करते  रहें  कौर  उनके  ख़िलाफ़  कोई  कार्यवाही  करने  के  बजाये  मंत्री

 महोदय  उनकी  रक्षा  करते  रहें  ।

 at  कपूर  मेरा  प्रश्न  तथ्यों  से  सम्बन्धित नहीं  बल्कि  प्रशासनिक  सिद्धांत

 से  सम्बन्धित  है  कि  क्या  निहत्थी  लड़कियों  पर  नियंत्रण  के  बिना  लाठी  प्रहार  किया  जा

 सकता है

 pat  नन्दा
 :

 हम  कहीं  भी  लाठी  प्रहार  का  अनुमोदन  नहीं  करते  जब  तक  पुलिस

 इसके  लिए  बाध्य  न  हो  जाये  ।

 में  बेंकटासुब्बय्या  :  जब
 oat

 ने  पोरिजिनल  रोड  के  थाने  पर  आक्रमण

 किया  तो  क्या  आत्म  रक्षा  के  लिए  न्यूनतम  शक्ति  का  प्रयोग  किया  गया  कौर

 के  डाक्टरी  प्रमाण-पत्न प्राप्त  किये  गये
 ि अ

 =
 पे मूल  अंग्रजी  में
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 महोदय  :  यह  जांच  श्रायोंग =:  निर्णय  करना  है  कि  न्यूनतम  शक्ति  का

 प्रयोग  किया  गया  या  आत्म  रक्षा  के  लिए
 ऐसा

 किया  गया
 ।

 च्  दो०  च०  फार्मा  क्या  छात्रों  की  स्वास्थ्य  ie  शिक्षा  मंत्रालय  सम्बन्धी

 शिकायतों  की  भी  जांच  की  जा  रही  है
 ?

 पथी
 तस् दा  मैं  इसका  पूरा  उत्तर  दे  चुका  हूँ  ।

 शी  इच्छित  गप्त  क्या  इन  पद-निर्देशों  के  ज  यह  आरोप  भी  जायेंगे
 कि  अस्पताल  में  छात्रों  को  भेजने  के  उपरांत  उनकी  चिकित्सा  उपचार  की  व्यवस्था

 नहीं  की  गई  |

 श्री  नन्दा
 :  इसकी  सूचना  हमें  नहीं  मिली ।  बल्कि  मेरी  सूचना के  अनुसार  भूख

 हड़ताली  बहुत  सहायक  रहे  शौर  उन्होंने  तुरंत  दूध  पी  लिया  ari

 tat  पर  र०  पटेल  लीबिया  कालेज में  कितने  छात्रों  को  गहरी  चोटें  ars  at?

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  के  पास  अस्पताल  की  रिपोर्ट  है  द्र्त वे कैसे वें  कैसे

 बता  सकते  हैं  कि  चोटें  तिथब्बिया  कालेज  में  आराई  या  बाहर  ।

 १७  के  रूमों  का  प्रत्यक्ष ्रो
 नन्दा

 :
 कल  ५०  जख्मी  छात्रों की  जांच की  गई  हे  ।

 प्रमाण  नहीं  है  यद्यपि  वे  कहते  हैं
 कि

 उन्हें  कुछ  स्थलों  पर  दर्द  होता  ३२  छात्रों
 को  साधारण  चोटें  me  हैं  केवल  एक  छात्र  का  बायां  हाथ  zz  गया  है  कौर  उसे

 गम्भीर चोट  झाई  है  ।

 श्री  बड़े  जिस  यह  घटना  हुई  उस  वक्त  गले  cesta  को  भी  उन

 बल्ज  ने  उठा  कर  जैसे  सिमेंट  के  थैले  डालते
 उस

 तरह  से  डाल  दिया
 था

 अध्यक्ष  महोदय  यह  चीज़
 इनक्वायरी  में  जायेगी

 ।

 श्री  बा दि रंजन  :  सुबह  बयान  में  मिनिस्टर  सांहब  कहा  कि  दो

 ash  भूख  हड़ताल  कर  रहे  थे  उनकी  हालत  खराब  हुई  ak  पुलिस  को

 गया  कि  उनकों  उठा  कर  ले  जाया  wat  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  कितने

 पुलिसमैन  गये  दो  भूख  हड़तालियों को  लाने  के  लिए  ar  लाठी  ant  करने  पहले

 पुलिस  ने  कोई  विनिंग  टीयर  गैस  इस्तेमाल  की
 ?

 wert  महोदय  :  पहले  का  ही  fas  जवाब  दिया  जाये  ।

 श्री  दादी  रजनी  :  सब  लोगों  को  दो  दो  सवालों  का  जबाब  दिया  गया  =  |

 महोदय  जो  दूसरा  सवाल  हे  वह  नहीं  हो  सकता  |  ।  कमीशन

 इनक्वायरी उसको  देखेगा  |

 श्री  दा दि रंजन  टीयर  का  इस्तेमाल  किया  गया  या  नहीं  क्या  गया
 ?

 wera  महोदय  :  कितनी  पुलिस  यह  इनफार्मेशन  हें  बंता  दी  जाये

 झंप्रेजी में में
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 थी  नन्दा  यह  जानकारी  ५०  छात्रों के  बारे  में  है  ।

 थ्री  बागड़ी  लीबिया  कालेज  का  गांधी  जी  ने  उदघाटन  किया  था

 यह  कोई  ऐसी  सोसाइटी नहीं  जिसकी  कोई  इंतजामिया  बाडी  न  उसका  प्रिंसिपल

 भी  मैनेजर  भी  हे  ।  इधर  मंत्री  के  कथन  के  मुताबिक  भूख  हड़तालियों  की  हालत

 नाजुक थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  उसके  wert  के  अन्दर  भूख  हड़तालियों  को

 हटाने  की  बाबत  किसी  मैनेजर  ने  या  प्रिंसिपल  ने  सरकारी  शभ्रधिकारियों  को  या  पुलिस

 को  या  किसी  मेजिस्ट्रेट  को  या  गृह  मंत्री  को  कहा  था  कि  हालत  खराब  ak

 पुलिस  जाकर दखल  जेसा  मैं  वहां  जाकर  देख  कर  पाया  हूं  ऐसी  कोई  शिकायत

 नहीं  की  गई  थी  ae  मुझे  इत्तिला  भी  यही  मिली  si  फिर जब  पुलिस  वहां  पर

 गेर-कानूनी  तौर  पर  गई  ह  कहां  जाकर  उसने  एक  मु जरि माना  गिरोह

 wert  महोदय  :  श्राप  कमेंट  न  करें  ।  सवाल  पूछिये
 ?

 श्राप  कैसे  यह  फैसला  कर

 लेते  हैं  कि  मु जरि माना तौर  पर

 श्री  बागड़ी  :  इस  तरह  से  कि  सरकार  के  कानून  के  तहत  उनको  wean  है

 लाठी  वाज  करने  का

 महोदय  :  सवाल  करना  चाहते  हैं  ow  .  ह

 थ्री  बागड़ी  :  वर्ना  एक  जरायम  पेशा  सा  गिरोह

 धझष्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  नहीं कही

 थ्री  बागड़ी  :  मैं  मोटी  wat  का  आदमी  हूं

 धन्य  महोदय  :
 गरी  मुश्किल  यह  है  कि  se  मोटी  रक्त  दमी  नहीं  हं  बहुत  बारीक

 art  के  आदमी  ate  काफी  मुझे  आपको  समझने  में  मुश्किल  झरा  जाती  है  ।  जितना सवाल  इसमें

 a  सकता  है  मैं  उतने  ही  की  इजाज़त  दे  सकता  हूं  ।  बाकी  यहां  रू  कमेंट  करने  की  जरूरत  नहीं  है  |

 जो  सवाल  आपने किया  उतने  हिस्से  की  ही  मैं  इजाज़त  दे  सकता  हुं  कि  पाया  प्रिसीपल  या
 भर  जो

 प्राधिकारी  कालेज  के  उन्होंने  कोई  शिकायत  की  थी  कि  वहां  लड़कों  हालत  नाजुक  है
 ।

 थी  बड़ी  :  उसके  अन्दर  एक  अंग  बीच  में  रह  गया

 महोदय  :  एक  ही  अंग  रहने  दीजिये  |  इसका  ही  जवाब  दे  दिया  जा  ।

 शी  बागड़ी  :  भाग  के  बारे  में  मैं  कहता  हं  ।  मैं  मौके  पर  खुद  गया  हूं  कौर  मैंने देखा  है

 तेरह  लड़कियां वहां  पर  दाखिल  हैं  कौर  मन्त्री  महोदय  उससे  मुनकिर  हो  गए  हैं  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  प्राप गएं  हैं
 तो

 वे  भी  गए  होंगे  ।  गनों  सच्चे  हो  सकते  हैं  ।  जब  बाप  गए  होंगे

 तो  वे  भी  गए  होंगे  |

 थी  बिगड़ो  :  उस  नहीं

 झष्यक्ष  महोदय  :  एक  गए  ब्रोकर  वह  दूसरे  वक्त  गए  हों  ।

 थ्रो  नन्दा  :  लड़कियों की  जो  बात  मझे  यह  इन्फॉर्मेशन  ay  we al  TR  है  कि  कुछ  लड़कियां  से
 चली

 गई
 हैं  एजेंट

 नम्बर  इस  मुझे  याद  नहीं  है
 ।

 श्री  सवाल  यह  है  कि  किस  के  कहने से  यह
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 सब  कुछ  बुझा  मैंने  इसको  जानने
 की

 कोशिश  की  है  ।  पुलिस  ने  खुद-ब-खुद  प्रगति  मर्जी  से  कुछ  नहीं
 किया  ।

 चीफ  कमिश्नर  के  काडर  से  gar  है  ale  उन्होंने  सब  बातों  को  देखा  कौर  यह  किया  ।

 eft  राम  सेवक  यादव
 :

 इती  प्रश्न  के  बारे  में  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  प्रश्न  कुठ  किया  जाएं

 जबाब  कुछ  भर  दे  दिया  जाए  तो  कैसे  काम  चलेगा  ।  मैं  निवेदन  करूंगा

 wert  महोदय
 :  उन्होंने जवाब  दे  दिया

 शो  राम  सेवक  यादव
 :

 एक  सेकेंड  में  मेरी  बात  सुन  लीजिये  ।  कालेज  के  किसी  अधिकारी  ने

 पुलिस को  या  कमीशन  ने  ?  सवाल  यह  था  कि  कालेज  के  किसी  अधिकारी  ने  मंगाई  प्रौढ़  कोई

 इत्तिला  दी  या  कमीशन  के  कहने  पर  चली

 wert  महोदय
 :

 are  इतनी  जिद  करके  इतना  बोले  मेरे  कहने  की  परवाह  नहीं  की

 उन्होंने  कहा  है
 कि

 पुलिस  खुद-ब-खुद  गई  |  अब  झपका  जवाब  जाता  है  या  नहीं  जाता  है  ।

 थ्री  श्रीलंका  लाल  :
 जिस  अफ़सर  के  आर्डर  से  यह  लाठी  चाज  कर  उस  अफसर

 को  क्या  इतना  अधिकार  था  कि  वह  लाठी  चार्ज  का  आडर  दे  सके  ौर  जो  इनक्वायरी  बिठाई  जा

 रही  तो  क्या  उस  अफसर  को  ससपेंड  कर  दिया  गया  है  था  करने  का  विचार  है  या  उसको  रखा  जा

 रहा है  ?

 महोदय :  इसका  जवाब  गया  है  कि  उसको  मुश्किल  नहीं  किया  जा  रहा  है  प्रॉयर  यह

 देखना  है  कि  उसको  अ्रधिकार  था  या  नहीं  था  ।  यह  कमीशन  इनक्वायरी देखेगा  |

 शी  प्रकाशावोर  शास्त्री  :  मैं  प्रधान  मन्त्री  जी  से  एक  बात  यह  पुछना  चाहता  क्या इस

 कार  की  जो  सारे  देश  का  शासन  चलाती  है  प्राप्त  हो  गई  है  कि  जब  कोई  प्रश्न  इतना  बिगड़

 इतना  बिगड़  जाए  कि  पुलिस  में  विद्यार्थियों  में  हाथापाई  सिर  |  लाठियां  पत्थर  फेंके

 जायें  तब  उसके  बाद  उस  पर  कोई  कार्यवाही  की  जाए  ?  आपके  पास  कई  महीने  पहले  यह  विद्यार्थी

 me  थे  हैल्थ  मिनिस्टर  के  पास  भी  गए  थे  ।  बजाय  इसके  कि  श्राप  हैल्थ  मिनिस्ट्री  की  जांच  करते

 कि  कयों  इतनी  लापरवाही  के  साथ  अब  तक  वह  इस  प्रश्न  को  टालती  रही
 ?

 दूसरों  की  जांच  क्यों

 करते हैं  ?  मैं  पूछना  चाहता  हूं  विਂ  स  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन्त्री  जी  का  कया  कहना  है
 ?

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 :  जहां

 तक  मुझे  याद  है  मेरे  पास  कोई  स  सिलसिले में  श्राया  .  .

 श्री  शास्त्री  :  विद्यार्थी  aah  पास  जाए  थे

 थ्री  जवाहरलाल नेहरु
 :

 शायद  बहुत  से  मुझ  से  मिलते  हैं  ।  श्राप  गौर  फरमायें  इस

 सवाल  पर  कि  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  के  साथ  ag  कालेज  एफिलियेट  हो  ।  यहं  निहायत  पेचीदा  सवाल

 निहायत  मुश्किल  सवाल  है
 ।

 उसकी|ुसा  री  पढ़ाई  दूसरी  किस्म  की  है
 ।

 उसमें  सवाल  है
 कि

 क्या  पढ़ाया

 जाए ।  मानने  मेडिसिन  या  शुद्ध  as  या  शुद्ध  युनानी
 |

 तरह  तरह  के  सवाल  इसमें  उठते  हैं
 |

 दिल्ली  यूनिवर्सिटी को  इजाज़त  देना  उनको  मं  नूर  करना  उनको  तय  करना  है
 कि

 wax  लिया

 जाए  तो  कैसी  पढ़ाई  हो  ।  एक  बड़ी  बहस  हो  रही  है  ग्राहक
 कि

 खाली  शुद्ध  आयुर्वेद  सिखाया  जाए

 या  कुछ  माडर्न  मेडिसिन  |  यह  पेचीदा  बात  उस  सवाल  से  ज्यादा  बड़ी  बात  एक  दम  से  बिना

 उन  बातों  को  तय  किये  हुए  तो  यह  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 काफी  मुश्किल बात  है

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  प्रधान  मन्त्री  जी  को  उन्होंने  ज्ञापन भी  दिया  था  ।



 feyec -  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  €  q&&8

 की  mit  ध्यान  दिलाना

 att  राम  सेवक  बया  यह  सही  है  कि  पिछले  पांच  वर्षों  से  कालेज  की  यूनिवर्सिटी

 से  सम्बद्धता  are  साथ  ही  साथ  वहां  की  जो  प्रबन्धक  समिति  है  और  वहां  के  जो  प्रधानाचार्य  उनके

 खिलाफ  भ्रष्टाचार  के  आरोप  विद्यार्थियों  की  कौर  से  लगाये  मये  हैं  ?  जैसा  आपने  स्वीकार  किया

 सुबह  कि  ऐसे  प्रत्यारोप  लगाये  तो  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  पिछले  पांच  सालों से  जब  यह  चीज़  चली

 रही  है  तब  कयों  इस  पर  बहुत  पहले  कार्रवाई  नहीं  की  गई  प्रौढ़  प्रधानाचार्य  के  खिलाफ  कौन  से
 meg थे  ?

 श्री  नन्दा
 :

 यह  सवाल  दूसरी  तरफ  चला  जाता  है  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  प्रजं हज  करता  हूं  कि  मैं

 मेयर  साहब  से  भी  मिला  था  कौर  उन्होंने  कहा  कि  इन  बातों
 पर

 गौर  होता  रहा  है  कौर  एकशन  भी  लिया

 जाता  ter  है  ।  लेकिन  कोई  चीज़  हुई  य  इस  मैं  नहीं  कहू  सकता  हं  ।

 mera  महोदय
 :

 सभा  श्रबन  स्थगित  होती

 शी  बागड़ी  :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया का

 अध्यक्ष  सहोदय  :
 ग्राम  मैंने  गलती  की  है

 ।
 इनका  नाम  मुझे  कहीं  नज़र  नहीं

 श्री  बागड़ी
 :

 यादव  साहब  के  साथ

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  पास  तो  नहीं  प्राय  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 अगर  इजाज़त  दें  .

 इसक  पश्चात्  लोकसभा  १०  १९६ ३/  १४  MBIA,  geek
 के

 ग्यारह तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।

 मििाएतगाट हवाना
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 १३९६  कुटीर  उद्योग  र  उद्योगों  में  मजदूर  PERE

 १३२९७  बेरुबाड़ी  EWR

 १३२८  खेतिहर  मजदूरों  के  लिये  न्यूनतम  मंजूरी  श€  १६

 पेर  कुत्तों की  प्रदेश  १९१६-१७

 १३३०  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  १६१७

 रोजगार  तथा  व्यवसाय  स्वास्थ्य  का 92349.0  RELY

 १३३२  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  PERE—RS

 १३३३  FERV—KY  के  लिये  योजना  परिव्यय  PERS

 १३३४  नागालैण्ड में  विकास  योजनाएं  थ्

 १३३१५  देवलाली में  इसे  निक  राडार  मैकेनिक  १९१८-१६

 १२३६  पेंशनों के  मामले  १६१९

 प्र विलम्ब नीय  लोक  agra  क  विधय  को  शर  ध्यान  विलाना  १६१६-२१

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी ने  ६  १९६६३ को  तिपहिया  कालेज

 के  विद्यार्थियों  पर
 दिल्ल  पुलिस  हवा

 रा
 किये  गये

 लाठी  चीज़ें  की  कार्य
 का  ध्यान  दिलाया



 दैनिक  संक्षेपता  १६८२

 गृह-कार्य  मन्त्री  नन्दा  )  ने  दस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 श्री  जीवित  मेहता  ने  काश्मीर  में  युग-विराम  रेखा  पर  तनाव  पैदा
 करने  के  लिए  पाकिस्तान  द्वारा  नागरिकों  को  कथित  शस्त्र  दिये  जाने  की  कौर

 प्रधान  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 बैदेशिक-कार्य
 मन्त्रालय  में  राज्य

 मन्त्री
 लक्ष्मी

 ने  इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 श्री  होगी  एफ०  दाजी  ने  पुर्जों  ear
 की

 सेना  द्वारा  भारतीय

 गांव  दुराचारी  पर  बलपूर्वक  कब्जा  कर  लिये  जाने  के  समाचार  की  प्रधान

 का  ध्यान  दिलाया

 वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  ने  इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य दिया  |

 समा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  PERL

 (१)  २८  ERR  को  जम्मीकोण्डा हिल  रोड  धातु  aaa,
 जिला  विशाखापटनम  ,  त्रान्घ  प्रदेश  की  घातक  दुर्घटना  के  बारे

 में  मुख्य  खान  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 ।

 (2)  समवाय  qEXe  में  श्रीनेत  संशोधन  करने  वाले

 यक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  ।

 राज्य सभा  से  हि  PER

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सुचना  दी

 कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  २८  १९६३  को

 पारित  किये  गये  विनियोग  ५)  qeea  के

 बारे  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश नहीं  करनी है  ।

 कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा द्वारा  २६  १९६६३.

 को  पारित  किये  गये  विनियोग  संख्या  ६

 9&ea  के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।

 कि  राज्य  सभा  अपनी  ५  Fee?  की  बैठक  में  पूर्वी

 पंजाब  वैद्य  तथा  हकीम  संशोधन  )  १९६२

 में  लोक-सभा  द्वारा  २२  १९६३  को  किये  गये  संशोधनों

 से  सहमत हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सभा  AAT  ५  १९६३  की  बे  ठक  में

 सभा  द्वारा  २७  १६६३  को  पारित किये  गये

 सम्पत्ति  का  अ्रधिग्रहण  तथा  art

 qe:  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।



 feav¥  निक

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति को  श्रीमती  १९३२

 सचिव ने  १८  EGR  को  सभा  को  दिये  गये  गत  प्रतिवेदन  के  बाद

 rears  अधिवेशन  में  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  किये  गये  भर  राष्ट्रपति

 की  अनुमति  प्राप्त  प्रौद्योगिक रोजगार  संशोधन  विधेयक  q&e3

 को  सभा  पटल  पर  रखा  |

 गैर-सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १६३२

 तीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्यथापित  १६३२

 समवाय  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्थापित ।

 संयुक्त  समिति  क  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  का  समय  बढ़ाया  जाना  ERR

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करने  का  समय  १८  q&53  तक  बढ़ा

 दिया  गया  ।

 सभा  का  काय  QERQ-J

 fears  पुरःस्थापित  oe BY

 दिल्ली  विकास  )  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  गया  |

 तीसरा  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मत्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 ४५  १९६३  को  प्रस्तुत  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 ,  १०  2053/28  १८८५  के  बार में  कार्यावलि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मियाद  ग्  सम्बन्ध ह  |  | ी  प्रतिवेदन के

 बारे  में  प्रस्ताव  पर  बरतर  चर्चा  ।



 विषय-सूची--नारी

 fara  qs

 सभा का  |  geRR-2y

 १९३५ पल्ली  विकास  विधेय--पुर:स्था पित

 तीतरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  RERX-a

 श्री  ato  ao  शर्मा  ge  ३५-३६

 श्री  PeRt—Fs अठ  as  गुद

 श्री  Pe zE—-FE

 प्रभाराव  सका att  मापन  त  ब्  a  जाद  १६१६-४०

 श्री  बडे
 >

 gewe—vy

 डा०  गोविन्द  दास  2eSe-KR

 PEXR—-ZR

 श्री  के०  Fo  मालवीय  RAK I-UY

 डा०  राम  मनोहर  REXX-KQ

 श्री  हनुमस्तैया  १६६  प्

 डा०  मा०  श्री  PEQV—ER

 श्री  काशीनाथ  पांडे  PERE—WR

 नक  संक्षेपिका  PROR— GY



 PLS  हिंद  जजा  16;  63.

 ह  ह

 ममा

 ©  ERR  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को प्राप्त  |

 के  प्रक्रिया  तथा  कराये-संचालन  सम्बन्धी नियम

 के  नियम  Bee  MT  ३८२  के  अस्तगत  प्रकाशित  फिर

 भारत  सरकार  नई  दिल्लो की संसदीय की  संसदीय  शाखा में  मुद्रित

 नाया लिन  —  —


